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SECRETARIO 
 
(B-485) Acuerdan México y Emiratos Árabes Unidos acciones conjuntas para 
promocionar el dátil mexicano en Medio Oriente 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Fundación del Premio Internacional 
Khalifa de Palma Datilera e Innovación Agrícola de Emiratos Árabes Unidos firmaron un 
Memorando de Colaboración para desarrollar investigaciones y acciones conjuntas en el 
mejoramiento de la palma datilera y la promoción del fruto mexicano en Medio Oriente. En el 
acto protocolario, el encargado del despacho de la Coordinación General de Agricultura de la 
dependencia federal, Santiago Argüello Campos, sostuvo que la cooperación internacional en 
el sector primario permite avanzar en los objetivos de lograr un campo más productivo e 
incluyente. Asistió con la representación del secretario Víctor Villalobos Arámbula. 
Ovaciones, 23/ La Crónica, 12/ Excélsior, 33 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002615nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001047nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002907nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/acuerdan-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-acciones-conjuntas-para-
promocionar-el-datil-mexicano-en-medio-oriente/ 
https://www.abc.com.py/internacionales/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-el-
datil-mexicano-en-medio-oriente/ 
https://es.finance.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-
promover%C3%A1n-
203758399.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuYmluZy5jb20v&guce_referrer_sig=A
QAAAMh9fVLMKqjdqUSUWKCyQmyD9ZMFaKOxXQ-DzQDCuOXzkJzSrA-
7aeSFueSGe8XOcgH_CdWyMZRzo8VxxcbwqJPKirfA8crZeJ64SMt3FuGNg3pBliYd7hvQ-IQM-Dm9Sq5-
zRKvQXAndSjEmxqT-Hz2CXEYGAs1oslT-vFUQpPH 
https://quepasamedia.com/noticias/vida-y-estilo/bolsillo/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-
el-datil-mexicano-en-medio-oriente/ 
https://reporte32mx.com/promocionaran-datil-mexicano-en-medio-oriente-por-alicia-valverde/ 
https://mx.investing.com/news/stock-market-news/mexico-y-emiratos-rabes-unidos-promoveran-el-datil-
mexicano-en-medio-oriente-2428309 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-y-emiratos-
%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-el-d%C3%A1til-mexicano-en-medio-oriente/47989476 
https://es.sports.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-
promover%C3%A1n-203758399.html 
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-el-
datil-mexicano-en-medio-oriente/ 
https://reporte32mx.com/promocionaran-datil-mexicano-en-medio-oriente-por-alicia-valverde/ 
https://radioanime.com.mx/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-mexicano-en-
medio-oriente/?fbclid=IwAR2RkX1hIbtiJnIqxofEuZVEElq4kpuTjqReogarMXb9So9f2QLjKb10b6U  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002615nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001047nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002907nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/acuerdan-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-acciones-conjuntas-para-promocionar-el-datil-mexicano-en-medio-oriente/
https://hojaderutadigital.mx/acuerdan-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-acciones-conjuntas-para-promocionar-el-datil-mexicano-en-medio-oriente/
https://www.abc.com.py/internacionales/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-el-datil-mexicano-en-medio-oriente/
https://www.abc.com.py/internacionales/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-el-datil-mexicano-en-medio-oriente/
https://es.finance.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-203758399.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuYmluZy5jb20v&guce_referrer_sig=AQAAAMh9fVLMKqjdqUSUWKCyQmyD9ZMFaKOxXQ-DzQDCuOXzkJzSrA-7aeSFueSGe8XOcgH_CdWyMZRzo8VxxcbwqJPKirfA8crZeJ64SMt3FuGNg3pBliYd7hvQ-IQM-Dm9Sq5-zRKvQXAndSjEmxqT-Hz2CXEYGAs1oslT-vFUQpPH
https://es.finance.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-203758399.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuYmluZy5jb20v&guce_referrer_sig=AQAAAMh9fVLMKqjdqUSUWKCyQmyD9ZMFaKOxXQ-DzQDCuOXzkJzSrA-7aeSFueSGe8XOcgH_CdWyMZRzo8VxxcbwqJPKirfA8crZeJ64SMt3FuGNg3pBliYd7hvQ-IQM-Dm9Sq5-zRKvQXAndSjEmxqT-Hz2CXEYGAs1oslT-vFUQpPH
https://es.finance.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-203758399.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuYmluZy5jb20v&guce_referrer_sig=AQAAAMh9fVLMKqjdqUSUWKCyQmyD9ZMFaKOxXQ-DzQDCuOXzkJzSrA-7aeSFueSGe8XOcgH_CdWyMZRzo8VxxcbwqJPKirfA8crZeJ64SMt3FuGNg3pBliYd7hvQ-IQM-Dm9Sq5-zRKvQXAndSjEmxqT-Hz2CXEYGAs1oslT-vFUQpPH
https://es.finance.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-203758399.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuYmluZy5jb20v&guce_referrer_sig=AQAAAMh9fVLMKqjdqUSUWKCyQmyD9ZMFaKOxXQ-DzQDCuOXzkJzSrA-7aeSFueSGe8XOcgH_CdWyMZRzo8VxxcbwqJPKirfA8crZeJ64SMt3FuGNg3pBliYd7hvQ-IQM-Dm9Sq5-zRKvQXAndSjEmxqT-Hz2CXEYGAs1oslT-vFUQpPH
https://es.finance.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-203758399.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuYmluZy5jb20v&guce_referrer_sig=AQAAAMh9fVLMKqjdqUSUWKCyQmyD9ZMFaKOxXQ-DzQDCuOXzkJzSrA-7aeSFueSGe8XOcgH_CdWyMZRzo8VxxcbwqJPKirfA8crZeJ64SMt3FuGNg3pBliYd7hvQ-IQM-Dm9Sq5-zRKvQXAndSjEmxqT-Hz2CXEYGAs1oslT-vFUQpPH
https://es.finance.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-203758399.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuYmluZy5jb20v&guce_referrer_sig=AQAAAMh9fVLMKqjdqUSUWKCyQmyD9ZMFaKOxXQ-DzQDCuOXzkJzSrA-7aeSFueSGe8XOcgH_CdWyMZRzo8VxxcbwqJPKirfA8crZeJ64SMt3FuGNg3pBliYd7hvQ-IQM-Dm9Sq5-zRKvQXAndSjEmxqT-Hz2CXEYGAs1oslT-vFUQpPH
https://quepasamedia.com/noticias/vida-y-estilo/bolsillo/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-el-datil-mexicano-en-medio-oriente/
https://quepasamedia.com/noticias/vida-y-estilo/bolsillo/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-el-datil-mexicano-en-medio-oriente/
https://reporte32mx.com/promocionaran-datil-mexicano-en-medio-oriente-por-alicia-valverde/
https://mx.investing.com/news/stock-market-news/mexico-y-emiratos-rabes-unidos-promoveran-el-datil-mexicano-en-medio-oriente-2428309
https://mx.investing.com/news/stock-market-news/mexico-y-emiratos-rabes-unidos-promoveran-el-datil-mexicano-en-medio-oriente-2428309
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-y-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-el-d%C3%A1til-mexicano-en-medio-oriente/47989476
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-y-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-el-d%C3%A1til-mexicano-en-medio-oriente/47989476
https://es.sports.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-203758399.html
https://es.sports.yahoo.com/noticias/m%C3%A9xico-emiratos-%C3%A1rabes-unidos-promover%C3%A1n-203758399.html
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-el-datil-mexicano-en-medio-oriente/
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-el-datil-mexicano-en-medio-oriente/
https://reporte32mx.com/promocionaran-datil-mexicano-en-medio-oriente-por-alicia-valverde/
https://radioanime.com.mx/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-mexicano-en-medio-oriente/?fbclid=IwAR2RkX1hIbtiJnIqxofEuZVEElq4kpuTjqReogarMXb9So9f2QLjKb10b6U
https://radioanime.com.mx/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-mexicano-en-medio-oriente/?fbclid=IwAR2RkX1hIbtiJnIqxofEuZVEElq4kpuTjqReogarMXb9So9f2QLjKb10b6U


 

 

 
 

Hoja 2 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

https://infoquintanaroo.com.mx/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-
mexicano-en-medio-oriente/?fbclid=IwAR1PaiTQ9k02owSYSjBoqMKjxkcO0wDVlxQ2xKPoxY0zKOk-
13KK4v2tLKM  
https://olanoticias.com/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-mexicano-en-
medio-oriente/?fbclid=IwAR1dQR9HvRlLvJDDUbctJhxp-5j8NmQS8ifRZ3UpE-C18juNxdoCK5tAUjk  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=524758026325697&set=a.259944106140425 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=555714809888695&set=a.514335764026600 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=549324123859899&set=a.350083450450635  
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1582497427428605953  
https://youtu.be/YuJbdGgS82k  

 
(B-484) Cuenta México Con Potencial Productivo Para Alcanzar La Autosuficiencia En 
Cacao: Agricultura 
México tiene el potencial para alcanzar la autosuficiencia en producción de cacao, mediante el 
acompañamiento de los bienes y servicios públicos e innovaciones en mejoramiento vegetal, 
con lo que se protegen, cuidan y aprovechan de manera sustentable las variedades criollas o 
nativas, destacó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. En el marco de la 
presentación del libro: “Cacao: La planta que transita los tiempos”, el encargado de la 
Coordinación General de Agricultura de la Secretaría, Santiago Argüello Campos, afirmó que 
hay avances en la recuperación productiva de este fruto. Con la representación del 
secretario Víctor Villalobos Arámbula, aseguró que el cacao representa un alimento 
importante por ser nutricional. El Valle, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001561nc.pdf 
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/18/mexico-cubre-44-de-demanda-nacional-de-cacao-agricultura/  
https://hojaderutadigital.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-
en-cacao-agricultura/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-
autosuficiencia-en-cacao-agricultura/ 
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-
autosuficiencia-en-cacao/ 
https://www.periodicomitierra.mx/mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-
cacao/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-
autosuficiencia-en-cacao/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-
autosuficiencia-en-cacao/ 
https://sintesislegislativa.com/nacional/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-
autosuficiencia-en-cacao/ 
https://elnacionaldiario.com/2022/10/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-
autosuficiencia-en-cacao/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-
autosuficiencia-en-cacao-agricultura/?fbclid=IwAR2u3j2tuiYBJSqryHZNk_Xsa-
ESwNceNDlGKu5QeYGn1O-B8F5087cqZHA  
https://www.nadietepregunto.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-
autosuficiencia-en-cacao-
agricultura/?fbclid=IwAR3jsUv19QqwrLblcXs6zKhooX3l3XaBSaDiSX_NzO4kt2PqfMFQjYZmOyo 

https://infoquintanaroo.com.mx/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-mexicano-en-medio-oriente/?fbclid=IwAR1PaiTQ9k02owSYSjBoqMKjxkcO0wDVlxQ2xKPoxY0zKOk-13KK4v2tLKM
https://infoquintanaroo.com.mx/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-mexicano-en-medio-oriente/?fbclid=IwAR1PaiTQ9k02owSYSjBoqMKjxkcO0wDVlxQ2xKPoxY0zKOk-13KK4v2tLKM
https://infoquintanaroo.com.mx/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-mexicano-en-medio-oriente/?fbclid=IwAR1PaiTQ9k02owSYSjBoqMKjxkcO0wDVlxQ2xKPoxY0zKOk-13KK4v2tLKM
https://olanoticias.com/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-mexicano-en-medio-oriente/?fbclid=IwAR1dQR9HvRlLvJDDUbctJhxp-5j8NmQS8ifRZ3UpE-C18juNxdoCK5tAUjk
https://olanoticias.com/2022/10/18/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-promoveran-datil-mexicano-en-medio-oriente/?fbclid=IwAR1dQR9HvRlLvJDDUbctJhxp-5j8NmQS8ifRZ3UpE-C18juNxdoCK5tAUjk
https://www.facebook.com/photo/?fbid=524758026325697&set=a.259944106140425
https://www.facebook.com/photo/?fbid=555714809888695&set=a.514335764026600
https://www.facebook.com/photo/?fbid=549324123859899&set=a.350083450450635
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1582497427428605953
https://youtu.be/YuJbdGgS82k
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001561nc.pdf
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/18/mexico-cubre-44-de-demanda-nacional-de-cacao-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/
https://www.buroperiodistico.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/
https://www.buroperiodistico.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-autosuficiencia-en-cacao/
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-autosuficiencia-en-cacao/
https://www.periodicomitierra.mx/mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
https://www.periodicomitierra.mx/mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
https://mayacomunicacion.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
https://mayacomunicacion.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
https://sintesislegislativa.com/nacional/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
https://sintesislegislativa.com/nacional/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
https://elnacionaldiario.com/2022/10/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
https://elnacionaldiario.com/2022/10/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao/
https://agendadeldesarrollosocial.com/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/?fbclid=IwAR2u3j2tuiYBJSqryHZNk_Xsa-ESwNceNDlGKu5QeYGn1O-B8F5087cqZHA
https://agendadeldesarrollosocial.com/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/?fbclid=IwAR2u3j2tuiYBJSqryHZNk_Xsa-ESwNceNDlGKu5QeYGn1O-B8F5087cqZHA
https://agendadeldesarrollosocial.com/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/?fbclid=IwAR2u3j2tuiYBJSqryHZNk_Xsa-ESwNceNDlGKu5QeYGn1O-B8F5087cqZHA
https://www.nadietepregunto.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/?fbclid=IwAR3jsUv19QqwrLblcXs6zKhooX3l3XaBSaDiSX_NzO4kt2PqfMFQjYZmOyo
https://www.nadietepregunto.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/?fbclid=IwAR3jsUv19QqwrLblcXs6zKhooX3l3XaBSaDiSX_NzO4kt2PqfMFQjYZmOyo
https://www.nadietepregunto.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-alcanzar-la-autosuficiencia-en-cacao-agricultura/?fbclid=IwAR3jsUv19QqwrLblcXs6zKhooX3l3XaBSaDiSX_NzO4kt2PqfMFQjYZmOyo
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https://twitter.com/NTPnewss/status/1582467826043871233 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1582495570668752903 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1582466894522556417  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1582467503585955840  

 
Nombres, nombres y ... nombres / ACTUALIZAN PRECIOS DE GARANTÍA Y MAÍZ AÚN 
CON REZAGO / Alberto Aguilar 
Con la inflación, el rezago de los precios de garantía era importante. De ahí que Segalmex de 
Leonel Cota y Sader de Víctor Manuel Villalobos actualizarán el apoyo a pequeños 
productores en 8.7%, último dato de la inflación anual. Fue para maíz y frijol y está pendiente 
arroz y trigo. Aun así en maíz hay un fuerte atraso. El GCMA que lleva Juan Carlos Anaya ya 
ha advertido el repunte de las importaciones en dicho grano que llegarán este 2022 al 40.5% 
del consumo. El Sol de México, 16 / La Prensa 18 / El Sol de Toluca 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001983nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002261nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002662nc.pdf 

 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Con nuestro presidente @lopezobrador_ y el gob @Dr_AVillarreal presentamos el Plan de 
Apoyo a #Tamaulipas, que ocupa el lugar 13 en la producción nacional de alimentos, al aportar 
8.3 millones de tons con una superficie de 1.13 millones de has dedicadas a cultivos y 
plantaciones. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1582567255178874880 

 
@vmva1950 
#ProducciónParaElBienestar ha apoyado a 23,905 productores, atendiendo una superficie 
209,941 has c/ un monto de 284.4 millones de pesos; los programas directos 
de@Segalmex_Mex han atendido a 694,627 beneficiarios y #Bienpesca ha apoyado a 11,234 
pescadores y acuacultores. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1582567267417870338 

 
@vmva1950 
También se ha destinado una inversión de 81.5 mdp al programa de sanidad e inocuidad 
vegetal, animal y acuícola, que da atención a plagas reglamentadas del algodonero, moscas 
de la fruta, además de garrapata y tuberculosis bovina. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1582567271230492672 

 
 
 

https://twitter.com/NTPnewss/status/1582467826043871233
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1582495570668752903
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1582466894522556417
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1582467503585955840
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001983nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002261nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002662nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1582567255178874880
https://twitter.com/vmva1950/status/1582567267417870338
https://twitter.com/vmva1950/status/1582567271230492672
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Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@GobiernoMX 
Plan de apoyo a Tamaulipas. 
https://twitter.com/GobiernoMX/status/1582512153999073282 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Tuvimos una cordial conversación con el presidente Joe Biden sobre migración, seguridad y 
cooperación para el desarrollo. Me confirmó que visitará México para participar en la Cumbre 
de América del Norte. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1582511976621608960 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Conversamos con Judith McKenna, presidenta y directora ejecutiva de Walmart Internacional. 
El acuerdo fue hacer todo lo posible para bajar la inflación en alimentos. Las ventas de esta 
empresa equivalen al 25 por ciento del comercio minorista del país. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1582431040445943808 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
No te pierdas nuestro blog de hoy “Sistema de Milpa Intercalada con Árboles Frutales, ¿qué 
es, cómo funciona y cuáles son sus beneficios?”.  
https://bit.ly/3CKWMJ2 
#ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1582429503988518914 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-486) Importante, asumir acciones desde el legislativo a favor de la transformación del 
sistema agroalimentario 
El subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Suárez Carrera, hizo un llamado al Poder Legislativo a considerar cinco puntos 
fundamentales para transformar el sistema agroalimentario del país y que su enfoque sea de 
derechos humanos y soberanía nacional. 24 Horas, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001940nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/importante-asumir-acciones-desde-el-legislativo-a-favor-de-la-
transformacion-del-sistema-agroalimentario/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1582537319340703744 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=626461725564761&set=a.556144725929795 

https://twitter.com/GobiernoMX/status/1582512153999073282
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1582511976621608960
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1582431040445943808
https://bit.ly/3CKWMJ2
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1582429503988518914
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001940nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/importante-asumir-acciones-desde-el-legislativo-a-favor-de-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario/
https://hojaderutadigital.mx/importante-asumir-acciones-desde-el-legislativo-a-favor-de-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1582537319340703744
https://www.facebook.com/photo/?fbid=626461725564761&set=a.556144725929795
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En defensa del Cempasúchil nativo  
Agricultores de la región de valles centrales de Oaxaca recuerdan la importancia de las 
cosechas tradicionales, que son más sustentas, y nos dicen cómo diferenciar la flor mexicana 
de la que viene de China Mucho se habla de que comprar cempasúchil mexicano beneficia a 
la economía local, lo cual es un hecho. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) resalta que la agricultura tradicional de México no es sólo una actividad económica, 
pues está profundamente vinculada con nuestra concepción de la vida y de la muerte. El Sol de 

Toluca, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002153nc.pdf 
 
Secreto a voces / El invisible sector agropecuario / Alberto Banuet A. 
La institución sufrió modificaciones positivas en 1853, en 1917, después en 1934 hasta que, 
en el año 1946, el Presidente Miguel Alemán anuncia la creación de la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, A partir de entonces, la secretaría ha tenido diferentes nombres, 
pero conservando su esencia y función original hasta ahora, en que este Gobierno, sin decirlo 
abiertamente, o con explicación de por medio, decretó su extinción. La Razón de México, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002121nc.pdf 
 
Segunda Vuelta / Desigualdad, pobreza y hambruna en el mundo / Luis Muñoz 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dejó a un lado el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) que tiene entre sus atribuciones prevenir la 
introducción al país de productos contaminados que afecten la salud de la gente. En México, 
el Senado de la República exhortó a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 
a redoblar esfuerzos para poner en marcha programas de apoyo para pequeños productores 
rurales, a fin de mejorar las siembras del ciclo otoño-invierno que inicio este mes de octubre y 
termina en marzo de 2023. Diario Imagen 18 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022003545nc.pdf 
 
Productores de pollo ven nulo riesgo por H5N1 
LA UNIÓN NACIONAL de Avicultores (UNA) aseguró que la industria reforzó las medidas 
sanitarias luego de que se registró un caso de influenza aviar H5N1 en un ave silvestre. Resaltó 
que el año 2012 se presentó en el país, un brote de alta patogenicidad H7N3, por lo que la 
industria avícola mexicana en coordinación con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad 
y Calidad Agroalimentaria (Senasica) posee una amplia experiencia en la atención de 
eventos zoosanitarios. La Razón de México, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002777nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002153nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002121nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022003545nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002777nc.pdf
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Suma de negocios / México, un alebrije entre Thatcher y Xi / Rodrigo Pacheco 
Lo más extraordinario del alebrije mexicano, es una suene de thatcherismo que se expresó 
hace unos días cuando a propósito del acuerdo que alcanzó el gobierno con 15 empresas para 
buscar controlar los precios de 24 productos de la canasta básica el Presidente afirmó: "Hay 
otra parte que consiste en darles autorización para que puedan importar alimentos, sin tanto 
trámite, sin Senasica, sin Cofepris, sin SAT sin aduana, y que ellos se hagan responsables de 
importar alimentos de calidad. Excélsior, 35 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002969nc.pdf 
 
Estudiantes entregan la Universidad Autónoma Chapingo a rector interino 
Estudiantes de la Universidad Autónoma Chapingo (Uach) entregaron las instalaciones que 
mantenían tomadas desde el pasado 30 de agosto a Ángel Garduño García, quien el 6 de 
octubre fue designado rector interino por la Asamblea General Universitaria, reunión donde 
también se destituyó al rector José Solís Ramírez. Este martes a las 18:30 horas, los alumnos 
integrados en la Coordinadora Universitaria de Representantes Estudiantiles de Chapingo 
restituyeron la Uach y se retiraron de las cinco entradas que ocupaban, reconociendo a 
Garduño García como autoridad universitaria. La Jornada 34 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002586nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Censo Agropecuario visita a productores del campo en el estado 
De acuerdo con el coordinador México Poniente del Inegi, Jaime Hernández Vergara, entre 
dos y tres visitas son las que han tenido que dar los más de 2 mil 400 encuestadores del Censo 
Agropecuario 2022 para localizar a los productores del campo. No se han registrado incidentes 
y los encuestadores han cumplido con los tiempos establecidos en el calendario, por lo que 
concluirán el levantamiento de la información el 30 de noviembre. Milenio Diario,11 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002904nc.pdf 
 
El dedo en la llaga/ Agricultura de carbono: desperdiciada / Adriana Delgado Ruiz 
Lo tendencia es labrar lo menos posible, incluir cultivos de cobertura que apoyan las 
necesidades secundarías del agricultor los seres humanos causamos contaminación hasta 
cuando sembramos y cosechamos la tierra. La agricultura común ocasiona el desmonte de 
áreas naturales y erosión, que además se acentúa cuando los cultivos no son los adecuados 
para las condiciones climáticas y la disponibilidad de agua local. El Heraldo de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001461nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002969nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002586nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002904nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001461nc.pdf
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Artículo / El culto a los muertos II / Juan Eduardo Martínez Leyva 
Otra creencia más o menos extendida era el regreso de las almas o incluso la resurrección o 
regeneración de la vida después de la muerte. A esto último los estudiosos le llaman 
palingenesia y probablemente tiene su origen en la asociación arcaica entre agricultura, muerte 
y fertilidad. La Crónica, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001018nc.pdf 
 
Templo Mayor /Fray Bartolomé 
ES CURIOSO: el presidente López Obrador quiere abrir las fronteras a la carne de otros 
países, para bajar el precio aquí en México. Su argumento es que la competencia beneficia a 
los consumidores, en lo cual tiene toooda la razón. La duda es: ¿por qué entonces se opone 
a la competencia en el mercado eléctrico, la importación de maíz transgénico o en la venta de 
gasolinas? Es pregunta que se declara incompetente. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002585nc.pdf 
 
Admite Ixtapaluca que campesinos del municipio venden sus tierras por falta de apoyos 
Después de reconocer que las familias de Ixtapaluca, municipio situado al oriente del Estado 
de México, que se dedican a la actividad agrícola enfrentan problemas para continuar con la 
siembra de sus tierras, el director de Desarrollo Territorial y Urbano del gobierno local, Anuar 
Alfaro Reyes, manifestó que la administración municipal trabaja en programas de apoyo para 
estas familias. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001981nc.pdf 
 
Gobierno Federal llega a acuerdo con Walmart para bajar inflación en alimentos 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, se reunió la mañana de este martes con Judith 
McKenna, presidenta y directora ejecutiva de Walmart Internacional, donde acordaron sumar 
esfuerzos para reducir la inflación en los alimentos. De acuerdo con el jefe del Ejecutivo federal, 
a nivel nacional, las ventas de Walmart equivalen al 25% del comercio minorista que se ejerce 
en México. El Valle, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001577nc.pdf 
 
Agricultura de carbono: desperdiciada 
La agricultura común ocasiona el desmonte de áreas naturales y erosión, que además se 
acentúa cuando los cultivos no son los adecuados para las condiciones climáticas y la 
disponibilidad de agua local. Eso es mucho más frecuente de lo que pudiera parecer. De los 
18 millones de hectáreas de siembra en el país, únicamente 6.5 millones son de riego. Es 
decir, 11.5 millones de hectáreas son de uso temporal, la mayoría en manos de pequeños 
propietarios, quienes continúan siendo la base de la producción alimentaria de México. El 

Heraldo de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022000614nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001018nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002585nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001981nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001577nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022000614nc.pdf
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ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Avicultores refuerzan medidas por caso de influenza aviar en Estado de México, informa 
su representante 
Ante el caso de influenza aviar AH5N1 detectado en el Estado de México, en el corredor 
Tehuacán, Tecamachalco, se reforzaron las medidas sanitarias en granjas avícolas, acciones 
que son preventivas y se suman a labores constantes de protección sostuvo el presidente de 
la Unión de Avicultores, Jorge García de la Cadena Romero. Por otro lado, dio a conocer que, 
del año pasado a la fecha, el costo de producción de pollo se ha incrementado hasta en un 
85%, debido al aumento en precios de insumos para la alimentación y el cuidado de las aves. 
La Jornada, 1  
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002978nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Acuerdo Agropecuario Trinacional 
Con el compromiso de fortalecer lineamientos tendientes a mejorar la productividad 
agropecuaria entre México, Estados Unidos y Canadá, se reunieron en la capital de Coahuila 
representantes de este sector en la reunión que formalizó el Acuerdo Agropecuario Trinacional, 
mismo que inauguró el gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís. Los trabajos que concluirán 
hoy estuvieron coordinados por la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo 
Agropecuario, y al que asistieron los líderes de las delegaciones de Estados Unidos, Doug 
Miyamoto, y de Canadá, Derek Johnson. Reporte Índigo, 8/ El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002976nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022000967nc.pdf 
 
Pretende la SRE detonar inversión 
A partir de la extinción de ProMéxico, por instrucción Presidencial en el año 2019 la Secretaría 
de Relaciones Exterior tomó la promoción y atracción de inversión en el exterior. Hasta ahora, 
bajo este mecanismo se han recibido solicitudes de algunas empresas de varios sectores 
productivos como el agropecuario, autopartes, servicios financieros, entre otros, comentó Iker 
Jiménez. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002520nc.pdf 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002978nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002976nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022000967nc.pdf
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ABASTO | PRECIOS 
 
Amenaza a un insumo básico 
Según lo dicho por Blanca Mejía, presidenta de la Red de Maíz de la Ciudad de México, el 
precio de la tortilla no bajaría en los siguientes meses, a pesar de que el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador relanzó el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC). El motivo: 
la empresa harinera firmante del PACIC aplicó el descuento en el producto de menor consumo 
y menos recomendado para las tortillerías. Eje Central, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022000712nc.pdf 
 
Estira y Afloja / La inflación no cede; ICA y sus dueños / J. Jesús Rangel M. 
La semana pasada el presidente del Grupo Banco Mundial, David Malpass, advirtió que "los 
precios de los alimentos probablemente se mantendrán en niveles históricamente altos hasta 
2024, ya que la guerra en Ucrania sigue cambiando los patrones del comercio, la producción 
y el consumo". El Departamento de Agricultura de Estados Unidos estimó que las 
exportaciones de trigo de la cosecha 2022- 23 de Ucrania bajarán de 17 millones a 10 millones 
de toneladas. Milenio Diario, 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002224nc.pdf 
 
Precio de tortilla no puede comprometerse: productores 
El lunes, la presidenta de Red de Maíz Ciudad de México, Blanca Estela Mejía Castillo, declaró 
que el Paquete Contra la Inflación y la Carestía no reducirá el precio de la tortilla en los 
próximos meses, pues las acciones de ese plan gubernamental no inciden en la cotización 
actual de las harinas y de otros insumos relacionados con el maíz, por lo que los consumidores 
seguirán resintiendo el alza de precios. 24 Horas 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001922nc.pdf 
 
Activo Empresarial /López Obrador a Walmart y ANTAD: bajen precios; contestan que 
no hay control de precios / José Yuste 
La inflación no baja porque el Apacic es muy limitado, a 24 productores y algunas tiendas de 
autoservicio (ni siquiera todas). Y dentro de los 24 productos, siguen las presiones 
internacionales en elevados precios de alimentos y manufacturas. Sin embargo el Presidente 
empieza a ver cómo el APACIC no reduce la inflación, y claramente le está responsabilizando 
a las tiendas de autoservicio. El problema es la falta de verdaderas políticas sectoriales, que 
revisen desde la cosecha o manufactura, productividad, costo de insumos, la enorme cadena 
de comercialización, y punto de venta final. Excélsior 31 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002868nc.pdf 
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Desde el Piso de Remates / Acuerdo con Walmart, ayuda, pero no basta para bajar la 
inflación / Maricarmen Cortés 
Aunque el lunes en la mañanera, el presidente López Obrador criticó a las empresas y a las 
grandes cadenas de autoservicio que firmaron el Apecic o Pacic 2.0 porque la canasta de 24 
productos está arriba de los 1,039 pesos pactados, ayer se mostró de excelente humor y muy 
cordial en la reunión que sostuvo con Judith McKenna. En su cuenta de Twittet, López Obrador 
aseguró que se acordó "hacer todo lo posible para bajar la inflación en alimentos". Porque, en 
efecto, McKenna le reiteró que una política permanente de la empresa es reducir costos y 
precios. Excélsior 33 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002787nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Tres de cada 10 mexicanos están mal comidos 
De acuerdo con estimaciones de la Organización De las Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura tres de cada 10 mexicanos no tienen acceso regular y suficiente a alimentos 
nutritivos que le permitan llevar una actividad activa. Esto ubica al país en la posición 73 en 
cuanto al indicador global de inseguridad alimentaria. El Sol de Toluca, 2/ El Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002180nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001430nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Desmienten a Adán con cifras ¡oficiales! 
El diputado panista Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados, acusó "cobardía" 
del Gobierno federal, pues el combate al crimen organizado es responsabilidad federal. De 
gira por Tamaulipas, Adán arremetió nuevamente contra los gobernadores. "Les dio coraje no 
acaba él mismo (Alfaro) de reconocer hace unos días que si no ha sido por la intervención de 
nuestros elementos del Ejército mexicano, se evitó una masacre en Zapopan". Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002079nc.pdf 
 
Se dispara la migración de venezolanos a México 
De enero a agosto de 2022, elementos del Instituto Nacional de Migración (INM) detuvieron en 
la frontera sur a 35 mil 562 migrantes venezolanos que intentaban llegar a Estados Unidos, lo 
que representa un incremento de 2,939% en comparación con el mismo periodo de 2021, lapso 
que registró mil 170 aprehensiones, según datos de la Unidad de Política Migratoria de la 
Secretaría de Gobernación (Segob). El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002105nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002787nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002180nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001430nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002079nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002105nc.pdf
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Mañana va al pleno la Ley de Ingresos 
Con 24 sufragios a favor y 16 en contra, los diputados de la Comisión de Hacienda aprobaron 
el Dictamen del Proyecto de Ley de Ingresos de la Federación para 2023, el cual será votado 
en el pleno de la Cámara de Diputados el próximo jueves. Los diputados del PRI, PAN y 
Movimiento Ciudadano anticiparon que votarán en contra, debido que fue un proyecto de Ley 
discutido "con prisa", en sólo en una reunión de trabajo en el seno de la Comisión y en el que 
la mayoría de Morena, PT y Partido Verde, no tomaron en cuenta varios cientos de propuestas 
de la oposición. El Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022002064nc.pdf 
 
Gasto para pensión de adultos mayores aumentaría 97,500 md para el 2023 
El  monto que reciben las personas de la tercera edad a través de la Pensión del Bienestar 
para Adultos Mayores (PBAM) aumentará 25% para el siguiente año, para ello, en el Proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2023 se propone destinar 335,500 
millones de pesos, esto es 97,500 millones de pesos más que lo asignado para este año. El 
aumento de 257 o también aplicará para el 2024 para llegar a 6,000 pesos al bimestre. 
Actualmente los adultos mayores cobran 3,850 pesos cada dos meses bajo este programa 
asistencialista. El Economista, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001467nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 
 
Gobierno blinda Tamaulipas 
El presidente Andrés Manuel López Obrador externó el respaldo pleno del gobierno de la 
República al gobernador Américo Villarreal (Morena) para garantizar la seguridad y el bienestar 
del pueblo. "Vamos ahora desde luego a intensificar todas las acciones del gobierno federal, 
Son mejores las condiciones, para sacar a Tamaulipas adelante como, hoy lo planteó el 
gobernador Américo Villarreal", subrayó el mandatario. El Heraldo de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_19102022/19102022001395nc.pdf 
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CUANDO llegó a Gobernación, Adán Augusto
López sorprendió porque parecía tener muy buena
mano izquierda para la negociación. Sin embargo, ya
enseñó el cobre y dejó ver que lo suyo es, en realidad,
el gancho al hígado.

SUS RECIENTES e inexplicables ataques contra gobier
nos del PAN y MC hacen pensar que el tabasqueño
no llegó a Bucareli para procurar la gobemabilidad,
sino para operar la campaña. A poco más de un año
de haber asumido el cargo, pasó de tender puentes
a dinamitarlos.

EL COLMO es que escogió muy mal tema para con
frontar a los gobernadores de otros partidos, porque
si se trata de fracasos en el tema de seguridad, los go
biernos de Morena salen muy mal parados. Y lo peor:
no es cuestión de opiniones, sino de revisar las cifras
oficiales del propio gobierno federal.

DA LA IMPRESIÓN de que Adán Augusto López, en
realidad, lo que está buscando es distraer la atención
de los temas que más incomodan en Palacio Nacio
nal, como el creciente poder de las Fuerzas Armadas,
las revelaciones de nexos criminales de los morenistas,
el fracaso del AIFA, la galopante inflación, "El Rey del
Cash"... y los que se acumulen en esta semana.

¡VIRGEN, VIRGEN! Todo apunta a que la próxima
Cumbre de Líderes de América del Norte que
toca celebrarse en México será el 12 de diciembre...

el mismo día que se festeja a la Virgen de Guadalupe.
Y no se trata de una casualidad celestial.

LA BASÍLICA ha sido una parada frecuente para polí
ticos estadounidenses que visitan México, especial
mente para los católicos como Joe Biden. De hecho
ya estuvo en el Tepeyac como vicepresidente en 2012.
Y también el embajador Ken Salazar ha pasado ante
la imagen de la guadalupana.

LO INTERESANTE es que, de acuerdo con los expertos,
justamente el próximo 12 de diciembre se celebran los
200 años de relaciones diplomáticas entre los gobier
nos de México y Estados Unidos. De ahí que los
equipos de los tres países están tratando de cuadrar
las agendas de Andrés Manuel López Obrador, Joe
Biden y el canadiense Justin Trudeau, para que se
reúnan en esa fecha tan simbólica.

HABRÁ QUE VER si los mandatarios se animan a ir
a la Basílica de Guadalupe... ¡junto con otros
3 millones de peregrinos!

ES CURIOSO: el presidente López Obrador quiere abrir
las fronteras a la carne de otros países, para bajar el
precio aquí en México. Su argumento es que la com
petencia beneficia a los consumidores, en lo cual tiene
toooda la razón. La duda es: ¿por qué entonces se opo
ne a la competencia en el mercado eléctrico, la impor
tación de maíz transgénico o en la venta de gasolinas?
Es pregunta que se declara incompetente.

Fecha: 19/10/2022
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 43,870
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CIRCUITO
INTERIOR

A ALGUNOS

trabajadores de la
estación Campos
Revolución de la
Línea i del Cablebús
se les ocurrió adornar
una de las taquillas
con lo que aparentaba
ser el cadáver de una

mujer embolsada,
a propósito del cada
vez más cercano
Halloween.

Y APENAS se hizo

pública, la gracia
se volvió desgracia.

CUENTAN que no
sólo les llamaron

la atención por su
ocurrencia, sino
que todos tendrán
que tomar un curso
de sensibilización,
pues si este tipo de
representaciones
son cuestionables
en domicilios

particulares,
en instalaciones

públicas ¡peor!

SEGÚN el dicho.
Dios da y dios quita,
aunque este subibaja

también ocurrió
estos días en redes
sociales.

PARA el orgullo,
los dos videos virales
tomados en distintos

lugares de Benito
Juárez y en los que
policías muestran
la vocación y
enfrentan a ladrones
en inferioridad
numérica. Uno es
de la Policía Auxiliar
adscrito a Blindar

y el otro a la SSC
—clave este último

en las capturas tras
el tiroteo en Plaza

Metrópoli del lunes—.

PERO para la
vergüenza,
dos denuncias
ciudadanas sobre

agentes capitalinos.
Unos videograbados
al acompañar a una
familia al cajero
con tal de que pagara
la "mordida" y otros,
balconeados al cobrar

la extorsión ¡con
terminal para tarjeta
bancaria!

Fecha: 19/10/2022

Página: 2
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Redacción

Costo: 21,400
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Andrés Vázquez Ruiz es yucatense.
O coahuilteco. Vale decir que es tanto
yucateco como coahuilense. Nacido
en Yucatán vino a Coahuila. De muy
modesto origen, su talento y su esfuerzo
lo hicieron ser lo que ahora es: gran
empresario y apreciado saltillense.

No pierde sus raíces, sin embargo, y con
frecuencia viaja a Mérida, donde tiene
numerosa y laboriosa familia. Hace
unos días me invitó a acompañarlo, y
juntos fuimos a la serenata de los jueves
en Santa Lucía, pues ambos somos
devotos de la trova yucateca.

Desde hace medio siglo escribo en
ese gran periódico que es El Diario
de Yucatán. Un amable maestro de
ceremonias mencionó mi nombre.

El público me tributó un aplauso
que me emocionó.
Al final estuve casi una hora firmando

autógrafos. Cierto señor me dijo algo
que no puedo dejar de transcribir aquí:
Señor Catón: Dios le dé muchos años

más de vida, para que siga escribiendo
con esa pluma tan ligera... y tan pesada.

Gracias a Andrés, por su generosa
invitación. Espero regresar muy pronto
a Mérida, donde tan bien se canta,
donde se come tan bien.

/Hasta mañana!...

Fecha: 19/10/2022

Página: 11

Area cm2: 87

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 18,966

Página 15 de 209



Cartas al general

Es importante que la Sedeña y la Marina
rindan cuentas a la sociedad. En un país
democrático el diálogo y la rendición
de cuentas son esenciales.

"¿Nada para el coronel?... El adminis
trador se echó el saco al hombro,

bajó el andén y respondió sin volver
la cabeza: El coronel no tiene quien

le escriba".

Gabriel García Márquez

Nuestro general sí tiene quien le
escriba Primero recibió una
carta del presidente de la Co

misión de Defensa Nacional de la Cá
mara de Diputados, el panista Ricardo
Villarreal García, quien solicitó una
reunión con el titular de la Defensa,
Luis Cresencio Sandoval, para revi
sar temas de presupuesto. El general
secretario aceptó, pero no en el Pala
cio Legislativo, sino en sus oficinas de
la Sedeña

Una nueva carta, ahora del secre
tario de la comisión, Sergio Barrera
Sepúlveda de Movimiento Ciudada
no, generó escozor. El secretario de
Gobernación, Adán Augusto López,
afirmó que estaba escrita "en términos
por demás irrespetuosos". Pero ¿qué
decía esta irrespetuosa misiva? Que
'la idea principal de esta reunión de
trabajo fiie generar un ejercicio abier
to y de rendición de cuentas hacia los
ciudadanos y no una reunión cerrada
en las instalaciones de la Sedeña.. Los
que integramos la bancada naranja
no estamos de acuerdo con el actual
formato de dicha reunióa.. Conside
ramos que, dada la gravedad de los
lamentables hechos suscitados por el

hacheo a los servidores de la Sedeña y
el riesgo que esto implica, se pudo ha
ber tomado la determinación de reali
zar un ejercicio abierto y transparente
en la sede de la honorable Cámara de
Diputados".

El secretario de la Defensa res
pondió cancelando la reunión. El ti
tular de Gobernación comentó: "La
Comisión de Defensa de la Cámara
de Diputados no es el organismo an
te el que tiene que rendir cuentas un
funcionario, en este caso, el secretario
de la Defensa".

Pero si la Comisión de Defensa no
es el organismo, ¿cuál sería entonces?
El Congreso tiene la responsabilidad
constitucional de supervisar el trabajo
del Ejecutivo, del cual las Fuerzas Ar
madas forman parte. Esta función la
realiza, mal o bien, a través de compa
recencias en el pleno y en comisiones
y del trabajo de detalle de la Auditoría
Superior de la Federación (ASF).

La ASF señaló oportunamente, en
febrero de 2022, que había "deficien
cias en los controles de ciberdefensa"
que "podrían afectar la integridad,
disponibilidad y confidencialidad de
la información, poniendo en riesgo la
operación de la Sedeña". No sabemos
si la Secretaría prestó atención a esta
advertencia o si tomó medidas para
prevenir los riesgos, pero se ha dicho
que no pudo mantener una adecuada
protección a sus sistemas informáticos
por falta de un presupuesto suficiente.
Si esto es cierto, obligaría a los diputa

dos a considerar la información antes
de aprobar el Presupuesto de Egresos
de la Federación para 2023.

Es importante que la Sedeña y la
Marina rindan cuentas a la sociedad.
El presupuesto de las Fuerzas Arma
das ha sido siempre el más oscuro de
los que manejan las instituciones del
Estado mexicano. Lograr mayor trans
parencia debería ser una prioridad en
cualquier momento, pero ahora más
por la enorme cantidad de funciones
que las dos armas están asumiendo,
desde servir de policías federales has
ta construir y administrar aeropuertos
y trenes pasando por manejar aduanas.
Dejar todas estas actividades sin ren
dición de cuentas sería un error que
pondría en peligro la democracia

Me da gusto que el general secre
tario sí tenga quien le escriba En un
país democrático el diálogo es esencial
para la toma de decisiones, pero tam
bién lo es la rendición de cuentas. ¿Es
mucho pedir? Quizá, pero "no impor
ta El que espera lo mucho espera lo
poco", escribió García Márquez.

• VAPEADORES
"Es más dañino el vapeador que el ta
baco, que los cigarros", afirmó ayer el
Presidente, cuya furia contra los va
peadores parece proceder del video en
que su hijo menor usaba uno en Pala
cio Nacional. Yo, sin embargo, tengo
otros datos. No solo son menos dañi
nos, sino que además ayudan a reducir
el consumo de cigarrillos.
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Burda imposición

AMLO echará toda la carne al asador

para imponer en Coahuila
a su candidato Mejía Berdeja.

Nadie debería leer el cuento
que abre hoy el telón de esta
columna No sólo es sicalíp

tico: además es machista, desfachata
do y antinatural, contrario a todas las
normas de la decencia y la buena edu
cación... Un individuo pasó frente a
una tienda de mascotas llamada "Los
Tres Mascoteros" porque era propie
dad de tres hermanos. En el escapa
rate vio una rana de color verdinegro
y gran tamaño. Le llamó la atención el
precio del batracio, anunciado en un
cartel; era exorbitante. Entró y le pre
guntó a uno de los hermanos por qué
el animalejo costaba tanto. "Es una
rana única contestó el interrogado.
Proporciona a su dueño servicios se
xuales verdaderamente extraordina
rios con boca manos y ancas. Quien
la posea gozará placeres que no co
nocieron ni siquiera los sultanes de
Oriente dueños de las más lúbricas
huríes y las más lujuriosas odaliscas".
El visitante se interesó en la rana al
escuchar aquello. Si yo hubiera esta
do ahí le habría aconsejado que no la
comprara El bestialismo es feo peca
do. Coitus cum bruto, lo definían los
antiguos confesores. Por desgracia no
me hallaba en esa tienda para hacer al
cliente tan útil y necesaria admoni
cióa Pienso que el hombre, a más de

ser libidinoso, estaba insatisfecho se
xualmente, pues compró la rana y esa
misma noche la probó en su cuarto. A
la mañana siguiente su esposa se des
pertó en el suyo al oír ruidos de trastes
en la cocina Fue ahí y se sorprendió
al ver a su marido enseñándole a la
rana cómo hacer jugo de naranja café,
waffles y huevos con tocino. Antes de
que la estupefacta mujer pudiera ar
ticular palabra le dijo su marido: "Es
buenísima en la cama, no fría e indife
rente como tú. Y si aprende a cocinar
ya puedes ir preparando tus maletas"...
Armando Guadiana Tijerina senador
por Coahuila aspirante a la candida
tura por Morena para la elección de
gobernador de esa entidad, denun
ció ataques en su contra orquestados,
dice, por Ricardo Mejía Berdeja fun
cionario del gobierno federal, aspi
rante también a ese cargo. Además
pidió al presidente López Obrador
que haya piso parejo en la contien
da para elegir al candidato morenis
ta a la gubernatura coahuilense. Me
temo que la demanda de Guadiana
caerá en el vacío. Todo indica que el
dedito del monarca de la 4T se posó
ya sobre Berdeja lo cual constituye
una burda imposición, pues AMLO
no tomó en cuenta la voluntad de los
morenistas coahuilenses. Peor aún, el

hecho de que Guadiana haya hecho
pública su inconformidad en Refor
ma y en otros medios de comunica
ción irritará de seguro al Presidente y
disminuirá las posibilidades de que el
senador obtenga la candidatura Ber
deja es prácticamente desconocido en
Coahuila de donde ha estado ausente
por cerca de 20 años. Su carrera polí
tica la ha hecho en Guerrero. Por eso,
y por otras circunstancias, ocupa uno
de los últimos lugares en las encuestas
hechas para medir la popularidad de
los diversos aspirantes al caigo de go
bernador de la entidad norteña Des
de luego AMLO echará toda la carne
al asador habrá cash de sobra para
imponer en Coahuila a su candidato,
que ha iniciado ya su campaña con
flagrante violación de la legislación
electoral del estado. El senador Gua
diana tiene razón al presentar su que
ja y su demanda Para AMLO, sin em
bargo, no hay otra razón que la suya
aunque sea sinrazón. Me consta que
los morenistas de Coahuila prefieren
con mucho al coahuilense Guadiana
sobre el guerrerense Berdeja mas por
encima de ellos pasará también la vo
luntad omnímoda del Caudillo. Volve
mos de nueva cuenta al viejo centra
lismo. Todo tiempo pasado fue igual.
(Pero el presente está peor)... FIN.
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Sheinbaum escucha
a alcaldesa panlsta
::::: La asistencia al Cuarto Informe de la
jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, nos comentan, pa
rece que le trajo resultados positivos a la
alcaldesa de Azcapotzalco, la panista
Margarita Saldaña. ¿Cuál es lo bueno en
esto? Doña Claudia dijo ayer que para el

presupuesto de 2023 ha
brá modificaciones en la
repartición de recursos
para las demarcaciones y
se apoyará a las que no
han sido tan beneficia
das, como Tláhuac y Az
capotzalco. Nos detallan
que la alcaldesa le hizo

Margarita ver a la mandataria capi
Saldaña talina sobre una mala re

partición del presupuesto
durante la reunión que tuvo con ella tras
el informe que se llevó a cabo en la expla
nada de la alcaldía. Doña Margarita, así
como los ediles de Coyoacán, Giovani
Gutiérrez; de Cuajimalpa, Adrián Ru
balcava; y de Magdalena Contreras, Luis
Quijano, todos ellos de oposición, sí asis
tieron a los informes...

Sigúela alianza opositora para
2024 en CDMX
::::: El que recordó que "ya me había apun
tado desde antes" para buscar gobernar la
Ciudad de México fue el alcalde priista de
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, y aun
que dijo que esperará la determinación
del presidente de su partido, la alianza en
la Ciudad de México sigue trabajándose,
esto en respuesta a la ampliación de las
cartas de la baraja de los panistas que
quieren pelear en el 2024 por la Jefatura
de Gobierno. Don Adrián señaló que si
guen los trabajos, pero, por el momento,
está enfocado en la demarcación.

Priista mexiquense
lanza un POmeran
::::: Nos aseguran que en el gobierno mexi
quense tomaron nota de un video que pu
blicó en sus redes sociales la diputada
priista Ana Lilia Herrera, pues conside
ran que, en su intento por conseguir la

candidatura del PRI a la
gubernatura del Estado
de México, de plano, no le
importó criticar hasta a
los de casa. Afirman que
su mensaje, en el que ha
bla de la violencia en la
entidad, puede ser apro
vechado por los oposito

Ana Lilia res, quienes también po
Herrera drían reprocharle que ha

sido presidenta munici
pal, diputada local y senadora, además de
que ha ocupado cargos en el Gobierno del
Estado de México, por lo que también se
ría responsable de lo que hoy critica. El
tema, dicen, puede ser un búmeran.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 19/10/2022

Página: 17

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 20,322

Página 3 de 209



¿Hay tiro entre Alfaro y Adán?
::::: Quien mostró una vez más que su pecho
no es bodega, nos platican, fue el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro (MC), luego de
que se lanzó contra el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, quien en un dis
curso habló sobre la relación entre la violen

cia y los estados gobernados
por partidos distintos a Mo
rena, al añadir que cuando
piensa en "baños de sangre"
se le viene a la mente Gua
najuato y Jalisco. No obs
tante, nos dicen, apenas
unas horas después, don
Enrique le respondió en un

Adán Augusto video a don Adán, señalán
López dolé que 10 estados gober

nados por Morena son to
davía más violentos según estadísticas federa
les, además de que, según datos presentados
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador en sus visitas a Jalisco, el estado se
encuentra por debajo de la media nacional en
la incidencia delictiva total. ¡Qué tal!

Las "menoritas" de la secretaria
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que la glosa
del Primer Informe del gobernador David
Monreal (Morena) generó un lío, luego de
que Maribel Villalpando, secretaria de Edu
cación, no acudió a comparecer. Todo se de

sató tras el desaire, nos ex
plican, cuando el diputado
Ernesto González (More
na), presidente de la Mesa
Directiva del Congreso local,
solicitó sancionarla, desti
tuirla y hasta promover un
juicio político en su contra,
ante lo cual el gobierno es

Maribei tatal, en lugar de reagendar,
villalpando emitió un comunicado para

decir que doña Maribel sí
acudió, pero como no había quorum, se reti
ró. No obstante, nos añaden, no contaron con
que don Ernesto ordenó hacer públicos los vi
deos de todas las entradas del recinto, que
evidenciaron que la funcionaría mintió. ¡Zas!

Una rechifla para El Químico
::::: Desde Sinaloa nos platican que el alcal
de Luis Guillermo Benítez (Morena) aún
está dolido luego deque este fin de semana
fue abucheado por los aficionados que asis

tieron a la inauguración de
la Liga ARCO Mexicana
del Pacífico, en la casa de
los Venados de Mazatlán.
Según nos detallan, al
acompañar al gobernador
Rubén Rocha (Morena),
el llamado Químico Bení
tez salió perdiendo, pues
hasta recibió rechiflas conLuis Guillermo

Benítez frases como "que no se va
ya a robar el bat". Pero eso

no fue lo peor, nos añaden, pues tras el en
cuentro y ya en la cancha política, el gober
nador Rocha le echó sal a la herida, al co
mentar que en los estadios los políticos es
tán expuestos al ácido de la evaluación del
pueblo y eso no es algo que pueda contra
decir. ¡Se vale sobar, alcalde!

Se apagan vlollnes en Hidalgo
::::: Nos cuentan que donde ya no pudie
ron más, fue en la Sinfónica del estado de
Hidalgo, luego de que músicos decidieron
realizar una protesta para exigir la inter
vención de las autoridades estatales, a fin
de que los apoyen para cambiar de direc
tor, puesto que el actual, Marco Antonio
Orozco, lleva 20 años sin soltar la direc
ción. Lo grave, nos explican, es que los
músicos acusan tratos prepotentes, sober
bios, discriminatorios y humillantes de
parte de don Marco, al tiempo de que se
dicen abandonados a su suerte pese a ser
una de las caras culturales más importan
tes del estado. ¿Lograrán el respaldo?
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CDMX: la pérdida de territorio
| n el Palacio Legislativo deE>San Lázaro en la Ciudad
I de México tendría lugar(

este 18 de octubre la reunión de
! trabajo entre el secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresen
cio Sandoval, y los diputados fe
derales para hablar sobre el re
ciente hackeo de información a
la Sedeña, por parte del grupo
Guacamaya en las semanas pa
sadas, donde precisamente se ha
filtrado muchísima información
de todos los niveles del gobierno.
Desde correos que implican la
participación del gobierno en el
caso Ayotzinapa hasta los opera
tivos contra el narcotráfico en el
norte del país.
Sin embargo, el titular de la

Sedeña canceló dicha reunión,
argumentando que el diputado
de Movimiento Ciudadano (MC)
Sergio Barrera Sepúlveda le ha
bía enviado una carta en térmi
nos irrespetuosos, por lo que no
asistiría a esta reunión. Esto es la
punta del iceberg del militaris
mo que tanto se ha advertido.
El Poder Legislativo pare

ciera haberse quedado con las
manos atadas tras la negativa
de Cresencio Sandoval, puesto
que esto indica claramente
que no hay un diálogo posible
con la Sedeña, desde ahora y
con el poder que tienen, su ac
tuar es arbitrariamente autó
nomo al servicio de la demo
cracia.

Para las personas que vivi
mos en la Ciudad de México es
verdaderamente incómodo e
impactante ver cada vez más
militares recorriendo las calles.
Caminando por el Paseo de Re
forma, armados e intimidantes
(que antes sólo veíamos en las
zonas con extrema violencia),
ahora en un sitio en el que, so
bre todo, se ha jactado durante
años de ser una zona pacífica y
un oasis ante la violencia de es
te país. El mismo López Obra
dor años antes de ser Presidente
dijo que no sería suficiente con
tener un militar en cada esqui
na si no se corregía la pobreza y
la violencia en este país.
La terquedad con la que nó

existe un reconocimiento crí

de Cresencio Sandoval, puesto
que esto indica claramente
que no hay un diálogo posible
con la Sedeña, desde ahora y
con el poder que tienen, su ac
tuar es arbitrariamente autó
nomo al servicio de la demo
cracia.

Para las personas que vivi
mos en la Ciudad de México es
verdaderamente incómodo e
impactante ver cada vez más
militares recorriendo las calles.
Caminando por el Paseo de Re
forma, armados e intimidantes
(que antes sólo veíamos en las
zonas con extrema violencia),
ahora en un sitio en el que, so
bre todo, se ha jactado durante
años de ser una zona pacífica y
un oasis ante la violencia de es
te país. El mismo López Obra
dor años antes de ser Presidente
dijo que no sería suficiente con
tener un militar en cada esqui
na si no se corregía la pobreza y
la violencia en este país.
La terquedad con la que nó

existe un reconocimiento crí

tico de su trabajo y la insufi
ciencia que éste ha tenido a lo
largo del sexenio genera una
frustración colectiva ante la
imposibilidad de un cambio
real en la condición social, po
lítica y económica de esta Ciu
dad y del país entero.
La violehcia que arremete

contra nosotros hoy en día nos
está respirando de cerca y el dis
curso institucional no logra ser
persuadido. El Presidente, así
como la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, diariamente
niegan que el pensamiento
pueda ser plural y distinto:
quien no piensa como ellos, es
porque está en su contra. El
pensamiento de la verdad abso
luta nos está llenando el país de
sangre y pobreza. Las muertes
diarias y la inevitable inflación
son una bomba de tiempo para
nuestra realidad.
Por eso mismo creo que el

primer reto que tenemos como
ciudadanos es mirar lo que está
pasando y participar activa

¿Cuál es el futuro de nuestra
democracia si hoy no alzamos
la voz en contra de todos estos

cambios hacia el autoritarismo?

mente en la forma de redirec
cionar el rumbo. No podemos
ceder ni un milímetro ante esta

pérdida de poder por parte de
los poderes democráticos, no
podemos ser indiferentes ante
los atropellos de derechos hu
manos por parte de los milita
res y la Guardia Nacional. ¿Cuál
es el futuro de nuestra demo
cracia si hoy no alzamos la voz
en contra de todos estos cam
bios hacia el autoritarismo?
El futuro de nuestra democra

cia está justamente en el pueblo
y no en los cuarteles. Está en la
voz que será la representación de
México y sus ciudadanos, el fu
turo está precisamente en lograr
un contrapeso eficaz y real para
este 2024. •
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Ni Beatriz Gutiérrez Müller
se salvó de ser espiada
Ni Beatriz Gutiérrez Mü

ller, esposa del presi
dente de México, logró

escapar del espionaje telefónico
a que en este país han sido so
metidos, entre otros, políticos,
periodistas y activistas. La escri
tora también es espiada.
Una conversación suya con una

persona de nombre Julio aparece
entre los archivos que el colectivo
Guacamaya hackeó a la Secretaría
de la Defensa Nacional.

A fines de septiembre, este grupo
internacional de activistas dio a co
nocer la información que obtuvo tías
vulnerar el sistema de cómputo de la
Sedeña: seis terabytes de material
generado a partir de 2016, que acu
mula correos electrónicos, tarjetas
informativas, monitoreo a diversos
funcionarios, así como reportes pro
venientes de los Centros Regionales
de Füsión de Inteligencia, Cerfis.
Un mar de datos procedentes del

aparato de inteligencia mexicana y
enviados en su momento a la Se
deña, cuya filtración hasta el mo
mento hadado cuenta, desdeel ver
dadero estado de salud del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor, hasta los nudos de colusión en
tre autoridades estatales de todo el
país con el crimen organizado.
También, de movimientos re

lacionados con los cárteles y los
objetivos prioritarios.
Entre esa tormenta de informa

ción aparecen los gravísimos rastros
del espionaje a Gutiérrez Müller.
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El audio de su conversación fi
gura entre las ligas de un docu
mento enviado a la Sedeña en
enero de2020 por una suboficial
de la Policía Federal.
No hay certeza de la fecha en

que la escritora fue grabada, pero
en el diálogo ella hace referencia a
que "el bebé ya camina, lo cual ya
te puedes imaginar qué implica" y
habla de que "Andrés no está aho
ra... salió a una reunión".
Hay datos de que, en 2011, la

Secretaría de la Defensa Nacio
nal le compró a la firma israelí
NSO Group el primer programa
Pegasus que hubo en México.
De manera oficial, se dijo que

íue empleado para hacer trabajos
de inteligencia en contra de obje
tivos criminales. Sin embargo, so
bran evidencias de que el progra
ma fue empleado también para se 
guir las comunicaciones de diver
sas personalidades de la política
Durante el gobierno de Enri

que Peña Nieto, la Procuraduría
General de la República adquirió
en 32 millones de dólares un
nuevo equipo (se dice que el Ci
sen tuvo también uno).
El presidente López Obrador

ha declarado varias veces que él
y su familia fueron constante
mente espiados. El audio hac

El audio de su conversación fi
gura entre las ligas de un docu
mento enviado a la Sedeña en
enero de2020 por una suboficial
de la Policía Federal.
No hay certeza de la fecha en

que la escritora fue grabada, pero
en el diálogo ella hace referencia a
que "el bebé ya camina, lo cual ya
te puedes imaginar qué implica" y
habla de que "Andrés no está aho
ra... salió a una reunión".
Hay datos de que, en 2011, la

Secretaría de la Defensa Nacio
nal le compró a la firma israelí
NSO Group el primer programa
Pegasus que hubo en México.
De manera oficial, se dijo que

íue empleado para hacer trabajos
de inteligencia en contra de obje
tivos criminales. Sin embargo, so
bran evidencias de que el progra
ma fue empleado también para se 
guir las comunicaciones de diver
sas personalidades de la política
Durante el gobierno de Enri

que Peña Nieto, la Procuraduría
General de la República adquirió
en 32 millones de dólares un
nuevo equipo (se dice que el Ci
sen tuvo también uno).
El presidente López Obrador

ha declarado varias veces que él
y su familia fueron constante
mente espiados. El audio hac

¿Qué uso le dio la |
Sedeña a la infor[
mación hallada en

su poder? I
"Pero cuando leas eso te va a

enloquecer... olvídate de lo que
has investigado, te va a encan
tar", contesta Julio.
Continúa la conversación:
"¿Y cuándo nos vemos?".
"Pues mira, yo encantada

cuando sea, Andrés no está aho
ra... salió a una reunión, pero en
la noche que regrese yo le co
mento para ver si podemos ce
lebrar la próxima semana...".

"Sí, tú dile. Tuércele elbrazo,Bea
triz". "Sí sí, sL Esa es la única ma
nera y si no dile a tu papá que nos
reunimos él, tú y yo, aunque yo sé
que lo atractivo es aquí Andrés...".
"No, no, no digas eso, no digas

eso". (...) "Vamos a buscar un
hueco, más bien que él se lo bus
que, para comer comida mexica
na... porque, ¡qué bárbaro!".
¿Quién espió a Beatriz Gutié

rrez Müller? ¿Y qué uso le dio la
Sedeña a la información que se
hallaba en su poder? •
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rrez Müller? ¿Y qué uso le dio la
Sedeña a la información que se
hallaba en su poder? •
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El general secretario da
el manotazo en la mesa
del presidente
El secretario de la Defensa

Nacional pidió cita para
ver a solas al presidente

López Obrador. Antes, se había
reunido con un grupo de genera
les de élite que le habían expre
sado —algunos preocupados,
otros francamente iracundos—
que desde el gobierno federal se
había emprendido una campaña
de desprestigio contra los milita
res, aprovechando el caso Ayotzi
napa. Y que el asignarles tantas
tareas, aun con el dinero que im
plicaba, no era una buena noticia,
pues el fracaso de programas y
obras de gobierno estaba man
chando también el prestigio del
uniforme verde olivo.
El general secretario, Luis Cre

sencio Sandoval, tenía sus pro
pios enojos que ventilar en su en
cuentro con el "comandante su
premo": según confió a ese grupo
de militares de alto rango, a lo lar
go de los últimos meses, mantuvo
varias reuniones de trabajo con el
subsecretario Alejandro Encinas,
encargado de la investigación so
bre los 43 estudiantes desapare
cidos el sexenio pasado. El gene
ral les contó que habían acordado
presentar las conclusiones de la
indagatoria de manera coordina
da, justo para que no se dañara la
imagen de la institución militar.
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de militares de alto rango, a lo lar
go de los últimos meses, mantuvo
varias reuniones de trabajo con el
subsecretario Alejandro Encinas,
encargado de la investigación so
bre los 43 estudiantes desapare
cidos el sexenio pasado. El gene
ral les contó que habían acordado
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indagatoria de manera coordina
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La narrativa sería: fueron un pu
ñado de malos elementos, unas
manzanas podridas que ya fue
ron arrancadas del árbol.
Así que cuando entró a ver a so

las al presidente López Obrador
en Palacio Nacional, el general se
cretario se quejó de que Encinas
se le adelantó, que rompió los
acuerdos y que descargó sobre el
Ejército completo —y no sobre
unos elementos— la responsabi
lidad de ese brutal crimen.
No sólo eso: llevó ante el primer

mandatario el reclamo de que un
grupo de funcionarios de la admi
nistración federal, orquestados
por el vocero Jesús Ramírez, ha
bían emprendido una campaña
para golpear al Ejército y a la Ma
rina, echando mano de las plu
masy voces afines ala4Ten redes
sociales y medios de comunica
ción, como expiación de sus añe
jos resentimientos contra los mi
litares fruto de la lucha izquierdis
ta. No era una percepción, había
documentos con los datos, las pu
blicaciones, las redes de vínculos,
en síntesis, la radiografía de la

campaña de desprestigio.
Y como brutal cereza del pastel:

que el grupo de élite militar con
sideraba que todo esto —el ma
druguete de Encinas, la campaña
de Jesús— contaba con el visto
bueno de Andrés Manuel López
Obrador, en un afán de contra
rrestar la cada vez más extendida
conclusión de que quien manda
en este país es el Ejército, y no el
presidente (los memes y caricatu
ras de un AMLO títere del general
parecen haber calado hondo).
Así me lo relatan fuentes de al

to nivel, que agregan que, en ese
encuentro, el general secretario
pidió la cabeza de Encinas.
Hoy el Ejército tiene control

del gobierno y de la administra
ción pública. Tiene agarrado al
presidente. Si el Ejército quiere,
el gobierno colapsa. De ese ta
maño su poder, de ese tamaño la
fuerza de sus advertencias.
SACIAMORBOS
¿Será que el nombramiento del
hijo sea para compensar en la
balanza? •

historiasreportero@gmail.com
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El cabotaje no es traición
a la patria
La 4T ha fracasado en

varios frentes, pero
en uno de ellos el des

calabro ha sido de propor
ciones enormes: la transfor
mación que ha pretendido
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en ma
teria de aviación.
El arranque de esta crónica

de una catástrofe anunciada
fue desde antes de llegar a la
Presidencia, cuando como
presidente electo, López
Obrador decidió cancelar el
NAIM que estaba ya con un
avance del 30 por ciento en su
construcción.
En su lugar y a pesar de to

da la información que reci
bió de MITRE, una organiza
ción de especialistas en di
seño de espacio aéreo, en la
que claramente apuntaron
que operar el aeropuerto Be
nito Juárez en conjunto con
el AIFA implicaría un espa
cio aéreo demasiado com
plejo, el Presidente se empe
ñó en la construcción del AI
FA. Otros análisis señalaban
que el diseño del AIFA ten
dría que hacerse del aire al
suelo, como cualquier nue
vo aeropuerto, y que si el AI
FA llegaba a tener 10 opera
ciones por hora, tendrían
que coordinarse los vuelos
entre ambos aeropuertos,
demorando vuelos de uno
para que el otro pudiera ope
rar. Así, la saturación del Be
nito Juárez no podía solu
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de una catástrofe anunciada
fue desde antes de llegar a la
Presidencia, cuando como
presidente electo, López
Obrador decidió cancelar el
NAIM que estaba ya con un
avance del 30 por ciento en su
construcción.
En su lugar y a pesar de to

da la información que reci
bió de MITRE, una organiza
ción de especialistas en di
seño de espacio aéreo, en la
que claramente apuntaron
que operar el aeropuerto Be
nito Juárez en conjunto con
el AIFA implicaría un espa
cio aéreo demasiado com
plejo, el Presidente se empe
ñó en la construcción del AI
FA. Otros análisis señalaban
que el diseño del AIFA ten
dría que hacerse del aire al
suelo, como cualquier nue
vo aeropuerto, y que si el AI
FA llegaba a tener 10 opera
ciones por hora, tendrían
que coordinarse los vuelos
entre ambos aeropuertos,
demorando vuelos de uno
para que el otro pudiera ope
rar. Así, la saturación del Be
nito Juárez no podía solu

cionarse con el AlFA.
A casi 7 meses de la inau

guración del AIFA, Proceso
sacó un reportaje en el que
apunta que este nuevo aero
puerto que AMLO califica co
mo el mejor del mundo ha te
nido menos pasajeros que las
visitas que ha recibido el Mu
seo del Mamut en el mismo
lugar: 201 mil pasajeros vs 373
mil visitantes.
Por ello el presidente López

Obrador instruyó a la Sedeña,
que tiene a su cargo la opera
ción del AIFA, a incrementar
las operaciones aéreas para
que pase de un promedio de
30 operaciones diarias a 120
para el cierre de este 2022. El
documento con esta instruc
ción presidencial forma parte
de lo filtrado por los hacktivis
tas Guacamaya.
Para cumplir con este de

seo presidencial, la Sedeña
está contemplando permitir
el cabotaje, es decir, que lí
neas aéreas internacionales
operen vuelos entre dos des
tinos nacionales. Por ejemplo,
que Turkish Airlines pueda
volar del AIFA a Cancún a pe
sar de que la Ley de Aviación.
Civil de México lo prohibe en
su artículo 17bis.
Todo esto ocurre en el mar

Curioso que el Presidente esté dispues
to a golpear a las líneas aéreas nacio
nales y premiar a las extranjeras.

co de la pérdida de categoría
1 de la Administración Fede
ral de Aviación de EU, la FAA,
que degradó a México desde
el 25 de mayo del 2021 porque
no cumplimos con los están
dares de seguridad de la OA
CI. Esto impide que las líneas
aéreas mexicanas abran nue
vos destinos a EU.
Fernando Gómez Suárez,

especialista en aeropuertos
y aviación, ha dicho que el
cabotaje sería el acabóse pa
ra las aerolíneas mexicanas,
ya que la más chica estadou
nidense tiene más aviones
que toda la flota mexicana
en su conjunto.
Curioso que el Presidente,

que en el sector energético
acusa hasta de traidores a la
patria a los legisladores que
no aprobaron la LIE (Ley de la
Industria Eléctrica) diciendo
que prefieren apoyar a las em
presas extranjeras como Iber
drola antes que a Pemex y
CFE, en materia aeronáutica
esté dispuesto a golpear a las
líneas aéreas nacionales y
premiar a las extranjeras con
tal de ponerse la medalla de
que el AIFA es viable.

Apostilla;
Por si el fracaso del AIFA

no fuera suficiente, las otras
dos grandes obras de infraes
tructura de este gobierno es
tán en problemas. La refíne
rí a de Dos Bocas volvió a que
dar bajo el agua con las llu
vias del domingo y lunes y el
Tren Maya quedará trunco.
No llegará hasta Campeche
porque el tramo XpujilChe
tumal se ha complicado ante
las exigencias de los comisa
riados ejidales. •
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nidense tiene más aviones
que toda la flota mexicana
en su conjunto.
Curioso que el Presidente,

que en el sector energético
acusa hasta de traidores a la
patria a los legisladores que
no aprobaron la LIE (Ley de la
Industria Eléctrica) diciendo
que prefieren apoyar a las em
presas extranjeras como Iber
drola antes que a Pemex y
CFE, en materia aeronáutica
esté dispuesto a golpear a las
líneas aéreas nacionales y
premiar a las extranjeras con
tal de ponerse la medalla de
que el AIFA es viable.

Apostilla;
Por si el fracaso del AIFA

no fuera suficiente, las otras
dos grandes obras de infraes
tructura de este gobierno es
tán en problemas. La refíne
rí a de Dos Bocas volvió a que
dar bajo el agua con las llu
vias del domingo y lunes y el
Tren Maya quedará trunco.
No llegará hasta Campeche
porque el tramo XpujilChe
tumal se ha complicado ante
las exigencias de los comisa
riados ejidales. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica
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Rayuela
Está bien que lo admitan,
pero se necesita mucho
más que la autocrítica

para levantar a
ese partido.
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BAJO LA LUPA

Xi redobla su apuesta por la tecnología para
superar la "guerra de los chips" de Biden
ALFREDO JALIFERAHME
EN EL CONGRESO Nacional 20 del

Partido Comunista Chino (PCCh),
el mandarín Xi cimbró al planeta,
donde reportó los grandes logros en
la década pasada: haber sacado de la

pobreza a 800 (¡megasic!) millones de chinos
hazaña jamás lograda en la historia (https://
bit.ly/3VEDcGW), haber superado con su
estricta "tolerancia cero" la muy extraña pan
demia del covid, y entrar a la "nueva era del
socialismo" con características chinas.

SIN CITAR Anadie en específico, pero con
prístinas alusiones, Xi planteó que el "desa
rrollo chino debe permanecer en sus propias
manos", pese a los enormes obstáculos de la
élite anglosajona que busca frenar la marcha
ascendente de la azorante tecnología china. Xi
apuesta a desarrollar sus propias capacidades
en ciencia y tecnología, además de modernizar
al Ejército de Liberación Popular, así como
adoptar las medidas necesarias para mantener
la seguridad con el fin de implementar el "reju
venecimiento del país". Sobre Taiwán no dudó
en usar la fuerza para recuperar la soberanía
de la isla renegada cuando el "mundo está cam
biando en forma nunca vista" cuando "nos en
contramos en el cruce de la historia y el resulta
do será decidido por el mundo entero (sic)".

COMENTÓ QUE SE oponía a una nueva
guerra fría y que China proseguirá su larga
marcha, independientemente de topar con
"aguas turbulentas y aun tormentas". Subrayó
el papel relevante del PCCh en configurar el
desarrollo de China como una superpotencia
económica mundial y prometió alcanzar el
objetivo de constituir una "sociedad socialista
moderna" en 2050 (https://bit.ly/3s3ZNPF). El
congreso 20 formuló la voluntad de asegurar
la "seguridad alimentaria (sic)", fomentar el
desarrollo regional (sic) mediante el máximo
bloque comercial del mundo del 15RCEP
(https://bit.ly/3D71K4g)y la energía limpia
(https://bit.ly/3yLzRfF).

SEGÚN SCMP, CON sede en Hong Kong,
"China jerarquiza su high tech en la cima de

todas (sic) las políticas económicas conforme
al refinamiento de los objetivos de desarrollo
de Xi para 2035 (https://bit.ly/3D801Ki)". En
otro análisis, SCMP destaca el apoyo de Xi a
los sectores domésticos (sic) de la inteligencia
artificial, tecnología de la información y los

"nuevos (sic) sectores energéticos", además
de impulsar las "áreas económicas para el
desarrollo de la seguridad", y la "aceleración
de movimientos para integrar las áreas "rea
les" y "digitálicas" de la economía (https://bit.
ly/3D7WMUT)". Los "nuevos tipos de indus
trialización" son: "manufactura, bienes de alta
calidad, exploración en el espacio (sic), trans
porte, ciberespacio y digitalización" frente a
las drásticas medidas de Biden para limitar el
acceso de China a las "tecnologías avanzadas
de chips".
COMO ERA DE esperarse, los multimedia an
glosajones arremetieron contra Xi. Financial
Times, rotativo británico globalista/monár
quico/neocolonial, juzga que "Xi se dirige a la
confrontación con Occidente en su empuje por
su gran rejuvenecimiento" cuando la "enorme
consolidación de su poder increméntalos
riesgos conforme escalan las tensiones en
Taiwán y la guerra en Ucrania (https://on.ft.
com/3MGKy8U)". Ya en vísperas del congreso
20, la revista globalista The Economist se había
adelantado con la "obsesión por el control que
hace a China más débil (sic), pero más peligro
sa" mientras "refuerza la empuñadura de un
solo hombre (https://econ.st/3s40E2P)".
POR SU PARTE, WS.J fustiga que la "ambi
ción ideológica de Xi ensombrece los pros
pectos económicos de China (https://on.wsj.
com/3eIF4xY)".

JVYT AFIRMA QUE en la "China de Xi, el
negocio de los negocios está controlado por el
Estado (sic)" cuando los "negocios se deben
conformar a los objetivos del PCCh (https://
nyti.ms/3SbgDa7)".
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EL CONNOTADO GEOPOLÍTICO brasileño
Pepe Escobar comenta que "Xi se encuentra
listo para la cuenta regresiva (https://bit.
ly/3D80Cxr)" cuando lo que "empuja a China
y a Rusia es que más temprano que tarde esta
rán gobernando el "núcleo continental (heart
landj", en referencia al axioma de Mackinder
del centro euroasiático".

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtiibe.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KiikKQn/
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ASTILLERO
¿Resucitación aparente del PRI? fi
Alito, milagroso // Dos precandidatos
Tamaulipas, ¿cambio?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

E PRONTO, LA cúpula del
Partido Revolucionario InstituJ cional (PRI) parece haber vuelto
a la vida electoral, a la esperanza
de triunfos o cuando menos

premios de consolación. De un estado casi la
tente en que se había mantenido durante los
dos primeros tercios del obradorismo ha sal
tado, sin mayores obstáculos, a una aparente
normalización: foros para discutir el futuro
del país, discursos emotivos, proclamas futu
ristas y precandidaturas presidenciales.

LA RECOLOCACIÓN PR1ÍSTA en el foro
tiene como antecedente inmediato y propi
ciatorio la especie de rehabilitación que ha
sucedido luego de que la mayoría de las ban
cadas de tres colores en las cámaras federales
votaron a favor de la continuidad militar en la
Guardia Nacional.

LA REHABILITACIÓN ALCANZÓ al políti
co con mayor densidad judiciable hasta hace
semanas, Alejandro Moreno Cárdenas, auto
denominado Alito, quien ganó una impunidad
ostentosa, pero también a sus compañeros le
gisladores y a la militancia priísta en general.
EN ESE TENOR, en las horas recientes se
han producido (o, con más precisión, se han
confirmado, pues expresiones previas en ese
sentido ya se habían hecho) dos autodestapes
priístas a la Presidencia de la República.
La primera ha sido Beatriz Paredes Rangel,
poseedora de una larga historia política que
comenzó con Luis Echeverría Álvarez, quien
llegó a la Presidencia de la República más de
medio siglo atrás. La siguiente fue Claudia
Ruiz Massieu Salinas de Gortari, hija de quien
fue gobernador de Guerrero, José Francisco,
asesinado en el 1994 sangriento de finales del
salinismo, y sobrina del ex presidente Carlos
Salinas de Gortari.

CLAUDIA, POR CIERTO, usa el apellido
compuesto del padre, Ruiz Massieu, pues este
fue hijo del doctor Armando Ruiz Quintanilla
y María del Refugio Massieu Helguera, es
critora y periodista. Pero no usa el Salinas de
Gortari, también compuesto (el padre de su
madre, Adriana Salinas de Gortari, fue Raúl

Salinas Lozano), sino sólo el Salinas cuando, en
buena lid heráldica, parecería justo usar ambos
apellidos compuestos.

POR LO PRONTO, el muy discutible relanza
miento priísta pareciera incapaz de proponer
alternativas de futuro. Paredes evoca la más
depurada práctica priísta tan repudiada en las
urnas. Ruiz Massieu Salinas (de Gortari) de in
mediato ha provocado esperanza en el debilita
do segmento ciudadano que considera positivas
las hechuras del salinismo. Otro aspirante, En
rique de la Madrid, también tiene como nomen
clatura distintiva la correspondiente a su padre,
Miguel de la Madrid, iniciador de la etapa neoli
beral en México, consolidada por Salinas.
EN OTRO TEMA: el Presidente de la República
llevó a Tamaulipas a miembros de su gabinete
para anunciar un Plan de Apoyo al gobierno mo
renista de Américo Villarreal. La reunión, rea
lizada en Ciudad Victoria, se retrasó casi media
hora debido a que López Obrador había tenido
una conversación telefónica con Joe Biden.

TAMAULIPAS, HASTA AHORA, ha vivido
bajo la realidad del predominio de grupos
delictivos con diversas denominaciones. Los
gobernadores han sido meros gerentes del
negocio más relevante. Algunos de ellos están
o han estado en la cárcel por sus vínculos o
entendimientos con los cárteles. Otros, como
Egidio Torre, consumieron su tiempo consti
tucional con chaleco antibalas, lo más alejado
posible de cualquier punto de confrontación
con la "maña" que había ejecutado a su herma
no, Rodolfo, cuando éste era candidato priísta
a gobernador.
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YA SE VERÁ si la llegada de Américo Villa
rreal al gobierno de esa entidad norteña signi
fica un cambio de fondo, una recuperación del
poder civil o, simplemente, se traduce en un
cambio de equipos administradores, especula
ción esta última a la que ciertos hechos preocu
pantes abonan.

Y, MIENTRAS LA fiscalía federal especializa
da en delitos electorales ha citado a Pío López
Obrador a comparecer, en carácter de imputa
do, por los videos relacionados con entrega de
dinero por parte de David León, de la oficina
del entonces gobernador de Chiapas, Manuel
Velasco, ¡hasta mañana!

Fecha: 19/10/2022

Página: 10

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 20,527

Página 13 de 209



TRASCENDIÓ

Que ese apoyo si se ve y con
Andrés Manuel López Obra
dor y medio gabinete de visita,
el gobernador de Tamaulipas,
Américo Villarreal, recibió la
promesa presidencial de que
se intensificarán apoyos que
no hubo durante la adminis

tración del panista Francisco
Javier García Cabeza de Vaca.
Las mujeres de la 4T armaron
bloque y subieron a redes una
foto en el avión en la que figu
ran Luisa María Alcalde, Ra
quel Ruenrostro, Rocío Nahle,
Rosa Icela Rodríguez y la miss
Lety Ramírez.

Que el coordinador de Mo
rena en el Senado, Ricardo
Monreal, propuso que la Me
dalla Belisario Domínguez en
su versión 2022 se entregue
postmortem a los padres j esui
tas César Mora Salazar y Ja
vier Campos Morales, ultima
dos en Chihuahua en junio pa
sado, como un reconocimiento
además a la asociación religiosa
y a sus miembros, aunque tam
bién figuran otras propuestas
como Conchita Calvillo, viuda
de Salvador Nava Martínez, y
el empresario Carlos SlimHe
lú, entre otros.

Que fuera del ex futbolista
Cuauhtémoc Rlanco, goberna
dor de Morelos, no se sabe bien
a bien cómo es que su colega de
Oaxaca, Alejandro Murat, el
senador Ovidio Peraltay el em
presario José Carlos Azcárra
ga, presidente del Consejo de la
Comunicación Voz de las Em
presas, van a incentivar a los di
versos sectores de la sociedad a

que se sumen al Fomento de una
Cultura de Activación Física, cu
yo compromiso se firmará hoy
en las instalaciones del Comité
Olímpico Mexicano que preside
María José Alcalá. Un misterio.

Que mientras el líder de
Morena en la Cámara de Dipu
tados, Ignacio Mier, urgió a la
Junta de Coordinación Política
a iniciar ya el análisis de la re
forma electoral sin dictamen ni

anteproyecto, la Mesa Directiva
amplió el envío de las 50 inicia
tivas en la materia también a la
Comisión de Gobernación, en
cabezada por el priista Alejan
dro Moreno, en una jugada de
la mayoría morenista que dejó
con cara de what?abuen núme
ro de opositores y oficialistas
en el Palacio de San Lázaro. ¿Ya
le habrán hecho otra manita de
puerco al campechano?
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UNO HASTA
EL FONDO

El crash del cash
Con la novedad: el Presidente vivió de los recursos públicos a través de
exacciones a los legisladores del PRD y a funcionarios de la Jefatura de

Gobierno; desde luego siempre en efectivo, nada de transferencias bancarias.
GIL

GAMÉS

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil ce
rró el libro de Elena Chavéz,
El rey del cash, y musitó: an
j á, ya se supo lo que ya se sabía

Gil se preguntó muchas veces de qué vivió
durante veinte años o más el protagóni
co candidato Liópez Obrador. Con la no
vedad: el Presidente vivió de los recursos
públicos a través de exacciones a los legis
ladores del PRD y a funcionarios de la je
fatura de Gobierno. Desde luego siempre
en efectivo, nada de transferencias ban
carias. Las cantidades indómitas de dine
ro que salían del gran ducto del gobierno
de la ciudad fluían a las arcas de Morena.
Los encargados del recaudo eran Alejan
dro Esquer y Gabriel García. Todo esto
puede leerse en el relato de Elena Chávez,
ex pareja de César Yáñez, uno de los hom
bres más cercanos al Presidente. Ella viví ó
de cerca los momentos culminantes de

LiópezObrador en la jefatura de Gobier
no, durante la campaña que culminó en la
elección de 2006, también la otra contien
da a la cual se presentó, incansable, Liópez
en el 2012 y, al final, pero no al último, la
campaña del triunfo que ocurrió en 2018.
A Gil siempre se le ocurren preguntas

un tanto inútiles: ¿dónde guardaba Alejan

dro Esquer los dineros que salían del ducto
público para convertirse en lana corrien
te? Sólo el Dios de los morenistas lo sabe:
tal vez en una bóveda, aunque parece im
probable; en un cuarto muy grande reple
to de cajas de cartón con dinero, pero esta
versión no parece plausible; en un cuarto
de azotea, no; debajo de miles y miles de
colchones, tampoco; en cualquier lugar,
pero nunca en unbanco.
La j oven democracia mexicana se ha ca

racterizado por los partidos políticos que
mueven grandes cantidades oscuras de
dinero, es verdad, pero el financiamiento
de Liópez Obrador y Morena tiene un to
que especial: móchense, dijo el supuesto
enemigo del moche, "y si te descubren, te
echas la culpa y te callas".
Los proveedores
Viej os conocidos de esta columna del fon
do aparecen en la páginas de El rey del cash
como facilitadores, proveedores, o como
se llamen, con ustedes..Manuel Bartlett
chuchuchu; Alberto Anaya, dueño eter
no del PT; Octavio Romero, director ex
perto, si los hay, de Pemex; Ariadna Mon
tiel, eficaz recaudadora; Alejandro En
cinas, ex jefe de Gobierno; Miguel Angel
Mancera y, sobre todo, Marcelo Ebrard y
su carnal Mario Delgado; ah, y la maestra
leal, Delfina Gómez, probada delincuente
electoral.

Este elenco magnífico trabajó duro pa
ra llegar alos puestos que hoy desempeñan
(es un decir) en el actual gobierno. Ellos lo
graron que se comiera el tamal de chipilín,
el pej elagarto, las gorditas de masa, los via
j es a todo lo largo y ancho de la República,
la compra, cuando se compraba, de tiempo
en radio y televisión, y lo que se ofreciera
para la campaña, unas camionetas Subur

ban para la terracería. En fon, dinero no
le faltó al candidato Liópez, ni a su primer
círculo, ni al gabinete del gobierno legíti
mo. Todos cobraban su buen dinero que
venía de fondos públicos. ¿Cómo laven?
Dicho esto sin la menor intención de un al
bur con diezmo.

Verdad o mentira
Los propagandistas del gobierno afirman
que el contenido del libro de Elena Chávez
no presenta pruebas, yes verdad, se trata
de un testimonio. Ahora mal sin bien: Gil

ga opina que sería imposible que todo lo
que cuenta Elena Chávez fuera falso, una
urdimbre conservadora para desacreditar
al Presidente. Gamés cree que la inferencia
es una forma del conocimiento, aigoeeii.
Mientras el candidato se convertía en

un líder de multitudes, las plazas se re
llenaban de seguidores reales y acarrea
dosalavieja usanza (gran palabra: usan
za), ocurriría la masacre de los jóvenes
de Ayotzinapa. Una cita: "¿Y los 'Chu
chos', Jesús Ortega y Jesús Zambrano,
cuándo dirán la verdad? ¿Cuánto dinero
recibieron de Abarca para las candida
turas? ¿Por qué nunca dijeron que José
Luis Abarca, siendo presidente munici
pal de Iguala, le entregaba efectivo a Cé
sar Núñez, quien durante esa terrible
época fungía como delegado federal en
Acapulco para los eventos del entonces
candidato presidencial?
Un grito desgarrador hizo añicos el si

lencio del amplísimo estudio: ay, mis hijos,
todos coludos, todos rabones, todos emba
rrados. Es que deveras.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Voltaire:"Quienes creen que el dinero
lo hace todo, terminan haciendo todo por
dinero".
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POLITICA CERO

Tláloc es chairo y Creel
un guerrillero dandy

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN

Gomo si no fuera suficiente el vigor con el que
Tláloc demostró su chairismo al bañar a San
dra Cuevas y al Cártel Inmobiliario panis
ta que casi terminan cantando la de Anita la
huerfanita al ritmo de "Mañana sale el sol,

mañana", aMargaritayaCalderón, en su infinita maldad,
se les ocurre apoyarla así sin anestesia ni piedad nomás
para acabar de desprestigiarla.
Luegosale KmísyTéllezadarleenla torre ala señora Raba

dánllenándolade elogios, no se vale, después de anunciar que
quiere ser la educastradora de la Ciudad de México, como si
los capitalinos qmsieranauna señora gritándoles todoel día
Y lo peor que a leguas se ve que mienten por convivir. Si

quierenhacer un verdadero servicio social, le
podrían decir a mi Santi Creel que está muy
bien que ande como Lorety Chertorivski
Kinski buscando la salvación de Ucrania, pe 
roquesífueunpoquito exage rado que haya
pretendido levantarle un monumento a Ze
lenski como el de la Cabeza de Juárez. Creel
nunca se preocupó por Ayotzinapa o Tlatla
yay ahora quiere ser el guerrillero dandy de
los Cárpatos.
Digo, si los grandes líderes del sector derechairo quieren

hacerelbien deberían de mandar alanocturnaasuslegislado
resporque gente comolapanistaAméricaRangelconfunde a
Stalin con Lenin, caray. Es lo malo de ver cada día más Vox Po
bre, hade creer que Enrique Alfaro es la reencarnación de Lex
Luthor... bueno, allí sí la comprendería porque si físicamen

te se parecen, más se asemejan en lo emocional Por eso ahí lo
tenemos haciendo giras internacionales para no ser menos
que el ChikiliQuadri (en Coyoacán queremos saber qué be
neficiosletrajoalaalcaldíaqueandedegorrónporelmundo),
tomando vacaciones a la menor provocación mientras obvia
las obvias matazones que se desatan en el
estado que atinadamente desgobierna Se
tardó 60 horas en atender a una señora
que estabaenhuelgade hambre (casi casi
espera a que diera el último suspiro), pero
eso sí, salió a responderle a Adán Augusto
que Jalisco es casi casi el paraíso terrenal,
que ensujardín pastan ángelesyquerubi
nes y que el crimen organizado (con el que
variosfuncionariosdesugobiernohansidorelacionadoshas
ta por una cosa que empieza con Ry termina con A) no existe,
que son un mito genial como dijo Pedro Aspe de la pobreza
De último momento se destapa Claudia Ruiz Massieu,

la sobris consen de Salinas, y nosotros en chanclas.
A ver si no hacen enojar más a Tláloc, que se ve que es

bien chairo.^™

Gente como la
panista América

Rangel confunde a
Stalin con Lenin
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LAS ALAS DE MERCURIO*

Hombres en peligro
Ninguna mujer i ntegró el Congreso Constituyente que entre diciembre de 1916 y enero de 1917 formuló la Caita Magna
del país, ni tampoco en sus primeras 52 reformas; en 1952, Ruiz Cortines prometió el sufragio femenino en su campaña

RtóSFARJAF

urante el sexe

nio del presidente
Adolfo Ruiz Corti
nes la Constitución
Política del país so

lamente se reformó una vez... pe
ro vaya reforma.
Este capítulo histórico es apa

sionante (y lo abordo en un ensa
yo "Justicia de Género: lenguaje
inclusivo y derechos humanos").
Vamos por partes.
Ninguna mujer integró el

Congreso Constituyente que
entre diciembre de 1916 y enero
de 1917 formuló la Constitución
Política, ni tampoco en sus pri
meras 52 reformas, sino hasta
la de enero de 1960. El país lle
vaba más de cuatro décadas de
vida constitucional sin que las
mexicanas pudieran participar
en la confección de sus liberta
des, derechos, normas, institu
ciones y políticas públicas.
Mucho tiempo llevaban a con

tracorriente, apoyadas por algu
nos hombres solidarios, tratan
do de abrir ese coto cerrado. Por

ejemplo, en 1916 se llevó a cabo
el Primer Congreso Feminista,
impulsado por sufragistas res
paldadas por el gobernador de
Yucatán, Salvador Alvarado. En
tre sus conclusiones resaltan la

de que "deben abrirse a la mujer
las puertas de todos los campos
de accióny que "no habiendo
diferencia alguna entre su estado
intelectualyel del hombre, es tan
capaz como éste de ser elemento
dirigente déla sociedad". Un año
después se promulgaría la Cons
titución de 1917 sin recoger estas
perlas de sensatez.
En este punto la Constitución

de 1917 quedó anacrónica porque
se limitó a reiterar lo previsto en
la de 1857: "Son ciudadanos de la
República los que, teniendo ca
lidad de mexicanos, reúnan ade
más los siguientes requisitos: I.
Haber cumplido 18 años siendo
casados y 21 si no lo son, y II. Te
ner un modo honesto de vivir".
Esta redacción, en masculino

genérico, era incluyente o exclu
yente según se interpretara qué
abarcaba el concepto de "ciuda
danos", ¿solo hombres o también
mujeres? Esto era importante,
porque el siguiente artículo, el 35,
disponía que solo "los ciudada
nos" podían votar y ser votados.
El lenguaje, utilizado como

escudo perverso, fue entonces el
marco de las primeras batallas.
En 1922, Rosa Torres fue elec
ta regidora del ayuntamiento de
Mérida, luego de que las femi
nistas solicitaran al congreso lo
cal su derecho al sufragio. Ante el
silencio de los legisladores, el go
bernador Felipe Carrillo Puerto
adoptó la interpretación inclusi

va: que la palabra "ciudadanos"
incluía a las mujeres, pues el uso
del masculino genérico se hacía
de forma neutray no excluyente,
interpretación que era contraria
a la que prevalecía en esa época.
Unos años antes, Hermila Ga

lindo habí a sido candidata a dipu
tada federal a partir de esta inter
pretación, y aunque fue derrota
da en las urnas, su candidatura
fue constantemente cuestionada

bajo el entendimiento de que los
ciudadanos eran solamente los

hombres y que, por lo tanto, solo
ellos podían participar.
Galindo perdió, pero llevó, al

recinto donde sesionaba el cons

tituyente de 1917, una iniciativa
para asegurarlos derechos polí
ticos de las mujeres, sosteniendo
que "sería una injusticia grave,
cometidapor el Congreso Cons
tituyente, que dejara a la mujer
en el mismo grado de infelicidad
en que hasta hoy se ha encontra
do [...]. Es un derecho legítimo de
acuerdo con la civilización".
Puertas adentro, los consti

tuyentes no reflexionaban en la
felicidad ni en la civilización. El
diputado Palavicini, por ejem
plo, insistía en por qué no se ha
bía clarificado el voto femenino,
pero por las razones más desa
fortunadas: "Yo deseo que aclare
la Comisión en qué condiciones
quedan las mujeres y si no esta
mos en peligro de que se organi
cen para votar y ser votadas".
Las mujeresse siguieron postu

lando a cargos públicos, acostum
brando ala sociedad averias parti
cipary aque ganar era posible. Los
presidentes del país comenzaron
a reaccionar. Un año antes de que
Aurora Meza se convirtiera en la
primera presidenta municipal,
Lázaro Cárdenas había envia
do una iniciativa al Congreso, en
1937, para reformar el polémico
artículo 34yasegurar igualdad po
lítica, pero la iniciativa se diluyó.
Después, Miguel Alemán propu
so que las muj eres votaran y fue
ran votadas en elecciones munici

pales. Se logró el sufragio en 1946
pero solo municipal, y subyací a la
gran cuestión: ¿Las mujeres eran
ciudadanas o no?
En 1952, Ruiz Cortines pro

metió el sufragio femenino en su
campaña por la Presidencia. La
promesa se cumplió casi al año de
iniciar su sexenio, pero casi un año
después de que la Asamblea Ge
neral de la ONU adoptara la Con
vención sobre los Derechos Po

líticos de la Mujer (en diciembre
de 1952), que casualmente man
databa ello. Así, el 17 de octubre
de 1953 se promulgó una reforma
constitucional que, con tan so
lo clarificar el lenguaje, sacó de la
Constitución la ominosa mácula
delaincivilización: "Son ciudada
nos déla República, los varones y
las mujeres que, teniéndola cali
dad de mexicanos..
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Puertas adentro, los consti
tuyentes no reflexionaban en la
felicidad ni en la civilización. El

diputado Palavicini, por ejem
plo, insistía en por qué no se ha
bía clarificado el voto femenino,
pero por las razones más desa
fortunadas: "Yo deseo que aclare
la Comisión en qué condiciones
quedan las mujeres y si no esta
mos en peligro de que se organi
cen para votar y ser votadas".
Las mujeresse siguieron postu

lando a cargos públicos, acostum
brando ala sociedad averias parti
cipary aque ganar era posible. Los
presidentes del país comenzaron

a reaccionar. Un año antes de que
Aurora Meza se convirtiera en la

primera presidenta municipal,
Lázaro Cárdenas había envia
do una iniciativa al Congreso, en
1937, para reformar el polémico
artículo 34yasegurar igualdad po
lítica, pero la iniciativa se diluyó.
Después, Miguel Alemán propu
so que las muj eres votaran y fue
ran votadas en elecciones munici

pales. Se logró el sufragio en 1946
pero solo municipal, y subyací a la
gran cuestión: ¿Las mujeres eran
ciudadanas o no?

En 1952, Ruiz Cortines pro
metió el sufragio femenino en su

campaña por la Presidencia. La
promesa se cumplió casi al año de
iniciar su sexenio, pero casi un año
después de que la Asamblea Ge
neral de la ONU adoptara la Con
vención sobre los Derechos Po

líticos de la Mujer (en diciembre
de 1952), que casualmente man
databa ello. Así, el 17 de octubre
de 1953 se promulgó una reforma
constitucional que, con tan so
lo clarificar el lenguaje, sacó de la
Constitución la ominosa mácula
delaincivilización: "Son ciudada
nos déla República, los varones y
las mujeres que, teniéndola cali
dad de mexicanos..

Una votante ejerce su derecho en las elecciones de junio en Quintana Roo. EFE
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conSciencia

La discusión de la

Ley de Ingresos

PATRICIA
ARMEMDÁRIZ

ucho se han involucraMdo todos los diputados
en criticar la Ley de In

gresos con base en sus supuestos op
timistas.

Diseñar el ingreso federal es un ac
to de predecir eventos hacia adelan
te, pero también considerando qué
tan bien predijimos los ingresos de
años pasados con respecto de los que
realmente se dieron.

El ejercicio hacia adelante es par

ticularmente difícil en estos tiempos
de alta volatilidad derivada de eventos

inesperados como la disrupción en las
cadenas globalesysu principal causa, el
conflicto de Ucrania con Rusia. SHCP

decidió entonces determinar sus ingre
sos con base en una vista hacia adelan

te muy conservadora, y considerando
qué tanto pudo predecir los ingresos
de años pasados, además de establecer
como ancla la disciplina fiscal que tan
bien nos ha funcionado.

Así, mientras el balance público (in
greso menos gasto)
crece de 3 a 3.6% del
PIB, realmente cre
ce por la subida en las
tasas de interés que
afectan el pago de la
deuda, ya que el ba
lance primario sin costo de la deuda
baj a de 0.3 a 0.2%.
Los ingresos no petroleros han

crecido en 2022 un 5%, por encima
de lo programado, por lo que este año
se observa un crecimiento presu
puestario similar.
La deuda acumulada este año fue

presupuestada en 51%, pero gracias a la

estrategia fiscal se estima terminar en
un 48.9% y crece en la Ley de Ingresos
a un 49.4%, por debaj o de la autorizada
el año pasado. Cabe mencionar que és
te índice en 2018 fue de 53.6% e incluso
superior en años anteriores.
Con respecto del crecimiento eco

nómico, los pilares son el crecimiento
observado en el consumo interno y el
crecimiento en el sector industrial de

EU, apesar de su bajo crecimiento eco
nómico en general. Pero es importante
mencionar que el efecto de este creci

miento en los ingre
sos no tributarios fue

ajustado a la baja con
respecto del observa
do en 2022, porque
los ingresos han creci
do no nada más por el

crecimiento en el PIB, sino significati
vamente por los esfuerzos tributarios
de incluir agrandes contribuyentes.
Por lo que el crecimiento proyectado
en los ingresos correspondería a un
crecimiento del PIB de aproximada
mente 1.3%.

Juzgue usted, querido lector, si la Ley
de Ingresos son números alegres.

La deuda acumulada
este año fue

presupuestada en 51%

Fecha: 19/10/2022

Página: 3

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia Armendáriz

Costo: 23,392

Página 24 de 209



EN PRIVADO

Si así vamos

a empezar...

JOAQUÍW
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Ya no mepuedopresentar.
Me soy un desconocido.

Florestán

Las recientes discusiones sobre las

comparecencias de los titulares de
las fuerzas armadas en el Congre

so se dan en un momento crítico de gobierno y
circunstancias, cuando la rendición de cuentas
ante comisiones legislativas de los secretarios y
del jefe de la Guardia Nacional cada seis meses,
propuesto por el titular de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, fue lo que destrabó
el dictamen de la reforma constitucional para
extender su presencia en funciones de seguri
dad pública de 2024 a 2028, como quería el Pre
sidente, lo que había sido rechazado por el pleno
del Senado al punto que Ricardo Monreal lo re
gresó a comisiones porque no tenía la mayoría
calificada para aprobarlo.
Ese agregado, y la Operación Adán Augusto,

logró la mayoría legal, fueron 87 votos a favor, la
calificada era 85, y 40 en contra, para sacar la re
forma constitucional que hoy recorre los 32 con
gresos locales enbusca de 17 aprobaciones.
En medio de esto, la comisión de Defensa de

los diputados citó, sin tener esa atribución, a
comparecer al general Luis Cresencio Sando
val, quien a su vez los invitó a la Sedeña, como
muchas otras veces, y que luego canceló, se dij o,
por la insistencia de un diputado de que fuera en
San Lázaro.

Pero la mala señal se mandó ayer, cuando se

informó que los secretarios de Defensa y Marina
no comparecerían hoy ante el pleno del Senado y
que solo acompañarían a Rosa Icela Rodríguez. Y
es delicado porque si el mismo Senado elude des
de ahora que comparezcan, qué va a ser después.
El punto es saber si la decisión fue de los secre

tarios o del Senado.

RETALES

1. FALSO. El viernes, sin que nadie le pregunta
ra, el Presidente anunció que Estados Unidos,
nunca mencionó a Canadá, se había desistido de
ir al panel en la controversia con ambos países
por sus políticas de energías eléctricas. Ayer dijo
que pues no, y nadie la abundó en la mañanera.
Así su control;
2. PIO. El fiscal electoral, José Agustín Ortiz Pin
chetti, me confirmó que, efectivamente, ha cita
do como imputado a Pío López Obrador por los
videos recibiendo bolsas de dinero. Y me dijo que
el asunto hubiera terminado rápidamente de no
ser por sus declaraciones periodísticas, en las que
aceptó que fueron aportaciones en efectivo para
apoyar al movimiento con el tema de gastos me
nores para que pudiéramos movilizarnos y orga
nizar a la gente que quería un cambio verdadero
en el país. Y que luego pidiera la comparecencia
de su hermano el Presidente; y
3. LIMITE. La comisión de Hacienda de la Cá
mara aprobó anoche el dictamen de la Ley de In
gresos, 24 votos a 16, y dej ó su discusión para ma
ñana 20 de octubre, plazo límite para aprobarla.
Hoy no sesionan, les vale. Se la llevarán a la ma
drugada del viernes y, por supuesto, sin tocarle
una coma, como le gusta a YSQ.
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Creó problemas
donde no había

CARLOS
MARÍN

T?
¦* n vez de propiciar la comunicación y los

j acuerdos entre poderes, instituciones y
partidos, Adán Augusto López actuó como

precandidato presidencial en vez de ceñirse a sus fun
ciones de secretario de Gobernación, inventando agra
vios y amarrando navaj as entre un diputado federal de
bajo perfily el secretario de la Defensa Nacional. Y para
colmo, con cifras equivocadas, calificó de "paraísos" para
la delincuencia a estados gobernados por la oposición
Por lo común cuidadoso en el hablar, una de dos:

quiere congraciarse con su jefe atizando el encono
nacional o no entiende lo que lee:
"Hay una carta del secretario de la Comisión (de la

Defensa), que es un diputado de Movimiento Ciuda
dano, donde en términos, por demás irrespetuosos,
se dirige al secretario (Luis Cresencio Sandoval), di
ciéndole que bajo ningún motivo aceptan ir a las ins
talaciones" de la Sedeña, aseguró.
El aludido negó la acusación pretextada para cance

lar la reunión de los diputados con el alto mando mili
tar que iba a celebrarse ayer sobre el descomunal ha
ckeo a la Sedeña, y el propio legislador Sergio Barrera
difundió su escrito.
Con avidez por constatar alguna falta de respeto al

poderoso divisionario, lo único "fuerte" que encontré
fue a un tiempo respetuoso y claridoso:
"...de manera personal, no puedo pasar la oportu

nidad para comentarle con todo respeto que la idea
principal de esta reunión de
trabajo fue generar un ejerci
cio abierto y de rendición de
cuentas con los ciudadanos,
y no una reunión cerrada en
las instalaciones déla Sede

ña, por lo que no puedo dej ar
de señalar que tanto un ser

vidor como los que integra
mos la Bancada Naranj a no
estamos de acuerdo con el actual formato de dicha re

unión, ya que consideramos que, dada la gravedad de
los lamentables hechos suscitados por el hackeo a los
servidores de la Sedeña (...) se pudo haber tomado la
determinación de realizar un ejercicio abierto y trans
parente enla sede de laHonorable Cámara de Diputa
dos. Además, consideramos que ésta sería una exce
lente oportunidad para abrir el diálogo entre laSecre
taría de la Defensa Nacional y el Congreso de laUnión
(...), así como aprovechar la coyuntura para hablar de
las preocupaciones y retos que se vienen en el futuro
próximo en ciberseguridad (...). No omito mencionar
que acepté acudir a la reunión, ya que considero que
no podemos dejar pasar más tiempo para afrontar es
tos temas de relevancia nacional y que sin importar
el lugar donde celebremos esta reunión tenemos que
trabajar para lograr soluciones a estos problemas. Sin
más, me despido y quedo atento...".
En ningunalínea "términos por demás irrespetuo

sos" ni la negativa para acudir a la Sedeña.
Por eso y los rasurados "paraísos", el dirigente de

MC, Dante Delgado, en conferencia de prensa, se fue
a la yugular:
Adán Augusto, dijo, actuó de manera "hipócrita, pen

dencieray frivola", con "un propósito desesperado de
buscar reflectores para cubrir su alta ineficacia No sabía
que el titular de Segobtrabajade vocero de Sedeña..".
Gulp.^—

Adán Augusto
López actuó como

precandidato
en vez de ceñirse
a sus funciones
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DETECTIVE

Villoro en
una regia nuez

DIEGO
EIRIQUE
osorSo

onterreyenunaMnuez", tituló
Juan Villoro el

discurso que dio al recibir el Doctorado
Honoris Causa de la Universidad Autó
noma de Nuevo León (UANL). Tuve la
suerte de acompañarlo en la ceremonia
en la que a su vez decidió rendir home
naje a los regiomontanos de su vida, em
pezando por el universal Alfonso Reyes
que resumió el país en su texto México
en una nuez.

"Reyes entendió la cultura como una
reflexiva manera de sobrellevar la reali

dad, una conversación inteligente donde
el otro puede tener razón", definió Villo
ro, conafánde remarcar la posibilidad de
dialogar en tie mpos de polarización.
Otro procer de la patria noresten

se invocado fue José Alvarado, quien
además de haber sido el último rector
humanista que tuvo la UANL, trans
formó el periodismo en literatura ba
jo presión. "Cuando ingresé a la UAM
a estudiar Sociología, un maestro nos
dijo en forma inolvidable: 'Estudien,
muchachos, o van a acabar de perio
distas'. No sabía que
ya teníamos un con
traejemplo para eso.
Alvarado demostró
que el periodismo es
una resistente forma
del arte".

De ahí pasó a saludar al maestro
Abel Quezada, no solo recordando sus
célebres cartones y personajes, sino
con un aforismo de los ochenta que
anticipó el Fobaproa: "Los economis
tas han descubierto que, en México,
los banqueros son ahora más ricos que
cuando eranbanqueros".
Luego pasó lista con Gabriel Zaid,

Guillermo Sheridan, Minerva Marga
rita Villarreal, José Javier Villarreal,
Antonio Ramos Revilla, GabrielaRive
ros y otros autores que consideró deci
sivos. David Toscana, Héctor Alvarado,
Eduardo Antonio Parra, Patricia Lau
renty Hugo Valdés aparecieron en su
radar noventero cuando era editor de

suplementos literarios y dedicó uno a
estos narradores del Cerro de la Silla.
El doctor Villoro cerró con el más

marginal y galáctico de los escritores
regios con los que dialogó esa mañana:

"En ocasiones, lapoe
síase convierte en unasiase conviene en una
exaltada forma de los
estudios de campo. Lo
sé porque el poeta re
giomontano Samuel
Noyola salió de esta

ciudad para vivir en mi casa durante
seis meses. Tocado por laluz, pero tam
bién por el negro sol de la melancolía,
desapareció años después, dejando una
estela misteriosa".

La regia nuez que Villoro dej ó a su vez
enla ciudad en esaocasiónaún es causa de

honor entre quienes nacimos por la triste
nogiúcni literaria de Monterrey.
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DUDA RAZONABLE

Compitiendo
por el amor de
los verdes

CARLOS
PÜIG

Adán Augusto López Her
nández, el López que quie
re seguir porque, dice, es

tamos a gusto, ha encontrado o le han
regalado una oportunidad de oro para
reducir la enorme ventaja que le llevan
sus competidores por la candidatura de
Morena para la Presidencia en 2024.
Ha comenzado su gira por los esta

dos para, según él, asegurarse que las
legislaturas estatales ratifiquen la mo

dificación constitucional que permite
al Ej ército y la Marina hacer labores de
seguridad pública hasta el fin del próxi
mo sexenio. Digo, según él, porque hay
mayoría de Morena en suficientes con
gresos locales como para no tener que
hacer esfuerzo alguno.
Y cada visita ha traído una crítica a

gobernadores de oposición que no apo
yaron la reforma. Y cada ataque, por
que sigue siendo el secretario de Go
bernación, el enlace entre el gobierno
federal y esos mismos gobernadores,
llega a las primeras planas y entonces
más gente se entera quién es el "otro"
López y cómo tiene el mismo discurso
de confrontación del Presidente, quien
es en verdad el popular.
Y de una vez, para seguir haciendo

amigos que sí le importan para el obj eti
vo, se pelea con miembros del Congreso
que solo quieren que un miembro delga
binete, eso es el secretario de la Defensa,
rinda cuentas frente al Legislativo.
En tiempos de enorme presencia

militar en el país, no está mal tener a
ese amigo para cuando el amigo de Pa
lacio Nacional tenga que decidir quién

será el candidato. Adán Augusto, pues,
está en lo suyo, crecer en las encuestas
con un tema de discusión nacional que
además sale en las mañaneras y el Pre
sidente defiende a morir.

Entonces, Claudia Sheinbaum,
quien anda también en la misma, mi
rando a la nominación, se preocupa
y en su conferencia de prensa dice:
"Ahora hablan de militarización, cuan
do no tiene nada que ver con la mili
tarización, sino sencillamente con la
protección de la ciudadanía frente a
situaciones de inseguridad que fueron
provocadas desde antes. Que se quiten
de hipocresías y que asuman la respon
sabilidad de la protección de la ciuda
danía en muchos estados que inclusive
gobierna el PAN, que es quien se está
oponiendo hoy a las fuerzas armadas".
El tercero en la carrera tiene me

nos oportunidades para competir por
el amor de la Sedeña, apenas una de
claración la semana pasada en confe
rencia de prensa en Washington. Algo
tendrá que hacer. Porque hay un nue
vo poder y hay que tenerlos de amigos
para cuando se decida al candidato.
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ITINERARIOS

El falso dilema de la
militarización

EPIGMEMO
IBARRA

Militarizar al país es aferrarse al poder,
que se obtuvo fraudulentamente, des
plegando a decenas de miles de efec

tivos de las Fuerzas Armadas, con la orden de hacer una
guerra que, se sabía, sería larga, sangrienta e inútil.
Militarizar al país es ordenar, como lo hizo Felipe Cal

derón, el exterminio de los presuntos narcotraficantes sin
pensar siquiera en que, al quedar la población civil entre
dos fuegos, habrían de morir o desaparecer centenares de
miles de inocentes.

Militarizar al país es lanzar a los efectivos de la Policía
Federal a reprimir violentamente a manifestantes, en
Ateneo o en Oaxaca, como lo hizo Vicente Fox.
Militarizar al país es ordenar a las fuerzas federales, co

mo lo hizo Enrique Peña Nieto, disparar contra la multi
tud en Nochixtlán o permitir que "mataran como perros"
(cito un testimonio grabado en Apatzingán) a presuntos
delincuentes.

Militarizar al país es ordenar a helicópteros artilla
dos ametrallar zonas urbanas como sucedió en Tepic
o en Nuevo Laredo o perpetrar una masacre como la
de Tanhuato.

Militarizar al país es tolerar fusilamientos masivos co
mo los de Tlatlaya o la ejecución sumaria de quienes se
rendían o quedaban heridos en los com
bates que se produjeron alo largo y an
cho del territorio nacional.

Militarizar al país es, en suma, renun
ciar a la democracia y al respeto a los de
rechos humanos. Es optar por la muerte
y las armas, como hicieron Calderón y
Peña Nieto, para resolver el grave pro
blema de la inseguridad. Es tratar de
apagar, como lo intentaron cuando eran
gobierno elPRIyelPAN, el fuego con gasolina.
Con la misma enjundia con la que en el pasado esos

partidos —y la comentocracia que les sirve— se alzaban

a favor de la guerra, hoy se alzan en contra de la supuesta
militarización.
Hace apenas unos meses, insistían frenéticamente en

que el Ejército trabara combate con el narco. "Hay que
evitar más humillaciones al Ejército. Es preciso hacerlo
ya; caiga quien caiga" decían desde sus oficinas blindadas
y sus estudios de radio y televisión.
Hoy, esta oposición que, con tanta ligereza e hipocre

sía cambia de bandera, acusa de "militarizar" al país a un
gobierno que ataca las causas estructurales de la violen
cia e impulsa, mediante los programas del bienestar, la
justicia social.

Hoy acusan de "militarizar" al país a AMLO, quien or
denó no reprimir al pueblo y ha establecido como doctri
na de las Fuerzas Armadas el respeto irrestricto alas liber
tades públicas y a los derechos humanos.
Hoy acusan de "rendirse" ante el Ejército al primer pre

sidente que ha ordenado a los militares abrir archivos e
instalaciones y poner a disposición de
lajusticia a jefes, oficiales y soldados
que, por órdenes civiles, perpetraron
crímenes y a los que otros gobiernos
encubrieron.

Como el hacendado que reclama
al peón el haberse enrolado en las fi
las revolucionarias, hoy la oposición
conservadora, insulta y ataca al Ej ér
cito por no secundarla en sus aspira
ciones golpistas.
Un tufo clasista se advierte en el falso debate sobre la

militarización. Hablemos, sin caer en esa trampa, del
Ejército, de la Guardia Nacional, de su papel en este país
que se transforma, pero con la consciencia de que fue el
viejo régimen el que militarizó a México y ordenó al Ej ér
cito actuar contra el pueblo y la democracia.
De lo que las y los mexicanos decidan en las urnas de

penderá que nunca otro Calderón —ese general de paco
tilla sediento de sangre— o un Peña Nieto o un Fox cual
quiera nos gobiernen y manden a los militares a atentar
contra nuestros derechos y libertades.
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No olvidemos que
fue el viejo régimen

el que ordenó al
Ejército actuar
contra el pueblo
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DIA CON DIA

oluntarismo

político y aritmética
catastrófica

HÉCTOR
AGUILAR
CVYIÍN

T?
scribi ayer que el volun

j tarismo político no sabe
1 aritméticayqueporesono

manda expertos a negociar al TMEC.
No mide lo que puede perder.
También puede ser, como ha escri

to Jorge Castañeda, que el gobierno
mexicano esté viendo con claridad las

aritméticas catastróficas que pueden
resultar de un desacuerdo total, y esté
fincando en ellas su posibilidad de un

triunfo político en la negociación.
Sería una apuesta, dice Castañeda, en

la lógica de la disuasión nuclear mutua en
que vivieron décadas la URSS y Estados
Unidos: los dos podían destruirse si usa
ban ese armamentoy por lo tanto ningu
no lo usaba. https://bit.ly/3ScVk7S.
Lo mismo con el TMEC: imponer

grandes sanciones a México podría ser
catastrófico para México, pero tam
bién, de rebote, habría un gran daño
para Estados Unidos.
México le plantea

ría a Estados Unidos
un No radical en la ne

gociación, ateniéndose
alafuerzade esta argu
mentación política: si
me destruyes te destruyes, si desbaratas
mi economía con sanciones comercia

les, tendrás un lío en tu frontera sur que
no puedes pagar: un éxodo de migrantes
mexicanos en busca de trabaj o, una rup
tura de cadenas productivas que son im
portantes para la economía mexicana,
perotambiénparaladeEstadosUnidos,
y la desestabilización económicay social
de un vecino cuyo gobierno hace para

Estados Unidos tareas fundamentales

de seguridad, combatiendo el narcotrá
fico y conteniendo migrantes.
Ensuma: me castigas pero te castigas.
La aritmética de este trato es estric

tamente política: si me quitas dos pun
tos en la negociación, al final vamos a
perder cuatro puntos los dos. Si me das
los dos puntos que te pido en la nego
ciación, empatamos el daño a cuenta
de unos intereses privados que no pue

den estar por encima
de los nacionales y de
la buena relación, por
agridulce que resulte,
entre los dos países.
El voluntarismo de

esta aritmética catas

trofista es evidente, lo mismo que su ar
bitrariedad. No es en realidad una arit

mética, sino una apuesta cuyo fondo
temerario es: o toleras mis arbitrarieda
des o nos hundimos los dos.
La catástrofe común así esbozada

tiene un talón de Aquiles: hace mucho
tiempo sabemos que México puede
hundirse solo, sin arrastrar en su hundi
miento a Estados Unidosy Canadá

O toleras mis
arbitrariedades o nos
hundimos los dos
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1 Confianza total El presidente Andrés Manuel
• López Obrador aseguro que los informes mi

litares que vinculan presuntamente al secretario de
gobernación. Adán Augusto López, y a varios de
sus excolaboradores en una red de huachicoleo en

Tabasco. forman parte "de los inventos" que se di
funden para dañar a su gobierno. El mandatario des
autorizó los reportes hackeados por Guacamaya, en
los cuales se determinó que es viable la colusión en
actividades criminales de funcionarios estatales y
municipales con el crimen organizado. "Adán es un
hombre honesto, lo conozco bien... la gente nos tie
ne confianza" precisó. Que hablen las encuestas en
5,4,3,2...

2 Freno a ultras. Ricardo Monreal. presidente de
• !a [ucopo de (a Cámara alta puso freno a los se

n adores más radicales de su partido, quienes preten
dían revivir la llamada Ley Mordaza losé Narro y su
grupo de allegados amagaron con crear un código
de etica que prohibiera a legisladores expresar lo que
llamaron. "Injurias u ofensas". Esto, después de los
encontronazos en medio del pleno en los que parti
ciparon Lilly TélJez Tíenia López Rabadán y Xóchitl
Calvez. Lo cierto es que los morenistas llevan me
ses tratando de impedir que las legisladoras se ex
presen er la Cámara. Monreal hizo un llamado a la
responsabilidad y la autocontención de legisladores
o que, al final, cada quien pague sus costos frente a
la sociedad.

3 Brazo fuerte. Los titulares de Sedeña. Luis
• Cresencio Sandoval de Marina. Rafael Ojeda:

do Seguridad Publica y Protección Ciudadana, Rosa
IceJa Rodríguez, ast como el responsable de la Guar
dia Nacional, Luis Rodríguez Bucío, tenían cita con
el pleno del Senado, Sin embargo, trascendió que.
aunque los titulares de las FA acompañarán a la se
cretaria de Seguridad, el ios no comparecerán, Iba a
ser la primera vez que los militares darían explica
ciones al Senado en una reunión publica y como an
tesala de la nueva regla constitucional que operará
a partir del 2023, para que comparezcan cada seis
meses. Las buenas cuentas las entregará Rosa Icela
Rodríguez Por ahora...

4 Como !a espuma Con ideas innovadoras es
• como se hacen gobiernos que marcan la dife

rencia, Por ejemplo, en Queré!aro. el presidente mu
nlclpal. Luis Nava, ampliará de 10 a 20 mdp la bolsa
económica destinada a lmpiementar los proyectos
elegidos mediante Gobierno Abierto. Es decir, los
proyectos que voten las y los jóvenes queretanos. Por
esto, en el más reciente análisis de Consulta Mltofsky,
el alcalde se ubica en la tercera posición a nivel gene
ral, y en la primera de los alcaldes de las capitales. En
México existen 2 mil 446 municipios, y estar en el top
tres sólo indica una cosa: compromiso con la gente y
con el gobernador Mauricio Kuri. Qué par,

5 Experiencia. Palabras de la senadora priista
• Claudia Ruiz Massieu; "Asumo mi parte de res

ponsabilidad en esta autocrítica. Yo tuve el honor de
ser dirigente de nuestro partido hace algunos años.
Entienda que los problemas que hoy vive el PRI no
son responsabilidad exclusiva de la dirigencia actual.
Hoy vivimos la mayor crisis que ha atravesado. Me
nos espacios de gobierno y menos espacios en el Po
der Legislativo; menos reconocimiento social, menos
prestigio y menos confianza ciudadana Y al interior,
menos unidad, menos inclusión y menos motiva
ción. Hay que dejar de interpretar la institucionalidad
como una excusa para no señalar o para callar. Hay
que entender que la disciplina no es sinónimo de obe
diencia ciega". Es Claudia, la voz reflexiva del PRI.
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CAMINAR

¿Cuánto caminamos en nuestra vida?
R. Puede que no todos caminemos tanto como los 10 mil pa
sos recomendados por día, pero, incluso, al no alcanzar ese
objetivo, es probable que la persona promedio alcance 177 mil
kilómetros en su vida.
Suponiendo que una persona sea moderadamente activa y dé
unos cinco mil pasos al día. multiplicados por 8Ü años, llega
mos a 146 millones de pasos,
EL HOGAR

¿Cada aitiriifo tengo que limpiar el filtro del lavaplatos?
R. Una vez al mes. Entrados en el tema, le comparto una lista
de otras limpiezas mensuales;
Secadora y lavadora de ropa, triturador de basura, filtro de
aire acondicionado, refrigerador, desagües, filtro de campana
extractora, microondas, ventiladores de techo, accesorios de
iluminación, puertas y puertas de garaje (lubricarlas), cubiertas
de ventilación, ventanas,
APPLE

¿Quién inventó el logo de Apple?
R, Fue inventado y diseñado por Rob Janoff y Carlos Pérez
David en 1977.
HISPANO O LATINO

¿Cuál es la diferencia principal entre latino e hispano?
R. La diferencia entre estos términos se reduce a la historia y la
geografia. Ambas categorías son etnias que sólo hacen referen
cia al origen y la ascendencia de una persona, lo que significa
que una persona latina o hispana puede ser de cualquier raza,
independientemente del país del que provenga,

HISPANO O LATINO

¿Cuál es la diferencia principal entre latino e hispano?
R. La diferencia entre estos términos se reduce a la historia y la
geografia. Ambas categorías son etnias que sólo hacen referen
cia al origen y la ascendencia de una persona, lo que significa
que una persona latina o hispana puede ser de cualquier raza,
independientemente del país del que provenga,

FOSA NASAL

Me parece que una de mis fosas nasales ¡ala más aire que Ja
otra, ¿esto es normal? También he notado que cuando me
sueno, a veces un lodo nenes más que el otro.
R. La labor más importante de las fosas nasales es acondicio
nar el aire que respira antes de que ese aire entre en sus vías
respiratorias. Esto significa calentar y humedecer el aire antes
de que pase a la garganta y más allá. Para hacer esto, la nariz
se somete a un ciclo nasal en el que tina fosa nasal absorbe la
mayor parte del aire, mientras que la otra fosa nasal absorbe
la pane restante.
Unas horas más tarde (en promedio), las fosas nasales cambian
de rol, Este ciclo está regulado por el sistema nervioso autó
nomo de! cuerpo, que se hincha o desinfla el tejido eréctil que
se encuentra en la nariz,
Aunque no notamos este cambio a lo largo del día, si cubres
las fosas nasales con el pulgar de una en una, es probable que
observes que el flujo de aire a través de una es significativa
mente más alto que por la otra Esta es también la razón por
la que una fosa nasal tiende a estar más congestionada que la
otra cuando tienes un resfriado (la no dominante se llena más
de mucosa). No se preocupe, lo que le pasa es normal,
CRUZAR LOS DEDOS

¿De dónde se origina esta costumbre de cruzarlos dedos para
atraer ía buena suerte?

R, Cruzar el dedo medio sobre el dedo índice "para atraer bue
na suerte" es uno de los gestos más entendidos en el mundo.
Se dice, como era de esperar, que el gesto es una referencia a
la cruz, y se supone que cualquier cosa asociada con la cruz
es buena suerte (o una forma de protección, como decir una
oración mientras se hace el signo de la cruz). Pero puede que
no sea tan antiguo como a menudo se informa: los folclorístas
sólo han encontrado referencia a él a partir de principios del
siglo XX.
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©La coach
Paola Domínguez Boullosa
paolaboullosa^hotmaiLoom

Vicios del amor IX. Perfidia
¦ La perfidia es tan mala que no tiene cura, quien comete una traición es mejor
dejarle en e! exilio.

Líi teaírntf puede decirse qtie es el camino
más corto entre dos corazones,

|osé Ortega y Gasser

La RAE define perfidia como deslealtad, traición o quebran
tamiento ele la fe debida, La deslealtad es faltar a lo legal del
comportamiento comprometido, a !a verdad y a la realidad. La
perfidia es esa maldad corrosiva, permanentemente amenazan
te.,, Si los demás vicios del amor son la agonfa, la perfidia es la
muerte, quizá, porque en ella se engloba la perversidad atrevida
y voluntaria, la mentira calificada, el sarcasmo hiriente y. por
supuesto, la traición maquiavélica de quien desea con férrea vo
luntad destruir al otro. La perfidia es una traición intencionada.
Es un acto de maldad cometido poruña persona manipuladora,
falsa y con mala fe. No hay un solo acto que les defina, pero si una
conducta clave: son quienes se aprovechan de una relación es
trecha con alguien y actúan en su contra, con engaño y profundo
desprecio. La perfidia o la traición se da en todos los ámbitos de
nuestra vida! sin embargo, lacera mucho más entre personas de
nuestra máxima confianza, y en las que se han planteado ciertas
normas o términos de convivencia, respeto y libertad.

La perfidia es tan mala que no tiene cura, quien comete una
traición es mejordejarle en el exilio. Son personas que disfrutan
con el daño que causan, suelen tener un aspecto de claro narci
sismo, son ésas que esconden el placer del engaño, de la aven
tura que supone hablar y actuar a las espaldas del otro, ésas que~.
le culpan auno de su proceder. Son camaleón! cas, adapta tí vas al
entorno de sus víctimas, únicamente con la intención de encon
trar ese punto débil, esa herida abierta, ese espacio de aprove
chamiento de la bondad del otro. Son oportunistas, inhumanas,
egoístas, sin normas, sin principios, ni valores, ni control... son
ésas que al verse descubiertas insisten en su inocencia son una
especie de sociópatas que creen que todos están ahí para saciar
sus necesidades, No, no tienen enmienda ni remedio ni correc
ción... aunque se los digan mil veces, mil más seguirán cayendo

en esa esencia letal. Lo mejores alejarse, no merecen ni lucha ni
combate... merecen su silencio, su partida y su fiel indiferencia.
Créame, la lealtad es uno de los grandes valores que exige el
buen trato, La lealtad es la verdad del otro en consonancia con la
verdad de uno mismo, es la seguridad, la con fianza y el compro
miso mutuo de respeto y protección, No necesita ni siquiera de
un vínculo cercano... la lealtad existe a pesar de que los caminos
de dos o más personas se bifurquen La lealtad encierra una ca
lidad humana ínvaluable que es conocer la parte más vulnerable
de! otro y protegerla siempre y a toda costa, es esa persona que
siempre está a pesar de las circunstancias. La lealtad es un valor
personal, que se manifiesta en las buenas esencias humanas,
ésas que tienen la claridad mental y la madurez emocional para
respetar al otro, ésas que saben comunicarse y buscar negociar
frente a las dificultades encontrando soluciones en intereses co

munes y no en las diferencias. Por eso hoy le invito a ser leal con
la gente que ama, a poner el ejemplo de humanidad que todos
necesitamos, a respetar la esencia del otro y también a proteger
se de quienes no le hacen bien a su vida. Todos merecemos un
espacio seguro en el cual desarrollamos, ningún vínculo exige
una existencia que resulte absurda e innecesaria.

El único blindaje para la perfidia es la confianza y la seguridad
en uno mismo, es conocer nuestra propia valía y defender nues
tros principios y valores, Que el otro sea una ser despreciable no
es su responsabilidad, ni tampoco es su deber sanarle. La vida
que uno desea implica conocimiento, valentía y límites claros.
Los buenos amores, amigos, compañías, sociedades y pactos se
respetan, se protegen y se cuidan, quienes no estén a la altura de
esa excelencia retírelos si Irrumpen en su evolución Seaselectivo
con quién decide compartir su viday a quienes desea en ella. No
permita que las emociones, los comentarios o los juicios ajenos
nublen su versión de los hechos ni mucho menos su sentir, sea
claro y elija. La vida es superior a lo esperado si sabemos elegir
a las personas correctas para vivirla, Como siempre, usted elige.

¡Felices amores, felices vicias!
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Lejos aun, Categoría 1
en seguridad aérea...
¦* La urgencia, sólo hace evidente la supuesta utilidad
del AiFA,

¿Quién ordena y quién obedece en migración?,,.
Conscientes del Impacto que el asunto tiene en la econo
mía y eventual desarrollo de las líneas aéreas nacionales
y de la aviación civil, la prolongación —durante casi año
y medio ya. desde mayo de 2021— de la degradación de
México por parte de la Administración Federal de Aviación
estadunidense a Categoría 2 en seguridad aérea comenzó a
preocupar "ahora sí en serio", a decir de quienes saben igual
al interior de Palacio que en el sector empresarial, incluso,
al más alto nivel del cada vez más empoderado Ejército,

Y esto, no sólo por el daño que a la industria se está cau
sando ni ¡a "mala imagen" que da el país a nivel, internado
nal, sino, esencialmente, por la práctica imposibilidad que
en el inicio del ocaso del fallido gobierno de la 4T tiene la
autoridad para elevar la casi nula operatividad del supues
tamente "nuevo" Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), vía Sa apertura desde el mismo, como se planteó
hace ya un buen numero de meses, de nuevas rutas a lo
calidades de la Unión Americana.

La urgencia, pues, de eviden
ciar la supuesta utilidad del pri
mero de los "elefantes blancos"
de la actual administración co
mienza a desesperar a quienes,
de una u otra forma, tienen a la
vista ya el cierre del sexenio...
Es en ese marco que co

bra sentido el inesperado rele
vo del general Carlos Martínez
Munguía por el también general
retirado Enrique Vallín al frente
de la Agencia Federal de Avia
ción Civil con una sola y exclu
siva encomienda: restituir para
México la perdida Categoría 1 en
seguridad aérea y, claro, abrir las
puertas a que no sólo un mayor
número de vuelos nacionales
sean trasladados al inoperante
AIFA, sino, más atín a que Aero
méxico, Volarls y otras gestionen
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de la actual administración co
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de una u otra forma, tienen a la
vista ya el cierre del sexenio...
Es en ese marco que co

bra sentido el inesperado rele
vo del general Carlos Martínez
Munguía por el también general
retirado Enrique Vallín al frente
de la Agencia Federal de Avia
ción Civil con una sola y exclu
siva encomienda: restituir para
México la perdida Categoría 1 en
seguridad aérea y, claro, abrir las
puertas a que no sólo un mayor
número de vuelos nacionales
sean trasladados al inoperante
AIFA, sino, más atín a que Aero
méxico, Volarls y otras gestionen

nuevas rutas al vecino país del norte,., y validen con ello el
mote de internacional otorgado al mismo.

Intención y disposición por parte dei sector publico y
privado sí existe. Sin embargo, y a la vista de la compleji
dad de los cambios legislativos y operativos a realizar, pre
vén difícil que el objetivo buscado pueda conseguirse en el
corto o mediano plazos, luego que ya en siete ocasiones,
técnicos especialistas de la FAA han venido a México con la
intención de avanzar en tal sentido y han debido regresar a
su país sin cambiar las cosas, pues el supuesto o real avan
ce conseguido acá es simple y sencillamente insuficiente...

O
ASTERISCOS

* No debió esperar mucho Adán Augusto López, tajador
de tumo y secretario responsable de la gobernabilidad y la
operación política de la 4T, para recibir respuesta a su dicho
de que cuanto se habla de "baño de sangre" se piensa en
jalisco, por parte del emecista Enrique AÍfaro, quien, con
cifras en mano, evidenció que "diez estados gobernados
por Morena, están peor", Uff...
* De llamar la atención el positivo y sólido posicionamiento
logrado poret alcalde de Querétaro Luis B, Nava que, en
las encuestas más recientes, no sólo se ubica como el mejor
entre los gobernantes de alguna de las capitales estatales,
sino como el tercero mejor calificado a nivel general, Que
rétaro, una ciudad en crecimiento y con visión de futuro...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

Política

La encomienda

para Enrique
Vallín es que
México regrese
a la Categoría
1 en seguridad
aérea.
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En México, llevamos casi dos décadas enfras
cados en un falso debate sobre la seguridad
Están quienes consideran que sólo por la vía
de las Fuerzas Armadas podremos resolverlos
graves problemas de violencia que enfrenta el
país, pese a que no todos responden a la misma
causa. En contraparte, la postura de los pacifis
tas insiste en regresar a los militares a los cuar
teles sin tener claro camino ni consecuencias

de ello, y pasan por alto la crisis de hegemonía
territorial que enfrenta el Estado,

Ambas posturas parten de falacias y sim
plificaciones. Los militaristas suelen comparar
al mejor de los soldados con el
peor de los policías, y a partir de
ahí dan su gran salto lógico: sólo
los militares pueden con el reto.
aunque decenas de ejemplos en
el mundo nos den testimonios de

fuerzas policiales más efectivas
que nuestras Fuerzas Armadas.
Los pacifistas, por lo contrario.
caen en el chabacano discurso

de que la guerra sólo produce
más guerra, como si la dualidad
entre la guerra y la paz no fuera
bastante más compleja.

El militarismo irreflexivo y generalizado
corroe a la democracia y en muchos casos ha
causado más problemas de los que buscaba
afrontar. El pacifismo ingenuo pasa por alto la
evidencia de lugares como Sinaloa o Nayarit,
donde el Estado ha retrocedido para dar paso
a una pax narca que ni es tan pacífica ni se ha
sostenido, o lugares como Michoacán donde la
guerra existe con o sin Fuerzas Armadas

Este falso debate nos ha llevado a construir

un arreglo institucional absurdo y disfuncional
que no corresponde con la realidad del país,
Nos rasgamos las vestiduras por el transitorio
constitucional militarista, pero no es sino una
continuación del desorden de décadas, El pro
blema de fondo lo sabemos: no hay un mar
co legal claro que responda a los problemas
coexisten tes de seguridad y que organice al
Estado para atender cada uno de ellos.

Contamos con una legislación de seguridad
pública que se queda corta ante ta realidad de

grupos armados que controlan porciones del
territorio e incurren en tácticas de guerra Existe
una Ley de Seguridad Nacional que en realidad
es de inteligencia, que ni define los retos Inter
nos ni las herramientas para afrontarlos.

Para salir de esta disyuntiva, debemos de
finir y diferenciar los distintos problemas de
seguridad que enfrentamos. Valdría la pena
asumir que hay regiones con conflictos arma
dos internos, como Zacatecas, y no es asunto de
policías y ladrones, sino de seguridad Interior,
Ahí el Ejército tendrá que estar como fuerza di
suasiva y necesita un marco legal que establez

ca cómo y cuándo actuar.
Está el problema de segundad

pública en las ciudades del país.
Hay 170 municipios con más de
150 mil habitantes, ¿por qué no
apostar por un modelo de policías
estatales y municipales enfocado
en esas zonas urbanas? ¿Por qué
no construir unidades especiales
policiales y de procuración de jus
ticia que desmantelen losgntpús
culos que ahí operan?

Tenemos que admitir que hay
una zona gris entre la seguridad

interior y la seguridad pública, Regiones con
poca presencia del Estado donde los proble
mas pueden escalar al grado de poner en ries
go la hegemonía territorial del Estado. Paraello
puede servir la Guardia Nacional. Podría estar
focalizada en zonas rurales y en sus caminos
y carreteras: tendría que ser el puente entre la
Federación y los estados, y no el Ejército,

Hay un debate ai que nadie quiere entrar:
cómo reorganizar la relación entre las Fuerzas
Atmadasy ei poder civil. El modelo actual parte
de un equilibrio delicado que hace indepen
dientes a los militares y a los gobernantes Quizá
sea momento de crear una sola secretaria de
Defensa y Seguridad Nacional, donde todas las
fuerzas estén integradas al mismo nivel, bajo la
administración de un cuerpo civil y se enfoquen
en estrategias, tácticasy operaciones. No en ha
cer política ni administrar trenes o aeropuertos.

El marco legal actual de laseguridad pública
es evidencia de nuestro fracaso colectivo

Para salir de
esta disyuntiva,
debemos definir
y diferenc iar
los distintos
problemas de
seguridad que
enfrentamos.
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Para nadie del sector salud era extraño el robo

ht irmiga de miles de piezas de medicinas y hasta
de equipos médicos que se daba en clínicas y
hospitales. Las medicinas eran vendidas en las
calles y las autoridades lo descubrían cuando
hacían operativos. Un ilícito del que hasta los
mismos directores de los hospitales sabían, pero
lo toleraban o se hacían de la vista gorda porque
no tenían mecanismos de vigilancia y control de
los insumos. Lo grave es que esta sustracción
de medicamentos perjudica a los pacientes que
esperan sus medicinas, muchas de ellas, muy
caras, No eran sólo gasas, jeringas o iustrumen
tal médico, sino medicinas de alto costo que se
usan para anestesiar o para la atención de enfer
medades cardiacas y oncológicas, de ortopedia,
hepáticas y de VIFIsida entre otras,

Personal de salud, médicos, enfermeras, tra
bajadores de las farmacias y de los almacenes
formaban parte de esta red de tráfico de medi
cinas. Y con esto, no estoy diciendo que hayan
sido todos, pero si eran varios; un problema que
dejaron siempre en evidencia tos anteriores fun
cionarlos dei sector salud, pero que no hicie
ron nada para frenarlo. Tanto el IMSS como el
ISSSTE licitaban para el servicio de seguridad
privada. Ahora sólo los institutos nacionales de
salud los tienen, Las cosas cambiaron, hay que
decirlo, con la actual administración, Elementos
de seguridad del Servicio dé Protección Federal
(SPF) y de la Guardia Nacional se hicieron pre
sentes en los diferentes hospitales del IMSS y,
ahora del 1SSSTE. Así comenzó el combate con

tra el robo hormiga de medicamentos de parte
de empleados de los institutos.

De ahí que no haya sido raro ver diferentes
casos de empleados que fueron sorprendidos
sustrayendo medicamentos. Lo mismo el caso
de una anestesióloga detenida en el CMN de La
Raza por llevar una jeringa con fentanllo. O que
decir del ISSSTE. donde un médico del área de
Terapia Intensiva del Flospital Ignacio Zaragoza
fue sorprendido con una pistola O del emplea
do de la farmacia de este mismo hospital que
descubrieron robando medicinas para la aten
ción de enfermedades hepáticas y de Vil Isida.
Ahora se hacen operativos sorpresa en

los hospitales del IMSS. en los que se han

presentado denuncias contra trabajadores que
han sido sorprendidos con material de curación
y medicinas propiedad del instituto.

I.a mayoría de los 359 mil trabajadores del
segura social no han tenido problemas para
que les revisen sus bolsas al salir del hospital, o
sus lockers, Pero quienes por anos vivieron del
robo hormiga lo siguen Intentando, de ahi que
en últimas fechas hayamos conocido más casos..

Para evitar el robo hormiga en áreas donde
se manejan medicamentos muy caros, que su
peran hasta los 200 mil pesos, los policías de
seguridad hacen un seguimiento de esas medi
cinas desde el almacén, farmacia hasta que es
entregado a la enfermera responsable y ésta lo
lleve al paciente Todo con firmas y sellos. Toda
la ruta es vigilada, Fste mismo esquema que se
aplicó en el IMSS ahora se va a reproducir en el
ISSSTE. en donde la SPF ya resguarda sus ins
talaciones. y buscan poner orden en la casa. Si
bien lo que se requiere en un hospital son más
médicos y enfermeras, más que elementos de
seguridad, lo cieno es que el robo de medicina
sí ¡mpacsaba principalmente a los pacientes, que
suspendían sus tratamientos.
ABATE LENGUAS

Si algo ha sabido manejarmuy bien el presiden
te López Obrador es el acercamiento con los
líderes sindicales y el sector salud no ha sido la
excepción La presencia del SPF y de la GN en
los hospitales de IMSS y del ISSSTE fue avala
da por los mismos dirigentes sindicales como
la Federación de Sindicatos de Trabajadores al
Servicio del Estado (FSTSEly con los sindicatos
nacionales del ISSSTE y del IMSS.
BAJO EL MICROSCOPIO

Las autoridades del sector salud. Secretaria de
Salud, el IMSS y de distintas dependencias del
gobierno presentaron en privado y en lo oscu
rito el Lincamiento Técnico para la Atención
del Aborto Seguro en México, Este documento
aclara cómo deben proveerse los servicios de
aborto, para mujeres y personas gestantes, in
cluidas adolescentes y niñas, bajo las causales
permitidas en cada una de las 32 entidades. Se
establece que no debe existir un plazo para ac
ceder a procedimientos de aborto seguro cuan
do el embarazo es producto de una violación.
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La caja de Pandora
Abrir la reforma electoral constitucional es abrir la posi
bilidad de una regresión. El 15 de noviembre de este año
es la fecha limite para que esto ocurra. No sabemos si es
cieno que el secretario de Gobernación realmente tiene en
puerta un arreglo político con el PRI que le permitiría sacar
adelante una reforma constitucional como lo hizo con lacle
la Guardia Nacional. Lo que sí sabemos es que, de lograrla.
López Obrador coronaria su irrefrenable deseo de mostrar
que él manda. No saltó la reforma constitucional energética,
pero, como él mismo dice, con la ley eléctrica avalada por
la Corte basta para sus propósitos, Lo que también sabemos
es que la reforma electoral constitucional requiere de los
votos del PRi para ser aprobada.

Es incierto que el líder del PRI haya empeñado su pala
bra con el secretario de Gobernación. No tendría pot qué
haberlo hecho. Siendo un político pragmático y avezado
sabe que tiene mas que perder, que la reforma favorecería
al partido oficial, que implicaría una regresión democrática
y que daría al traste con la posible alianza.

Pero, curiosamente, hoy por hoy, el punto más impor
tante no es el contenido de la reforma electoral anunciada
por el Presidente el 28 de abril pasado. El punto central es
abrir una reforma constitucional en los momentos por los
que atraviesa el país.

Aquí algunas de las razones:
Uno El contexto de polarización en el que se encuentra

la política mexicana simplemente no es un contexto apro
piado para hacerlo. Durante todo su sexenio, el Presiden
te se ha encargado de polarizar la política a extremos no
vistos en la etapa democrática que comenzó a gestarse en
el país desde 1978; se ha negado de manera sistemática a
hablar con los líderes partidarios o los legisladores de opo
sición; ha demostrado no creer en el diálogo plural como
instrumento indispensable de la democracia y ha sustitui
do la política de Ja negociación por la política de extorsión
para lograr sus propósitos. A este contexto adverso para
una reforma constitucional hay que añadir la aversión del
Presidente al INF. al Tribunal Electoral y a sus consejeros y
magistrados. Recordemos que no le gustan los contrape
sos y ha hecho lo posible por desaparecerlos, capturarlos,
desacreditarlos y estrangularlos, financieramente hablando.

Dos. Más que ninguna otra, una reforma electoral re
quiere del consenso cuando no de la cuasi unanimidad de
las fuerzas representadas en el Congreso. De la aceptación

y conformidad de los partidos con una eventual reforma
electoral, depende la legitimidad y el éxito de las elecciones.
Una reforma impuesta desde las alturas es el mejor camino
hacia el fracaso. La reforma, seguramente, acabaría impug
nada en la Suprema Corte.

Tres. La lógica y experiencia políticas Indican que nue
vas reglas del juego democrático no deben probarse en
una elección general o presidencial. El sistema electoral
mexicano tiene la ventaja de tener elecciones concurrentes
(Poder Ejecutivo y Poder Legislativo) cada seis años y elec
ciones intermedias cada tres años. Las "mejores prácticas"
sugieren que una reforma de cierta envergadura debe pro
barse en las Intermedias, para no experimentar y arriesgarse
a que la elección presidencial sea cuestionada

Cuatro. La iniciativa proviene del Ejecutivo (cuestión de
por sí Inusual) y, ya se sabe, su titular se ha caracterizado
por la intransigencia e imposición a cualquier costo.

Cinco. Dada la distribución del poder político en el Con
greso. los partidos de oposición llevan las de perder. Entrar
a un proceso de tú me das la disminución del número de
consejeros, su método de nombramiento y la desaparición
de los OPLE, pero yo te doy un sistema de mayor proporcia
nalidad (por dar un ejemplo) va a terminar en un adefesio.
Aquí sí, el contenido de la iniciativa de reforma importa y
la de López Obrador tiene contenidos regresivos desde un
punto de vista democrático y favorables a la permanencia
de su partido en el poder.

Las disposiciones electorales vigentes son, desde luego,
perfectibles y hay espacio de mejora, pero han demostra
do ser adecuadas y efectfvas en términos de la credibilidad
ciudadana en sus autoridades electorales y de los resultados
de las elecciones.

Seis. Cualquier partido de la oposición que se preste a la
maniobra quedaría debilitad o y se disminuirían seriamente
las posibilidades de concretar la coalición hasta ahora co
nocida como Va por México. Desaparecería la posibilidad
de que la oposición fuera verdaderamente competitiva y
tuviera al alcance el triunfo en 2024.

Morena puede intentar pasar una reforma a la Ley Elec
toral que no sea constitucional. No necesita los votos de
la oposición. Se puede hacer daño por esta vía, pero sería
menor que por la vía constitucional,

Corolario: La oposición no debe abrirla caja de Pandora
de una reforma constitucional electoral. Se estaría dando
un balazo en el pie.
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I la generado mucho revuelo, y con razón, la última actuación
del general secretario Luís Cresentio Sandoval, al que cada
vez más le gusta jugar a la política.

©
La comisión de la Defensa Nacional de la Cámara de Dipu
tados lo invitó a una reunión para explicar el hackeo de sefs
terabytes de información del Ejército mexicano. El titular de
la Defensa se negó a acudir a la sede del Congreso y, en su
lugar, Invitó a la susodicha comisión a sus oficinas para pla
ticar del tema.

Luego nos enteramos que el general de cuatro
estrellas suspendió esta reunión. Tuvo que sa
lfr el secretario de Gobernación. Adán Augusto
López, a sacarle las castañas del fuego. Dijo que
la junta se había cancelado porque el diputado
Sergio Barre ra Vil lanueva de Movimiento Ciu
dadano y secretario de la Comisión de la Defen
sa, se había dirigido en términos irrespetuosos
al ¡efe del Ejercito.
Acto seguido, el legislador dio a conocer la

misiva que había enviado a Sandoval. De irres
petuosa no tiene nada. Es una carta amable,
considerada y decente. Francamente no entien
do qué es lo que le molestó al general secreta
rio. Parece más bien un pretexto para no ir al
Congreso a hablar de un asunto tan vergonzoso
como e! hackeo al Ejército.
Y es, por supuesto, un desplante del general secretario.

Primero, no quiere ir a las instalaciones de uno de los po
deres de la Unión. Luego cancela la reunión que habría en
su oficina

No se ve nada bien. La palabra soberbia es la primera que
viene ala mente.

Parece que Sandoval no quiete rendirles cuentas a los re
presentantes de la nactóu, Es cieno: su superior jerárquico es
el Presidente, en calidad de comandante en jefe de las Fuer
zas Armadas. Pero también es cierto que. como miembro del
gabinete, está sujeto a una serie de controles y fiscalizaciones
del Congreso, entre ellas informar cuando sucede algo grave,
Y aquí vaya que sucedió algo muy relevante: los hackers de
Guacamaya invadieron el terreno de los datos del Ejército y
se robaron las comunicaciones de la institución castrense.

El Congreso no sólo tiene el derecho, sino la obligación de
Investigar que es lo que pasó y quiénes son los responsables

Sin embargo, el presidente López Obrador ya dijo que él
no creía conveniente investigar y sancionar al Ejército por el

hackeo. Parece que el general secretarlo le tomó la palabra
y sé niega a rendirle cuentas al otro poder que, por cierto,
aprueba cada año su presupuesto.
Ha resultado patético observarla reacción de diputados

de Morena y PT defendiendo más al general secretario que
a la institución en la que ellos laboran. No se clan a respetar
como miembros de un poder del Estado. Se ponen, como
urracas, a repetir lo que dice el Ejecutivo, en lugar de hacer
un frente unido con la oposición a fin de salvaguardar la so
beranía que representan.

"No señor general con todo respeto, usted no puede tratar
así a esta Cámara del Congreso Nosotros no somos soldados

y tenemos las facultades constitucionales para
convocarlo a platicar en nuestro recinto", Pero
no. Los diputados se comportan precisamente
como soldados y le aprueban a las Fuerzas Ar
madas todas las legislaciones que envían para
incrementar su presencia pública, Les transfie
ren poderes que les corresponde ejecutar a los
civiles. ¿Quieren una aerolínea comercial, pero
la ley lo prohibe? No hay problema, cambiamos
la ley Ipso facto. ¿No quiere venir el general se
cretario a San Lázaro? No hay problema, no
sotros vamos a su oficina, ¿Prefiere cancelar la
reunión? No liay problema, nosotras salimos a
los medios a justificarlo.

Se trata de una falta de respeto no sólo a ellos
mismos, que no han entendido la función que tie

nen en una democracia, sino a los ciudadanos que nos repre
sentan. ¿Dónde están los pesos y contrapesos para evitar los
abusos de poder incluidos los que llevan a cabo los militares?
Se equivoca el general secretario al aparecer como so

berbio en su actuación, Pero no me sorprende. Los militares
están muy empoderados, Este Presidente les ha abierto las
puertas para que cogoblernen en el país. Hace poco, el Con
greso les regaló una reforma constitucional para quedarse
en labores de seguridad pública hasta el 2028, Algunos le
gisladores de oposición la apoyaron con la condición que
las Fuerzas Armadas le rindan cuenta a los civiles, incluido
a! Congreso. Todavía no se aprueba esta reforma en los con
gresos locales, cuando ya estamos viendo que a los militares
les vale un pepino comparecer en el Poder Legislativo. Y, del
otro lado, hay muchos legisladores que prefieren hacerle la
barba al Ejército antes que pedirles cuentas. Patético,

O
Twíner. @leozuckermann

Los diputados
se comportan
precisamente
como soldados

y le aprueban
a las Fuerzas
Armadas todas

las legislaciones
que envían.
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Nudo

gordiano
Yuriría Sierra
yu rlr la_sierra>: fryahoo. com

Ingrid
Conocer las atrocidades ocurridas dentro de los campos de
concentración, nos ha permitido recordar uno cié los episo
dios más terribles de la historia del mundo contemporáneo.
Detalles casi todos desgarradores propios de la abominación.
No olvidarlo, para no permitir su repetición...

Semanas antes de que la pandemia nos encerrara a todos
en nuestro pais, la sociedad mexicana vivía ya su propia epide
mia, una rebosante de maldad y aversión, la misma para la que
autoridades no han logrado detener. Al menos diez mujeres
asesinadas cada día desde hace varios años. En 2020, ingrid
Escantilla fue ultimada por su pareja Frick Francisco Roble
do Rosas. Aunque, un año antes, la ¡oven de 25 años denunció
violencia, el expediente quedó archivado y ambos continua
ron su relación hasta que el 9 de febrero, cuando covid 19 se
acercaba a México, luego de una discusión. Ericlc asesinó a
ingrid con toda alevosía dentro de su departamento. Todo
a la vista de un menor amista, hijo de aquel sujeto. El crimen
estuvo plagado de dolo y saña, La imagen del cuerpo de Ingrid
se difundió en algunos medios y a la ola de indignación por el
feminicidio. se le unió un debate delicado y necesario: ¿Quién
tomó aquellas fotos? ¿Paraqué? ¿Porqué las difundieron?

"Le d igo 'pues mátame de una vez', veo que saca el cuchillo
y le digo, 'de una vez' (...), fue cuando primero como que lo
enterró y le digo 'dale más fuerte de una vez' y luego me pegó
como dos veces más (...) Si tú no me matas, yo si te voy a ma
tar...", confesó Erick en sus primeras declaraciones, a bordo
de una patrulla, apenas minutos después de su detención,
cuando intentaba esconder los
restos de la joven, antes de huir.

La justicia en nuestro pais, sa
bemos, no es expedita ni veloz,
Un año después del feminicidio,
aun con la confesión de Erick, la
Detensoría de Oficio argumentó
que no conocía eí expediente, las
audiencias se retrasaron. Dece
nas de mujeres en el país fueron
asesinadas. Marchas y protestas,
pero también descalificativos ha
cia los movimientos feministas.

Sin embargo, en marzo pasado,
trece meses después del crimen,
ia Cámara de Diputados aprobó
por unanimidad la llamada Ley Ingrid, con la que se castiga
hasta con diez años de prisión y una multa de hasta 150 días a
los servidores públicos que fotografíen, copien, graben, repro
duzcan y difundan evidencia relacionada con alguna víctima
y cuya investigación aún se esté llevando a cabo. Una acción
para sentar precedente, pero también para obligar a las auto
ridades a corregir sus procedimientos. La reviclimización se
ha convertido en un segundo crimen en el que son los deu
dos quienes sufren sus efectos. Impedir que la imagen de un
delito atroz se difunda a la velocidad de un meme es un acto
de empatia y respeto a esas familias que lloran sus pérdidas.

Hace un par de días, Erick Francisco recibió una condena
de 70 años, la pena máxima y dictada por primera vez en la
Ciudad de México. Además, deberá pagar más de fiOO mil
pesos como indemnización. Veinte meses después del femini
cidio, el caso de Ingrid Escamilla encontró justicia. Algo raro
en un país como el nuestro: "ella ya va a descansar en paz.
nosotros también, ya vamos a tener mis tranquilidad, porque
ya no vamos a estar reviviendo ese proceso día a día...", le
expresó Antelma Vargas. madre de Ingrid, a mi compañero
Iván Mejía a la salida de la audiencia condenatoria.

"No vamos a estar reviviendo ese proceso día a día...", re
sume esa urgencia por el respeto como parte del armado de
los expedientes y eso, por completo, es responsabilidad de
las autoridades. Tener control y la certeza de que ninguna
imagen o información de los expedientes serán filtrados con
alevosía, lo que castiga hoy la Ley ¡ngrid, no sólo es una vía
de brindar respeto a las familias de las víctimas, también nos
obliga a todos, sobre todo los que nos dedicamos a informar,
a trazar mejores rutas para contarla dolorosa realidad, porque
conocerla nos obliga a buscar una ruta para la no repetición.
Elegir la equivocada también abona a la normalización y eso
jamás debemos permitirle a 1a violencia.

por unanimidad la llamada Ley Ingrid, con la que se castiga
hasta con diez años de prisión y una multa de hasta 150 días a
los servidores públicos que fotografíen, copien, graben, repro
duzcan y difundan evidencia relacionada con alguna víctima
y cuya investigación aún se esté llevando a cabo. Una acción
para sentar precedente, pero también para obligar a las auto
ridades a corregir sus procedimientos. La reviclimización se
ha convertido en un segundo crimen en el que son los deu
dos quienes sufren sus efectos. Impedir que la imagen de un
delito atroz se difunda a la velocidad de un meme es un acto
de empatia y respeto a esas familias que lloran sus pérdidas.

Hace un par de días, Erick Francisco recibió una condena
de 70 años, la pena máxima y dictada por primera vez en la
Ciudad de México. Además, deberá pagar más de fiOO mil
pesos como indemnización. Veinte meses después del femini
cidio, el caso de Ingrid Escamilla encontró justicia. Algo raro
en un país como el nuestro: "ella ya va a descansar en paz.
nosotros también, ya vamos a tener mis tranquilidad, porque
ya no vamos a estar reviviendo ese proceso día a día...", le
expresó Antelma Vargas. madre de Ingrid, a mi compañero
Iván Mejía a la salida de la audiencia condenatoria.

"No vamos a estar reviviendo ese proceso día a día...", re
sume esa urgencia por el respeto como parte del armado de
los expedientes y eso, por completo, es responsabilidad de
las autoridades. Tener control y la certeza de que ninguna
imagen o información de los expedientes serán filtrados con
alevosía, lo que castiga hoy la Ley ¡ngrid, no sólo es una vía
de brindar respeto a las familias de las víctimas, también nos
obliga a todos, sobre todo los que nos dedicamos a informar,
a trazar mejores rutas para contarla dolorosa realidad, porque
conocerla nos obliga a buscar una ruta para la no repetición.
Elegir la equivocada también abona a la normalización y eso
jamás debemos permitirle a 1a violencia.
Veíate meses

después del
feminicidio, el
caso de Ingrid
Escamilla

encontró justicia.
Algo raro en un
país como el
nuestro.
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El vocero del general
Dice el librito de la Secretaria de Gobernación, plasmado
en su página de internet, que la dependencia atiende el
desarrollo político del país. Pero también que coadyuva en
la conducción de ías relaciones del Ejecutivo con los otros
poderes y los demás niveles de gobierno, para fomentar la
convivencia armónica y la paz social.

Sin embargo. Adán Augusto López Hernández, titular
de esa secretaria, lleva a la práctica esos principios al revés.
En lugar de fomentar la armonía, se pelea con los gober
nadores de oposición y los llama "hipócritas". No le parece
que se opongan a que ¡os militares permanezcan en tareas
de seguridad pública basta el 2028 y que, al mismo tiem
po, pidan el apoyo de soldados y marinos en el combate al
crimen organizado en sus estados,
Adán se ha convertido en vocero del general Luis

Cresencio Sandoval en su diíerendo con diputados del MC
que le reprochan no querer rendir cuentas del hackeo a ta
Sedeña en el Palacio Legislativo. Los llama "irrespetuosos".
Nada dice, por el contrario, cuando gobiernos de Morena,
como et de Cuitláhuac García en Veracruz, detienen a opo
sitores (caso Dei Río Virgen), o hacen valer un delito propio
de dictadores: ultrajes a la autoridad,
* ti río amenaza con desbordar. El senador Dante Delgado,
hombre fuerte del MC. declaró ayer " rotas" las relaciones
de su partido con el secretario de Gobernación, Dijo en un
pronunciamiento: "Rechazo enérgicamente la frivolidad y
la manera pendenciera con la que el secretario de Gober
nación incumple su responsabilidad de ser el enlace del
Poder Ejecutivo con los Poderes de la Unión y los gobiernos
regionales"
Dijo más: "Vergüenza le debería dar al secretario de

Gobernación, al ser el responsable de la política interior,
avalar que la delincuencia organizada tenga el control real
de reglones en entidades gobernadas por Morena. Sobre
todo, que continúe aplaudiendo o festejando la manifiesta
Incapacidad del gobierno federal, al estar subordinado a
acciones de la Secretaría de la Defensa Nacional",

Al ser cuestionado sobre el estado que guarda la relación
de MC con la Secretaría de Gobernación. Dante respondió:
"La relación está rota, porque así lo dispuso el gobierno de
la República desde el principio. No vamos a caer en la in
genuidad de solicitar audiencias para que le den el trato de

bateo político que le han dado al Partido Acción Nacional".
* Una vez más quedó de manifiesto el desprecio del presi
dente López Obrador hacia el Legislativo. Se volvió a au
sentar, sin explicación, de la entrega de la Medalla Belisario
Domínguez 2020 a integrantes del Sistema Nacional de Sa
lud. Ni representante mandó, Es la primera vez que se entrega
el máximo galardón que otorga la Cámara alta a un sector de
la sociedad. Médicos, enfermeras, camilleros y demás perso
na! de Salud que se jugaron la vida no pocos la perdieron
durante la pandemia. A causa de ésta tuvieron que esperar
dos años para celebrarla ceremonia de reconocimiento y la
entrega física de la medalla. Sí asistieron, en cambio, Arturo
Zaldívar presidente dé la SQN; Santiago Creel, presidente
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, En primera
fila vimos a Pedro Zenieno Santaella, director del 1SSSTE
y los titulares de los institutos nacionales de Salud también
fueron testigos de la deslucida ceremonia.

El año pasado López Obrador tampoco quiso asistir a
la entrega de la presea, en su versión 2021, a doña ifigenia
Martínez, su compañera de lucha. El pretexto fue que allí
iba a estar la senadora Lilly Téllez. quien lo llamó "violador
serial de la Constitución", y pidió enfrentarlo, El argumento
de López Obrador: "No voy a asistir, porque una legisladora
convocó a que me falten el respeto en el Senado".

Esta vez la medalla no le fue entregada a un médico o
una enfermera, sino al presidente municipal de Comitán,
Chiapas, Antonio Guillen Domínguez En ese municipio
se encuentra la Casa Museo Doctor Belisario Domínguez.
¿Le encuentra sentido? Yo no. Le preguntamos al senador
del PRI, Jorge Carlos Ramírez Marín, sobre la ausencia del
primer mandatario. Respondió: "No tenemos ninguna ex
plicación, no conocemos las circunstancias. Ya no digamos
que es inusual, es histórico que el Presidente no venga a la
entrega de la más alta condecoración civil que se entrega
en México. "Deberíamos pedirle a la [unta de Coordinación
Política que nos dé razón de por qué no tuvimos a un re
presentante del Ejecutivo en esta ceremonia de los pode
res, reforzando el reconocimiento que el Poder Legislativo
hace a una persona en específico". El personal de Salud
mexicano merecía ese simbólico gesto del Presidente. Pero
nomás no llegó.

Fecha: 19/10/2022

Página: 4

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 18,844

Página 42 de 209



Faltan poco menos de dos años paia que el presidente López
Obrador deje la Presidencia y 21 meses para las elecciones
federales y la sucesión, abierta por el propio mandatario des
de meses atrás, lo que ya marca el tránsito sexenal, en un país
donde la segundad, la economía, la salud, la educación viven
una crisis que, en esta lógica, sólo podrá profundizarse aún más
mientras esperamos quién llega a vivir en octubre de 2024 a
Palacio Nacional.

Esta semana, por ejemplo, el secretario de Gobernación,
Adán Augusta López, está en una gira que incluirá a los 32
estados de la República para convencer a los Congresos locales
que aprueben la reforma constitucional que permite a las Fuer
zas Armadas participar en labores de seguridad pública hasta
2028. En realidad, esa gira no es necesaria: Morena controla
en 21 estados los congresos locales y se requieren solo 17 para
dar por aprobada esa reforma, Adán Augusto está realizando
una gira que va acompañada de slogan, campaña en redes y
hasta video y canción.

Los encuentros sirven para darse a conocer, estrechar laros
con la mili tanda de Mo rena y los gobernadores de su partido, y
de paso, golpeara sus opositores, incluyendo gobernadores de
otros partidos, acusándolos de no apoyar esa reforma. En rea
lidad, más allá de que la campaña es una estrategia inteligente
para sus propósitos, el golpeteo a esos adversarios se basa en
premisas falsas: los gobernadores del PAN, de MC y del PRI en
ningún caso han pedido la salida de los militares de las tareas
de seguridad pública En todo caso, lo han hecho sus partidos y
ni siquiera todos. Pero Adán Augusto encontró un mecanismo
más que idóneo para promover su imagen y su precandidatura.

La pregunta es; ¿quién se queda durante esas giras reali
zando las tareas de gobierno propias de la secretaría?, por
que, además, el equipo que despacha en Bucaiell es pequeño
y relativamente débil. Su mejor operador, sin duda, es César
Yáñez, en estos días golpeado por el libro de su exesposa, y la
otra figura destacada es Alejandro Encinas, con estrecha re
lación con el presidente López Obrador (la designación de su
hijo corno subsecretario de Economía lo confirma), pero con
un alto grado de autonomía respecto al secretario y enfrentado
con otros funcionarios clave del gobierno federal.

Marccio Ebrard debe estar, mientras tanto, tratando de di
gerir la declaración presidencial respecto a que Estados Unidos
había decidido no avanzar hacia el panel de controversias del
TMEC por el diferendo energético, que implicó desmentidos
de la oficina comercial de la Casa Blanca y del embajador Ken
Salazar. Debe ser difícil para Marcelo ser una suerte Síslfo, que
carga una negociación hacia la cima cuando una declaración
la hace caer y debe comenzar de nuevo.
Mientras tanto, en la oposición tienen que adelantar sus

tiempos, No se trata de simpatizar con Alejandro Alito Moreno,
pero la decisión de convocar a los llamados Diálogos por Mé
xico, fue un acierto. Primero, porque le permitieron recompo
ner algo de una imagen terriblemente golpeada a través de un
gesto de aparente unidad ¥ segundo, porque demuestra que
en el PRI, más allá de la debilidad del partido, tiene algunos
personajes con peso y que entienden de política y gobierno.
Tuvieron buenas intervenciones Beatriz Paredes y Claudia
Rulz Massieu y, aunque es difícil ver a Ildefonso Guajardo
como un presunto candidato presidencial, escuchándolo, uno
agradecería que estuviera a cargo de la negociación del TMEC
en lugar de Alejandro Entinas Nájera. y Enrique de la Madrid
tiene un discurso interesante, pese a que no termina de cuajar
más allá de las cúpulas.

Pero creo que la sorpresa en esto es José Ángel Garría, hoy
ei personaje mejor calificado en el ámbito internacional, lue
go de 15 años al frente de la Organización para el Desarrollo
Económico (OCDE) y con un fuerte bagaje político y económico
detrás. Gurria fue enfático en decir que se requiere una alianza
muy amplia e implícitamente quedó claro que sólo sobre esa
base participaría, Gurría, si existiera una alianza de ese tipo,
serla un muy buen candidato que podría darle la pelea a cual
quiera. Fue lo más importante, en el largo plazo, que tuvo la
pasarela priista.

No deja de asombrar la lentitud con la que se está moviendo
ei PAN en todo esto. Como que las negociaciones internas y
externas no llegan a ningún lado, pasa el tiempo y no termi
nan de decidir si irán solos, en alianza y con quién, y quié
nes pueden ser sus candidatos, Ei argumento de que todavía
no es tiempo porque ese aspirante serta objeto de golpes del
oficialismo, tiene cierta lógica, pero deben asumir que nunca
van a encontraren el escenario actual un candidato o candí
data plenamente idóneo y exento de grises, y que ha llegado
la hora de arriesgarse. Pero su dirigencia es, nuevamente, po
líticamente endeble, y fuera del discurso opositor estruendoso,
hay muy poco. El mejor ejemplo es que las dos figuras más
imponames del panismo en cualquier encuesta siguen siendo
Felipe Calderón (impedido de participar en las presidencia
les) y Margarita Zavala, en ta bancada azul en la Cámara de
Diputados, pero hoy ninguno de los dos es militante del PAN,
Sus tres mejores gobernadores Mauricio Vila. Mauricio Kuri
y Maní Campos, si quieren tener aspiraciones, tienen que co
menzar a salir de sus estados.

Mientras tanto en Morena también hace aire. La denuncia de
Armando Guadiana de una campaña en su contra para impe
dirle competir por la candidatura de Coahulla, acusando a fun
cionarios federales y de Palacio Nadonal de impulsarla, meterá
ruido, sobre todo cuando en ese estado llegue la hora de votar.
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La narrativa opositora de ocasión reza, en ge
neral, que el traslado de la Guardia Nacional a
la. Sedería es la prueba inmejorable de que este
gobierno es idéntico al de Calderón un paso
hacia la militarización del país, pero ¿es cierto?

Recientemente, Luis Gabriel Castro escri
bió una excelente columna en la revista Senií
do Gomún». En ella. se da a la tarea de analizar
la relación que el sexenio de Calderón. Peña
y López Obrador tuvieron con las FA. Esto lo
hace no sólo para profundizar e ir más alia de
la inmediatez de la política de seguridad, sino
también para descubrir diferencias fundamen
tales. El objetivo es razonable: sólo si pudie
ran trazarse líneas de identidad entre las tres
políticas (o. cuando menos, entre el gobierno
de Calderón y el López Obrador) sería acep
table generalizar y decir que los tres sexenios
hicieron lo mismo; todos militarizaron al país.

Me propongo rescatar sus ideas centrales
con el fin de ayudar a nutrir la discusión pu
blica. Para empezar, los dos primeros sexe
nios parten de principios distintos a los que
explican las decisiones de López Obrador.
Aquéllos asumen como cierta la idea de que
la razan del Estado radica en la imposición
del monopolio de la fuerza coercitiva. Por lo
tanto, cuando las organizaciones criminales
compiten por el monopolio de la fuerza se
puede producir un Estado fallido, que ame
naza la existencia del Estado de derecho y la
democracias Esíanoción básica es compartida
por ambos sexenios, aunque es innegable que

la virulencia de Calderón fue mucho mayor
a la de Peña. Sin embargo, podemos ver que
ambos comparten un pumo fundamental: in
tentaran suspender el ejercido de derechos y
garantía? Individuales para que las FA pudie
ran competir con el crimen organizado,

En cambio, López Obrador no parte de la
pretendida necesidad de recuperar el mono
polio de la fuerza legítima a como dé lugar,
sino de un prindpio distinto: la paz es fruto de
la jusdcia social, no se puede apagar el fue
go con más fuego. Esto explica no sólo que 7
de los 8 puntos del Plan de Padficadón estén
orientados a temas como la eliminación de la
corrupdún, el respeto alos derechos humanos
o el bienestar; sino también, que se plantee la
formación de laGN,

A diferencia de las policías federales an
teriores, la GN nace como respuesta a una
pregunta fundamental compartida por Luis
Gabriel ¿cuál es la institución pública o pri
vada con la capacidad instalada y programas
para formar masivamente al personaJ poli
claco que necesita este país? Paredera, sobre
todo a la luz de esfuerzos antedores, que la
respuesta está en las FA En este tema es fun
damental tocar el fetiche del mando civil. Los

esfuerzos anteriores, como la pollcfa federal,
contaban con esta característica que no sirvió
para blindar aeste cuerpo de la corrupdón por
laque después fue bien conocida Contrario a
lo que se ha dicho, la GN pasa a formar parte
de ¡a Sedeña no del Ejército. Esto es relevante

a la luz de un evento que nos explica muy bien
Juan Pablo Morales Garza en su artículo Ha
brá Guardia Nacional para rato: "El 13 de sep
tiembre de 2021 se creó la comandancia del
Ejército. Ese mismo día, ei Presidente anun
ció lo que ahora es un hecho: la GN también
tendría su propia comandancia que enfocaría
estas fundones a las necesidades policíacas
de este nuevo cuerpo, y no a las del Ejército".

Rescato un ultimo punto; las FA no son sólo
belicismo: López Obrador está diseñándo
les un uso y un destino instltudonal que esté
mucho más basado en sus principios de dis
ciplina. honestidad, eficada y servicio público.
Por supuesto, esto no es suficiente: diseñarles
una ruta basada en valores institucionales no
es equivalente a que posean ya estos valores
institucionales. Las FA tienen una historia por
laque deben respondery que nos debe llevara
mantener controles estrictos y eficientes. Pero
tampoco nos confundamos: esta exigencia no
legitima la doble moral de los que antes aplau
dían las políticas de los presidentes del PIíI y
del PAN. A ellos les ocupa tener seguidores sin
asumir abiertamente sus agendas partidistas,
y no resolver problemas públicos. Ahora re
sulta que quienes siempre estuvieron del lado
de quienes nos persiguieron, quieren venir a
damos cátedras éticas. Esa hipocresía debe ser
denunciada.

L Recuperado el 13 de septiembre de
2022de https://semidocomunmx.com/

lasfuerzasarmadasentressexeriioí',
2. ídem.

Fecha: 19/10/2022

Página: 10

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia Ortiz

Costo: 18,346

Página 44 de 209



La amenaza

de un conflicto coreano

aumenta y Estados Unidos
tiene pocas cartas que jugar
El esfuerzo estadunidense de 30 años para obligar a Corea
del Norte a renunciar a sus capacidades en materia de mi
siles balísticos y armas nucleares se ha basado en ofrecer
a Pionyang una opción sencilla: una relación con Estados
Unidos o las armas y el aislamiento.

El líder de Corea del Norte, Kim Jongun ya decidió. En
septiembre, su gobierno aprobó una ley que declara al país
un Estado de armas nucleares, Kim dijo que esa designa
ción era "irreversible" y descartó más conversaciones sobre
desnuclearízacíón. Corea del Norte ha disparado una dece
na de misiles balísticos en los últimos dos meses, presume
de su capacidad para desplegar armas nucleares tácticas
en el campo de batalla y se espera que realice otra prueba
nuclear, la séptima, muy pronto.

Es hora de que Estados Unidos enfrente la realidad, Los
esfuerzos para atentar a Kim a abandonar sus armas no
sólo han fracasado, sino que, además, el mandatario ha
dejado muy claro que las usará para proteger a su país,

Washington necesita contemplar lo impensable: aceptar
que Corea del Norte es un Estado nuclear.

Irónicamente, puede que sea la mejor manera de reducir
la amenaza creciente y continua de un conflicto involun
tario en la península coreana, al eliminar un importante
obstáculo que impide que Corea del Norte y Estados Unidos
se reúnan para resolver sus diferencias.

El mes pasado. Corea del Norte prometió que cualquier
intento de derrocar a su lider provocaría un contraataque
nuclear, Pero para que eso funcione, habría que conceder a
otras figuras de su régimen la autoridad para lanzar un con
traataque nuclear en su ausencia. Esto es muy preocupante.
Más personas con esa autoridad significa más posibilidades
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de un error de cálculo mortal. A
esto hay que añadir el hecho de
que las acciones de Corea del
Norte han provocado llamados
para que Corea del Sur, que ca
rece de armas nucleares, las ad
quiera, y para que japón aumente
su gasto militar y desarrolle una
mayor capacidad de ataque.

EU tiene aún menos opciones
que antes debido a Sos cambios
en el panorama geopolíiico ge
neral, La guerra de Ucrania ha
provocado una profunda ruptura entre EU y Rusia y, en
menor medida, el aliado de Rusia. China. Las tres grandes
potencias fueron actores cruciales en las negociaciones
multilaterales anteriores para desarmar a Corea del Norte
Pero ahora es menos probable que Rusia y China estén a
favor de que EU ejerza presión sobre Corea de! Norte.

El intento del expresidente Donakl Trump de usar la di
plomacia con Kim naufragó. Según el ministro de Relacio
nes Exteriores de Corea del Norte. Ri Yongho. Kim pidió
que se eliminaran algunas sanciones a cambio de firmar el
acuerdo para desmantelar la instalación nuclear más im
portante del país, Pero la respuesta para Kim fue que eso no
pasaría si no aceptaba un desarme total. Las negociaciones
colapsaron en 2019.

Existe un precedente de que EU puede solucionar la
situación, Israel, india y Pakistán tienen armas nucleares,
pero Washington decidió vivir con ello mientras no las
blandieran.

Kim quiere las amias nucleares como protección, pero
es lo suficientemente inteligente como para saber que tam
bién lo convierten en un objetivo. Estaba dispuesto a dialo
gar con Trump y podría estar dispuesto a hacer lo mismo
con el presidente loe Biden,

Hacerse de la vista gorda ante la entrada de Corea del
Norte en el club nuclear será una molestia, pero, en esencia,
ya lo estamos haciendo: los funcionarios estadunidenses no
hacen más que hablar de que el programa nuclear de Kim
es inaceptable, mientras él construye una bomba tras otra.
Es hora de cortar por lo sano, afrontar la realidad y tomar
medidas para reducir el riesgo de guerra en la península
coreana.

* Experto en la no proliferación nuclear del Instituto
Middlebury de Estudios Internacionales de Monterey.
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Sin duda alguna, ía fusión nuclear es la ener
gía más limpia y eficiente en los sistemas
eléctricos de México y el mundo.

No produce emisiones contaminantes al
ambiente, entrega electricidad firme, ade
más de poner a disposición de los sistemas
eléctricos las reservas y potencia suficiente
para hacer frente a la variabilidad en la de
manda y la oferta de energía solar y eólica.

En 20LÍ, en Fiikushima, Japón, el terre
moto y un tsunami afectaron a la reglón
provocando que varios países apagaran
sus centrales eléctricas nucleares para evi
tar alguna contingencia social Irreversible
La guerra rusoucraniana pone un nuevo
reto para la energía nuclear por el riesgo de
que una central eléctrica sea atacada por el
conflicto.
Bill Gates realizó, a través de la com

pañía TerraPower, rondas de inversión que
han alcanzado los 750 millones de dólares y,
actualmente construye una central eléctrica
en Wyomlng por 500 MW, y sostiene que el
futuro de la electricidad es nuclear, ya que
con la tecnología actual no se han innovado
y desarrollado nuevas formas que sean más

seguras y eficientes.
Con datos a diciembre de 2021 del Foro

de la Industria Nuclear Española (FINE), se
sabe que existen 442 reactores en operación
en todo el mundo y producen el 10.5% de 1a
electricidad mundial en 33 países; solamen
te Estados Unidos cuenta con 93 reactores
nucleares, de los cuales 40 están detenidos

y dos en construcción con una producción
total anual de 789.91 TW, lo que representa
el 19.7% del total nacional.
China cuenta con 53 reactores en ope

ración, siendo el líder en el desarrollo de
nuevos proyectos con un total de 16 y pro
duciendo electricidad anual por 366.3 TW,
io que representa 4.9% de su mercado
nacional.

México riene la Central Eléctrica de La
guna Verde, con dos reactores nucleares
cada uno de 820 MW, sumando 1640 MW,
De acuerdo con datos del Cenace sobre la
enerva, inyectada, la nuclear representó el
3,6% del total producido. Es decir, 11.6 TW.

Comparando ei consumo total de México
en 2021, que fue de 322.54 TW, estamos ha
blando que tan sólo China produce energía
nuclear suficiente para cubrir la demanda
mexicana de electricidad y que Estados Uni
dos produce más del doble; mientras que en
términos de la energía inyectada en México,
de 11.6 TW solamente, representa el 3,5% y
3.4%, respecti vamente, contra la producción
nacional en China y Estados Unidos.
Ahora surge la pregunta, ¿por qué des

de 1990 no fe habido nuevas inversiones
en energía nuclear en México? El artículo
27 constitucional dice que corresponde a la
nación el aprovechamiento de los combusti
bles nucleares para la generación de energía
nuclear.

La ley reglamentaria al artículo 27 cons
titucional en materia nuclear indica que los

minerales radioactivos en México no podrán
ser materia de concesiones y contratos.

Hace algunos años existió Uramexcon el
objeto de ser el agente exclusivo del Esta
do para explorar, explotar, beneficiar y co
mercializa* minerales radioactivos. En 1985

desapareció.
Ahora el potencial de producción de Ura

nio en México es de 162,491 toneladas de
acuerdo con el Servicio Geológico Mexica
no (SGM), Según el FINE, por cada kilogramo
de uranio se producen 425 KWh, el potencial
de producción de electricidad en México es
de 69,05 TW, es decir, 21,41% del consumo
anual de 2021.
No se ha desarrollado ni la minería de

materiales radioactivos en México ni nuevas
centrales eléctricas debido a la exclusividad
del Estado, ya que no hay participación pri
vada ¿Suena similar a iitloMex? Urge abrir
el debate en beneficio de México y su medio
ambiente.

Sin la inversión privada y siendo tarea ex
clusiva del Estado no existen incentivos para
el desarrollo de la industria nuclear en Méxi
co y io mismo sucederá con el litio. Sólo en
equipo, gobierno y empresas podrán sacar
adelante el reto de las energías limpias y la
oportunidad que presenta la energía nuclear
en la actualidad.

'Vicepresidente de Energía Renovables
de ía Comisión Nacional de Energía
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El cambio que impactará
la relación bilateral
El 28 de junio pasado, el diputado estadunidense Michael
McCaul calificó la estrategia de seguridad de! presidente
Andrés Manuel López Obrador como una amenaza a la se
guridad nacional de su paft.

"Su gobierno ha reducido drásticamente sus operaciones
contra cárteles violentos y ha mermado la cooperación bilateral
en seguridad", acusó el legislador en un comunicado,

"Las organizaciones criminales tramnacionales con sede en
México —abundó— son la fuente primaria del fentanilo ilegal
que se consume er Estados Unidos y que lia sido responsable
de tantas muertes".

Los asesinatos de dos sacerdotes jesuítas en la sierra deChi
huahua, ocurridos ocho días antes, se convirtieron en prueba de
la "estrategia fallida" de López Obrador, juzgó el congresista.

Usted quizá se pregunte quién es Michael McCaul Pues
bien, ese diputado texano tal vez será el próximo presidente
del Comité de Relaciones Exteriores de la Cámara de Repre
sentantes, ante la posibilidad, cada vez mayor, de que el Partido
Republicano arrebate a los demócratas el control de ese cuerpo
legislativo en las elecciones del 8 de noviembre.

Actualmente, McCaul es el opositor de mayor rango en el
comité mencionado, que aún encabeza el demócrata neoyor
quino Gregory Meeks, En la tradición parlamentaria estadu
nidense. el partido que gana la mayoría de asientos preside la
Cámara —o el Senado—y cada uno de sus comités. Ese mismo
mes de junio, Meeks se sumó a la postura de López Obrador
de exigir a su correligionario loe Biden que invitara a la Cum
bre de las Américas, en Los Ángeles, a los gobiernos de Cuba,
Nicaragua y Venezuela, que fueron vetados por Washington.

E! cambio de Meeks por McCaul seria uno de tantos efectos
de que el Partido Republicano gane la mayoría en la Cámara de
Representantes. El más importante, sin duda seria que Kevin
McCartíiy. actual líder de la minoría, reemplace en la presiden 
cía de la Cámara baja a Nancy Pelosi convirtiéndose así en el
número tres en lab'neade sucesión, detrás de la vicepresidenta
KamalaHarrls, El califomiano McCarthy es muy crítico de la

política migratoria de Biden. Ayer declaró que si los republi
canos ganan la mayoría, propondrán que Washington deje de
enviar dinero a Ucrania, para enfrentar lainvasión tusa, y mejor
lo destine a asuntos nacionales, como la frontera.

Actualmente, el partido del gobierno cuenta con 220 de los
435 asientos en la Cámara de Representantes contra 212 de
los republicanos. Es decir, bastaría que un puñado de distritos
cambiaran de manos para que la oposición se apoderara de la
mayoria De acuerdo con las encuestas, es muy probable que
eso ocurra. El sitio FiveThixtyEight estima que el Partido Repu
blicano tiene 73% de posibilidades de quedarse con la mayoría.
Para fortuna de los demócratas, los pronósticos los favorecen
en 63% para retener el control del Senado.

El cambio político que seguramente vendrá en EU, producto
de los comicios a realizarse en menos de tres semanas, ten
drá efectos sobre la relación bilateral. El tema migratorio, que
está impulsando el apoyo a los candidatos republicanos en los
Ultimos días de las campañas, seguro volverá al primer plano
de la discusión pública en el vecino país, junto con los efectos
devastadores de las drogas, particularmente el fentanilo.

Los pumos de tensión —encabezados por las consultas co
merciales sobre la política energética de México y el flnanclá
miento de agencias gubernamentales de EU a organizaciones
de la sociedad civil en México— sólo tenderán a multiplicarse
con un control republicano de la Camarade Representantes.
BUSCAPIÉS
Al hablar de los países más afectados por el covid. el presiden
te Andrés Manuel López Obrador insistía en mencionarlos
de acuerdo con el tamaño de su población. Curiosamente, al
referirse, el lunes, a los estados del país más golpeados por la
violencia, su secretario de Gobernación echó mano de los nú
meros absolutos. Si Adán Augusto López hubiera empleado
el mismo método, habría tenido que decir que las entidades
en peor situación son Colima. Zacatecas, Baja California, Mi
dioacány Morelos, todas ellas gobernadas por el oficialismo.
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Los Alitos de Donceles
Sin el menor rubor y tratando de justificar lo injustificable,
la fracción del PRI en el Congreso de la Ciudad de México
apoyó ayer la militarización de la seguridad pública, como
lo pidió Morena.
Sin el menor rubor y tratando de justificar lo injusti

ficable, la fracción del PRI en el Congreso de la Ciudad
de México apoyó ayer la militarización de la seguridad
pública, como lo pidió Morena.
En lo que fue la confirmación de que la alianza opo

sitora ya valió en la capital del país, quedó registrado el
nacimiento de! Primor local, con lo que los priistas serán
conocidos como los Atóos de Donceles.

Esto porque Alejandro, Alito, Moreno, líder nacional
del tricolor, había traicionado al PAN y al PRD, con quie
nes tenia pactado no dejar pasar la iniciativa presidencial
que le da el control total de la Guardia Nacional a las Fuer
zas Armadas hasta 2028,
La traición de Alito fracturó la alianza y oficializó al

Primor, pues aunque ya había sido aprobada por el Sena
do y la Cámara de Diputados, se requería que al menos 17
congresos locales la ratificaran: ayer lo hizo el de la CDMX,

Por obvias razones, la alianza opositora local, que aún
permanecía en el aire, quedó prácticamente descartada
en ¡a ciudad, a pesar de que ¡os dirigentes Andrés Atayde,
de! PAN: NoraArias. del PRD, e Israel Betanzos. del PRI.
mantienen reuniones

En el debate de ayer, los
únicos que se lanzaron contra
la propuesta de militarizar el
país fueron el panista Aníbal
Canez y el perredista Jorge
Gaviño quienes criticaron que
la izquierda haya claudicado en
un tema tan sensible.

Los tricolores no participaron
en el debate, y sólo al final Tañía
Larios justificó el apoyo a la ini
ciativa aprobada, Su partido ha
bía sido criticado por el panista Canez, pues olvidaron
los acuerdos aliancistas por los que llegaron a Donceles.
Eso motivó una llamada íie Betanzos a Atayde para

reclamar que el PAN los había calificado en tribuna de
traidores y corruptos, lo cual no fue cierto. Aunque, sí lo
hubieran dicho, nadie los podría desmentir.
El presidente del PAN le llamó a su coordinador en

Donceles Christian von Roehrich. para pasarle el re
clamo del dirigente del PRI local, pero la acusación fue
rechazada e incluso se envió el video de la intervención
panista, donde queda claro que nada de eso se dijo.
Eit realidad lo que buscaba Betanzos era provocar a

sus colegas de oposición pata que lo atacaran y hacerse
el ofendido. Ese sería el pretexto para justificar el fin de la
alianza, sin que los culpen a ellos,

Pero todo mundo tiene claro que, a excepción de Silvia
Sánchez Rico, quien se abstuvo en ía votación, el resto de
los diputados del PRI se doblaron vergonzosamente ante
Ia4T. igualiio que Alito Moreno lo hiciera recientemente
ante el de Palacio Nacional.

En una de esas hasta es mejor para la oposición, que. de
paso, se quita el lastre que el Encolar ya les representaba,
pues en muchos lados no son bien vistos por los electores
capitalinos.
Ahora los Aiiros de Donceles se van a formar en la fila

de los morenos, a ver si les tiran alguna migaja

bía sido criticado por el panista Canez, pues olvidaron
los acuerdos aliancistas por los que llegaron a Donceles.
Eso motivó una llamada íie Betanzos a Atayde para

reclamar que el PAN los había calificado en tribuna de
traidores y corruptos, lo cual no fue cierto. Aunque, sí lo
hubieran dicho, nadie los podría desmentir.
El presidente del PAN le llamó a su coordinador en

Donceles Christian von Roehrich. para pasarle el re
clamo del dirigente del PRI local, pero la acusación fue
rechazada e incluso se envió el video de la intervención
panista, donde queda claro que nada de eso se dijo.
Eit realidad lo que buscaba Betanzos era provocar a

sus colegas de oposición pata que lo atacaran y hacerse
el ofendido. Ese sería el pretexto para justificar el fin de la
alianza, sin que los culpen a ellos,

Pero todo mundo tiene claro que, a excepción de Silvia
Sánchez Rico, quien se abstuvo en ía votación, el resto de
los diputados del PRI se doblaron vergonzosamente ante
Ia4T. igualiio que Alito Moreno lo hiciera recientemente
ante el de Palacio Nacional.

En una de esas hasta es mejor para la oposición, que. de
paso, se quita el lastre que el Encolar ya les representaba,
pues en muchos lados no son bien vistos por los electores
capitalinos.
Ahora los Aiiros de Donceles se van a formar en la fila

de los morenos, a ver si les tiran alguna migaja

©
CENTAVITOS...

Hoy que están de moda los destapes en el PAN capita
lino, un grupo de suspiritos azules anunciarán en bre
ve que el diputado Gonzalo Espina Miranda, conocido
como el zar antkorrupción del Congreso capitalino, será
su propuesta para que pueda disputar la candidatura al
biazul a la Jefatura de Gobierno en 2024. De concretarse
este lanzamiento, los suspiritos tendrán a dos mujeres y
dos hombres que oficialmente aspiran: anotadas están ya
las senadoras Xóchitl Calvez y Kenia López, además del
alcalde Santiago Tabeada y ahora el diputado Espina
Miranda, A principio de mes el PAN no tenía a nadie en
la lista, y hoy le brotan hasta debajo de las piedras.

Se oficializó al

Primor, pues
se requería
que al menos
17 congresos
locales la
ratificaran.
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Blindaje a mandos militares
La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, comparecerá hoy ante el pleno del Senado como parte
de la Glosa del Informe. La funcionaría acudirá acompañada de "los
integrantes del gabinete de seguridad", no obstante, no se tiene la
confirmación de que asistirán los secretarios de la Defensa, Cre
sencio Sandoval, y de Marina, Rafael Ojeda. En caso de que sí
vayan, la bancada mayoritaria de Morena ayer blindó a ambos fun
cionarios de los predecibles cuestionamientos que realizará la oposi
ción tras el hacheo de Guacamaya, pues el pleno aprobó un acuerdo
en el que se establece que hará "uso de la palabra, exclusivamente,
la titular de la Secretaría de Seguridad". Lo anterior en el remoto
caso de que los mandos militares se presenten.

A propósito de comparecencias
En el Senado, la Comisión de Derechos Humanos, que preside la
panista Kenia López Rabadán, ayer aprobó que la titular de la
CNDH, Rosario Piedra, comparezca ante el pleno, ante la oposición
de las morenistas Citlalli Hernández, Malú Mícher y Antares Váz
quez, quienes buscaban sólo una reunión de trabajo ante la comisión.
La Mesa Directiva y el pleno serán los que definan el formato, la fecha
y la hora. Ante ello, Morena bien podría aprobar un formato para
también blindar a la ombudsperson que ha guardado silencio ante te
mas como el de la militarización de la seguridad pública hasta 2028.

Adán se viste "de campaña"
A los de la oposición no se les va nada. Vestido con un traje de
indígena chamula, el titular de Gobernación, Adán Augusto
López, ayer estuvo en el pleno del Congreso de Chiapas. Fue
hasta allá a promover la reforma constitucional para alargar
la presencia del Ejército en las calles y les pidió que la aprue
ben "en las próximas horas". Pero luego de que el dirigente de
MC, Dante Delgado, criticó que el funcionario federal sea el
"vocero" de la Sedeña, el diputado Jorge Álvarez lamentó
que, además, el secretario anda en campaña y "hasta se viste de
campaña". Y quizás algo hay de eso, pues más tarde, al visitar
Tamaulipas, fue recibido con lonas en las que le expresaron su
apoyo con leyendas como "López x López".
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Reviran al titular de Segob
Elgóber naranja de Jalisco, Enrique Alfaro, no se quedó con las
ganas y le respondió al secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, sobre su dicho de que cuando escucha "baños de sangre"
piensa en Jalisco, entre otros estados. Citó datos que dijo el
propio Presidente ha presentado en sus visitas a la entidad. "Antes
de nosotros, en los datos del Sistema Nacional de Seguridad, hay
10 estados gobernados por Morena que tienen una mayor tasa de
incidencia delictiva total". De paso, desmintió que el día de los he
chos violentos en Zapopan estuviera en España.

Del Mazo, el ausente
Estaba en el programa, pero no llegó. El foro de Diálogos por
México del PRI terminó ayer y Alfredo del Mazo fue el gran
ausente. "En realidad nunca confirmó" su asistencia al encuen
tro del priismo nacional, según nos comentaron anoche en la
sede nacional del partido. El gobernador del Estado de México
es otra de las corcholatas, aunque nunca apareció en la lista que
dio a conocer López Obrador.

Planes para la Olimpiada
La diplomacia deportiva mexicana va con todo para colocar a
nuestro país como candidato serio y con posibilidades para ob
tener la sede de los Juegos Olímpicos en 2036. Para ello, Mari
José Alcalá, presidenta del Comité Olímpico Mexicano, en
concordancia con la Secretaría de Relaciones Exteriores, que
encabeza Marcelo Ebrard, ha sostenido una serie de acer
camientos con los organizadores de esta competencia a fin de
avanzar en este proyecto. El trabajo de la clavadista se contra
pone con el de la medallista olímpica Ana Gabriela Guevara,
presidenta de la Conade, quien ha insistido en que nuestro país
no tiene esas aspiraciones. Todo parece indicar que a la velo
cista ya la rebasaron.
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Acoso sexual, laboral
y amenazas de muerte, la
pesadilla de Wendy Herrera
y decenas de mujeres en CFE
U ( * T T asta dónde pretendes

J I—I llegar?', así, pero ya
JL JL con actitud altanera, le

dije: '¿De qué hablas?'; y me revira: 'No te
bastó con lo que pasó con Ornar (su exes
poso, quien se suicidó). ¿Qué quieres tú?
¿Aparecer tirada muerta en la calle?"'.

Esta amenaza la recibió Wendy He
rrera de María Eugenia Navarrete, presi
denta de la Junta Federal de Conciliación

yArbitraje.
Así comenzó la entrevista que me dio

Wendy Herrera, exdirectora jurídica del
sindicato de CFE.
Los responsables de su historia de

terror: Víctor Fuentes, secretario gene
ral del sindicato de la CFE; Mario Ernesto
González Núñez, secretario del Interior,
y Víctor Manuel García Trujeque, secre
tario de la Comisión Nacional de Justi

ciaquien, además, ya se siente el nuevo
líder del sindicato, con quienes Wendy
trabajó "muy de cerca" durante 11 años.

"Ahí dentro hay un sistema en el que a
la mujer se le trata peor que a un perro, y
todas tienen que complacer los instintos
de estos personajes".
Aunque nunca perdió un solo juicio,

no sólo fue despedida, sino exhibida y
difamada.

"Me decían: 'te vas a sentar aquí, junto
a Fuentes', y tenías que aguantar que te
dijera toda una serie de vulgaridades (...)
y si se le daba la gana y pasabas y te daba
una nalgada, pues no podías hacer nada.
A mí me frustraba muchísimo y una vez sí
le dije: 'oye, a mí no me gusta que me ha
gas eso'. Su forma de desquitarse era que
me dejaba más trabajo".

AMENAZAS DE MUERTE, UN SUICIDIO
Y TEMOR CONSTANTE

En 2019, luego de que Wendy rechazó
prestar su cuenta bancaria para re
cibir el pago millonario de una extor

sión común que realiza el sindicato con
los contratistas, conocida como despla
zamiento de mano de obra, de una planta
concursada por CFE, incluso le ofrecieron
"un porcentaje" de ese monto e intenta
ron convencerla haciéndole creer que no
correría riesgo con el SAT, ya que dios
pagarían los impuestos y... le dijeron tam
bién que no lo van a poder creer siempre

estaba abierta la opción de inventar histo
rias, como haberse ganado la lotería, que,
por cierto, algunos miembros del SUTERM
ya se la han ganado más de una vez. ¡Qué
suerte! Ok, no.

Seis meses después, "casualmente", el
SUTERM la despidió acusándola de ha
ber beneficiado a su exmarido también

trabajador de CFE con honorarios del
sindicato.

Ante dicha injusticia, decidió interpo
ner una demanda por despido injustifi
cado, en un juicio laboral que lleva 120
audiencias y aún no concluye. Pero, lo
peor es que, durante el proceso de bús
queda de justicia, Wendy ha sido víc
tima de amenazas de todo tipo, incluso
el comienzo de la terrible persecución
en su contra que acabó con la vida de su
exesposo.

"Me corren, decido demandar, me ex
hiben en el Congreso, empezaron las ame
nazas, empezaron con llamadas, sabían
dónde vivía, me mandaban gente, se qui
sieron meter a mi departamento, fue ahí
donde yo decidí que me tenía que cambiar
de casa. Me tuve que ir lejísimos de donde
yo vivía... porque tengo un hijo, y de la
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frustración que le causó a mi exesposo
toda esta situación, se deprimió horrible,
se sintió muy mal de que lo usaron a él
sólo para sacarme a mí, porque la realidad
es que todo su trabajo estaba aprobado.
Se deprimió tanto que el 10 de febrero se
quitó la vida".

En un intento desesperado por recibir
ayuda, Wendy ha presentado quejas ante
la CNDH, la Conapred e incluso ha bus
cado directamente a Luisa Alcalde, ques
que secretaria de Trabajo.

"Le solicitamos que haga una inspec
ción en materia del acoso laboral y sexual
que están sufriendo las trabajadoras de
CFE y nos contesta diciendo "no puedo,
porque CFE es una empresa estraté

Sl CREÍAN HABERLO LEÍDO TODO,
LO QUE SIGUE HARA QUE SE LES
REVUELVA EL ESTÓMAGO...

6 i A Cynthia, cuatro trabajadores la
J \ violaron en el centro de trabajo,
X Xen horas de trabajo; o sea, ima

gínate la gravedad. Fue en la planta de Sa
gica del Estado", así, textual; es decir,
en CFE no importa lo que pase al interior,
al final es una empresa estratégica del Es
tado, o sea, es intocable y al interior no hay
leyes. Yo eso es lo que estoy entendiendo
en su respuesta, nos amparamos y el am
paro ahí sigue. Está frenado".

Quihúboles con la empatia y la sorori
dad de Luisa.

De hecho, la Fiscalía General de Justicia

le ha otorgado a Wendy, en cuatro ocasio
nes, medidas de protección en contra de
Víctor Fuentes y otros integrantes del CEN
del SUTERM.

"Intentaron meterse en mi casa, Lour
des. Gracias a Dios que la vigilancia se
puso a las vivas y llamaron a la patrulla,
llegó gente y todo, pero si no, yo no sé qué
nos hubiera pasado. Estábamos ahí los
dos solos y lo sabían, sabían que estába
mos solos".

Pero las amenazas no sólo provienen
de los hombres; la titular de Junta Federal
de Conciliacióny Arbitraje, María Eugenia
Navarrete, también hizo lo propio...

"Me dice, 'desístete de la demanda', tú
sabes que son mafiosos'; literal, textual,
así me lo dijo. Le dije, 'obviamente lo sé y
no me voy a desistir'. '¿Hasta dónde pre
tendes llegar? No te bastó con lo que pasó
con Ornar. ¿Qué quieres tú? Aparecer ti
rada muerta en la calle' le reviró".

malayuca. Los violadores, trabajadores de
CFE, la dieron por muerta y Víctor escon
dió a los trabajadores. Luego los reinstaló
y a ella la corrieron. Está también el caso
de otra compañera, que se llama Beatriz,
pero es su seudónimo, porque ella sí tiene
mucho miedo, a ella también la violaron
y la amenazaron, de hecho, ya se fue de
México. Y así hay muchas compañeras
acosadas sexualmente y violadas. Sabes
que a las trabajadoras o a las aspirantes
les dicen: vaya con Víctor, deben estar casi
desnudas, y así él decide a quién quiere

ver, por no decir... Yo te aseguro, Lourdes,
que, si mi caso no se hubiera hecho tan
público, seguramente ya no estaría aquí
dándote esta entrevista".

¿Y EL DIRECTOR GENERAL, MANUEL BARTLETT,
JAMÁS TE HA BUSCADO?

( i "K T unca, pero aprovecho para
|\ I mandarle un recado, se
X Al ñor Manuel Bartlett, es una

situación de terror, le hago un llamado
diciéndole que no cabe duda que CFE es
una empresa estratégica del Estado, pero
por esa misma razón, ¡por favor!, ponga
un alto al poder desmedido de Fuentes
del Villar, el SUTERM es un sindicato mo
nopólico. Para que exista la democracia
que promueve la 4T es necesario que se
impulse a otras organizaciones sindicales
al interior de la CFE, a fin de que puedan
poner en balance a los líderes actuales del
CEN del SUTERM y resuelvan de manera
contundente la violencia de género que
se vive en la empresa y el sindicato. Sería
bueno preguntarle a la base trabajadora,
que no recibe ninguna recompensa por
alabar a Fuentes del Villar, cuál es su opi
nión al respecto". Continuará...

JUSTICIA SELECTIVA

• "T T" a me va a dar
J V mis copias,
^ JL señor fiscal?
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Y que se enoja 4el general'
Eso de rendir cuentas a los

civiles 'nomás' no se le da al
secretario de la Defensa Na

cional, el general Luis Cresencio
Sandoval, quien con el pretexto de
sentirse ofendido por un texto de
Movimiento Ciudadano dirigido
a él, decidió cancelar su participa
ción con diputados federales en
una reunión con la Comisión de la

Defensa Nacional de ese órgano
legislativo.
Desde luego, para librarse del

compromiso debió de haber pe
dido permiso a su jefe, al coman
dante supremo de las Fuerzas
Armadas, el presidente de la
República y mantener al tanto al
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, quien ni tardo ni
perezoso avaló el proceder del
"generalísimo", faltaba más.
El proceder del titular de la

Sedeña es tan solo un reflejo del
desdén que prevalece entre los
miembros del gabinete del presi
dente López Obrador, ante el Po
der Legislativo, sobre todo cuando
de comparecencias o reuniones se
trata.

La aplanadora oficialista en San
Lázaro, por sistema, se opone a
que acudan a ese recinto los cola
boradores del titular del Ejecutivo
federal, porque "se exponen a
que los diputados de oposición los
maltraten o les falten el respeto",
como si el encuentro de ideas o
la rendición de cuentas, per se,
fueran motivo de disputas y de
enconos.

La realidad es que al general
le importa un comino someterse
al escrutinio público de los le
gisladores y más aún cuando la

dependencia que comanda puso
en grave riesgo al país, con los en
debles sistemas de protección que
permitió el hackeo de los 'Guaca
mayos Hacks'.
Entre las modificaciones que se

dieron a la iniciativa que avaló la
presencia de las Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad hasta el
año 2028, está precisamente ren
dir cuentas e informes periódicos
sobre el accionar de los cuerpos
castrenses en territorio nacional,
empero, aún sin que haya entrado
en vigor esta disposición, el gene
ral secretario se pasó por el arco
del triunfo el acuerdo de platicar
con los diputados federales.
Será la soberbia de los milita

res o el desprecio del presidente
López Obrador que tiene hacia los
legisladores de oposición, pero en
cualquiera de los casos, el Poder
Legislativo es sobajado y peor aún,
al ser los representantes del pue
blo son tratados con la punta de
la bota militar, cuando ellos solo
quieren pedir cuentas sobre sus
responsabilidades.
Al cuestionarle al presidente so

Fecha: 19/10/2022

Página: 33

Area cm2: 321

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 84,166

Página 53 de 209



bre la ausencia del general Sando
val en la reunión con los diputados
federales, alcanzó a argumentar
que "esa no es la nota... no tiene
importancia".
La conducta del general secreta

rio es totalmente irregular. Es una
falta de respeto al Poder Legisla
tivo, lo que no es extraño cuando
su jefe es capaz de llamar traido
res y exhibir públicamente a los le
gisladores que no piensan como él.
Dice una nota internacional,

signada por Enrique Pérez Q., que
el rechazo del general Luis Cre
sencio Sandoval para asistir a la
Cámara de Diputados pone de ma
nifiesto la soberbia que empieza
a invadir el criterio de los milita

res, que en estos años han sido
encumbrados por López Obrador,
quien les ha otorgado presupues
tos enormes, sin precedente, para
el cumplimiento de sus funciones,
algunas arrebatadas a los civiles.
Sería ingenuo pensar que en

este momento los grupos de de
lincuencia organizada, con su
poderío financiero y sus armas, no
tienen en sus manos la informa
ción que Guacamaya extrajo a la
Sedeña. Implica que muchos per
sonajes de la política, la empresa,
la prensa y la jerarquía del Ejército
están en riesgo.

El Ejército y la Armada son el
sustento que López Obrador ha
construido para su gobierno. Su
crecimiento es de conveniencia

mutua. Es evidente que cada día
tienen más poder y que la fuerza
que representan será útil para que
López Obrador llegue al final de
su sexenio.

Desde San Lázaro, el diputado
Carlos Alberto Valenzuela Gon
zález (PAN) llamó al titular de la
Secretaría de la Defensa Nacio

nal (Sedeña) a rendir cuentas y
ser transparente, luego de que
canceló su reunión con diputadas
y diputados de la Comisión de De
fensa Nacional.

"En primer lugar, pareciera que
hay algo que ocultar. Como dicen
por ahí: el que nada debe nada
teme. Hacemos de nuevo la invita

ción para que nos informen acerca
de las filtraciones, que nos digan a
los mexicanos, qué de lo que está
circulando en los medios y en las
redes sociales es real, y que nos
digan también, hasta dónde esta
mos expuestos y comprometidos
en la seguridad de los mexicanos
al tener esta información tan a la

mano de todos los grupos tanto
de la delincuencia organizada
como de distintos gobiernos",
manifestó.
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¿Ganarán los
republicanos?
Este año el Partido Repu

blicano la tuvo fácil. Sus
contrincantes demócratas

eligieron temas de campaña que
no sintonizan con las preocupa
ciones de la gente y, en lo que sí
la inquieta (inflación disparada,
delincuencia e inmigración ile
gal descontroladas), ellos son
vistos como culpables. Se pusie
ron de pechito y los otros no han
tenido que proponer otra cosa
que expulsarlos del gobierno.
La población responsabiliza

de la mala situación económica
a Joe Biden y los republica
nos etiquetan al alza acelerada
de los precios como "bidenfla
tiori". Por más que el presidente
culpa de ello a la pandemia, a
los rusos, a los chinos y a las
grandes corporaciones; por más
que les recuerda que los sala
rios vienen deteriorándose de
mucho tiempo atrás, y por más
que trata de demostrar que está
enfrentando la carestía, la gente
siente que sus decisiones han
empeorado las cosas.
Incluso etiquetó su último pa

quete económico como Inflation
ReductionAct, a pesar de que no
está enfocado a ese propósito.

Un mes después de que lo lanzó,
ya le echan en cara que no tuvo
los efectos prometidos.
Lo que más irrita a los votan

tes es el alto costo de la gaso

lina. Muchos la atribuyen, no a
la guerra en Ucrania o a que los
sauditas restringen la produc
ción, sino a que la Casa Blanca
canceló oleoductos y no ha dado
permisos para exploración o
nuevas perforaciones. Biden ya
liberó la mitad de la reserva na

cional del aceite y no ha logrado
que vuelva al nivel de precios
del año pasado.
Tampoco entienden que las

sanciones a Rusia hayan tenido
consecuencias tan contrapro
ducentes. Escasean alimentos
y en muchas industrias, de por
sí afectadas por la interrupción
en las cadenas de suministros,
ahora se están perdiendo pro
veedores y mercados.
Por último, cada vez que la

Reserva Federal sube las tasas
de interés se reduce la inversión
y se eleva el desempleo. Ya todo
mundo intuye que viene una
recesión.
En los años 70 el economista

Arthur Okun creó un "índice

de miseria", muy cuestionado
por los expertos, pero útil para
prever impactos políticos de la
situación económica.

El índice se obtiene simple
mente sumando la tasa de des
empleo (número de adultos
que activamente buscan trabajo
como fracción de la fuerza labo
ral total) a la tasa de inflación
(velocidad a la que el dinero
pierde poder adquisitivo). Am
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bas tasas están correlacionadas:

a más personas con empleo, más
suben los precios y al revés.
Se considera "pleno empleo"

cuando la tasa de desempleo
está entre 4 y 5% y el objetivo
de inflación de la Fed es de

2%. Así pues, la tasa ideal sería
de 6 a 7%. En la Gran Depre
sión llegó a 25.7% y los presi
dentes que tuvieron los peores
índices fueron Nixon (20%) y
Cárter (22%). Al día de ayer,
con desempleo al 3.5% e infla
ción al 8.52%, está en 12.2% y
subiendo.

EXPLOTAR EL MIEDO

Los republicanos no han tenido
escrúpulos para alentar el temor
que se ha creado por el aumento
de la delincuencia.
El problema es real: las ta

sas delictivas suben; hay robos
masivos en tiendas de departa
mentos; los parques de diver
sión cierran más temprano y
muchos Starbucks han aban
donado barrios inseguros. Pero
ellos lo achacan exclusivamente
a alcaldes demócratas que han

reducido el presupuesto de la
policía y a fiscales de distrito de
ese partido que no persiguen con
energía a los pandilleros.
Lo mismo sucede con la in

migración indocumentada. Los
republicanos, que por décadas
han bloqueado cualquier intento
de regularla, presentan su in
cremento como una invasión de

extranjeros que van a arrebatarle
sus trabajos a los americanos.
Para resaltar su argumento, los
gobernadores republicanos de
Texas y Florida han llegado al
extremo de transportar a inmi
grantes detenidos a estados del
norte.

Todo esto ha tenido resulta
dos catastróficos. Un millón de
demócratas ahora están registra
dos como republicanos. Aunque
el registro sólo es útil para las *
primarias y alguien anotado en
un partido puede votar por otro
y, de hecho, muchos sufragan
por candidatos de partidos dife
rentes en las distintas elecciones
(senadores, diputados, gober
nadores), sí es un indicador de
que están perdiendo base social.
Incluso la popular exaspirante
presidencial Tulsi Gabbard ya los
abandonó.

En todo caso, los republicanos
ganarían el control de la Cámara
baja por un pequeño margen
y, de conseguir la mayoría en
el Senado, sería por uno o dos
escaños.
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Es más fácil
de lo que parece
Si le preguntas a cual

quier persona sobre las
criptomonedas, muy

probablemente te va a decir
que no entiende, que son muy
complicadas, y que son una
burbuja. Mi propósito no es
convencer, sino explicarlas
con peras y manzanas.
La industria hasta el mo

mento ha estado repleta de
personas demasiado técnicas,
que pueden confundir a cual
quiera con el excesivo uso de
tecnicismos, y también de una
falsa narrativa a veces pro
movida —debido a un posible
desconocimiento— por los ex
pertos financieros tradiciona
les. No los culpo, siempre es
difícil aceptar algo nuevo.
¿Qué son las criptomone

das? Una moneda digital.
¿Hace cuánto no se crea algo
que de verdad ayude a las per
sonas sin importar de dónde
viene o cuánto tiene? Hace

mucho tiempo. Y para eso
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nacieron las criptomonedas,
como una alternativa finan

ciera al manejo de los bancos
centrales y tradicionales.
Se puede considerar a las

criptomonedas como la ma
yor revolución digital desde
el boom de Internet en los

2000. Siempre cuesta un poco
adaptarse a lo nuevo, pero por
ejemplo hoy en día muy pocas
personas saben con exactitud
cómo funciona el WiFi. Son
cosas que hoy damos por sen
tado que existen y las usamos
sin parar. Esto va a pasar con
las criptomonedas.
Si pensamos en criptomo

nedas, pensamos en bitcoin
primero. Bitcoin fue creado
anónimamente en el 2008 y
referido como el oro digital
ya que, igual que el oro, el
bitcoin es escaso y duradero.
Después de bitcoin fueron
creadas otras criptomone
das como Ethereum, Tether,
Cardano, Solana... hoy exis
ten aproximadamente 20 mil
más.
Las criptomonedas son de

alta portabilidad, fácilmente
transaccionales, programa
bles y descentralizadas, y todo
eso gracias a la tecnología

que hay detrás: la cadena de
bloques o blockchain. Una ca
dena de bloques es una base
de datos distribuida que man
tiene una lista en continuo

crecimiento de registros orde
nados, llamados bloques. Es
tos bloques están vinculados
mediante criptografía. Cada
bloque contiene un hash crip
tográfico del bloque anterior,
una marca de tiempo y datos
de transacciones. Gracias a
su forma única para regis
trar y transferir información
de forma segura, las hacen
incorruptibles.
Lo que es corruptible en la

industria son los puentes a
esta tecnología. Desafortu
nadamente, existen muchos
fraudes aún. La regla de oro
en las criptomonedas: no
existe un camino rápido, no
están para hacerte rico de un
día a otro, pero sí están para
hacer el dinero útil. Antes de
invertir hay que hacer nues
tra propia búsqueda y formar
nuestro propio criterio.
Para una industria en donde

la capitalización de mercado
total es de $920.51 billones
de dólares, ya no es tiempo de
ignorarlas.

"Bitcoin fue creado anónimamente en
el 2008y referido como el oro digital ya
que, igual que el oro, el bitcoin es escasoy
duradero".

"La regla de oro en las criptomonedas: no
existe un camino rápido, no están para
hacerte rico de un día a otro, pero sí están
para hacer el dinero útil".
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Alista Semar
adjudicación directa

de 10 mil mdp
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r™ A ELECCION DEL 2023 en el Estado de Mé
xico ya arrancó, y también se juega en los
presupuestos: en los próximos días la Secre

I taría de Marina Armada de México (Semar)I I asignará un multimillonario contrato.
Las huestes del almirante José Rafael Ojeda Du

rán entregarán un negocio cercano los 10 mil mi
llones de pesos para el equipamiento de las aduanas
marítimas que administra la dependencia militar.
Y con la novedad de que las señales apuntan a que

el beneficiado sería LTP Global Software S.A. de C.V.,
una empresa propiedad de Luis Felipe Puente, el se
cretario de Gobierno de Alfredo del Mazo.
A través del director general de Fomento y Admi

nistración Portuaria de la Coordinación General de
Puertos y Marina Mercante, Capitán de Navio Carlos
Alberto Gómez, se asignaría ese contrato.
Será uno de los más importantes del Fideicomiso

de Aduanas para equipar 17 centros con tecnología
China, lo que encima de todo ya prendió focos de
alarma en la embajada estodounidense a cargo de
Ken Salazar.
LTP Global Software ha obtenido contratos de

equipamiento en la Secretaría de la Defensa de Luis
Cresencio Sandoval para el "suministro e imple

También en el Aeropuerto Internacional de la CdMx y el Aeropuerto Internacional Felipe Án
geles, que comandan los generales Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño e Isidoro Pastor,
respectivamente.
Asimismo, la firma de tecnología de marras tiene contratos en la propia Semar para el "diseñ<

e implementación de un Centro de Comando y Control con explotación de datos geoespaciales".
En este entramado entre China, la Semar y el Edomex también salta Seguritech Privada S.A. c

C.V. de Ariel Picker Schatz, una de las empresas favoritas del sexenio de Enrique Peña Nieto
En el gobierno de Andrés Manuel López Obrador consiguió una adjudicación directa de

más de mil millones de pesos en la Agencia Nacional de Aduanas de México, que recién dejó Ho
racio Duarte.
Esta misma semana Adán Augusto López, secretario de Gobernación, señaló a los C5 de Se

guritech como "proyectos que no han funcionado y que se prestaron a la corrupción".

Fecha: 19/10/2022

Página: 6

Area cm2: 649

2 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 144,597

Página 60 de 209



UN LASTRE CON el que tendrá que car
gar Raquel Buenrostro en la Secre
taría de Economía, es el programa de
las Tandas del Bienestar. Oficialmen
te nombrado como "Microcréditos
para el Bienestar", el esquema de An
drés Manuel López Obrador planteó
el acceso a una tanda inicial sin in
tereses de 6 mil pesos, el cual tenía
que reembolsarse en su totalidad hasta
en 10 pagos mensuales de 600 pesos. Al
cubrir la totalidad de la deuda, se podía acceder a una
segunda tanda por el mismo monto y plazo o uno mayor
de 10 mil pesos, que debía ser pagado en máximo 10 meses
con montos de mil pesos. Este mismo proceso podía repe
tirse dos ocasiones más, con una tercera tanda de 15 mil y
una cuarta de 20 mil pesos, siempre y cuando el crédito in
mediato anterior se cubriera en su totalidad en máximo 10
mensualidades. El tope de tandas a las que se podía acce
der eran cuatro. De casi un millón de créditos dispersados
hasta mediados de este año, más del 80% no se pagaron.
El boquete que dejó la administración saliente de Tatiana
Clouthier supera los 3 mil millones de pesos. El respon
sable de las tandas era Alejandro Rosas, hasta la sema
na pasada titular de la Unidad de Prospectiva, Planeación y
Evaluación.
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EL SÍNDICO DE la quiebra de la Financiera
Progresemos ya tomó el mando de la so
ciedad financiera de objeto múltiple. Ge
rardo Badín, quien fuera el concliador
y posteriomente liquidador de Mexicana
de Aviación, inició el remate de lo que es
su único activo valioso: una cartera de
miles de microcréditos del sector social y
rural y de créditos de nómina que suman
alrededor de 4 mil millones de pesos.
Hablamos de préstamos de mil, 2 mil y
3 mil pesos que en su momento fondearon instituciones con
la multicitada FND, el Banco del Bienestar, Scotiabank, ABC
Capital, la Corporación Financiera Internacional, Blue Or
chard y el WorldBusiness Capital.

LAS STARTUPS WEETRUST y Kapital firmaron una alianza
para ayudar a personas y emprendedores a constituir una
compañía desde su casa u oficina, sin asistir a notarías, su
cursales bancarias o al SAT. Este servicio, que también per
mite a extranjeros iniciar operaciones en México, sustituye
meses de trámites, elimina citas para conseguir el RFC y su
prime el trámite para obtener cuentas de débito y tarjetas
de crédito corporativas. La sinergia entre Weetrust, de Luis
Cárdenas, y Kapital, de René Saúl, busca dotar de tecno
logía y servicios financieros de primer nivel con la finali
dad de impulsar la economía nacional.

TODO UN ÉXTO los Diálogos por México
que organizó el Comité Ejecutivo Nacio
nal del PRJ. En medio de la refriega de
que es objeto por el ala adversaria del
tricolor, al final Alejandro "Alito" Mo
reno terminó por abrir los espacios del
partido a sus críticos y malquerientes.
En 2024 la gobernabilidad de México se
va regir en el Congreso y es crucial que
el Revolucionario Institucional mande
a sus mejores cuadros a las cámaras de
Diputados y Senadores. Este ejercicio permite ir perfilan
do a esos actores que darán la batalla a Morena.
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Las botas del general
Y bueno, pasó lo que se

esperaba. Solamente los
incautos que votaron a

favor de la iniciativa presiden
cial para militarizar años al país
creían que el general iba a ren
dir cuentas al Legislativo. En un
par de movimientos cancelaron
las comparecencias del titular
de la Sedeña.
En varias ocasiones he co

mentado en este mismo es
pacio que llevamos varias
semanas hablando del Ejército
como tema principal, y no por
las mejores razones. Una de
esas malas razones es, precisa
mente, el general Luis Cresen
cio Sandoval. Sorpresivamente
ávido de reconocimiento, pro
clive a la fama, gusta también
de coquetear con la política, del
pronunciamiento público y la
lisonja mediática. Ya en alguna
ocasión el general Sandoval
advirtió a los opositores del
Presidente de rayar en la falta
de patriotismo y cosas por el
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estilo. Después prosiguió con el
empuje de leyes que extienden
la presencia militar más allá de
este gobierno y esta semana
ya soltó una majadería contra
diputados y senadores, cance
lando sus reuniones en ambos

recintos legislativos, para lo
cual utilizó al que hasta hace
poco fuera secretario de Gober
nación y ahora es ujier del ge
neral: Adán Augusto López.
No ha dejado de sorprender el

arrojo a los brazos militares del
presidente López Obrador, pues
llegó a la Presidencia sobre los
hombros de los antimilitaristas

más recalcitrantes. "El Ejército a
los cuarteles", "asesinos represo
res, es un honor estar con Obra
dor", vociferaban con espuma
en la boca. Bueno, pues las cosas
no salieron como lo pensaban.
Salieron peor de lo que algún
día llegaron a imaginar en sus
mentes libres del verde militar.

Nunca ningún gobierno civil
de la historia moderna de este
país se había vuelto tan depen
diente de la milicia como lo es

el lopezobradorismo. Muchos
de aquéllos que exigían castigo
a los militares ahora hablan en
su defensa y se inclinan ante la
bota que algún día repudiaron
y hoy lamen con entusiasmo sin
igual. Así las cosas y las botas
del cambio.

Vivimos tiempos autoritarios,
tiempos en que hay que señalar
este tipo de actitudes por parte

de quienes ejercen el poder. Si
por un lado tienen una mayoría
que imponen, además de hacer
sentir el poder presidencial de
manera desmedida, por el otro
andan angustiados porque le
hacen descortesías al general.
Tanto poder para sentir que
les abollan la armadura con un

oficio. En efecto, el diputado de
MC Sergio Barrera le hizo ver al
general Sandoval que lo perti
nente era reunirse con los dipu
tados en la sede de San Lázaro.

El general se sintió ofendido
y mandó cancelar cualquier
tipo de reunión. Se dio enton
ces la intervención del lacayo
Augusto para decirle grosero al
diputado. Es claro: el general
tiene quien le limpie las botas.
Primero cancelaron la reu

nión en la Cámara de Diputa
dos, y el día de ayer el Senado
anunciaba que no comparece
rían en ese recinto ni el general
ni el almirante, que acompaña
rían a la titular de la Secreta

ría de Seguridad y Protección
Ciudadana. Hace unos días en

el Senado algunos de los que
votaron a favor de la conocida

iniciativa alegaban que los
mandos militares comparece
rían ante esa instancia legisla
tiva. Sí, cómo no.
Por lo pronto, queda claro

que el general Sandoval les
tiene tomada la medida de su
lacayismo y que ellos ya le vie
ron las botas al general.

No ha dejado de sorprender al arrojo a ¡os
brazos militares del Presidente

Vivimos tiempos autoritarios, tiempos en
que hay que señalar este tipo de actitudes
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PRI: hasta Peña Nieto
lo entendía mejor
Muy bonito todo. Bien

padres las interven
ciones de las senado

ras Beatriz Paredes y Claudia
Ruiz Massieu, lanzándose a la
Presidencia de la República;
interesantes incluso las par
ticipaciones de otros señoros
que en el mismísimo PRI dicen
que quieren ese mismo cargo.
Salvo un pequeño detalle: una
cosa es el proyecto, otra la mu
jer o el hombre y otra, nada
menor, es el partido, y éste es
presidido por quien no pasa la
prueba del escándalo.
Empecemos por el principio.

Antes el Revolucionario Insti
tucional decía que cuando to
caba renovación sexenal había
primero que hablar del pro
yecto, luego del perfil y, tras
ello, en efecto, meter ambas
cosas en un vehículo llamado
PRI.

Acá todavía no hay proyecto,
pero algunas personas, como

Beatriz y Claudia, dijeron en el
PRI este lunes y martes que se
apuntan, que quieren y tienen
con qué ser candidatas.
Ok, es un poco al revés pero

se vale: entonces ya hay quien
dice voy, ahora podría armarse
el para qué: la plataforma, el
ideario, el programa, llámenle
como gusten. Pero caray con
los peros, pero siempre hay
peros, y en qué nave espacial
se van a subir para tratar de lle
gar al espacio que dicen que les
gustaría, para bien de los mexi
canos, conquistar.
Porque el PRI de hoy no

vuela. Como los elefantes, que
no vuelan (aunque Dumbo
diga lo contrario).
Y el enorme elefante en la

sala se llama Alejandro, se
apellida Moreno y es universal
mente conocido con famosos

audios y toda la cosa como
Alito. Cobra de presidente
del PRI, se niega a soltar ese
puesto y hará que sea poco o
nada creíble cada cosa que di
gan o hagan quienes bajo las
siglas del PRI persigan la can
didatura presidencial en 2024.
Y eso hasta Enrique Peña Nieto
lo sabía mejor que los priistas
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de hoy.
Por si alguien lo olvidó, y

aunque me acusen de hablar
bien del mexiquense, van dos
ejemplos de ello.
¿Se acuerdan de Humberto

Moreira? Sí, ése. Bueno, vive
en el ostracismo político desde
2011. Está en ese limbo ajeno
de la política no necesaria
mente por lo que se publicó
que hizo dejar una deuda
descomunal en Coahuila, para
empezar, sino porque cuando
EPN quería que los mexica
nos creyeran que el PRI se
había reformado, que había
ido a terapia y que ya no te
nía comportamientos indebi
dos, estalló un escándalo que
apuntaba al coahuilense, por
aquellos tiempos también
presidente nacional del PRI.
Como Alito.

Peña Nieto, que era amigo y

le debía a Moreira buena parte
de su despegue, le dijo (o cree
mos que le dijo): "Perdimos,
compadre": y el norteño fue
expulsado del paraíso priista.
Segundo ejemplo: Enrique

todavía andaba queriendo que
las y los mexicanos creyeran
que coincidía con la agenda de
una nueva generación y ocu
rrió que el morelense Francisco
Moreno, en marzo de 2012, en
plena campaña, profirió dichos
misóginos. Él se decía amigo
de Peña Nieto; él se quedó sin
la candidatura plurinominal
que tenía prometida. ¿Por qué?
Porque nadie le iba a creer a
EPN su agenda de derechos
con un compañero de viaje ma
chista. Y no era, ni mucho me
nos, presidente del partido.
Muy bonito todo en el PRI es

tos dos días. Pasarela. Claudia
y Beatriz, valiosas y valientes,
sin duda. Pero, por desgra
cia, su palabra, qué injusto, es
puesta en entredicho porque
su partido no vuela por la trai
ción de Alito, y por el tufo de
que éste rompió la alianza para
salvar su cuello. Y eso es cru

cial en campaña. EPN lo sabía
mejor que los de hoy.
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La reconfiguración de China

Esta semana, mientras el
mundo debate su futuro
entre diversas crisis, China

manda un mensaje de fortaleza
al celebrar su vigésimo Congreso
Nacional, con la firme promesa de
adecuar el "marxismo al contexto
chino y a las necesidades de los
tiempos". Un evento que se celebra
cada 5 años frente a un robotizado

grupo de 2 mil 300 delegados que
aplauden al unísono al sustituto de
Mao, Xi Jinping.
Para ello, el omnipresente Par

tido Comunista Chino busca deli
near estrategias internas, dirigidas
a su gente, como son su recupera
ción económica, el fin de la pande
mia por Covid19, continuar con la
reducción de la pobreza, e impul
sar un desarrollo social desde un
"socialismo moderno". Detrás de
todo esto, hay una confrontación
ideológica hacia occidente a gran
escala.

Al exterior, el PCCh pretende
posicionar a China como lo que es,
el segundo país más poderoso del
planeta, y que de una vez por to
das se confirme el orden bipolar de
forma indiscutible tras el liderazgo
de Xi, quien ha construido una
base política de aliados e incon
dicionales, tan fuerte como las de

Mao en su momento.

Su figura encarna el perfil de
un político moderno y astuto,
que promete cambiar el futuro
de China a partir de un Estado
vanguardista, con temas que van
desde la conquista espacial, hasta
el predominio en el desarrollo
tecnológico, como los imprescindi
bles chips tan indispensables para
millones de aparatos y vehícu
los que diariamente usamos los
humanos.

China vive una competencia,
palmo a palmo, con Estados Uni
dos, la otra potencia, en un mundo
que busca restablecer y reconfigu
rar las cadenas de producción, así
como el sendero de la recupera
ción económica, ante la amenaza
de que se entrará, inevitablemente
en 2023, en una recesión global.
La pandemia por Covid19, así

como la invasión rusa a Ucrania,
han sido los dos últimos termóme

tros que van a permitir calibrar las
estrategias de las megapotencias
para posicionarse en la próxima
era. Hace 30 años se terminaba la

bipolaridad entre Estados Unidos
y la Unión Soviética. Ahora China
suple a Rusia, que se encuentra en
un desgaste por la invasión a Ucra
nia, y que le costará recuperarse

por largo tiempo.
Xi Jinping es desde hace 10

años, el líder que se ha encargado
de ir dibujando el rostro de la
nueva China. Nació en 1953 y es
hijo del revolucionario veterano,
Xi Zhongxun, uno de los funda
dores del Partido Comunista que
alcanzó la vicepresidencia. No obs
tante, su padre formó parte de la
élite política, que en su momento
persiguió Mao, en respuesta a
una supuesta rebelión dentro del
partido.
Con su padre preso, Xi Jinping

fue enviado a los 15 años de edad,
a la pobre provincia de Liangjiahe,
para ser "reeducado" y realizar
arduos trabajos. A pesar de todo
ello, se interesó en formar parte
del Partido Comunista. Y aunque
fue rechazado en varias ocasiones,
fue en 1974 cuando finalmente
fue aceptado.
Su carrera política cobró re

levancia al ser el encargado de
organizar los Juegos Olímpicos
de Beijin en 2008, logrando que
China recobrara presencia mun
dial. A partir del éxito, trascendió
en el escalafón del partido, hasta
que en 2012 fue elegido presidente
de su país.
Comenzó a introducir nuevas
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costumbres que le trajeron buenos
dividendos con la sociedad, como
ser el primer mandatario en pre
sentar públicamente a su esposa
como una primera dama con rele
vancia mediática, pues además es
una famosa cantante.
Ha trascendido también que

tienen una hija que cursa estudios
en la Universidad de Harvard. No
obstante, aún falta mucho para
que se logre el empoderamiento
de la mujer, en una nación extre
madamente cerrada a los círcu
los masculinos. Una de las tantas

tareas pendientes del gigante
asiático.

Xi acaricia con una mano el pro

greso, pero con la otra su poder
militar. Alertado por las provoca
tivas visitas de políticos estadou
nidenses de alto nivel a Taiwán,

la guerra en Ucrania, ejercicios
militares por sus vecinos en Asia,
y un franco incremento de varios
países por incrementar su presu
puesto militar, China también ha
aprovechado su congreso para
responder y enviar un mensaje al
mundo: "nunca renunciaremos al
uso de la fuerza". En su discurso

principal, utilizó 73 veces la pala
bra "seguridad" al mismo tiempo
que contextualizaba la consolida
ción de su fuerza militar.
Por supuesto que el futuro de

China tiene grandes retos por re
solver. La nula tolerancia a los opo
sitores al sistema impuesto por el
Partido Comunista, ha significado
una sistemática violación a los de
rechos humanos.

A la espera de que el Congreso
del Partido Comunista le otorgue

un tercer mandato a Xi Jinping,
permanencia que no sucedía
desde el gobierno de Mao, las ga
rantías a las libertades individua
les, de expresión y manifestación,
son asuntos pendientes a partir de
un régimen controlador y horizon
tal, que no permite se profundice
en el concepto de democracia.

"China vive una

competencia,
palmo a palmo, con
EU, la otra potencia,
en un mundo que
busca restablecer

y reconfigurar
las cadenas de

producción..."
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¿Sobrevivirá el Ejército al sexenio?
En las últimas semanas el

Ejército ha sido un tema de
conversación pública y de

desgaste político. La militarización
del país por el creciente número
de tareas civiles que ha acumu
lado, por decisión presidencial, no
ha dejado de enfrentar posiciones
por la convicción de que la nueva
ley que exige rendición de cuentas,
de manera regular, será incum
plida. Esto se acentuó en la semana,
cuando el secretario de la Defensa,
el general Luis Cresencio Sando
val, se negó a comparecer ante una
comisión del Congreso, porque los
diputados, que son un poder autó
nomo y tienen facultades y atribu
dones para llamarlo, habían sido
"irrespetuosos".
Los rendimientos del general

van a la baja y hay tormentas que
quizá no está viendo. La última, una
proyección del historiador Lorenzo
Meyer en el programa de radio de
Carmen Aristegui este limes, donde
revivió una vieja idea del presidente
Andrés Manuel López Obrador al
sugerir, aunque aclaró que en el
momento actual no está cerca de
la realidad, que desapareciera el
Ejército y sólo prevaleciera la Guar
dia Nacional. Anteriormente hubo
otra, en el libro de Jesús Lemus,
El fiscal imperial, sobre Alejandro
Gertz Mañero, que en la página 165
detona una bomba nuclear contra
los generales mexicanos.
El capítulo se llama Rescatando al

general, refiriéndose a los entretelo
nes que, según él, llevaron a que el
exsecretario de la Defensa, el gene
ral Salvador Cienfuegos, fuera re
patriado a México sin ser procesado

en Estados Unidos por presuntos
vínculos con la organización cri
minal de los hermanos Beltrán Le

yva. Lemus plantea que existe una
cofradía que presionó y sometió
al Presidente para que exigiera la
liberación de Cienfuegos. "No tenía
otra opción", le dijo al periodista un
funcionario en Palacio Nacional.
Las afirmaciones en ese capítulo

parecen temerarias, y para enten
derlas mejor hay que conocer el
contexto. Días antes de salir a la

venta, el 6 de julio pasado, uno de
los patiños del vocero presidencial,
Jesús Ramírez Cuevas, lo hizo pú
blico en la mañanera e incluso leyó
un capítulo a López Obrador sobre
Gertz Mañero. El Presidente res

paldó al fiscal, pero también le pidió
al palero que felicitara al autor.
López Obrador tácitamente avaló

el contenido del libro y felicitó pú
blicamente a Lemus. Este momento

no fue espontáneo. Todas las no
ches López Obrador y Ramírez Cue
vas diseñan la mañanera y escogen
los temas que ventilarán los paleros
a su servicio. La pregunta sobre el
libro no podía haber sido de otra
manera ante la mecánica aceitada
que tienen. De ahí la relevancia de
lo que sucedió y su secuela.
En Rescatando al general, Lemus

dice que hay un grupo de 43 gene
rales que presionan al Presidente,
y revela sus nombres, incluidos 16
generales, encabezados por el se
cretario de la Defensa, Sandoval, y
tres exsecretarios. El resto pueden
pasar desapercibidos para la mayo
ría de quienes lean el libro, pero un
mínimo trabajo permite ver el nivel
de militares a los que incorpora en
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la cofradía:

Agustín Radilla Suástegui, subse
cretario de la Defensa; Gabriel Gar
cía Rincón, oficial mayor; Carlos
Arturo Pancardo Escudero, inspec
tor y contralor general del Ejército
y la Fuerza Aérea; Ricardo Trevilla
Trejo, jefe del Estado Mayor de la
Defensa Nacional; Eufemio Alberto
Ibarra Flores, comandante del
Ejército mexicano; José Gerardo
Veja Rivera, comandante de la
Fuerza Aérea Mexicana; Alejandro
Saavedra Hernández, director del
Instituto de Seguridad Social de las
Fuerzas Armadas; Miguel Enrique
Vallín Osuna, comisario general de
la Dirección de Transportes Aéreos
de la Guardia Nacional; Foullon
Van Lissum, exsubsecretario de
Defensa que pasó a retiro el año
pasado; Arturo Granados Gallardo,
subsecretario de Defensa en el
gobierno de Enrique Peña Nieto,
en retiro; Eduardo Emilio Zarate
Landero, ex oficial mayor, y Pedro
Felipe Gurrola Ramírez, exinspec
tor y contralor general del Ejército y
la Fuerza Aérea.

Forman parte de la plana mayor
militar en el gobierno de López
Obrador y de la plana mayor mili
tar en el de Enrique Peña Nieto. "A
manera de hermandad", escribió
Lemus, "se cuidan y protegen entre
ellos, aun de las disposiciones del
Presidente de la República", y son
'los que toman las determinaciones
que afectan la seguridad del país",
que cobró fuerza durante las tres
últimas administraciones federales

"bajo el signo del beneficio eco
nómico". Corruptos y poderosos,
como describe el autor en un libro

que ha recibido respaldo en Palacio
Nacional, incluido el del Presidente.
El libro no tuvo repercusión, pero

no deja de ser relevante, porque
los lectores más refinados para este

tipo de materiales se encuentran en
Washington el Pentágono, la CIA y
la Agencia Nacional de Seguridad,
donde creen varios funcionarios en
Palacio Nacional se encuentra el

origen de Guacamaya, los hackers
que intervinieron los correos del
Ejército.
El creciente poder de los militares

ha sido motivo de preocupación en
varias partes del mundo, y el hecho
que un libro sancionado por la Pre
sidencia los señale como corruptos
e impunes, daña potencialmente
más a los generales que al Presi
dente. El ejemplo se puede ver en
otro caso, con el desistimiento de
órdenes de captura de 16 militares
por el caso Ayotzinapa y la renuncia
del fiscal especial para el caso, que
se vio como una presión del Ejér
cito para que generales y oficiales
cercanos al secretario no quedaran
imputados.
El costo político para el Presi

dente de esta acción aún no puede
medirse, pero López Obrador, lle
gado el momento, probablemente
se deslindará, como lo hará cuando,
al tener que rendir cuentas de la
violencia y del número de muertos
que rebasará los que tuvieron sus
antecesores, trasladará la culpa a
los militares, que les dio todo, podrá
decir, y le fallaron a él y a todos.
Los correos hackeados al Ejército le
vienen, cuando menos por ahora,
como anillo al dedo, al mostrar a la
institución, con la información que
ha comenzado a fluir, como inca
paz, arbitraria y omisa.
Una tormenta perfecta se está

formando sobre el Ejército, creando
las condiciones de descrédito po
tencial necesarias para que López
Obrador pueda tener un pretexto
para cumplir su sueño, desapare
cerlo y sustituirlo con la Guardia
Nacional.
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Las mariposas de Gabriel García Márquez
ARACATACA, Col. El va

llenato se oye con mayor
nitidez en Radio Macondo

Stereo, "la radio Nobel" de la cié
naga, a medida que entramos en
la planicie de este pueblo rodeado
de montañas verdes que el coro
nel Aureliano Buendía, al frente
de 21 hombres intrépidos, había
de cruzar 32 veces para promover
igual número de levantamientos
armados y perderlos todos.
No vi mariposas amarillas,

sino unas muy pequeñas de color
naranja con negro. Muchas. Con
ellas Gabriel García Márquez
combinó la literatura con el oficio
de reportero para dar credibilidad
a sus historias:

"En el periodismo basta que se
deslice una sola falsedad para que
todo el texto sufra un menoscabo.
En cambio, en la ficción basta con
una sola verdad para que toda la
obra adquiera legitimidad...",
dijo en 1981 a Peter Stone, en su
mejor entrevista, publicada en The
París Review. Abundó:

"Se trata de un recurso perio
dístico. En Cien años de soledad
utilicé mucho ese recurso. Es exac
tamente la misma técnica que
utilizaba mi abuela. Recuerdo
en particular la historia sobre el
personaje que vive rodeado de
mariposas amarillas. Cuando yo
era muy pequeño venía de vez en
cuando un electricista. Llevaba

un cinturón con el que se suspen
día de los postes eléctricos y a mí
me entró mucha curiosidad por
aquello. Mi abuela solía decir que,
cada vez que venía aquel hombre,
dejaba la casa llena de mariposas.
Sin embargo, cuando escribí lo
de las mariposas me di cuenta de
que, si no decía que eran ama

rillas, el público no lo creería...
Siempre he estado convencido de
que mi verdadero oficio es el de
periodista".
Imposible distinguir qué es real

y qué es mágico en este lugar.
Mágico es el sancocho de cos

tilla que comimos de un caldero
sobre las brasas, cocinado a la
intemperie en un restaurante con
piso de tierra, digno del más céle
bre banquete de Luis XIV o para
coronar con aplausos el milagro
de Cristo en las bodas de Caná.
Por las calles de Aracataca me

guía Ancízar Vergara, director
de la Biblioteca Remedios La Be
lla, cuyo nombre fue puesto por

votación unánime del Concejo
Municipal en 1975, "en honor de
la señora Rebeca, una tía de Gabito
que llegó al pueblo después de la
Guerra de los Mil Días, procedente
de La Guajira", dueña de una be
lleza que no se ha vuelto a ver aquí,
y que el nobel hizo subir al cielo en
vuelta en las sábanas blancas que
vio en un tendedero de azotea en
la Ciudad de México.
La biblioteca está compuesta por

miles de libros viejos, en anaqueles
que guardan la obra del ilustre ca
taquero Gabriel García Márquez,
en los 21 idiomas a los que fue
traducida.
Casi todos sus libros nacieron de

lo que vio y oyó en su infancia, en
la casa blanca de cemento, madera
y techo de zinc que tengo frente
a mí.

Ahí García Márquez sólo tuvo
que abrir los ojos y oír "la forma en
que mi abuela solía contar las his
torias. Contaba cosas que parecían
absolutamente sobrenaturales y
fruto de la fantasía, pero lo hacía
con una naturalidad absoluta",
dijo a Stone.
"Siempre me divierte compro

bar que los mayores elogios sobre
mi obra se centran en mi capaci
dad imaginativa, cuando lo cierto
es que no he escrito una sola línea
que no tenga una base real".
Lo pude comprobar:
Nació en el cuarto de sus abue

los, Tranquilina Iguarán (Úrsula)
y Nicolás Márquez, recaudador de
impuestos, miembro del Partido
Liberal, que llegó a coronel en la
Guerra de los Mil Días y después se
retiró a un cuarto de la casa a fabri
car pescaditos de oro.
En el "taller de platería", el co

ronel pintó una pared de blanco
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para que Gabito hiciera dibujos
con lápices de colorear mientras él
trabajaba y le contaba historias tan
alucinantes como reales.
Al coronel Márquez le gustaba

sacar a pasear al nieto, y una tarde
remota lo llevó afuera del pueblo,
junto al río Aracataca, donde el
niño Gabriel García Márquez ha
bía de conocer el hielo.
"Era una casa de tablas grandes

y ahí se fabricaba hielo", explica
Ancízar, mientras pasamos por
la antecocina en que la abuela,
Tranquilina, hada caramelos con
forma de animalitos.

En el patio, un pivijay (parece
un ficus gigante) ocupa el lugar
del castaño donde José Arcadio
Buendía, en Cien años de soledad,
fue amarrado sin poner resisten
cia, a pesar de su lucidez deslum
brante, por la sencilla razón que
el viejo fundador de Macondo ex
plicó en una frase breve y contun
dente en la lengua que aprendió
de Melquíades: hoc estsimplicissi
mum: porque estoy loco.
En la calle de Los Turcos sólo

quedan vendedores de plátano y
guayaba, y la casa de dos pisos que
perteneció a la familia Daconte 
inmigrantes italianos que tocaban
el violín, uno de ellos bautizado
como Pietro Crespi en la novela, es
una tienda de papalotes y camise
tas de fútbol.
Más allá, no mucho, está la

Casa del Telegrafista, donde
trabajó Gabriel Eligió García,
padre del nobel, y en la que el
alemán dueño de la empresa,
cuando se escribía en clave
Morse con su alfabeto de puntos
y rayas, dijo a Florentino Ariza,
personaje de El amor el tiempos
del cólera, que "telegrafista es la

profesión del futuro".
Descascarado el cemento y des

lavada la pintura por las lluvias,
aún se puede leer en el segundo
piso de una casa el nombre del
Teatro Olimpia, donde los asis
tentes rompieron las butacas por
la estafa de que el malo de la pe
lícula anterior reapareció vivo en
la siguiente, no obstante que ellos
lo vieron muerto de cinco tiros
certeros.

A 20 kilómetros de Aracataca

pasamos por Río Frío, donde se
llega a la finca Neerlandia, el lu
gar en que el coronel Aureliano
Buendía firmó la paz, sin discur
sos, bajo una ceiba descomunal y
luego se pegó un balazo donde el
médico le dibujó un círculo en el
sitio exacto donde supuestamente
tenía el corazón. Lo engañó el
doctor, que adivinó la intención
suicida de la petición del coronel.
En ese lugar el abuelo de García

Márquez firmó el fin de la Guerra
de los Mil Días y se refugió en el
cuarto de platería a hacer figuras
y contarle historias a Gabito, dice
Ancízar.

¿Le gustaría recibir el Nobel?,
le preguntaron a Garda Márquez
en The París Review,

Creo que para mí sería absolu
tamente catastrófico. Desde luego
me encantaría merecerlo, pero se
ría terrible recibirlo. Complicaría
todavía más todos los problemas
que supone la fama. Lo único que
lamento en mi vida es no tener

una hija contestó.
Pocos años después lo ten

dría todo y nada ftie catastró
fico, para fortuna nuestra y larga
gloria de este hombre que nos
enseñó que el trabajo de escribir
tiene "diez por dentó de inspi
radón y noventa por dentó de
transpiradón".

El viernes: Macondo.
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La complicada
y absurda situación
de Jerusalén
Jerusalén, Israel. Así como a quienes viven en es

te país les cuesta mucho trabajo entender las cau
sas de la violencia descontrolada que hay en Mé
xico, a mí, como seguramente a muchos que no
vivimos aquí, me cuesta trabajo entender la situa

ción que guarda esta ciudad, cuyos primeros poblado
res se establecieron en el lugar hace aproximadamente
6,000 años.
En el Siglo 1 4 antes de nuestra era, los egipcios se

refirieron a ella como Urusalim, palabra que probable
mente significa Ciudad de Shalem en honor a un dios
cananeo.

A lo largo de su historia, Jerusalén ha sido motivo de
luchas intensas. De acuerdo con el historiador y arqueó
logo Eric Cline, la ciudad sagrada para el islam y el cris
tianismo y central para el judaismo, ha sido "destruida
al menos dos veces, sitiada 23 veces, atacada 52 veces
más y capturada y recapturada 44 veces"

No cabría en esta columna ni en muchas otras una re
lación de los conflictos que han trastornado la vida de Je
rusalén y sus habitantes desde su fundación.
Me referiré aquí al que empezó en julio de 1948, un

par de meses después de la fundación de Israel, el 14 de
mayo de ese año, cuando el nuevo país determinó que
Jerusalén Occidental fuese parte de su territorio.

En 1 949 Jerusalén fue proclamada como la capital
de Israel, lo cual complicó una de por sí difícil situación,
ya que los palestinos aseguraban desde entonces que la
ciudad sería la capital del Estado de Palestina cuando
este se establezca finalmente.

Poco después de lo anterior, Jordania, que controla
ba la parte oriental de la ciudad, determinó anexarse a
Jerusalén Oriental.

Durante la Guerra de los Seis Días, del 5 al 11 de ju
nio de 1967, Israel capturó Cisjordania, incluida Jerusa

lén Oriental y distintos territorios de Egipto y Siria. Días
después Israel declaró la unificación de Jerusalén.

En 1980 Israel oficialmente se anexó Jerusalén y la
declaró como su capital "eterna e indivisible". Sin em
bargo, el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas no
reconoció la unificación ni la declaración de Jerusalén
como la capital de Israel argumentando que antes de la
fundación de Israel se había determinado que Jerusalén
sería también la capital de Palestina.
Debido a la decisión de la ONU, la mayoría de los

países reconocen a Tel Aviv como la capital de Israel y
en esa ciudad mantienen sus embajadas.

En 201 8 tres países, Estados Unidos, Guatemala y
Paraguay, reconocieron a Jerusalén como la verdadera
capital y establecieron ahí sus embajadas. Ningún otro
país ha seguido su ejemplo.

En verdad resulta difícil entender la situación porque,
de hecho, Israel tiene el control absoluto de la ciudad y
el Estado Palestino no ejerce el más mínimo poder so
bre ella.

Nada indica que Israel algún día vaya a ceder el con
trol que ejerce sobre la ciudad que declaró como su ca
pital "eterna e indivisible" hace 42 años. El que la ma
yoría de los países no reconozcan esta realidad solo
muestra hasta qué extremos absurdos es capaz de llegar
la diplomacia internacional y la debilidad de las resolu
ciones que adoptan el Consejo de Seguridad y la Asam
blea General de las Naciones Unidas.

Después de tantas décadas de política ficción, ya es
hora de que la ONU y sus miembros acepten la rea
lidad: Jerusalén solo es la capital de Israel, de ningún
otro país.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Relevo en el PRI?
Epítome de la disciplina, el priismo parece incapaz

de una revuelta contra Alito Moreno. El exgober
nador de Campeche pudo resistir los embates del
oficialismo, mantenerse al frente del CEN priista y
como presidente de la Comisión de Gobierno de

la Cámara de Diputados. Y ahora mismo, con sus Diálogos
por México, ha dejado claro que los tiempos de la selec
ción del abanderado presidencial —y de la coalición opo
sitora— están bajo su control.

Las dos ¡ornadas de los Diálogos por México concluye
ron, sin pena ni gloria. La ausencia del gobernador rnexi
quense, Alfredo Del Mazo, refrendan lo que en aquella
entidad es una queja reiterada: los temas partidistas (y la
sucesión presidencial) no son de su máximo interés.
La quinteto de aspirantes —Beatriz Paredes, Claudia

RuizMassieu, Ildefonso Guajardo, Alejandro Murat, José
Ángel Gurría y Enrique de la Madrid— confluyó en la expo
sición del problema: sólo es posible competir con Morena
en el 2024 si el PRI participa en un frente amplio de parti
dos (que tome en cuenta a la sociedad civil), postulante de
un gobierno de salvación nacional.
La definición del enemigo y la búsqueda de los aliados

fue una constante. También, el redundante diagnóstico so
bre los problemas nacionales, acompañado por tímidas re
ferencias a los "errores y omisiones" del pasado y una larga
lista de críticas a la Cuarta Transformación.

El énfasis, empero, no estuvo en las soluciones. Y es que
para seleccionar al representante priista que participaría en
el mecanismo aliancista, falta un año. En el contexto de Sí
por México, Alito Moreno había pactado con Marko Cor
tés y Jesús Zambrano una interna, organizada por el INE,
a la que cada formación política llegaría con una propues
ta. Al final sería nominado —sin regateos— aquel que pue
da derrotar al abanderado oficialista.

Las semifinales, si ese acuerdo prevalece, estarían en la
primera fase. Pero Zambrano ya desconoció al presidente
del CEN del PRI como interlocutor confiable y el Bloque de

Contención quedó pulverizado, después de la aprobación
de la extensión del mandato de las Fuerzas Armadas en ta

reas de seguridad pública.
Al acudir a los Diálogos por México, los aspirantes priis

tas a la candidatura presidencial aceptaron el cronograma
de Alito Moreno y validaron su liderazgo.

"El PRI necesita una nueva dirigencia que le brinde con
fianza a aquellos partidos con los que pretendemos cons
truir una alianza y un proyecto compartido el año próximoy
en el 2024", planteó Claudia RuizMassieu, "el actual presi
dente debe convocara una elección anticipada [del CEN)".

Pero el exgobernador de Campeche, blindado por el Es
tatuto partidista y con el control casi absoluto del Consejo
Nacional, prácticamente es inamovible removido de la di
rigencia partidista... salvo que renunciara.

Sin interlocución con sus contrapartes del PAN y del PRD,
A//'tode¡ará que los gobernadores de Coahuila y el Estado
de México definan los términos de su sucesión. Pero dentro
del PRI cada vez son más sonoras las voces que hablan de
evitar lo que —a su juicio— sería la verdadera catástrofe
del 2024: dejaren sus manos la definición de las candida
turas al Congreso de la Unión.

Una solución de punto final —sostienen— pasa por la in
tervención de la autoridad electoral —léase el TEPJF— para
obligar al INE para expedir una convocatoria a la elección
del nuevo CEN priista. Ese relevo, en ese caso, tendría que
concretarse dentro de 10 meses, a más tardar.

Efectos secundarios
PARTISANOS. El documental Se fue a volver, emitido el pasa
do fin de semana por el Canal 21 del gobierno de la Ciudad
de México, provocó una polémica alimentada por el perso
nal diplomático. Y es que la visita que el mandatario ecuato
riano, Guillermo Lasso, realizó a la embajadora de México
en Quito, Raquel Serur Smeke, fue interpretada por el expre
sidente Rafael Correa como un "intento desesperado" para
censurar el videograma, loque negó la diplomática.
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El fin de Bretton Woocls
y el nuevo orden
económico
La necesidad de los agentes financieros por mante

ner las mayores ganancias al tiempo que buscan
que los mercados se mantengan a flote, impide ver
la fuerte realidad de que asistimos a un ajuste to
tal del sistema económico mundial. Aunque para

muchos esto pudiera ser resultado del Covid no lo es; si
bien la pandemia pudo acelerar el proceso, las causas
son otras. Los cambios económicos globales y la cons
trucción de un nuevo orden mundial han sido producto
de las malas decisiones de las grandes potencias. Las
economías desarrolladas suelen tienen en su naturale

za, subsistir sobre endeudándose. Para lograr tener el
lugar que ocupan se han dedicado a lograr, en primer
lugar, una moneda fuerte como consecuencia de domi
nar el comercio exterior, así como con consumo excesi
vo. Al lograrlo, comienzan con una tendencia impara
ble de gastos crecientes llegando a niveles insostenibles
lo que ha detonado en el surgimiento de nuevo orden
económico repleto de riesgos, costos, pobreza e incluso
guerras. Los países desarrollados tienen adicción a en
deudarse. Actualmente los niveles de deuda de los go
biernos y sector privado son sumamente relevantes. Así,
fortaleza de la moneda; comercio exterior (compra 
venta), expansión monetaria y un abultado gasto han si
do la fórmula para que naciones como Holanda, Ingla

terra y ahora EU, lograran la supremacía económica.
Al parecer el ciclo de EU, como ocurrió con sus antece
sores, está concluyendo con el surgimiento de China co
mo nuevo jugador dominante en donde, por cierto, fue
ron los propios estadounidenses quienes lo propiciaron
mediante décadas de entregarles su capacidad indus
trial y tecnológica con el objeto de seguir consumiendo
productos baratos.
Bajo esta lógica el patrón se ha repetido de forma

idéntica en varias ocasiones. En su más reciente publi
cación Ray Dalio describe estos ciclos como resultado
principalmente de una agresiva expansión monetaria
que lleva a la impresión de dinero para financiar preci
samente el exorbitante consumo, la compra de bienes
del exterior y las siempre bienvenidas ganancias en los
mercados financieros. En efecto, baste recordar el caso
de Holanda cuando su moneda ligó su destino al precio
inflado de los tulipanes. Lo mismo ocurrió años después
con la libra esterlina en Inglaterra. En todos los casos,
los cambios monetarios derivaron en serios conflictos
geopolíticos como las guerras mundiales, el cambio del
patrón oro iniciado por Roosevelten 1943, concretado
por Nixon en 1 971 con el patrón oro, siempre la mis
ma historia. Las disrupciones de las cadenas de valor
producto de la pandemia, la guerra en el centro de Eu
ropa y la inflación global no vista en cuatro décadas,
son consecuencias de la impresión desmedida de dóla
res y euros de las últimas décadas para pagar desde su
propia deuda hasta las ganancias de los mercados ac
cionarios e incluso el desarrollo de nuevas tecnologías,
llevado a una suerte de creciente aparición de dinero
alejado de la productividad y el respaldo real mediante
tangibles como lo fue el oro. El mundo está extremada
mente endeudado, ello traerá tal ajuste que impactará
a todo el planeta. El anterior, Bretton Woods y el patrón
dólardólar han terminado.
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Fresnillo, de mal en peor
Así que el municipio zacatecano gobernado por Saúl Monreal no mejora, sino todo
lo contrario. Precisamente el día en que el Inegi lo confirma por enésima vez como
la demarcación con mayor percepción de inseguridad, aparecen en sus calles dos
cuerpos encobijados. Los cadáveres tenían impactos de arma de fuego y a su lado
había una cartulina con un mensaje de algún grupo delictivo que controla la zona. La
situación de violencia y de inseguridad es general en todo el estado de Zacatecas, go
bernado por el hermano de aquel, David Monreal. Pero Fresnillo es un microcosmos
en donde se reflejan todos los males de la entidad, cuyas autoridades no han sabido
aprovechar el apoyo que les ha dado la Federación. ¡Uf!

Esteban Villegas en el PRI
Y fue Esteban Villegas el que ayer le inyectó bríos al discurso priista, durante el even
to Diálogos por México que se realiza en la sede de ese partido, nos hacen ver. Y es que
el mandatario duranguense, quien recién venció a Morena en su entidad para llegar al
cargo, expresó con vehemencia: "Sí podemos ganar procesos electorales si nos junta
mos, si estamos unidos, si nos quitamos la soberbia, si mantenemos la fuerza porque
el PRI es más que cualquier persona y más que cualquier grupo político. En el PRI to
dos somos iguales y vamos a demostrar de qué estamos hechos". Además, aprovechó
para aconsejar cómo atender las diferencias entre fuerzas contrapuestas en pugna
dentro del tricolor: "Los priistas entendemos bien los tiempos y cuáles son nuestros
tiempos... sabemos nuestros métodos y yo soy de los que creen que los temas políti
cos partidarios los debemos platicar en la casa y no en los medios". Ahí los mensajes.

Se enciende proceso en Coahuila
Y fue el senador Armando Guadiana el que le prendió fuego a una orillita del proceso
interno de Morena de cara a la designación del candidato de ese partido a la guber
natura de Coahuila. Y es que el también empresario publicó desplegados en algunos
medios en los que cuestiona al subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía, quien ya
respondió sin comprarle el pleito: "Nosotros tenemos muy claro que el enemigo de la
democracia coahuilense... quien está detrás de esta ofensiva de guerra social es Mi
guel Riquelme, es el gobernador, y su jefe político es Rubén Moreira... También dijo
que "por más que traten de inventar personajes que surgen para golpear el proyecto
del Presidente y de la 4T seguirá con sus señalamientos hacia aquellos'*

Escalada PAN vs. Narro en el Senado
Y lo que se está recrudeciendo en el Senado es el conflicto entre el senador more
nista José Narro y la bancada panista. Porque resulta que esta última presentó una
denuncia en contra del legislador por el caso de los marinos a quienes se les asignó
la custodia del legislador y hoy se encuentran desaparecidos tras un encuentro que
éste sostuvo con personajes de cuestionado historial. El zacatecano, tratando de eva
dir los señalamientos, ha respondido que la acusación es una narrativa de mentiras,
de montaje y de calumnias. El caso es que en esa escalada, ayer Lilly Téllez, de la
fracción albiazul, acusó que Narro apura una iniciativa "para sacarme de comisiones
y despojarme de mi salario cuando les diga corruptos, agachados, serviles...". Todo in
dicaría que dicha iniciativa no tendría respaldos suficientes para transitar, pero como
están las cosas, habrá que ver.
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Rosar o F edra. a comparecer
Aunque Morena trató de dejar sin quorum la reunión de la Comisión de Derechos
Humanos del Senado, eso no impidió que finalmente ésta aprobara la comparecencia
de Rosario Piedra Ibarra, titular de la CNDH, para que rinda cuentas por la falta de
respuesta que ha tenido la comisión a su cargo en diversas violaciones a las garantías
individuales. La presencia de Piedra en la Cámara alta no ha dejado buenos registros,
como cuando asistió sólo para "triangular" con el Ejecutivo la medalla Belisario Do
mínguez a la activista Rosario Ibarra, así como el día de su propia elección y toma de
protesta, que casi acabó en una trifulca en la tribuna del salón de plenos. La definición
de fecha, hora y formato estará a cargo de la presente Mesa Directiva, a cargo de Ale
jandro Armenta. ¿Le dará pronto trámite?, es la duda que tienen ahora.

Ojo con los albergues
La llegada masiva de migrantes de Venezuela a la Ciudad de México comenzó a as
fixiar a los pocos albergues que reciben y atienden a las personas en éxodo. En redes
sociales comenzaron a circular peticiones de apoyo para los albergues Tochán, en la
alcaldía Alvaro Obregón, y Cefemin, en Gustavo A. Madero, debido a que se saturaron
y ahora necesitan insumos para salir de la emergencia por la llegada masiva de ex
tranjeros. En menos de una semana, los albergues se declararon repletos y la gente
sigue llegando a la capital a solicitar asilo, por lo que no se descarta un panorama aún
peor para la capital. Una intervención oportuna de la autoridad federal podría evitar
algún tipo de emergencia de tipo humanitario que se pudiera generar, nos comentan.
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EN BUSCA DE LA

"GENERALIDAD BRILLANTE"
POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

Es común que los equipos de
campaña busquen encon

trar algo que haga diferencia entre
los contendientes a un puesto de
elección popular, muchos creen
en su intuición y lanzan frases que
pueden llegar a ser afortunadas y
otras que son francamente desas
trosas. Hoy en día existen formas
de trabajar para encontrar lo que
más se acerca a lo que la gente está
esperando.

Se hacen estudios de antropología social, grupos
focales, se hacen estudios de semiótica y se analiza la
conversación en medios digitales, de todo eso salen
elementos que ayudan a formular ideas que se acer
can a lo que la sociedad espera, o lo que le hace senti
do a la mayoría de los ciudadanos.

Muchos en el mundo del desarrollo de campañas
tratan de encontrar una "generalidad brillante" o una
generalidad resplandeciente, que es una frase emo
cionalmente atractiva que se asocia estrechamente
con los conceptos y las creenci as altamente valoradas
por la gente y que transmite convicción sin informa
ción o razón de apoyo.

Es simplemente algo que no necesariamente tiene
un sentido o una lógica, pero que de suyo, hace que
la gente se identifique y se emocione. En ese sentido,

vale la pena tener claridad que las elecciones se hagan
con votos, y que los votos se hacen llegar a las urnas
por las personas que en su mayoría van convencidas
por dos vertientes, unos van a votar por la posibilidad
de un ganador y otros van a votar en contra de alguien.
Pero todos, unos y otros, van a votar con el corazón, es
ahí donde la "generalidad brillante" entra en acción.

El concepto de la "generalidad brillante" es alta
mente valorado y sin duda tiene la aprobación y el
reconocimiento general, que le da sustento y lo hace
efectivo. Se dice que la "generalidad brillante" es
usada desde el siglo XIX, y fue creada en el contexto
de la abolición de la esclavitud. Se tiene registro de
que las primeras generalidades brillantes estaban
relacionadas justamente con la abolición de la escla
vitud, y se registra "todos los hombres son creados
iguales" como la primera de estas generalidades.

En el contexto que viviremos en México para las
elecciones del 2023 con las elecciones del Estado de

México y Coahuila, podremos ver que se harán ejerci
cios tendientes a medir lo que la sociedad espera de
los candidatos a la presidencia en el 2024. Así pues,
el 23 será el laboratorio del 24, hasta en la forma de
hablarle al electorado y en la búsqueda de esa "ge
neralidad brillante" que vaya y le dé un toque a las
emociones, que nos despierte el amor por la patria, la
necesidad de resaltar los valores, la familia y el hogar.
Veremos cómo se habla del deseo de paz, libertad, glo
ria y honor.

Todo en el contexto de un llamado de atención a

lo que se espera del corazón de las personas, tratando
de que se haga un examen de aprobación, aun fuera
de la razón.
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¿CUARTA SECESION
DE TEXAS?

POR RAFAEL ROJAS

Este mes de noviembre, el nuevo

congreso del estado de Texas, que
resul te electo en la contienda legislati
va, deberá convocar a un referéndum
para decidir si esa región se independi
za de Estados Unidos. Texit se le llama

a esa extraña epopeya separatista en el
siglo XXI, que encabezan Daniel Miller
y su Movimiento Nacionalista Texano,
y que respalda el partido republicano
local y manipula el gobernador Greg
Abbott.

Por extravagante que parezca, la idea secesionista
tiene poderosos antecedentes en la historia de esa
región fronteriza, que formó parte del imperio de
Iturbide y de la primera república federal mexicana.
El primer intento de separación que conoció ese terri
torio fue el de la monarquía católica española en 1813.
El acta de independencia de abril de este año, en San
Antonio, firmada por Luis Masicote, se adhería a las
acciones independentistas que lideraba el insurgente
Bernardo Gutiérrez de Lara en el norte.

En aquel documento, los separatistas se presenta
ban como "colonos españoles" y mexicanos que se
guían el ejemplo del "pueblo de Estados Unidos, que
sacudió el yugo de la tiranía y declaró su independen
cia", Más de veinte años después, en 1835, Stephen
Austin, Samuel Houston y otros líderes de Texas, que
en realidad provenían de Virginia, se rebelaron contra
el gobierno mexicano, que muy pronto adoptaría un
régimen centralista.

La nueva declaración de independencia de 1836,
rechazada por México, en medio de la guerra, ya pre
sentaba al grupo anglosajón hegemónico de Texas,
como incompatible con la religión y el idioma practi
cados al sur de la frontera. Aquella república indepen
diente duró apenas una década y en 1846 se anexó a
Estados Unidos.

La tercera secesión de Texas se produjo en 1861,
cuando el estado se unió a Carolina del Sur, Misisipi,
Florida, Alabama, Georgia y Luisiana e integró la Con
federación. El punto central de distinción con los es
tados de la Unión, el antiguo país al que pertenecían
los texanos, era la esclavitud, que sus gobernantes
estaban resueltos a sostener.

En las últimas décadas, el ascenso de la derecha re
publicana en Texas ha sido imparable. Hasta los años
70, casi todos los gobernadores texanos eran demó
cratas. Primero, en los 80, llegó William Clements a la
jefatura del gobierno, luego, en 1995, George W. Bush.
A partir de entonces el gobierno del estado ha perma
necido en manos de republicanos. El actual goberna
dor, Greg Abbott, ha dado rango de política estatal a la
xenofobia y el racismo defendidos por Donald Trump
durante su campaña y su administración.

La cuarta secesión de Texas se plantea como re
medio contra la "hispanización" o "latinización" de
ese estado que produce el aumento de la migración.
Abusando de las analogías históricas, se trataría de
una mezcla de la segunda y la tercera secesiones, ati
zada por la ideología excluyente y nativista de la de
recha alternativa trumpista, que promete una vuelta
a la pureza étnica y nacional en el siglo XXI.
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NO TODO EMPEZO
EN EL 2018

A lgunos de los supuestos del gobierno y Mo
ilrena sobre el significado que tiene su gober
nabilidad son cuestionables. Algunas cosas no
han cambiado sólo por el hecho de su inobjetable
triunfo en las elecciones de 2018 y por llevar cua
tro años de ejercicio del poder.

Tenemos muchos rezagos, pero al tratar de dársele un giro a
las instituciones que habían demostrado su efectividad y razón
de ser hemos entrado en nuevas adversidades.

Creer que el Ejército es otro porque el gobierno es otro no
procede, porque a lo largo de estos cuatro años hemos visto
prácticas militares que merecen criticas y que nos llevan a es
trategias similares de lo que se ha venido haciendo durante años.

El hackeo de correos de la Sedeña es evidencia de las mu

chas cosas que se siguen haciendo bajo el amparo de lo militar.
En más de un sentido continuamos en la misma dinámica en

que han actuado las Fuerzas Armadas en los últimos 15 años.
La falsa disyuntiva a la que apelan altos funcionarios, en el

sentido de que los gobernadores no quieren a los militares, pero
por otro lado los solicitan, debe ser vista en medio de un todo. A
varios estados se les ha reducido el presupuesto para la forma
ción de policías locales en medio de escenarios profundamente
adversos, producto de la violencia imparable que viven.

Los militares parecen ser la única "solución", sin pasar por

alto lo "cómodo" que les resulta a muchos gobernadores, sin
importar su partido, tratar de resolver a través de una instancia
externa sus problemas internos. En el camino, como ya se hizo
costumbre, responsabilizan a los militares de la seguridad local.

Los militares están en las calles desde hace por lo menos 15
años y los resultados que se han obtenido hasta ahora no han
cambiado las cosas. Se ha atemperado en algunos estados por
momentos la violencia, pero en general hemos visto una agudi
zación de los problemas no sólo en los estados que gobierna la
oposición, también sucede con los que gobierna Morena.

Circunscribir la violencia sólo en estados gobernados por la
oposición no es preciso, porque es cosa de revisar lo que suce
de en Veracruz, Sonora, Michoacán, Guerrero, Morelos y Zaca
tecas para tener referentes que muestran que el problema no se
puede remitir a un solo partido o a un solo estado. El problema
es integral, sin soslayar que en algunos estados las condiciones
en que se vive la cotidianidad permiten un equilibrio en la vida
ciudadana, no se generaliza, pero es realmente difícil identificar
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a un estado que no viva problemas de esta naturaleza.
No hay indicadores que demuestren que el Ejército tiene

hoy características distintas a las que ha tenido en los últimos
años. Estamos lejos de alcanzar la paz en muchas entidades a
pesar de la presencia militar.

En algún sentido estamos con el mismo Ejército, pero con
los mismos vicios y con una presencia militar cada vez más
abrumadora en todo el país.

La gran diferencia está en que hoy está más empoderado,
cuestión que no necesariamente resuelve los problemas en el
aquí y ahora. La cuestión está que en lo general estamos utili
zando los mismos mecanismos que hasta ahora no han dado
del todo resultado.

La confusión se agudiza con situaciones como la reacción
del titular de Gobernación ante la solicitud de comparecencia

ante los diputados del secretario de la Sedeña. No encontramos
en la solicitud ninguna falta de respeto del legislador de MC
quien hizo la solicitud, no vaya a ser que en el fondo resulte que
no se van a permitir cuestionamientos a las Fuerzas Armadas.

El país cambió en medio de luces y sombras, pero el camino
es largo y no porque hoy gobierne quien gobierna todo cambia
en automático.

RESQUICIOS.
Ayer en Sitio Abierto, en Radio Congreso, los senadores Eduardo
Ramírez, Higinio Martínez, de Morena, y Julen Rementería, del
PAN, sin dejar de reconocer sus diferencias sobre la Reforma
Electoral, manifestaron su abierta disposición por debatirla, no
son tiempos de no mover puntos y comas.

Twitter: @JavierSolorzano
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El sábado pasado fue el día
más violento del año, hu

bo 107 homicidios dolosos. En

todo el fin de semana se conta
bilizaron 283 asesinatos en el

país. Imagínese, 283 muertes.
Estamos hablando de padres y
madres que se han quedado sin
hijos o de hijos que se han que
dado sin su papá o mamá. Lo
más grave de todo es que ya son
tantos los muertos y desapare
cidos todos los días en nuestro

país, que pareciera que nos esta
mos acostumbrando a vivir así.

El fin de semana pasado, en el bar El Pantano,
en Irapuato, Guanajuato, la policía local fue aler
tada de una balacera, donde seis hombres y seis
mujeres fueron asesinados por un comando que
llegó y disparó en repetidas ocasiones contra las
víctimas, después salió sin ningún problema.

En el lugar había sangre por todos lados, los
12 cuerpos permanecían en el piso y el sonido de
las sirenas de las ambulancias y patrullas, afuera
del bar, lejos de ahuyentar, motivan a los curio
sos a permanecer en la zona.

Las autoridades locales aseguraron que las
víctimas, en su mayoría, tenían antecedentes de
haber estado en los separas por lo menos una vez,
debido a faltas administrativas, y que lo ocurrido
podría estar ligado a la venta de drogas en el bar.

Jalisco fue otra de las entidades donde ese

sábado hubo enfrentamientos entre grupos cri
minales, sin que hubiera un solo detenido, pese
a que el reporte fue de más de 30 asesinatos.

Pero este tipo de horrores pasan casi todos
los días en México.

Las autoridades son parte del problema al
minimizar los hechos violentos y reducirlos a
"eventos aislados", o por "cuestiones del narco
tráfico". ¡Son pérdidas de vidas humanas!

Organizaciones civiles indican que vivir en
un entorno en donde la violencia se presenta,
reproduce y viraliza, de manera cotidiana, oca
siona una sobreexposición a la que las personas
pueden reaccionar de distinta manera, en lo in
dividual y en lo colectivo.
Se identifican cuatro situaciones

fundamentales:

1. El uso de la violencia se vuelve justificable
para resolver conflictos.

2. No se identifican los patrones de violencia,
y la atención se centra únicamente en las conse
cuencias y no en sus causas.
3. Existe apatía frente a violaciones de

derechos.

4. Hay deshumanización y falta de solidari
dad y empatia con las demás personas.

Se debe hacer estudios sociológicos y an
tropológicos que permitan comprender cómo
es que la sociedad mexicana ha normalizado la
violencia, porque cada día los mexicanos apren
demos a vivir en medio de hechos terribles.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de

Victimización y Percepción sobre Seguridad
Pública, el 93 por ciento de los delitos no son
denunciados, ya que la población considera
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que es una pérdida de tiempo y desconfia de las
autoridades.

Durante la actual administración federal, las
fiscalías estatales han registrado 136 mil 456 ho
micidios dolosos, más de tres mil 700 feminici
dios y más de 33 mil 900 desaparecidos.

Hoy, por ejemplo, las profesiones como pe
riodista, alcalde, doctor, enfermera o sacerdote,
entre otras, son actividades de alto riesgo.

México está considerado uno de los países
más violentos sin estar en una guerra, como
ocurre en Ucrania, que desde febrero fue invadi
da por Rusia y donde también este fin de semana
hubo ataques que provocaron decenas de pérdi
das humanas. Pero hay más muertos en México
que en Ucrania.

En ciudades grandes, como la capital del país,

Guadalaj ara y Monterrey, los jóvenes ven normal
este estilo de vida, pese al costo que puede im
plicar, desde amenazas del crimen organizado
hasta ser ejecutados por esos grupos.

Mientras que, en urbes más pequeñas o po
blados, el portar un arma de grueso calibre tam
bién envía un mensaje a los jóvenes, quienes in
cluso se sienten empoderados y eligen ese estilo
de vida, pese a que puede durar días, semanas
o meses.

Un ejemplo de ese statu quo se vio reflejado
en un reciente video, difundido este mismo fin
de semana, en el que un menor de edad apun
ta con su arma a un presunto elemento de la
Marina. Sin medir consecuencias, el jovencito
trata de intimidar al marino, que minutos antes

fue captado en el mismo lugar bailando en una
fiesta, aparentemente de un grupo criminal en
Sinaloa.

En el video se escucha a una banda de músi

ca tocando de fondo, mientras un grupo de jóve
nes beben y graban el momento.

Es desastrosa la forma en que estamos apren
diendo a cohabitar con esta violencia, y es que
muchos mexicanos están resignados y aseguran
que "aquí nos tocó vivir".

Detrás de cada muerte hay una historia de
vida y familia truncada.

Hay que darnos cuenta de que la violencia en
la que estamos sumergidos no es normal, y que
no deberíamos de aceptar vivir con terror a que
algo nos pueda suceder.
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EJÉRCITO. APROBACIÓN Y
NECEDAD
En un chat muy ilustrativo de las

opiniones en debate en el país y
la capital nacional sí, de la Benito
Juárez, quedó hace unos días claro
cuando la reticencia a la admisión de
los éxitos del otro es reveladora de los

límites de la inmadurez política.
Un grupo de personas empujaba la defensa del INE y

asociaba su prestigio a lo mejor del país.
Debate encendido. Acusación nada original a la vo

luntad atribuida al Presidente Andrés Manuel López
Obrador, supuestamente inclinada a deshacer lo mejor
de la nación democrática. Defensa acalorada y puntual
del mandatario. Toma y daca. Entonces, alguien señaló:
"Con todo, el INE tiene menor prestigio que la Marina, la
Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia Nacional".

Silencio.

Unos y otros, ante los datos firmes de la encuesta del
Inegi, que demuestra lo contrario, dejaron ahí la discu
sión y eligieron otro asunto para continuar la conversa
ción polarizada entre quienes reprueban los antagonis
mos y los que sostienen que la política es imposible sin
ellos. Teórica y materialmente.

Si más del 80% de la población tiene una opinión
favorable del trabajo desarrollado por una institución
de seguridad pública, eso significa la aprobación a sus
labores y a su presencia. Si militarización o militarismo
implica predominio de lo armado desde el Ejército sobre
la vida civil y su ausencia está definida por el hecho de
que quien manda es el Presidente, deberá quedar claro.

Difícil, sin embargo, que ese segmento de la opinión
publicada admita lo opuesto. Neciamente entran en esta
contradicción: si hubiera esa condición de predominio,

la voluntad del Presidente estaría subordinada al Ejérci
to y entonces toda la "enorme concentración de poder"
de AMLO y el supuesto argumento que la sostiene, ca
rece de sentido.

Los congresos estatales lo discutirán. La Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana septiembre 2022,
presentada ayer por el Inegi, expone que la Marina tiene
una aceptación del 84.9%; las fuerzas militares del
82.3%, y la Guardia Nacional del 71.9%. Las Fuerzas Ar
madas tienen calificación aprobatoria de 95% en Piedras
Negras, Coahuila, y de 93.7% en Escobedo, Nuevo León.

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
ha insistido en que sin el apoyo de la milicia los indica
dores de inseguridad en algunas entidades se habrían
desbordado.

La intervención del Ejército en la seguridad pública
de los estados es un apoyo para las autoridades locales.
La competencia ante los delitos es aún, lamentablemen
te, menor en las policías estatales. En la CDMX, la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, recordó que el Ejército ha
sido vital en las labores de inteligencia policial, ante deli
tos como la tala clandestina o el patrullaje en los límites
con Estado de México y Morelos, bajo un esquema de
coordinación con las autoridades de seguridad y justicia.

Lo que pasa en la capital nacional es un ejemplo de
las posibilidades de colaboración, en beneficio de la ciu
dadanía y su seguridad. Sin necedad.
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CELEBREMOS AL INE... Y
SIGAMOS DEFENDIÉNDOLO

POR HORACIO VIVES SEGL

Octubre suele ser un mes intere

sante y cargado de efemérides y
actividades sustantivas para el INE.
De entrada, hay dos aniversarios clave en su historia institu
cional: en 1990, el 11 de octubre, fue creado el Instituto Federal
Electoral, en sustitución de la Comisión Federal Electoral; y, en
1996, el 31 de octubre, tomó posesión el primer Consejo Gene
ral presidido por un ciudadano, José Woldenberg, lo que marcó
la histórica salida definitiva del secretario de Gobernación de

la autoridad administrativa electoral federal en el país. Son de
celebrarse, pues, sus 32 años de existencia y, sobre todo, los 11
procesos electorales federales y varias decenas de procesos lo
cales exitosos, de hecho, cada vez más, a pesar de los contextos
de exigencia crecientemente desafiantes.

Es también un mes de importantes celebraciones en otros
aspectos de la consolidación de la democracia en nuestro país.
Hace dos días se cumplieron apenas 69 años del cambio legal
que posibilitó el voto de las mujeres en México (¿en qué limi
tada democracia el "sufragio universal" excluye ala mitad de la
población?). También este mes, hace un par de semanas, el INE
llevó a cabo un homenaje para Alonso Lujambio, en ocasión de
su décimo aniversario luctuoso. Habla muy bien de las institu
ciones que sean agradecidas con aquellos que contribuyeron
en algún momento a consolidarlas, particularmente, ante retos
que requerían respuestas innovadoras, contundentes y hasta
audaces.

Por otro lado, hace unos días, fue presentado un estudio
fundamental para entender el estado actual de la democracia
y de la cultura cívica en México. Se trata del Informe País, en
la edición correspondiente a 2020, auspiciado por el INE y el
Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), de
la autoría conjunta de Karolina Monika Gilas (UNAM), María
Fernanda Somuano (Colmex), Rodrigo Castro (CIDE), Alberto

Aziz (CIESAS) y Ernesto Isunza (CIESAS).
El Informe País es relevante por varias razones. Permite

empezar con una serie de tiempo dado que el primer y an
terior ejercicio se realizó en 2014 para observar la evolución
de distintas instituciones y conductas que son fundamentales
para entender el estado actual de nuestra democracia. Resulta
por demás interesante sumergirse en todas las evidencias que
reporta el estudio y comparar los distintos contextos globales
entre ambos levantamientos. En la edición de 2014, primaba
un fuerte desencanto con la democracia y el peligroso ascenso
de los populismos autoritarios. Este informe es un instrumen
to muy robusto, que permite evaluar conclusiones y trazar la
ruta de una reingeniería institucional, para enfrentar los desa
fios que el país presenta en cuanto a la calidad de participación
ciudadana, la representación política y la consolidación de una
cultura con valores democráticos. También es relevante porque
permite una virtuosa colaboración y sinergias entre organis
mos constitucionales autónomos, como el INE y el Inegi, re
ductos de eficacia técnica y profesional que hay que preservar.

Lo que sí en definitiva es motivo de orgullo, es que una
vez más se evidencia la creciente confianza que la ciudadanía
mexicana tiene en sus autoridades electorales: que el INE sea
la institución civil más apreciada y que sea un referente global
como garante del respeto a la voluntad ciudadana, que a tra
vés de su voto erige gobiernos y congresos. Nada más y nada
menos que eso.

Finalmente, lo que no es exclusivo de esta temporada, es
la necesaria defensa que se hace y que se debe de robustecer,
ante el asedio al que el INE es sometido por parte del Gobierno
federal, y decir "NO" a cualquier reforma electoral que tienda
a minar la capacidad y solidez institucional del INE como ba
luarte de la democracia en México.
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EL INVISIBLE SECTOR
AGROPECUARIO

POR ALBERTO BANUET A. •

"El campo es para los pajaritos"

Visión del Gobierno de México

El primer antecedente en México de la
creación de una entidad de gobierno

que atendiera las actividades del campo, es
del año 1842, en que Nicolás Bravo, presi
dente en ese entonces, créala Dirección Ge
neral de Industria, que se encargaba, entre
otras cosas, de las funciones relacionadas
con el fomento agropecuario.

La institución sufrió modificaciones positivas en 1853, en 1917,
después en1934 hasta que, en el año1946, el Presidente Miguel Ale
mán anuncia la creación de la Secretaria de Agricultura y Ganadería,
A partir de entonces, la secretaría ha tenido diferentes nombres,
pero conservado su esencia y función original hasta ahora, en que
este Gobierno, sin decirlo abiertamente, o con explicación de por
medio, decreta su extinción.

Durante 180 años de funcionamiento, su estructura evidente
mente ha sufrido cambios, se le han restado funciones, después
regresado, quitado subsecretarías y luego repuestas, pero siempre
ha sido parte fundamental del desarrollo del campo de México, en
donde se produce la comida que todos consumimos.
"La secretaria", como la conocemos todos, era una institución

querida, respetada, con vicios, hubiera sido un milagro que después
de 180 años no los tuviera, pero funcional, con servidores públicos
de excelencia en muchos casos, verdaderamente preocupados por
el desarrollo agropecuario de México, que entendían que somos un
país eminentemente rural y que al sector había que cuidarlo.

Adquiere su estatus de invisibilidad hace 4 años más o menos,
una modalidad desconocida hasta la llegada de la 4T, que cuando

en campaña prometió que al campo "se le atendería como nunca
antes en la historia", y sí, nos atendieron y recetaron una muy amar
ga medicina. Prácticamente todas las labores y responsabilidades
sustantivas de la secretaria han desaparecido, los empleados se
fueron al retiro y de lo poco que quedaba en funciones era la parte
de la sanidad, la que conocemos como Senasica, por cierto, Méxi
co era reconocido en el mundo como un país de extraordinarios
protocolos, de inflexibles sanitaristas y guardianes celosos de un
bien común de invaluable importancia, la salud de los mexicanos.

Hoy se decide que no es necesario revisar los productos agro
pecuarios de importación, que ahora entrarán al país sin revisión,
confiando exclusivamente en la "buena fe" de los importadores.
La única "buena fe" que recuerdo, es una cantina en el sur de la
Ciudad de México.

Mala tos tiene María, abrimos nuestras fronteras a productos
extranjeros, a la carne argentina, entre otras cosas, con el argu
mento neoliberal de estabilizar los precios al abrir la competencia
en el mercado mexicano, dando como razón que el pueblo tiene
derecho a comer carne barata, aunque sea de desecho, sin pensar
que se pongan en juego las condiciones sanitarias que hasta hoy
nos permiten exportar a nuestro socio comercial más importante,
y que muy probablemente reaccionará a la iniciativa de no muy
buena forma y, de paso, apurando la desaparición de miles de
ganaderos que enfrentarán competencia desleal, producto del
dumping argentino.

El peso político del sector es nulo y los organismos gremiales
que lo conforman están perdidos, no tienen credibilidad o autori
dad ni siquiera entre sus agremiados. Sus tibias cartas al secretario
de Agricultura, rogando que los atienda o al menos escuche, es lo
que se les ocurre para defender el único argumento que le queda
ba a la agricultura y ganadería mexicanas, para seguir exportando
y sobreviviendo. El campo mexicano es invisible, nadie lo ve, y lo
peor es que parecería que a nadie le importa.
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INVASIÓN A UCRANIA.238 DÍAS
PORVALERIA LÓPEZ VELA

"Laguerra vuelveestúpidoalvencedory rencoroso al venado"

Friedrich Nietzsche

El miércoles pasado, el presidente de
Francia, Emmanuel Macron, puso

un tuit estremecedor: "No queremos la
Tercera Guerra Mundial". Una semana

antes, el presidente de Estados Unidos,
Joe Biden, había hablado de la cercanía
del armagedón nuclear.

Dichas declaraciones, me temo, no forman parte de
la retórica propagandística sino de las justificaciones
que se utilizarían ex post de la masacre; en ese sentido,
me parece que son las advertencias a las que se acudirá
una vez que volvamos a mirar, cara a cara, la debacle de
civilización.

La incorporación franca al conflicto de Bielorrusia
ha escalado considerablemente la situación, pues tras
la guerra híbrida mantenida con Lituania, ahora han ex
tendido el margen de tensión hacia Polonia con el des
plazamiento de migrantes, con el fin de crear una crisis
humanitaria y desestabilizar más a la Unión Europea.

A los nuevos actores se suman viejos enemigos: los
drones que destruyeron buena parte de las centrales
de luz ucranianas son de manufactura iraní que, ade
más, ha prometido misiles y aviones no tripulados para
apoyar la invasión de Putin. La destrucción del sistema
eléctrico es el inicio de un duro ataque planeado para el
invierno.

En respuesta, la OTAN entregará sistemas de defen
sa aérea antidrones a Ucrania para ayudar al país a defen

derse de la oleada de drones. Además, el gobierno de Ze
lenski ha solicitado respaldo urgente a Israel. En medio
de la vorágine de información y destrucción, el Pentá
gono no ha negado ni corroborado estas informaciones.

La guerra hace de las personas armas —como solda
dos, como daños colaterales de la sociedad civil—, obje
tos dispensables —como desplazados— y monedas de
cambio —intercambio de prisioneros—.

Hasta el mes pasado, la ACNUDH había registrado
la muerte de 2,306 hombres, 1,582 mujeres, 156 niñas y
188 niños; así como 35 niños y 1,649 adultos cuyo sexo
aún se desconoce. Además, hay 8,616 personas heridas,
entre ellas 1,810 hombres, 1,327 mujeres, 187 niñas y
259 niños, así como 217 niños y 4,816 adultos de sexo
aún desconocido. Buena parte de ellos han quedado
mutilados.

Y todo ello, contraviene el imperativo kantiano de
tratar a las personas como fines, como sujetos de dere
cho. La guerra es, sobre todo, el fin de los consensos. Esto
nos devuelve al estado de naturaleza hobbesiano.

Dadas las condiciones y los reajustes geopolíticos
que impactan a las sociedades, el aumento en la violen
cia en las familias, centros de trabajo o ciudades ha au
mentado pues la guerra normaliza el desafío a las leyes,
a las autoridades, a las estructuras que nos sostienen. Así,
la microviolencia y la macroviolencia correrán paralelas.

Pero, como dijo Churchill: "La guerra es una inven
ción de la mente humana; y la mente humana tam
bién puede inventar la paz". Ése tiene que ser nuestro
horizonte.
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"¿QUIÉN MANDA AQUÍ?: EL
PRESIDENTE", ASEGURA ADÁN

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A 1 salir al paso de los señalamíen
xVtos públicos de que el Ejército es
el que manda hoy en México por el
poder que se le ha otorgado, el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, aseguró que "tan
no es así, que el Comandante Supre
mo de las Fuerzas Armadas es el Pre

sidente de la República, es decir, un
civil, y que en la cadena de mando del
Ejército Mexicano, la toma de decisio
nes es de él", tras negar que el país se
encamine a la militarización.
Además, en la reunión que sostuvo con diputados loca
les del Congreso de Chiapas para pedirles que aprueben
la permanencia de tropas en tareas de seguridad pública
hasta el 2028, repitió lo que con frecuencia se escucha
en las mañaneras: que "el país va muy bien y hay estabili
dad social, económica y política, dada la atinada conduc
ción del Presidente Andrés Manuel López Obrador", y les
confió en que en lugar de seguridad pública le hubiera
gustado "declararles algunas poesías" de Rosario Caste
llanos o Jaime Sabines.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Después del público reclamo que hizo a las tiendas
departamentales que incumplen que los productos
de la canasta básica sigan al alza, el Presidente Andrés

Manuel López Obrador se reunió con Judith McKenna,
presidenta y directora ejecutiva de Walmart Internacio
nal, en otro intento de "hacer todo lo posible para bajar
la inflación en alimentos".

El grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano
en la Cámara de Diputados volvió a solicitar a la Junta
de Coordinación Política la comparecencia, ante el pleno,
del secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio
Sandoval, tras su negativa de acudir a San Lázaro y pro
poner que ese encuentro se llevara cabo en la sede de
esa dependencia, para que informara sobre el hackeo de
Guacamaya Leales de documentos confidenciales de esa
dependencia.
Eso, después de que el titular de Sedeña, canceló la in
vitación que le fue hecha por la Comisión de la Defensa
Nacional, porque, según el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, el general secretario
recibió una carta con "términos irrespetuosos" del se
cretario de aquella, el diputado emecista, Sergio Barrera
Sepúlveda.
Por cierto, que el gobernador de Jalisco, Enrique Alfa
ro, respondió al señalamiento que López Hernández le
hizo de que al igual que otros mandatarios de oposición
que se oponen a la permanencia del Ejército hasta 2028,
pero son los primeros en solicitar su presencia ante la
violencia en sus entidades, al asegurar que hay 10 por
lo menos, gobernados por Morena, con tasas de mayor
incidencia delictiva.

Migración, seguridad y cooperación, fueron temas de
la conversación telefónica AMLOBiden, en la tarde
noche, al confirmar éste su asistencia a la Cumbre de
América del Norte en diciembre.
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Deshojando la margarita

n Palacio Nacional se deshoja la marga
Erita: vacila el presidente de la República,

entre darle la oportunidad al PRI de ser
un tapete o que todos presenciemos el

funeral.

Andrés Manuel López Obrador en los seten
tas ocupó varios cargos en su natal Tabasco, que
gobernaba el PRI, y militó en ese partido que hoy
puede desaparecer. Es más, dormía enla Ciudad
de México (antes, Distrito Federal) en la Casa
del Estudiante Tabasqueño, que financiaba el
gobernador Mario Trujillo García, por gestiones
del poeta Carlos Pellicer.
El titular del Ejecutivo federal trabajó en la

campaña del escritory museólogopara llevarlo al
Senado de laRepública. Así es, pegaba propagan
da del tricolor y persuadía a sus paisanos para que
votaranpor elpartido, que ahora tiene ahorcado.
Fue director de Estudios Sectoriales de la Se

cretaría de Promoción de Tabasco e impartió
cursos de pedagogía en la Universidad Juárez
Autónoma; estuvo al frente del Centro Coor
dinador Indigenista Chontal de Nacajuca y el
gobernador Rovirosa Wade lo nombró como de
legado estatal del Instituto Nacional Indigenista.
Ahí cobró cinco años.

Por si fuera pasajera su estancia en el tricolor,
fue titular del Centro de Estudios Políticos y Eco
nómicos del Comité del PW estatal.

¿Le parece poco? En 1983 presidió el PRI ensu
entidad, hasta que renunció por la grilla interna.
Desde ahí lo empezaron a señalar de comunista.

En 1984, en la capital mexicana, trabajó para
laProfeco. Es decir, todauna vida en el PRI, hasta
que en 1988 se unió a la Corriente Democrática,
que se opuso al dedazo que beneficiaba a Salinas
de Gortari.
Desde ese momento hasta nuestros días ha

señalado al Revolucionario Institucional como

el instalador del neoliberalismo y el culpable de
todos los males.

Y no únicamente lo pronunció en discursos,
sino que primero en elPRDy después enMorena,
le fue ganando al histórico PRI posiciones funda
mentales. En 2018, les arrebató la presidencia de
laRepública.
¿Qué queda del PRI? Tres gubernaturas, una

mini bancada en el Senado muy dividida, y una
mini bancada en la Cámara de Diputados, total
mente debilitada. Diputados locales ignorados,
alcaldes atados de manos y muchos militantes
haciendo política de sofá, desde el Twitter. Sí,
como avestruces que saben que sí sacan la cabeza
se las cortan en segundos.
Y claro, queda una dirigencia comandada por

Alito Moreno, que pasará a la historia como el
que bolea los zapatos presidenciales a cambio de
mantenerle el fuero. Es decir, servidumbre total
a cambio de la libertad.

Deshójala margarita (quizá porlas épocas una
flor de cempasúchil), para decidir si da la estoca
da para vengarse de todas, o deja aun debilitado
partido satélite, para unirlo alos otros esclavos: el
PTy el Verde Ecologista.
¿Para qué acabar con ellos si ya te acompañan

en las votaciones para hacer cambios constitucio
nales? "Matarlos de hambre, enlugar de disparar
el gatillo", diría el nuevo empleado.
En fin, mientras sigue jugando el Presidente

como enamorado a "me quiere, no me quiere", el
PRI sigue enmanos de un personaje muymenor,
que podría ser sin problema, el sepulturero.
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JUCONI

Alo largo de la historia de la humani
dad, la violencia es el recurso que
utilizamos los seres humanos para
imponer nuestras ideas, apoderar

nos de territorios o sencillamente aniquilar a
nuestros enemigos. La historia de la violencia
es parte de la historia del hombre.
De lo que sabemos poco es dónde y cómo se

inicia el ciclo de la violencia, cómo se transmite
y sobre todo las consecuencias y costos que tie
ne tanto para las familias como para la sociedad
en la que vivimos.
Hoy no podemos cerrar los ojos a la reali

dad, hay que aceptar que vivimos en un Méxi
co violento y de tradición violenta y que ésta
se ha incrementado de forma alarmante y ya es
parte de nuestra realidad social.
La violencia tiene muchas de sus raíces en la

pobreza, pero no es la única razón, hay factores
como la educación tradicional donde el rol de

la mujer sigue profundamente arraigado en el
servicio a la familia es prácticamente una traba
j adora del hogar, pero sin salario y son sin duda
las primeras receptoras de la violencia familiar,
de esposos e hijos varones principalmente.
Las niñas y niños que viven en este doloroso

ambiente, están condenadas a repetir este
esquema de sumisión, humillación y vio
lencia por generaciones. En gran parte de
nuestro país, este esquema sigue vigente. La
consecuencia son futuros padres y madres que
aprendieron un modelo violento de vivir y que
lo replicarán en una gran parte de su vida fami
liary social.
En muchas ocasiones, estos hijos e hijas no

pueden resistir la violencia familiar y deciden
abandonar sus hogares antes que seguir su
friendo golpes, vejaciones y en no pocos casos

agresiones sexuales dentro de la propia familia.
La calle para estos niños se convierte en re

fugio y escuela, y la huella emocional de la
violencia se profundiza. Se convierten así
en un objeto muy codiciado por el crimen
organizado.
El panorama es ciertamente desolador, pero

sí existe solución efectiva. Se llama JUCONI,
que e s la organización más importante en bús
queda de una solución de fondo para eliminar
la violencia familiar, en ella no se trata sólo
de proteger a los niños y niñas en condición de
calle, va mucho más allá.
JUCONI ha implementado una metodolo

gía desarrollada por sociólogos, educadores,
psicólogos, pero sobre todo con el trabajo
incansable de muchos voluntarios que son
una muestra viviente del significado de la
palabra solidaridady amor al prójimo, al que
muchas veces no sabemos o no queremos ver.
El trabajo de JUCONI está centrado en rein

tegraralosniñosyniñasasus hogare s y tra
bajar a profundidad con toda la familia a fin
de sanar y eliminar las causas psicoemociona
les de la violencia, además de ayudar también
en aquellos aspectos complementarios que son
necesarios para la salud emocional e integral
de las familias afectadas por la violencia.
Este esfuerzo de 33 años, ha sido reconocido

a nivel internacional por Unicef, Unesco, etc.
Sus resultados son realmente impresionantes:
han logrado al menos 80% de efectividad
documentada para romper de forma per
manentemente el ciclo intergeneracional
de la violencia familiar.

Cuando la violencia familiar se hace pre
sente en las familias el ciclo de repetición se
prolonga hasta por siete generaciones.
Hoy inicia en México la campaña de recau

dación para que JUCONI pueda seguir tra
bajando en contra de la violencia familiar en
México, su página es www.juconi.org.mx te
pido la visites y si puedes colabores con ellos
en la construcción de un México en paz, con
familias sanas y felices.
México cuenta con JUCONI, pero JUCONI

tenecesitayesperapoder contar contigo.
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Edomex y Coahuila, entre el juego sucio y la traición

alberto.gonzalez@24horas.mx ©Chimalhuacano

Conforme se acerca la elección de

gober nador en el Estado de México
y en Coahuila, más se asoman las
diferencias al interior de Morena,

aunque se tr ate de aparentar unidad.
En el m orenism o mexiquense Higinio Mar

tínez y su gente se mueven con el mal sabor de
bocadeloque consideran una traición de sus
pupilos Horacio Duarte y Delfina Gómez; y
en el coahuilense la división se manifestó con

desplegados en los que el senador Armando
Guadiana acusa un contuber nio de Ricardo

Mejía con el vocero presidencial Jesús Ra
mírez.

El lunes, Duarte y Delfina Gómez difun
dieron tora foto por Twitter, sentados en una
oficina del Senado de la República, con men
sajes que hacen refer encia a las mentir as y
guerr a de lodo por parte de la oposición y el
extitular de la Agencia Nacional de Aduanas
hizo referencia a #LaBatallaMaesaa... ¿Y su

mentor, el líder del Grupo Acción Política, por
qué no apareció en la foto?
El senador Higinio Martínez, la presidenta

de Morena Edomex, Martha Guerrero, y el
secretario General Nazario Gutiérrez, cons
truyen lo que se conoce como el andamiaje
electoral sobre el cual la abander ada morenis

ta buscará ganar la elección... Todo parecería
caminar muy bien, solo que cada uno tr abaja
por su lado; Horacioy Delfina desde el escrito
rio, con el apoyo pr esidencial, e Higinio, con el
partido en la bolsa, a nivel de distritos, tejien
do alianzas conlosliderazgosmexiquensesy
perfilando a quienes representarán a Morena
en la Juntas Distr itales, cuya convocatoria
para su conformación se dio hace una sema
na. Esa es su fortaleza, asegura su equipo.
¿Y en Coahuila?... El senador Arman

do Guadiana Tijerina inició la semana con
mensajes dirigidos a Andrés Manuel López
Obrador, en los que acusó ataques ¡desde la
propia Presidencia de la República! Más es
pecíficamente señaló al vocero JesúsRamírez
Cuevas, por supuestamente coludirse con el
subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía
Berdeja, para debilitar su posible candidatura
al Gobierno de Coahuila.

En Palacio Nacional se asegura que el co
municado caló hondo; pues se había instruido
previamente a todos los aspirantes more

nistas a mostr ar unidad, aunque sea ficticia.
Además, nada gustó el r eclamo velado que
el senador hizo al Ejecutivo sobre el apoyo
que le profesó en el pasado, "cuando nadie
quer ía ser candidato en el norte del país, de
cidí participar. ..ya mucho honor luché por
Morena recorriendo con usted el desierto
coahuilense".

Es sabido que al Presidente le disgusta
cuando le pretenden cobrar fracturas; sobre
todo cuando, como Guadiana, estos tienen
vínculos con personajes contrarios a la 4T.

Apenas el sexenio pasado, el legislador del
sombrer o caminaba de la mano del dueño de

AHMSA, Alonso Ancira Elizondo, el que ven
dió a Pemex la planta de Agronitrogenados, y
en 2019 tras la detención del empresario en
España, el primer personaje que salió a defen
derlo públicamente fue Guadiana.
#LOBOSAPIENSSAPIENS
NARCOAYUNTAMIENTOS

#GuacamayaLeaks nos ha mostrado, si es
que los tr abajos de inteligencia militar están
bien realizados, hasta dónde ha penetrado el
narco. Habrá qué empezar a tomar medidas
y establecer filtr os desde el Congreso para
fortalecer alosmunicipiosasediadosypresio
nados por la delincuencia organiz ada, cuyos
miembros muchas veces forman parte de las
autoridades.
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Espaldarazo para disipar sospechas

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Tal como lo hizo hace poco más de un
año en Guerrero, con Evelyn Sal
gado, el presidente Andrés Manuel
López Obrador acudió a Tamauli

pas para respaldar al flamante gobernador
Américo Villarreal.

Para que no quedara duda sobre el apo
yo que tendrá el nuevo gobernador, López
Obrador acudió con todo el gabinete, des
tacando desde luego el de seguridad, como
si ello fuera suficiente garantía de que el
estado, uno de los más castigados por la
delincuencia organizada, tendrá su manto
protector.
En el caso de Guerrero, el espaldarazo

presidencial ha servido muy poco o nada.
Acapulco está rendido al hampa organi

zada y común, las comunidades de la tierra
caliente y la montaña son gobernadas por
el narco, que lo mismo impone precios de
todos los productos básicos como funciona
rios municipales.
¿Qué hará pensar al Presidente que en

Tamaulipas será diferente?
Américo Villarreal llegó a la gubernatura

bajo un cúmulo de señalamientos por el
supuesto financiamiento de la delincuencia
organizada que recibió su campaña.
Muchos fueron los testimonios en los

medios sobre ese hecho, tomados de do
cumentos presuntamente oficiales que, sin
embargo, carecieron de contundencia jurí
dica como para evitar que tomara posesión
del cargo.
Pero la duda quedó ahí; por algo acudió el

gabinetazo de seguridad en pleno.
Ojalá la foto realmente tenga un impacto

en la reducción déla delincuencia, no como
en Guerrero.

A pesar del homenaje que el presidente
López Obrador adelantó que ofrecería al
todavía gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, no lo tiene contemplado para un
cargo en el Gobierno federal ni para una
embajada o consulado.
Tan es así que el oaxaqueño no escondió

sus aspiraciones para representar al PRI en
la próxima elección presidencial.
Durante su participación en el evento

organizado por el comité nacional del PRI,
"Diálogos por México", Murat destacó los
resultados de su administraciónbajo el"mo
delo Oaxaca", que logró consolidar al estado
como el séptimo mejor calificado en materia
de seguridad, la reducción de la pobreza y
la ejecución de obras de gran proyección
económicay desarrollo.
"En Oaxaca tenemos tres conceptos: crear,
crecer y construir. La oportunidad se cons
truye dando apoyo y conocimiento. Se cons
truye a través de mayorías, pero no las que
reemplazan minorías; sino las que incor
poran, por eso es que obtuvimos grandes
resultados", dijo.
Al igual que Beatriz Paredes y Claudia

Ruiz Massieu, Murat se declaró listo "para
trabajarporunMéxico diferente".
A ver si sus declaraciones no le tumban el

homenaje prometido.

Dicen que el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López está cabildean
do con los congresos estatales el apoyo a la
reforma constitucional que extiende hasta
2028 la presencia militar en las calles.
En realidad, los votos de los 17 congresos

locales que necesitaba la reforma, los tienen
enla bolsa desde 2021 y mucho más.
Así que no debe convencer a nadie, ni a los

congresos de mayoría opositora.
Ah, pero qué buen pretexto se encontró

para hacer campaña.
¿O no?
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Ya comenzó el
lodo morenista y
entre morenistas

joseurena2001@yahoo.com.mx

Nadie lo dudaba:

Las campañas por las gubernaturas
de Coahuila y Estado de México es
tarán llenas de lodo, de infundios, de

descalificaciones.
Pero lo no esperado era ver a morenistas contra

morenistas, en una miserable guerra negra y pú
blica en pos del poder.
El escándalo mayor es del senador Armando

Guadiana, quien involucró en carta pública al vo
cero presidencial Jesús Ramírez en la campaña
en su contra.

El asunto tiene lógica:
Contiende en el seno del partido de Estado con

tra Ricardo Mejía, quien como subsecretario de
Seguridad maneja expedientes e investigaciones.
Y así, en redes sociales y con el presunto aval de

la Presidencia, se ha ligado al empresario y finan
ciero morenista Guadiana de nexos sospechosos
y operaciones ilícitas.
Pretenden imponer a Mejía con el dedazo de

Palacio Nacional, argumenta el legislador.
CANDIDATO SUSTITUTO

Pero hay más de morenistas contra morenistas.
Alos diezmos escamoteados a los trabajadores

del Ayuntamiento de Texcoco aportaciones a
Morena, les llama López Obrador se han revi
vido otras acciones indebidas de Delfina Gómez.
Desvío de recursos, escamoteos, éstos hechos

por el propio ayuntamiento de Delfina Gó
mez con recursos provenientes de pensiones ali
menticias para madres de familia.
La campaña en tiempos adelantados sufre otros

ataques: se esparce la versión sobre supuestas

enfermedades de la exalcaldesa, razónpor la cual
no se le ve en cruzada permanente.
También es falso: según esa especie primero fue

ron problemas del corazón y ahora males cancerí
genos pero, con permiso de Don Juan Tenorio, "la
enferma que vos enfermáis goza de cabal salud".
Ante el presagio de guerra intestina, desde Pala

cio Nacional se decidió enviar a Horacio Duarte

como presunto coordinador de la campaña de la
favorita perenne de López Obrador.
Aquí hayuna confusión:
Entre el morenismo mexiquense el Grupo Tex

coco ha difundido otra especie: Horacio Duar
te no va a enderezar una campaña, sino ajugar de
sustituto de la extitular de la SEP

El oficialismo tiene para dary repetir, razón por
la cual se da tiempo de patrocinar espectaculares
con varias leyendas como ésta: ¡YA SE VAN! Los
corruptos de siempre. Es tiempo deMorena.
Presagio de tiempos de tormenta.

CORCHOLATAS DELPRD

Todo mundo quiere o cree tener sus corcholatas.
Las del Presidente están a la vista desde hace

muchos meses y no con simpatías crecientes entre
la población.
Claudia Sheinbaum, Adán Augusto Ló

pez y Marcelo Ebrard aparecen día tras día en
ocasión tras ocasión en una lucha inútil porque el
desenlace serádedazo.
Ricardo Monreal, quien rechaza ser corcho

lata, debe crear su propia ruta porque va contra
el sistema, la imposición, las falsas encuestas, las
mentiras y la democracia morenista inexistente,
El PRI ya presentó a sus principales cartas: Ale

jandro Murat con sus resultados en Oaxaca; Il
defonso Guajardo con su experiencia económi
ca; José Ángel Gurría con su gran curriculum
mundial; Enrique de la Madrid con su visión de
futuro... y así.
Pero falta el PRD y ya prepara su propio desfile

de aspirantes, entre los cuales sólo se ven dos, Sil
vano Aureoles y Miguel Ángel Mancera.
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[ ¿SERÁ?
Exentan a militares
Resulta que siempre no, que los morenistas no quisieron que
los titulares de las Fuerzas Armadas comparecieran este
miércoles ante el Pleno del Senado y por lo tanto, tuvieron que
aprobar, ayer, un acuerdo firmado sólo por algunos integrantes
de la Junta de Coordinación Política para que los secretarios de
la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval y de Marina,
Rafael Ojeda, sólo acompañen a la secretaria de Se guridad
Pública, Rosa Icela Rodríguez. Nos cuentan que la solicitud
de que no comparecieran llegó desde Palacio Nacional ¿Será?

Reflexionan en San Lázaro
Que se prevé que siempre sí el dictamen de la Ley de Ingresos
tenga algunas modificaciones cuando se discuta en el Pleno
mañana. A las reservas que irremediablemente presentará
la oposición, se sumarán unas de Morena, del PT y PVEM,
pero las que ya tienen "paloma" son la que darán directamente
recursos a municipios gracias al cobro por la legalización de
"autos chocolate" y la que pretende dar mayores facilidades
para estimular la producción y consumo de libros. De las del
PTyPVEM, después platicamos. ¿Será?

¿Para quién trabaja?
Será que quienes son los más contentos por la nueva campaña
de la diputada priista Ana Lilia Herrera son los morenistas
del Edomex. Yes que en un video la diputada priista se avien
ta duro contra la estrategia de seguridad implementada por
el gobierno del Estado de México. Esto no ha sido bien visto
por sus compañeros aliancistas, quienes creen que esta nueva

campaña es de gran ayuda a Morena. ¿Será?

Propuesta seria
Las conversaciones de Mary José Alca, Presidenta del Comité
Olímpico Mexicano, con sus contrapartes del Comité Olím
pico Internacional han avanzado en los últimos días y todo
parece indicar que México se postula como un serio aspirante
para obtener la sede de los Juegos Olímpicos en 2036. De sde
ya, la clavadista trabaja para darle seriedad a la propuesta y
presentar ante los organizadores un expediente sólido. Atrás
quedó la negativa de Ana Gabriela Guevara, Presidenta de la
Conade, de impulsar a nuestro país en esta carrera.. .¿Será?

La pasarela de tricolor
Y uno a uno fueron pasando los suspirante a la candidatura del
tricolor a la Presidencia... ayer al ce rrar el encuentro Diálogos
por México tocó el turno a Claudia Ruiz Massieu y a Enrique
de la Madrid; quienes se unieron a la lista de aspirante s entre
quienes se encuentran Beatriz Paredes, el oaxaqueño Alejan
dro Murat quien habló en su exposición del 'Modelo Oaxaca',
el ex secretario de Economía Ildefonso Guajardo, Ah, y hasta
Alejandró Moreno, Alito, levantó la mano, ¿ aunque usted no lo
crea?¿Será?

Tiempos pasados
El presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo un resba
lón ayer en la conferencia mañanera, al confundir a Joe Biden,
con Donald Tr ump, al señalar que hablaría con el mandatario
estadounidense, aunque rápidamente corrigió el desliz. Hay
quienes se preguntan si no lo extraña. ¿ Será?
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SIN REGISTROS POR RELEVO
EN FISCALÍA Y ADÁN AUGUSTO
SEÑALA A FUERZA CIVIL
Hasta el momento, ninguna per
sona ha manifestado interés, ni
se ha registrado, para postularse
como nuevo o nueva titular de la

Fiscalía General de Justicia de

Nuevo León, vacante que con
tinúa tras la salida de Gustavo

Adolfo Guerrero.

Pareciera que no existe
mucha motivación entre las y los
neoleoneses para participar en
este proceso y convertirse en el
nuevo fiscal del estado.

Mientras tanto, todo apunta
a que el exprocurador, Adrián
de la Garza, podría tener una
candidatura única, y con eso,
nos dicen, se cerraría la puerta
a un posible veto por parte del
gobernador Samuel García.

Nos comentan que muchos
abogados prefieren no participar,
pues consideran que el exalcalde
de Monterrey y exprocurador es
quien lleva las de ganar, ya que
cuenta con el apoyo no solo de
las bancadas mayoritarias del
Congreso local, sino también por
parte otros sectores del círculo
empresarial de Nuevo León.

Incluso se ha llegado a comen
tar que entre aquellos que pu
dieran dar el perfil, y que tienen
posibilidad de participar por el
cargo de fiscal, se están haciendo
a un lado para que el también
excandidato a la gubernatura
tenga la vía libre.

Veremos si hay una candida
tura única para la Fiscalía, lo que
sería algo inédito.

Hasta el momento, ninguna per
sona ha manifestado interés, ni
se ha registrado, para postularse
como nuevo o nueva titular de la

Fiscalía General de Justicia de

Nuevo León, vacante que con
tinúa tras la salida de Gustavo

Adolfo Guerrero.

Pareciera que no existe
mucha motivación entre las y los
neoleoneses para participar en
este proceso y convertirse en el
nuevo fiscal del estado.

Mientras tanto, todo apunta
a que el exprocurador, Adrián
de la Garza, podría tener una
candidatura única, y con eso,
nos dicen, se cerraría la puerta
a un posible veto por parte del
gobernador Samuel García.

Nos comentan que muchos
abogados prefieren no participar,
pues consideran que el exalcalde
de Monterrey y exprocurador es
quien lleva las de ganar, ya que
cuenta con el apoyo no solo de
las bancadas mayoritarias del
Congreso local, sino también por
parte otros sectores del círculo
empresarial de Nuevo León.

Incluso se ha llegado a comen
tar que entre aquellos que pu
dieran dar el perfil, y que tienen
posibilidad de participar por el
cargo de fiscal, se están haciendo
a un lado para que el también
excandidato a la gubernatura
tenga la vía libre.

Veremos si hay una candida
tura única para la Fiscalía, lo que
sería algo inédito.

adAn augusto señala
A FUERZA CIVIL

La declaración del secretario de

Gobernación, Adán Augusto
López, desacreditando el trabajo
que realiza la Fuerza Civil de
Nuevo León e ironizando respecto
a que la corporación "cuida a los
Oxxos", no fue muy bien recibida
en la entidad, y aunque sin duda
fue controvertida, no dejó de

generar cuestionamientos sobre la
realidad en materia de seguridad
que se vive en el estado.

Muchos podrían indignarse
por la declaración de Adán Au
gusto, sin embargo, estos dichos
no están totalmente fuera de la

realidad.

Sobre todo, lo que se puede

cuestionar es la parte de preven
ción de la violencia que hoy se
vive, pues Nuevo León, en este
2022, ha tenido el periodo con más
homicidios desde hace 7 años.

Todo ello pese a que el estado ha
recibido armamento de la Secreta

ría de la Defensa Nacional, porque,
aunque se les han otorgado recur
sos, estos no han sido suficientes
para dotar de estos insumos a los
elementos de seguridad.

No obstante, no deja de
sorprender la declaración de
Adán Augusto, la cual hace
temer un posible rompimiento
con el Gobierno estatal. Y con

ello, lamentablemente, los más
perjudicados terminarían siendo
los ciudadanos.

adAn augusto señala
A FUERZA CIVIL

La declaración del secretario de

Gobernación, Adán Augusto
López, desacreditando el trabajo
que realiza la Fuerza Civil de
Nuevo León e ironizando respecto
a que la corporación "cuida a los
Oxxos", no fue muy bien recibida
en la entidad, y aunque sin duda
fue controvertida, no dejó de
generar cuestionamientos sobre la
realidad en materia de seguridad
que se vive en el estado.

Muchos podrían indignarse
por la declaración de Adán Au
gusto, sin embargo, estos dichos
no están totalmente fuera de la

realidad.

Sobre todo, lo que se puede
cuestionar es la parte de preven
ción de la violencia que hoy se
vive, pues Nuevo León, en este
2022, ha tenido el periodo con más
homicidios desde hace 7 años.

Todo ello pese a que el estado ha
recibido armamento de la Secreta

ría de la Defensa Nacional, porque,
aunque se les han otorgado recur
sos, estos no han sido suficientes
para dotar de estos insumos a los
elementos de seguridad.

No obstante, no deja de
sorprender la declaración de
Adán Augusto, la cual hace
temer un posible rompimiento
con el Gobierno estatal. Y con

ello, lamentablemente, los más
perjudicados terminarían siendo
los ciudadanos.
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'Otros datos'de Alfaro

Tras las fuertes criticas del secreta

rio de Gobernación, Adán Augusto
López, sobre la violencia que se vive
en Jalisco, el gobernador Enrique
Alfaro no se quedó con las ganas
de responder al funcionario federal
y lo hizo, más que con reclamos,
con datos del propio Gobierno
federal. Retomando la frase que ha
dado de qué hablar en la mañanera,

Alfaro aseguró tener otros datos" y
le recordó a Adán Augusto que su
entidad está por debajo de la media
nacional en cuanto a la incidencia

delictiva e incluso recalcó que hay
10 entidades gobernadas por More
na que tienen una mayor tasa Nada
más para aclarar las cosas, señaló el
jalisciense. El gobernador de Nuevo
León. Samuel García, y el líder
nacional de MC, Dante Delgado,

también le respondieron al titular de
la Segob. Parece que la situación se
está tensando.

Legisladores piden cuentas
Diputados de la bancada del PRI en
San Lázaro hicieron un llamado al

secretario de Salud, Jorge Alcocer,
para que comparezca en el Legisla
tivo para detallar el estado de salud
de los estudiantes de secundaria

que resultaron afectados por intoxi
cación por sustancias nocivas en
días recientes en el estado de Chia

pas, una situación que ha puesto en
alerta y generado preocupación en
todos los nivelesy de lo que hasta
el momento prácticamente no hay
una versión oficial que lo explique.

A todo esto, quien de plano brilla por

su ausencia es el gobernador chia
paneco, Rutilio Escandón, a quien
al parecer cada pocos días le estalla
una nueva crisis, pero, de momento,
no es llamado a cuentas. ¿Hasta

cuándo le alcanzará la protección
que dice tener?

Escuelas de la CDMX
se modernizan

La SEP, encabezada por Leticia
Ramírez, tiene nuevo proveedor de
equipos de cómputo, pues a través
de la Autoridad Educativa Federal

en la Ciudad de México (AEFCM), al
mando de Luis Humberto Fernán

dez Fuentes, concretó el contrato
para la adquisición de 30 mil com
putadoras de escritorio de última
generación, así como 738 equipos

portátiles para este organismo,
resultando ganadora la firma Altum
Tecnologic S.A. de CV El proceso
AA011C00999E392022 fue reali

zado con apego a la ley de adquisi
ciones y el Contrato Marco aproba
do por la Secretaría de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, así como
la Secretaría de la Función Pública,
de Roberto Salcedo; dicho contrato
representó ahorros significativos
al erario. Así, la AEFCM viene con

todo, pues recientemente anunció
la llegada de las Educápsulas, una
serie de herramientas digitales que
busca reforzar conocimientos de

Español, Matemáticas y Habilidades
Socioemocionales para alumnos de
escuelas de Educación Básica de la

capital del país.
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> A dar ta cara por todo el
gabinete de seguridad va
la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, es
te miércoles en el Senado

de la República. La cita es
parte de la glosa del Cuar
to Informe de Gobierno del

presidente López Obrador,
pero es un hecho que no va
sola. Asistirán también los

secretarios de la Defensa,

Luis Cresencio Sandoval; y
de la Marina, Rafael Ojeda.
pero únicamente ella to
mará la palabra y respon
derá a cuestionamientos

de los legisladores.

CLAUDIA RUIZ
MASSIEU

>Si al aplausómetro nos remiti
mos, el PRI tendría en dos muje
res a sus más fuertes aspirantes
para la candidatura presidencial de
2024. Durante los Diálogos por
México, celebrados entre lunes y
martes, quienes más causaron al
boroto entre el priismo reunido en
el auditorio Plutarco Elias Calles,
fueron las senadoras Beatriz Pa

redes y Claudia Ruiz Massieu.

RICARDO
MEJÍA
BERDEJA

y Sacó boleto el gobernador de
Coahuila, Miguel Riquelme, con
el subsecretario de Seguridad, Ri
cardo Mejía. El funcionario lo
acusó de orquestar una guerra su
cia contra él y la 4T. Y no lo nom
bró, pero también respondió al
senador Armando Guadiana, al
asegurar que su actuación es con
base en la ley y en los principios de
no mentir, no robar y no traicionar.
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ALEJANDRO
ENCINAS NÁJERA

YAGMA
ENCINAS NÁJERA

> Empezó el fue
go amigo contra
Alejandro Enci
ñas Vájera, recién
nombrado subse
cretario de Comer
cio Exterior de la
Secretaría de Eco
nomía. Los misiles
contra el mucha
cho están salien

do, dicen, desde la
Secretaría de Ener

gía, encabezada por
Rocío Sahle. In

cluso se han puesto
a difundir que el jo
ven Encinas no ten

drá protagonismo
en las controversias
del TMEC.

ROSARIO
PIEDRA

A PUNTO DE
COMPARECER

> Nos adelantan que
todavía hay posibi
lidad de que se can
cele la comparecen
cia de la titular de

la CNDH, Rosario
Piedra, ante el Se
nado. Aunque fue
aprobada ayer por
la Comisión de De

rechos Humanos de

la cámara Alta, pre
sidida por Kenia
López, falta que la
Mesa Directiva fi

je fecha y formato.
En una de esas, nos
cuentan, sus ami
gos de Morena la
aran de semejante
calamidad
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• La atleta mexicana

Ella Bucio se proclamó
campeona mundial de
Parkour estilo libre, en
el campeonato de la
disciplina, en Montpellier,
Francia. También es doble

de acción en cine y TV.

• La premier finlandesa,
Sanna Marin, planteó
que su país construya un
muro fronterizo para evi
tar que inmigrantes rusos
que huyen del conflicto
con Ucrania, ingresen de
manera ilegal a Finlandia

• La selección mexicana

de fútbol femenil Sub 17,
dirigida por Ana Galindo,
cayó ante Colombia en el
mundial que se disputa
en India; así las aztecas
quedaron eliminadas en la
fase de grupos.
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• Coahuila: Manolo us. Mejía
 Niños bajo ataques en Chiapas
¦ Pto. Vaüarta, alcalde e hijos, negocios

a hay acuerdos cupulares entre dirigen
tes de la oposición en el Edomex para
presentar un frente único opositor en las
elecciones de 2023. El líder local del PRI,
Eric Sevilla, en todo tipo de forosjura que el
gobernador Alfredo Del Mazo "no define".
Nada más para centrar a Eric, con base en

acuerdos ele Marko Cortés, PAN; Jesús Zambrano, PRD; y
Alejandro Moreno, Del Mazo tiene la última palabra. Tiene
la estructura social. A esto le teme Morena, que van con Del
fina Gómez y le meterá al proceso, oro puro. Por cierto, ante
la presunta enfermedad de Delfina, los morenistas ponen a
calentar a Higinio Martínez, como plan B, y a Horacio Duarte,
plan C. Por si las dudas.

CHIAPAS: A semanas de intoxicaciones masivas contra

cientos de estudiantes de secundaria en Bochil, Tapachula
y otras comunidades, no hay explicaciones del gobierno que
encabeza Rutilio Escanden [Morena). El fiscal Olaf Gómez
no informa la verdad c!e lo que consumieron los niños y que
los mandó al hospital. Tanta incompetencia aterra a padres
que temen más ataques a sus hijos. Otra criminal calamidad.
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  COAHUILA: No se hagan bolas, la
boleta electoral de 2023 está lista. Por

la oposición, Manolo Jiménez [PRl],
y por Morena, Ricardo Mejía. Ambos
harán anuncios de adhesiones a sus

filas de los de enfrente. PRl recibe

morenistas y viceversa. Como en
los palenques: ¡Hagan sus apuestas!

JALISCO: Carla Esparza, regidora
ele Morena en Puerto Vallarta, exhi

bió ante funcionarios del ayuntamiento que preside Alberto
Michel, también de Morena. En un hecho bochornoso, encaró
al oficial mayor, Carlos Virgen, y públicamente acusó al
alcalde y a sus hijos Jesús y Emmanuel ele saquear, con la
complicidad del funcionario, las arcas públicas. La respuesta
de Michel, fue su silencio. ¿El que calla otorga?

VERACRUZ: No habrá pase automático a los alcaldes
que usufructuaron para sus bolsillos el presupuesto. Así lo
sentenció el líder de la Jucopo del Congreso local, Juan López
Cazarín, al recibir el Informe de la Cuenta Pública de 2021. No
tienen llenaclera. Ojalá y no actúen con tinte partidista.

SLP: El gobernador del PVEM, Ricardo El Pollo Gallardo,
propondrá que los potosinos ganen "por lo menos" ocho mil
pesos mensuales. Es impresionante cómo gobiernan "por
puntadas", egresados del partido incorporado a Morena.
¿Qué bases económicas (si las conoce] sirvieron para esa
promesa? A que Pollo tan echado pa' delante. Al cabo, pro
meter no empobrece.

SINALOA: Sacudió el avispero político local, ¡a comida que
sostuvieron el secretario de Gobernación, Adán López y el
gobernador Rubén Rocha [Morena), con los exgobernadores
priistas, Juan Millán y Jesús Aguilar No se espanten, la polí
tica es el arte de sumar. Nadie mira pa' atrás; mira a los lados.

CHIHUAHUA: El exgobernaclor Javier Corra! apantalló
a sus cercanos con una supuesta amistad con AMLO. Dijo
que iría al gabinete. Resultó un chistorete del expanista. En
Morena lo detestan.

VSB@PODERYDINERO.MX / (g:VSANCHEZBÁNOS
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DERROTADO POR
EL NEOLIBERALISMO

stábamos a nada, carajo. Se veía venir
un presidentazo. Esto iba a ser una No
ruegota, pero con más mérito, porque
somos ciento y no sé cuántos millones
de habitantes, no un puñadito cíe vikingos
fifí, y está muy complicado volverlos a
todos prósperos y felices.

Pero estábamos encaminados,ya les digo. Seguro que
todos íbamos a recibir una lanita anual por el petróleo, luego
ele que la gestión brillante y popular de Octavio Romero
dejara ríos de billete que para hospitales, que para escuelas,
que para unas carreteras preciosas hechas a mano hagan
de cuenta un suéterdeChiconcuaco un huipil de esos que
expone todo el tiempo la Secretaría c!e Cultura.

Sí: El sobrante iba a caer en nuestros bolsillos. Por eso,
el sistema c!e saluc! iba a ser así, noruego, o danés. El país,
mientras, iba a vivir una paz inédita: narcos tirando al piso
la calibre 50 para abrazar que al campesino, que al militar
con flores en la bayoneta.

En las escuelas, los niños sonrientes aprenderían náhuatl,
de la mano c!e maestros que habían dejado de bloquear
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vías de! tren y madrear policías
porque ya no hacía falta. ¿Pobres?
Cero. Una gran Noruega,ya les digo,
de Chiapas a Sonora, con escala
en Macuspana. Aparte, buenísimo
crecimiento económico, que de
4 por ciento, que de 6 por ciento,
pero con conciencia social. El PIB
del Bienestar. Y nada c!e corrupción.
Pero nada, ¿eh?

Y sin embargo, el Presidente fue derrotado por el neoli
beral ismo. No: derrotado no. Goleado por el neoliberalismo,
onda el Barga contra el Bayern, no importa cuándo leas esto,
o llevado al borde del nocouttécnico, contra las cuerdas,
luego de una seguidilla de 30 golpes.

Lo digo con pesar y con certeza, porque ya el licenciado
López Obrador nos dijo que no, que no pudo con los neo
liberales, esa pandemia. Por eso, en vez de la Noruegota,
tenemos pérdidas de récord mundial en Pemex; carreteras
rotas e inacabadas; unos 15 millones de personas que
dejaron de tener acceso a la salud y unos 750 mil muertos
por la pandemia; cuatro millones más de pobres; algunos
récords de asesinatos; escuelas cerradas porque no van
los maestros,y un crecimiento negativo desde antes de la
pandemia y ridiculamente bajo después de la misma. Ah, y
mucho cash. Martinazo, Delfina, Pío y compañía.

Unas palabras, si me permiten, para nuestro líder. Presi
dente: no, no se moleste en reelegirse. Ya hizo suficiente,y
lo esperan el rancho del Bienestar, su esposa con la poesía
a flor de piel, sus hijos, que ojalá dejen de usar vapeadores,
y esos libros por escribirse, que quién sabe si lo hagan me
recedor del Nobel c!e Literatura, para sumárselo al c!e la Paz.

Sobre todo, no se preocupe. Seguirá teniendo sus fans,
créame. Porque su gran aportación a este país es y será
que ya no se aplauden los resultados, sino las promesas.
No vea la cantidad de gente que todavía se las cree.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATANC)9
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LA DUPLA
SHEINBAUMHARFUCH

I escenario está cada vez en más mesas.

También en las encuestas. La mancuerna

| j sería potente, porque los éxitos los compar
I tirían. Si algo es reconocido por propios y

extraños en la gestión de la jefa de Gobierno,
ClaudiaSheinbaum es que la inseguridad
ha disminuido. Sobre todo, el indicador

más cruel de la violencia: los homicidios. La estrategia en la
capital no es de "abrazos, no balazos" —aunque se apuesta
como sello a los programas sociales—, sino de combate al
crimen, a través de estrategia, inteligencia y detenciones.

Si Sheinbaum puede presumir como logro una disminución
en la violencia, principal preocupación de los mexicanos, ¿por
qué el encargado de la reducción no podría ser el sí ceso

El secretario de Seguridad, Ornar García Harfuch, ha sido
el menos protagónico de quienes aspiran a estaren la boleta
electoral por la Jefatura de Gobierno en 2024. Él mismo se
ha descartado una y otra vez. No es político. Y eso le suma.

Ha decidido no anotarse en la lista de la que forman par
te el secretario de Gobierno, Martí Batres; la secretaria de
Seguridad federal, Rosa Icela Rodríguez; la alcaldesa en

lztapa!apa,ClaraBrugada;yel pre
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sidente de Morena, Mario Delgado,
pero las encuestas ya lo colocan ahí.

En población general, por ejemplo,
la última encuesta de El Financiero

(23 de septiembre, 2022], tiene al
secretario en empate técnico con
Batres y Rodríguez: 18 por ciento
de ambos, frente a 17 por ciento c!e
García Harfuch. Según la misma

medición, el titular de Seguridad capitalina creció en opinión
favorable con respecto a la encuesta previa (agosto) más de
10 puntos: 19 a 30, siendo quien concentra más opiniones posi
tivas. Pero los buenos números no son nuevos. Una encuesta

publicada por El Universal el 25 de mayo pasado (Enko//),ya
lo tenía como quien aglutinaría mayor intención de voto: 28
por ciento frente a 25 por ciento de Delgado, 24 por ciento cíe
Brugada, 14 por ciento de Batresy 9 por ciento cíe Rodríguez

Aún con esos números, hay una opinión que podría pesar
más: la del Presidente. López Obrador se detuvo el 17 de mayo a
reconocer la estrategia de seguridad en CDIVIX. Hubo apapacho
para Sheinbaum y García Harfuch. "Son muy buenos los
resultados aquíen la ciudad en materia de seguridad,y lo celebro
por la tranquilidad, por la paz que se garantiza en la capital", dijo.
De acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo, mientras

que el delito de homicidio doloso porcada 100 mil habitantes
en el país registra una media de 79, en la CDMX es de 40.

En el entorno cercano a Sheinbaum crece como posibilidad
la opción de que sea el secretario quien alcance la candidatura
en la CDMX. Las elecciones c!e 2021, en las que la oposición
arrebató ¡a mitac! de las alcaldías a ¡a 4T, le abrieron una mejor
oportunidad: Morena necesita salir a convencer a quienes
no votaron por ellos, sino no le alcanzará para el triunfo. Y el
secretario encuentra ahí otra de sus fortalezas.

Pero i nsisto, García Harfuch ha c! ich o u na y otra vez q ue no
quiere. ¿En realidad no le interesa? ¿0 aún es temprano para
decirlo? Por lo pronto, los númerosy la percepción, lo tratan bien.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Uno de los problemas más gravea que Méxíeaenlíenta está vinculado con
el cumplimiento y aplicación de la ley. Informes nacionales e internacionales
revelan que nuestra sociedad tiene la percepción de que la observancia de
la lef es una cuestión discrecional, sujeta a intereses económicos, políticos
o d#fualquiác otra índole, desconfiando de las insiancias responsables dé la
impartíción y procuración de justicia, circunstancia que debilita la institu
cionalidad democrática, cuestiona la capacidad de las autoridades y abre las
puertas a conductas que vulneran los derechos de las personas.

Para revertir esta percepción, es flgeesaria, entíiotras cosas, que la so
ciedad adquiera una mayor y mejor cultura jurídica que le brinde un conoci
miento cierto de las normas, de los mecanismos para lograr su exigibilidad,
así como de las responsabilidades que deben observar las autoridades de los
distintos niveles y órdenes de gobierno para lograr que la Constitución y las
leyes se apliquen y respeten. En este sentido, los medios de comunicación
pueden contribuir a la consolidación de esa cultura jurídica, amiga de la le
galidad, que fortalezca el EUstado de Derecho del país.

De manera cotidiana, los medios de comunicación dan cuenta dé hechos
vinculados con la procuración y administración de justicia, en los queés
tán involucradas personas públicamente relevantes o que aluden a asuntos
de interés público; sin embargo, la escasa cultura jurídica, aunada a las de
Ikiencias. Sesgos o al enfoque parcial con el ¡que la información se presenta,
provoca que las personas formen opiniones incorrectas sobre la procura
ción e impar tición de, justicia.

Lo anterior, hace evidente la necesidad de que la cobertura Informativa
qué se realicé de estos hechos sea objetiva y contribuya a la consecución de
la verdad. Una cobertura que no sólo informe los hechos, sino que contribu
ya a ubicar los mismos en el contexto normativo que corresponda, preser
vando las garantías y salvaguardas que marca la ley respecto del manejo de
la información, al igual que los derechos humanos de todas las parles invo
lucradas. Un manejo informativo que evite, en la medida délo posible, que
se juzguen mediáticamente cuestiones sobre las que solo corresponde pro
nunciarse al Poder Judicial, pero que también, dé seguimiento al desarrollo
de procesos y a la actuación de autoridades y demás paites que iniériiéiíen
en los mismos.

Los medios de comunicación están obligados a fortalecer el campo del
periodismo judicial en México. La sociedad requiere información que, ade
más dé ser veraz, objetiva y completa, contribuya a fortalecer la cultura jú
iídica, al Igual que él respeto al Estado de Derecho y a nuestras Instituciones
democráticas. En el Heraldo estamos convencidos de que debemos actuar
en consecuencia.

Fecha: 19/10/2022

Página: 2

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Antonio Holguín Acosta

Costo: 11,680

Página 108 de 209



SE BUSCA OPOSICION
QUE NO SE DOBLE NI SE
VENDA: RUIZ MASSIEU

I mensaje de Claudia Ruiz Massieu durante
el foro Diálogos por México del PRI, fue uno
de los más destacados en los dos días de

jornada en que el priismo se juntó para
hablar cíe los desafíos que enfrenta el país.

La senadora no habló de un mundo fic

ticio, como lo hizo el resto para eludir los
graves problemasquedeterioran al PRIy al país. El peorerror
es seguirse hablando entre ellos mismos. Uno de los retos
para saliradelante, considera Ruiz Massieu, es acabarcon la
simulación y dejar de administrar las cuotas y los espacios
de poder para posicionarse en un solo grupo.

La senadora fue dura, pera respetuosa, al llevar la auto
crítica más lejos teniendo lleno el auditorio Plutarco Elias
Calles con diputados, senadores, ex presidentes del partido,
militantes y enfrente a Alejandro Moreno, líder nacional del
partido: aseguró que el rechazo social del partido no sólo es
por los errores del pasado,sinotambién porlosdel presente.

"Seamos realistas. Morena nos tiene divididos, enfrentados,
  decepcionaclosy enojados. Pero para
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hacerfrente a ese partido depredador
de libertades y de instituciones, cles
tructorde la convivencia democrática

y asesino de esperanzas hace falta
que el PRI tenga la humildad y sensa
tez para decirque no podemossolos".

Ahí habló de la crisis c!e Va por
Méxicoy le dio la razón al PAN y al PRD
de mantener su rechazo al sentirse

traicionados por la falta c!e cumplimiento a los compromisos;
sin mencionara Alejandro Moreno lo exhibió de esta forma:

"Hoy, los mexicanos quieren una oposición que no se
doble y no se venda. Una oposición inteligente, quieren una
oposición valiente que no claudique a sus principiosy anhelos.
Que no pontifique con las palabras, sino que inspire con sus
acciones. Que sepa ofrecer el cómo sí, en vez de estancarse
en la queja de cómo Morena solo confronta y no gobierna".

El reto es grande para el PRI. El presidente López Obrador
ha sabido adueñarse del partido teniendo en la dirigencia a
Alejandro Moreno por todo lo que sabe y tienen de él en la 4T.

Se ve difícil que mientras se mantenga en la dirigencia
pueda el partido en su conjunto, aún con el esfuerzo de quie
nes lo conforman desde su base, recuperar la confianza para
volver a articular a los liclerazgos políticos con los sociales.

El partido debe trabajar por la honorabilidad y si quieren
subsistir, sólo quienes entiendan que el rumbo no es de inte
reses personales, podrá llevarlo hacia buen puerto, basta de
ambiciones personales. Dijo Ruiz Massieu: "No tengo miedo,
estoy I ista pa ra servi r a M éxico", a I re ite ra r su destape pa ra 2024.

• ••

UPPERCUT: La secretaria de Seguridad Pública, Rosa
Icela Rodríguez, comparecerá este miércoles ante el pleno
del Senado, como parte de la glosa del IV Informe de go

bierno del presidente López Obrador. Estará acompañada
de los titulares de Sedeña y de Marina, pero ellos no habla

rán, ni comparecerán, al menos no en este momento.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Busca lo 4T operar con aerolíneas extranjeras; ua
por el rescate de Mexicana y Aeromar, para ofrecer
tarifas económicas al pueblo 'bueno y sabio'

=] seis meses de su inauguración, el Aero
A puerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA]

no ha resultado como lo tenía previsto el
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Es un elefante blanco inmóvil sin generar

= negocios ni los recursos proyectados.
Aerolíneas nacionales han expresado

su voluntad de participar con el envío de más vuelos a Santa
Lucía, pero sus buenas intenciones no se han traducido en
realidades. Temen pérdidas económicas y prefieren canali
zar sus operaciones a terminales aéreas que les garanticen
rentabilidad. Esa es la razón por la que el mandatario anun
ció, el pasado lunes, que buscará acuerdos con empresas
internacionales como American Airlines y Copa Airlines,
mientras que la Secretaría de la Defensa Nacional, a cargo
del general Luis Cresencio Sandoval, inició gestiones para
"adquirir" Mexicana de Aviación y Aeromar
Esta estrategia tiene varios propósitos: hacerles saber a

las marcas dominantes del mercado nacional que no son
indispensables y que parte del negocio lo compartirá el go
bierno mexicano con marcas extranjeras. Además, busca la
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  4T rescatar dos empresas quebradas
y abrir nuevas fuentes de trabajo en
el sector de la aeronáutica comercial.

Másaún,quiere promoverun mer
cado doméstico, con tarifas y rutas
más económicas para un sector de
la población (el pueblo pobre) que no
usa con frecuencia las líneas aéreas

en territorio nacional, tarea que enco
mendó, una vez más, a las Fuerzas

Armadas. Además, quiere AMLO que el AIFA sea la obra insignia,
junto con el Tren Maya, por lo que el nuevo proyecto aéreo va
déla mano del plan ferrocarrilero en la Península de Yucatán.

Con base en el plan maestro que está ya en el escritorio del
jefe del Ejecutivo, las nuevas rutas aéreas tendrán destinos
que no cubren o llegan muy poco a las líneas comerciales
actualmente. Enviarán nuevos vuelos a Chetumal y Tulum
(cuando esté listo el nuevo aeropuerto] para hacerle compe
tencia a Cancún y, de paso, conectar destinos incluidos en la
ruta del Tren Maya. También abrirán rutas a zonas turísticas
del norte y el bajío.

En el caso ele la negociación con aerolíneas extranjeras,
corresponderá a la Secretaria de Comunicaciones hacer la
gestión, mientras que la Sedeña afina el plan para rescatara
Mexicana y Aeromar, con lo que además de ser el gran cons
tructor, estará incursionanclo en otro mercado de negocios
para hacer que se mueva el mamut en el que se ha convertido
el AIFA. Adicional a eso, el gobierno debe recuperar la cate
goría de seguridad aérea 1, después de que no fue capaz de
demostrar ante auditores de la Administración Federal de

Aviación un avance en los hallazgos, que ponen en entredicho
la seguridad aérea (encontraron más de 20 puntosa me
jorar), con lo que se prevé que sea hasta diciembre cuando
México cumpla con el trámite.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Nuestros cálcu
los más peligrosos son aquellos que llamamos Ilusiones."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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De acuerdo con el discurso del gobierno mexicano,
¡a mejor política externa se deríua de la interna;
parecería una variación importante

=' urante décadas, la política exterior mexi
Dcana siguió la Doctrina Estrada, apropiada

para un país que deseaba evitar enredos
externos y junto a la nointervención en
asuntos internos de otros Estados dio al

=1 país el argumento para mantenerse al
margen de aquellos problemas en los que

prefería quedarse fuera.
La doctrina esbozada por Genaro Estrada, secretario de

Relaciones Exteriores en 1930, era una manifestación defensiva
de una nación harta de intervenciones y regímenes obligados
a buscarla legalidad a través del reconocimiento extranjero.

De acuerdo con el discurso del gobierno mexicano, la mejor
política externa se deriva de la interna, pero la verdad sea dicha,
parecería una variación importante: la diplomacia exterior
no sólo está condicionada sino al servicio de ¡a doméstica

Y no es que el secretario de Relaciones Exteriores, Mar
celo Ebrarcl, aspire o quizás suspire, por ser el sucesor
del presidente Andrés Manuel López Obrador, sino que cada
anuncio, cada fotografía, cada iniciativa, parecen llevar más
dedicatoria al consumo interno o apuntalar las propuestas del
  mandatario que a tener un impacto

real en el exterior.
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El problema, o parte de él, es que
esas políticas no se piensan de for
ma estratégica, o sin tratar al menos
de determinar su impacto sobre el
gobierno, las finanzas o el bienestar
nacionales. Y no es que se trate de
aceptar la injerencia externa en te
mas internosdel país, pero la realidad

es que lo que ocurre en el mundo tiene un impacto en México.
De la pandemia, que se detectó por primera vez en China,

al impacto de la inflación mundial y los problemas creados
por la invasión rusa en Ucrania, el mundo se deja sentir en
México y, a querer o no, muchas veces de forma indeseable.

Están, por ejemplo, los choques con Estados Unidos a
propósito de la interpretación del TMEC. Por un laclo, se puede
hablar del componente oficial, en el que los gobiernos tratan
de entenderse políticamente.

Pero en un mundo globalizaclo, o interconectaclo, existen
también los inversionistasy las grandes empresas que bus
can certiclumbresy se acogen a su gobierno para obtenerlas
y protegerse de medidas adoptadas por otro.

Para peor, ese tipo de situaciones tiene un efecto dominó,
porque normalmente no afecta la relación con un país, sino
con varios. Ciertamente está el antecedente de la expropiación
petrolera de 1938. Pero estos son tiempos distintos.

Hoy pareciera que estamos en la doctrina Güero Rodríguez.
No por el líder obrero de los años 70 y 80, sino a Ignacia La
Cuera Rodríguez, ese personaje picaresco y protofeminista
de la lucha independentista de México, que fue figura social
y política del final de la etapa colonial a principios de la era
independiente. A ella se atribuye una desdeñosa frase, "fuera
de México todo es Cuautitlán", que aplicaba al entonces lejano
poblacloy ahora suburbio de la capital mexicana.

Pero hoy parece un mantra de la política exterior...

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Lo crisis en Haití y el restablecimiento de
relaciones entre Colombia y Venezuela están entre
los factores que darán un tono diferente

I jueves 27 de octubre tendrá lugar en Ar
Egentina la reunión ministerial de la Co

munidad de Estados Latinoamericanos y
Caribeños (Celac), en un contexto regional
diferente a la que ocurrió en México.

La crisis en Haití, fórmulas diferentes
para fortalecer la región y el restablecimien

to de relaciones entre Colombia y Venezuela están entre los
factores que ciarán un tono diferente y nuevos contenidos.

La presidencia pro tempore corresponde a Argentina,
en un periodo de alza de actividad diplomática global. Ha
explorado nuevas articulaciones posibles, que seguramente
serán propuestasen la reunión bonaerense,laformalización
y fortalecimiento de las relaciones interregionales, más allá
de las que se habían logrado cuando la presidencia anterior
correspondió a México.

En septiembre, al inicio de ¡a 77a Asamblea General de las
Naciones Unidas, hubo un espacio para fuertes interaccio
nes políticas, diálogos con las instituciones internacionales,
vinculación con los actores en Consejo c!e Seguridad de la
ONU y de reglones con las que el contacto directo a alto nivel

es menos frecuente.
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En el encuentro entre la dele

gación de India y la representación
de Celac, en el que participaron los
ministros de relaciones exteriores

c!e Argentina,Cuatemala,Trinidacly
Tobagoy la viceministra de Asuntos
Multilaterales de Colombia, se dialo
gó sobre temas prioritarios para la
región como el comercio y agricul

tura, seguridad alimentaria y energética, salud, producción
de vacunas, medicinas tradicionales y logística.

La reunión del 27 de octubre de este año, bajo la Presidencia
Argentina, representa también una oportunidad de diálogo
político entre la región con los Ministros europeos.

Ya el responsable de la política exterior europea dio a
conocer su interés en abordar la posible realización de una
próxima cumbre CelacUE en la segunda mitad de 2023,
cuando a España le corresponda esa presidencia.

Es curiosoy materia de mucho interés que este proceso de
diálogo regional, que ahora tendrá lugar desde el sur del con
tinente americano, ocurre cuanclojusto en los últimos meses
han tenido sitio otros que apuntan en rumbos semejantes,
cuando se trata del incremento de la acción política regional,
en otros contextos geográficos, previos a la desaceleración
global que fue medida claramente en el año 2008.

Por ejemplo, la primera reunión c!e la Comunidad Política
Europea (CPE), o la transformación del mecanismo CICA
en una nueva forma institucional en Astaná en los últimos

meses, esfuerzo saludado por el propio Secretario General
de las Naciones Unidas hace unos pocos días.

El ambiente global y de las diferentes regiones ya no es el
mismo. Súmese a esto el corte y alto a la circulación regional e
interregional producido por la pandemia, que apenas está en
proceso de recuperación, las nuevas emergencias y agenda.

*Catedrática universitaria

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM / @GUADALUPEGONZCH
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Lo tendencia es labrar lo menos posible, incluir
cultivos de cobertura que apoyan las necesidades
secundarías del agricultor

os seres humanos causamos contami

nación hasta cuando sembramos y co
sechamos la tierra. La agricultura comúnL ocasiona el desmonte de áreas naturales

y erosión, que además se acentúa cuando
los cultivos no son los adecuados para las
condiciones climáticas y la disponibilidad

de agua local. Eso es mucho más frecuente de loque pudiera
parecer. De los 18 millones ele hectáreas de siembra en el país,
únicamente 6.5 millones son de riego. Es decir, 11.5 millones de
hectáreas son de temporal, la mayoría en manos de pequeños
propietarios, quienes continúan siendo la base de la produc
ción alimentaria de México. Sin embargo, los campesinos
siguen viviendo en una marg¡nación permanente por la falta
de conocimiento sobre cómo aprovechar mejor sus parcelas.

En el municipio de Jilotepec, en el Estado de México, es
común ver amplias extensiones c!e trigo, maíz y otros granos
que sufren pérdidas por sequías o heladas. Pero los campesi
nos continúan apostando por esos cultivos, aunque terminen
siendo únicamente para su limitado autoconsumo.
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En esa región se clan muy bien el durazno, la pera y otras
frutas, que además pueden abrir
grandes posibilidades para su venta
no sólo como cultivos sino produc
tos con mayor valor agregado, como
mermeladas y conservas, que sin
duda mejorarían el nivel de vida ele
los pequeños productores.

En 2021, el valor de producción de
cultivos agrícolas en México superó
los 649.000 millones de pesos, es

una de las joyas de la economía nacional. ¿Qué tanto más
puede crecersi se aprovechan las superficies cultivables de
la mejor manera? Más aún, ya no sólo se trata de economía.
El cambio climático mundial hace urgente que dejemos atrás
prácticas dañinas. Poniendo El Dedo en la Llaga, Erika Rocío
Reyes González, investigadora del Colegio de Geografía de la
UNAM, explica que la rotación de cultivos, puede permitir un
aprovechamiento mucho mejórele los nutrientes de la tierra,
incluidas sus reservas de carbono, lo que además permite
aminorar el uso ele fertilizantes químicos y pesticiclas.

Ese cambio de enfoque es parte de lo que ahora se conoce
como agricultura de carbono. Se trata de una serie de técnicas
que buscan que el carbono y otros componentes orgánicos
se mantengan enriqueciendo la tierra en vez de liberarse al
aire formando gases de efecto invernadero. La tendencia
es labrar lo menos posible, incluir cultivos de cobertura que
apoyan las necesidades secundarias del agricultor porque
aumentan la salud y el rendimiento del suelo, útil izar técnicas
de riego de precisión y otros métodos que permiten cultivos
cada vez más sustentables ecológica y económicamente.

La agricultura sustentable es benéfica para pequeños y
grandes productores. Uno de los mecanismos que nos dejó
el Protocolo de Kioto como uno de los esfuerzos mundiales

para combatí reí cambio climático, son los bonos de carbono.
En un mundo donde la sustentabiliclac! ambiental es cada

vez más un requisito para hacer negocios, considerar esos
mecanismos es cada vez más fundamental.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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PLATEA INTERNACIONAL

Armagedón
Guillermo Puente Ordorica
gpuenteo@hotmail.com

En días recientes, el presidente estadouni
dense ha acumulado un par de comenta
rios referidos a temas de armas nucleares
que no obstante de que se trata de dos si
tuaciones distintas, Ucrania y Pakistán, no
dejan de generar preocupación. El actual
mandatario es famoso por sus dislates y se
ría deseable pensar que este fuera el caso
y que no pasara del exceso verbal o la fal
ta de cuidado en sus declaraciones. En el

caso pakistaní, el presidente dijo palabras
más, palabras menos, que era una nación
poco confiable en posesión de armamento
nuclear, a pesar de que es sobradamente
conocida la alianza que mantiene con ese
país en varios temas, incluyendo el com
bate al terrorismo. Muy probablemente no
pasará de ser un desaguisado diplomático.

Respecto del otro tema, el de Ucrania y
Rusia, sus palabras son materia de preocu
pación más real que aparente, como en el
primer caso. El presidente norteamericano
dijo, en el marco de un evento con simpati
zantes del partido Demócrata para recau
dar fondos, que las recientes amenazas del
presidente Putin de Rusia en relación con
la agresión militar de su país a Ucrania,
cuyas hostilidades se han extendido por
ocho meses, podrían devenir en un con
flicto nuclear, con el riesgo de un "armage
dón" no visto desde la tristemente célebre
crisis de los misiles de 1962 entre Estados
Unidos y Unión Soviética durante uno de
los momentos más calientes de la guerra
fría. A saber si en la mente del mandata

rio estaba presente que el 16 de octubre
pasado se cumplieron sesenta años del ini
cio de esa crisis que tuvo al mundo al bor
de del precipicio nuclear. Apenas un par
de semanas antes de estos señalamientos,
el secretario de la Defensa Lloyd Austin,
aseguraba que no existían indicaciones de
que Putin hubiera decidido usar armas nu
cleares en Ucrania. (Leblanc, Paul, "Onthe
ground in Lyman", What Mat.tersJ 2octu
bre2022, wwiv.cnn.com)

¿Habrá sucedido algo en el transcurso
de quince días que se ignoraba ante el re
crudecimiento del conflicto rusoucrania
no? ¿O es posible que el presidente sepa al
go que su secretario de la Defensa ignora
sobre este escenario de armagedón? Tam
bién cabe preguntarse por qué el manda
tario estadounidense utilizó un foro infor
mal, de carácter partidista para ello y no
un foro más formal como el de OTAN, por
ejemplo, habida cuenta de que un riesgo
de esta magnitud concierne al conjunto de
sus aliados en este conflicto y, desde luego,
a todo la humanidad.

No debe de perderse de vista que tam
bién muy recientemente, y ante el fraca
so relativo de la "operación militar espe
cial", personajes notables de la política
rusa como Dmitri Medvedev, presidente
entre 2008 y 2012, habrían comenzado a
argumentar que si la existencia del Esta
do se viera amenazada por una ataque in
cluso de armas convencionales, se puede
recurrir al uso de armamento nuclear. De
hecho, analistas y expertos en la materia,
como lo han venido reportando diversos
medios informativos, debaten sobre las po
sibilidades de que el mandatario ruso pu
diera recurrir al uso de armas nucleares
tácticas para compensar las pérdidas de
su infructuosa escalada militar ante Ucra
nia. Algún especialista, incluso ha sugeri
do que los países occidentales deben co

rrer el riesgo de un mal cálculo de Putin en
este sentido, a fin de pararlo en seco y anu
lar su amenaza, ya que en su visión se tra
ta esencialmente de un bluff con fines po
líticos. (Pifer Steve, "Pushingbackagainst
Putin's threat of nuclear use in Ukraine",
Bulletin of the Atomic Scientits, www.the
bulletin.org, 10octubre2022) Cabe recor
dar que el mismo Putin, en un discurso
agresivo a finales de septiembre, relacio
nado con la anexión de cuatro territorios a

través de un proceso referendario amaña
do, advirtió que recurriría a todos los me
dios disponibles para proteger el territorio
ruso, y sostuvo que Estados Unidos había
sentado un precedente en 1945 cuando
bombardeó Japón con bombas nucleares.

El conflicto se prolonga y la solución se
ve cada vez más lejana. Contra la popula
ridad que parece tener el presidente ucra
niano y la razón que le asiste en defender
su país, también parece estar arrastrando
las cosas hacia una guerra prolongada de
mayores consecuencias, lo cual no es sólo
atribuible a la parte rusa. Se necesitan al
menos dos para pelear. Apoyar una solu
ción negociada, incluso ante el recrudeci
miento de la agresividad rusa, no significa
respaldar al autócrata ruso. Ucrania, por
ejemplo, ha pasado en pocos meses a ser
el principal receptor de armas estadouni
denses, por un monto de 17,500 millones
de dólares en armas y asistencia militar.
(Thalif Dee, "Ucrania pasa de casi cero a
ser el mayor receptor de armas de EE.UU.",
Inter Press Service, 14octubre2022, www.
ipsnoticias.net)

Existe desde luego una razón para ello,
pero la solución de largo plazo no debería
ser solamente armada y militar, sino ne
gociada y diplomática. Debía de estar en
el interés de todas las partes.

Como diría John Lenon hay que darle
un chance a la paz#
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"El rey del cash" pescado in fraganti
José Fernández Santillán
Mail: jsantillan@coljal.edu.mx

Lo primero que debemos agra
decerle a Elena Chávez es su
valentía al dar a conocer en

su libro El rey del cash (Mé
xico, Grijalbo, 2022) hechos

que hasta ahora habían permanecido en
la oscuridad: "Este libro es un testimo

nio sobre los 18 años que viví cerca del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, al ser pareja de su entonces jefe de
prensa César Yáñez Centeno. Ellos dos
son los personajes centrales de esta his
toria dramática, llena de traiciones polí
ticas, ambiciones personales, infidelida
des, abusos laborales, corrupción y au
toritarismo." (p.21). Es un libro de de
nuncia.

La autora deja en claro su intención
de arrojar luz sobre las verdaderas in
tenciones del jefe del Ejecutivo: "Con
este libro mi propósito es poner en evi
dencia cómo el poder ha sido el gran
amor y la obsesión de López Obrador, y
cómo su alimentó para sostener todos
estos años han sido el odio y el resenti
miento, con los cuales está gobernando
México, (p.21)

La pregunta que muchos nos hicimos
durante largo tiempos fue: "¿Y de qué
vive Andrés Manuel López Obrador?
Este es uno de los principales cuestio
namientos que persiguió al tabasque
ño durante los años en los que recorrió
el país, de 2005 a 2018, como candi
dato presidencial en campaña perma
nente. La pregunta tiene vigencia, pues
implica mecanismos de cooptación que
se han perpetuado hasta nuestros días,
por medio de personajes que hoy con
trolan las principales carteras del go

bierno federal. La respuesta no es una
sola, se pueden rastrear varias fuentes
e intereses políticos y económicos que
fueron entrelazándose a lo largo del
tiempo." (p. 27)
Al inicio, para disfrazar la entrada

de recursos López Obrador creó la agru
pación "Honestidad Valiente A.C." en la
que supuestamente "el pueblo bueno"
depositaba millones de pesos para sus
giras, su salario y el sostén de su fa
milia, los viajes de placer de su espo
sa Beatriz Gutiérrez, así como los suel
dos de sus allegados; pero, en realidad,
allí esa asociación era la fachada tras la
cual iba a parar el cash que sus compin
ches desviaban de manera ilegal.
"Desde que se desempeñaba como

jefe de gobierno capitalino, como ju
gador de ajedrez, AMLO reunió a to
dos sus peones, un selecto grupo de
amigos y colaboradores que asumieron
el papel de testaferros recaudadores.
Ellos fueron los encargados de conse
guir los recursos económicos con los
cuales vivieron López Obrador, su es
posa Beatriz Gutiérrez y sus hijos du
rante más de 10 años. El dinero lo sa

caban de las arcas del Distrito Federal,
principalmente de los impuestos de los
habitantes de la urbe, de distintas se
cretarías, de la Asamblea Legislativa y
de órganos descentralizados como el
Metro y la Red de Transportes de Pasa
jeros (RTP)." (p. 27) Dos aportadores
fundamentales del cash fueron Mar
celo Ebrard cuando ocupó la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México,
y Mario Delgado, Director de Finan
zas de la Ciudad de México quien era

el encargado de llevar en maletines
el dinero en efectivo a la casaoficina
ubicada en la calle de San Luis Potosí,
en la colonia Roma; las delegaciones
(hoy alcaldías), los estados y munici
pios controlados por el PRD y luego
por Morena. El operador número uno
del cash, es el Secretario Particular de
López Obrador, Alejandro Esquer.
En mi concepto, la mayor aporta

ción de este libro es que desenmascara
el doble discurso de López Obrador: el
hombre de Macuspana ha hecho de la
honestidad su divisa; en cambio, lo que
queda claro en este documento es que
AMLO ha operado desde hace años con
base en un complejo sistema de corrup
ción que él mismo fue montando junto
con personas de su confianza.
Dicho de otro modo: López Obra

dor ha sido muy hábil al aprovechar
su carisma para presentarse como un
hombre diferente en comparación con
quienes integraron "la mafia del po
der". No obstante, este libro presen
ta una historia diferente: "aunque el
combate a la corrupción es su princi
pal bandera, y así ha vendido su ima
gen durante muchos años, como la de
un hombre incorruptible, él mismo no
ha sido ajeno a la corrupción, la cual
ejecuta con total cinismo porque ha
pisoteado la transparencia y la ren
dición de cuentas." (p. 24) En él está
presente la doble moral. No tiene es
crúpulos al violar leyes y destruir ins
tituciones; le importa un bledo elevar
o hundir a mujeres y hombres. Entre
las encumbradas está Ariadna Mon

tiel Reyes, quien, de cuidar vallas en
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los mítines de AMLO, pasó a ser di
putada local en la Ciudad de México
y ahora es Secretaria de Bienestar;
entre los caídos en desgracia está Ga
briel García Hernández quien fuera
Coordinador General de Programas
para el Desarrollo de la Presidencia
de la República.
Uno de los párrafos que más me

impactó fue el siguiente: "Durante la
campaña, López Obrador tenía una fi
jación: relacionarse directamente con
la gente, ser uno más de ellos sin tener
barreras de por medio, y no por amor
sincero a los pobres, sino porque ya ha
bía calculado que le servirían a sus fi
nes políticos." (p. 63)
De esta manera—dice Elena Chá

vez—López Obrador confeccionó un
personaje capaz de llegar al corazón

del pueblo; pero, a final de cuentas, lo
traicionó.

Los guarda espaldas verbales de
López Obrador han criticado a "El rey
del cash" porque no está sustentado en
pruebas. Vale la pena recordar al res
pecto a Ramón Beteta Quintana, Secre
tario de Hacienda del presidente Mi
guel Alemán Valdés (19461952) quien
llamó a cuentas a un funcionario públi
co. Beteta le dijo al rufián: "es usted un
ratero". El truhán con audacia le res
pondió, "pruébemelo". El Secretario le
reviró diciéndole, literalmente: "lo es
toy acusando a usted de ladrón, no de
pendejo"»

Durante la campaña,
López Obrador

tenía una fijación:
relacionarse

directamente con la

gente, ser uno más de
ellos sin tener barreras

de por medio, y no
por amor sincero a los
pobres, sino porque ya
había calculado que
le servirían a sus fines

políticos (p. 63)
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CRATOLOGÍA

Las próximas tribus de Morena
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

El pensamiento contrafactual
consiste en plantear una reali
dad alternativa a partir de un
acontecimiento que no pasó,
pero que pudo haber sucedi

do. Si bien un dicho popular reza que
"el hubiera no existe", trazar escenarios
distintos a los de la realidad resulta útil

para plantear las consecuencias que hu
biera sido lógico esperar en condiciones
distintas a las que se dieron. De la ma
no del pensamiento contrafactual en
contramos uno complementario que no
borda sobre lo que hubiera podido ser,
sino sobre lo que podría ser. El pensa
miento especulativo, conocido por algu
nos como prefactual, nos permite apro
ximarnos a lo que es posible que suce
da. En buena medida, la prospectiva y
el análisis político se tratan de esto. Ha
gamos un ejercicio prospectivo sobre lo
que podría suceder en Morena a partir
de las elecciones presidenciales de 2024.
A partir del escenario político vigen

te, en las elecciones presidenciales de
2024 se presentarán al electorado dos
grandes propuestas. Por un lado, Mo
rena y sus aliados plantearán a los vo
tantes la continuación de lo que ellos
mismos han bautizado como la Cuarta

Transformación, en tanto que del otro

estarán, de forma individual, en coali
ción o ambas, el PAN, el PRI, el PRD y
Movimiento Ciudadano, quienes ofrece
rán dar un giro de 180 grados y cambiar
lo que hasta ahora se ha hecho. Antes de
que todo esto suceda y la competencia
electoral comience, los partidos tendrán
que realizar diversos procesos internos
para designar a quienes serán sus can
didatas o candidatos, y es justamente en
este punto en el que proponemos iniciar
nuestro análisis prospectivo basado en
la mera especulación.

La fuerza electoral que ha tenido Mo
rena desde su fundación se debe, ma
yoritariamente, al liderazgo de Andrés
Manuel López Obrador como dirigente
partidista, primero, y como presidente
de México, después. En 2018, nadie du
daba que él sería el candidato. Hoy, a
prácticamente un año de conocer quién
abanderará esta opción política, las es
peculaciones señalan, principalmente
y con distintas posibilidades, a Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Au
gusto López y Ricardo Monreal.

El hecho incontrovertible es que, sim
patías y preferencias aparte, ninguno de
estos cuatro personajes puede hoy con
siderarse como candidato indudable. Ni

ellos lo piensan así, ni tampoco los sim
patizantes de Morena. Nadie de ellos se
acercará, ni remotamente, a la popula
ridad y liderazgo que en 2017 tenía de
López Obrador y que le permitió cons
truir, a partir de un movimiento y no de
un partido, la candidatura presidencial.
Debido a la falta de popularidad y lide
razgo de estos cuatro posibles candida

tos, así como a la naturaleza de Morena
como movimiento y no como partido, es
que la fuerza de los acuerdos y alianzas
políticas que quien abandere la candi
datura pueda forjar, será infinitamente
inferior a la alcanzada por López Obra
dor en 2018. Si en 2018 se concretaron
acuerdos sólidos y se fraguaron alian
zas relevantes, ello se debió al liderazgo
del candidato  del que en un año nadie

gozará  y no por la fuerza de un movi
miento convertido en partido  que pa
ra las próximas elecciones seguirá sin
gozar de ella .
Para 2023, la candidata o candida

to de Morena tendrá en contra a los

otros tres que no hayan sido selecciona
dos, carecerá de una militancia institu
cional y disciplinada y cargará con los
negativos del actual gobierno. A López
Obrador podrá alcanzarle para desig
nar al candidato o candidata. Incluso,
su impulso puede llevar a que Morena
gane las elecciones. Empero, la fractura
morenista empezará en cuanto se defi
na la candidatura, continuará durante
la campaña bajo el esquema de "brazos
caídos" y se agudizará con independen
cia del resultado final. Lo que hace unos
años hizo fuerte a Morena  el lideraz
go de un solo hombre por encima de las
estructuras partidistas  será lo que a
partir de 2023 comience a debilitarlo y
fragmentarlo en cotos de poder o tribus
políticas •

Profesor de la UNAM
y consultor político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Día de fiesta
Esta mañana se realiza la entrega del
Premio Crónica.
Los galardonados en la edición 2022
son: en Cultura, el doctor Luis Fernan
do Lara Ramos; en Ciencia y Tecnolo
gía, la doctora Susana López Charre
tón; en Academia, el doctor Carlos Mar
tínez Assad; y en Comunicación Públi
ca, la Universidad Autónoma del Estado
de México.

Nuestro grupo editorial, presidido
por don Jorge Kahwagi Gastine, re
frenda así su alianza con la comuni

dad científica y cultural del país y re
conoce a mujeres, hombres e institu
ciones cuyo trabajo es fundamental
en el desarrollo nacional.
Los motivos que llevaron a la creación
del Premio Crónica, en el año 2010, es

tán vigentes. Cada vez es más apre
miante recordar que el país, es más,
mucho más, que el conteo de masacres
y la reseña de los jaloneos estériles de
los políticos.
Esta mañana, en el auditorio Jaime To
rres Bodet del Museo de Antropología,
es la celebración de los valores.

Tres años después
La ofensiva de la 4T contra comuni

dad de la ciencia y la cultura, se hizo
evidente cuando el Conacyt arremetió
contra el doctor Antonio Lazcano y lo
sacó de la Comisión Dictaminadora del

Sistema Nacional de Investigadores.

Lazcano se inconformó y emprendió
una batalla legal. Tres años después un
juez amparó al doctor que había sido
acusado, aunque usted no lo crea, de
"haberle fallado al pueblo de México".
La verdad es que los que siguen fa
llándole a la nación son los mandos
del Conacyt que usan su cargo para
ajustar cuentas con rivales políticos,
reales o imaginarios, y para trasla
dar dinero antes dedicado a la cien
cia a las obras de infraestructura de
la 4tT.
A todo se dedican menos a promover la
ciencia. La ofensiva no cesa, pero pue
de afirmarse que el doctor Lazcano, y
junto a él la comunidad científica del
país, demostraron en los tribunales que
la verdad les asiste.

El dilema de Adán Augusto
El secretario de Gobernación enfrenta
un dilema derivado de su propio éxito
como titular de la oficina principal del
Palacio de Cobián.
Como arrancó su gestión en Bucareli
con el pie derecho, su jefe le vio espo
lones para gallo y lo ubicó pronto como
una de las tres corcholatas de Morena

con posibilidades de ser destapadas pa
ra la grande.
Ahora Adán Augusto López es a la
vez secretario de Gobernación y pre
candidato y conservar el equilibrio le
está costando trabajo.
Se quiere mostrar como enjundioso de

fensor de la 4T, para ganar puntos co
mo aspirante, y eso lo hace enfrentarse
con actores políticos de la oposición lo
que lo inhibe su chamba como titular
de Gobernación, donde el diálogo es lo
esencial, no el forcejeo.
Ya veremos qué parte de su personali
dad política termina imponiéndose.

Así se llevan
Se dirime en estos días la candidatura
de Morena para el gobierno de Coahui
la. La dirigencia nacional del partido
quiere dejar cerrado el apartado del
candidato este mismo mes y ya prepa
ran todo para presentar al subsecreta
rio Ricardo Mejía como candidato.
Pero no todos están de acuerdo. Uno de
los inconformes es el senador Arman
do Guadiana que es de los que quiere
que Morena no se ahorre el dinero de
las encuestas y haga el sondeo porque
confía en ser mucho más popular que
Mejía.
Ante esto, la 4T comenzó a mandar
los mensajes intimidantes que son la
especialidad de la casa: expedientes
de averiguaciones previas. La ver
sión es que la FGR ya tiene listo uno
contra Guadiana por lavado de dine
ro.

Las cosas no pintan bien para Morena,
si llega dividido a la elección, no po
drá vencer a la maquinaria priista de
Coahuila, que está aceitadita»
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Día de fiesta
Esta mañana se realiza la entrega del
Premio Crónica.
Los galardonados en la edición 2022
son: en Cultura, el doctor Luis Fernan
do Lara Ramos; en Ciencia y Tecnolo
gía, la doctora Susana López Charre
tón; en Academia, el doctor Carlos Mar
tínez Assad; y en Comunicación Públi
ca, la Universidad Autónoma del Estado
de México.

Nuestro grupo editorial, presidido
por don Jorge Kahwagi Gastine, re
frenda así su alianza con la comuni

dad científica y cultural del país y re
conoce a mujeres, hombres e institu
ciones cuyo trabajo es fundamental
en el desarrollo nacional.
Los motivos que llevaron a la creación
del Premio Crónica, en el año 2010, es

tán vigentes. Cada vez es más apre
miante recordar que el país, es más,
mucho más, que el conteo de masacres
y la reseña de los jaloneos estériles de
los políticos.
Esta mañana, en el auditorio Jaime To
rres Bodet del Museo de Antropología,
es la celebración de los valores.

Tres años después
La ofensiva de la 4T contra comuni

dad de la ciencia y la cultura, se hizo
evidente cuando el Conacyt arremetió
contra el doctor Antonio Lazcano y lo
sacó de la Comisión Dictaminadora del

Sistema Nacional de Investigadores.

Lazcano se inconformó y emprendió
una batalla legal. Tres años después un
juez amparó al doctor que había sido
acusado, aunque usted no lo crea, de
"haberle fallado al pueblo de México".
La verdad es que los que siguen fa
llándole a la nación son los mandos
del Conacyt que usan su cargo para
ajustar cuentas con rivales políticos,
reales o imaginarios, y para trasla
dar dinero antes dedicado a la cien
cia a las obras de infraestructura de
la 4tT.
A todo se dedican menos a promover la
ciencia. La ofensiva no cesa, pero pue
de afirmarse que el doctor Lazcano, y
junto a él la comunidad científica del
país, demostraron en los tribunales que
la verdad les asiste.

El dilema de Adán Augusto
El secretario de Gobernación enfrenta
un dilema derivado de su propio éxito
como titular de la oficina principal del
Palacio de Cobián.
Como arrancó su gestión en Bucareli
con el pie derecho, su jefe le vio espo
lones para gallo y lo ubicó pronto como
una de las tres corcholatas de Morena

con posibilidades de ser destapadas pa
ra la grande.
Ahora Adán Augusto López es a la
vez secretario de Gobernación y pre
candidato y conservar el equilibrio le
está costando trabajo.
Se quiere mostrar como enjundioso de

fensor de la 4T, para ganar puntos co
mo aspirante, y eso lo hace enfrentarse
con actores políticos de la oposición lo
que lo inhibe su chamba como titular
de Gobernación, donde el diálogo es lo
esencial, no el forcejeo.
Ya veremos qué parte de su personali
dad política termina imponiéndose.

Así se llevan
Se dirime en estos días la candidatura
de Morena para el gobierno de Coahui
la. La dirigencia nacional del partido
quiere dejar cerrado el apartado del
candidato este mismo mes y ya prepa
ran todo para presentar al subsecreta
rio Ricardo Mejía como candidato.
Pero no todos están de acuerdo. Uno de
los inconformes es el senador Arman
do Guadiana que es de los que quiere
que Morena no se ahorre el dinero de
las encuestas y haga el sondeo porque
confía en ser mucho más popular que
Mejía.
Ante esto, la 4T comenzó a mandar
los mensajes intimidantes que son la
especialidad de la casa: expedientes
de averiguaciones previas. La ver
sión es que la FGR ya tiene listo uno
contra Guadiana por lavado de dine
ro.

Las cosas no pintan bien para Morena,
si llega dividido a la elección, no po
drá vencer a la maquinaria priista de
Coahuila, que está aceitadita»
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SUBE Y BAJA
Enrique AlfaroO Gobernador de Jalisco

El mandata'4, rio respondió
con datos del

¿. gobierno fede
I ral a los seña

¦ »¦ i lamientos de
Adán Augusto

López, titular de Gobernación, so
bre inseguridad en ese estado.

Elena ÁlvarezBuylla
Titular de Conacyt

Un tribunal fe
deral anuló, en
definitiva, el
intento de Al

varez Bullya de
separar al cien
tífico Antonio

Lazcano de una de las comisiones
dictaminadoras del Sistema Nacio
nal de Investigadores (SNI).
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EL CRISTALAZO

Como si no hubiera pasado nada
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Hace un par de días me re
uní con un devoto priista
cuya identidad conservo
—habría dicho Ruiz Cor

tines—, "en la más íntima
intimidad".

En esa circunstancia comentamos

—él lleno de entusiasmo por Beatriz
Paredes y sus aspiraciones presiden
ciales; yo en el escepticismo—, la re
unión convocada por Alejandro More
no para ver el desfile de las ambicio
nes desde el palco del Auditorio Plu
tarco Elias Calles.

A pesar del medio siglo y más de
actividad política, mi amigo no pudo
responderme esta pregunta:

—¿A qué van todos estos, quienes
hace apenas unas semanas miraban
con recelo, y hasta con exigencias de
renuncia, al hombre a cuya voz acu
den presurosos a formarse en una pa
sarela sin sentido?

La verdad el PRI no tiene remedio.

Algo de la vieja obediencia acrítica
sobrevive. Y quienes los vemos desde
afuera —a pesar de tener amigos ahí
y de conocerlos a todos; a todos y has
ta simpatizar con la mayoría—¦, no po
demos sino sentir pena ajena.
Personas de larga trayectoria como

Beatriz Paredes, por ejemplo, acuden
con la seriedad de sus planteamien
tos a un partido cuyo comité ejecuti
vo está formado por una sola persona
cuyo prestigio es tan delgado como el
hilo flaco de sus compromiso y servi

cios con el Palacio Nacional, amaga
do con un proceso de desafuero, seña
lado por la fiscalía de Campeche por
innumerables delitos, y aun así pro
tegido por el fuero y el
partido cuyo capricho
domina.

¿Cómo podrá Pare
des presentar una op
ción electoral fuerte,
sin un partido detrás
de ella o sin una alianza viable, una
vez demolido el frente de hace meses
con el PRD y el PAN, gracias al nuevo
gerente de un hipódromo de potros
en reversa?

Con esa misma disciplina le cerra
ron el paso, mediante candados de
elección popular, a los "tecnócratas",
cuando esta palabra se pronunciaba
con la misma repugnaría usada hoy
para los vocablos, neoliberal reaccio
nario, clasista, racista y demás.

Y a pesar de eso, José Angel Gu
rría se forma en la fila del grotesco es
pectáculo de una presentación verbo
rréica de supuestos promotores de for
mulaciones políticas contenidas desde
ahora por los dictados populistas en
franco ejercicio.

¿Alguien le podrá creer a Gurria
una fórmula viable en favor de los po
bres, por mencionar la base del credo
de la 4 T, cuando lleva años viviendo
el extranjero en al
tos cargos interna
cionales? Cuando
asome la nariz le re
cordarán al "Ángel
de la dependencia".
No es una cuestión

de talento o capacidad. Es la imagen,
la percepción y el sedimento de la pré
dica lopezobradorista en la canoniza

ción del pobrismo, por ejemplo.
Y contra eso no hay defensa.
—¿Entonces, me dijo mi pragmá

tico amigo, no hacemos nada? ¿Nos
cruzamos de brazos a esperar el triun
fo solitario de Morena? ¿Renunciamos

a presentar nuestros mejores cuadros?
—No, le dije. No es una cuestión de

individualidades, es un problema del
conjunto. Si el partido no trabaja aba
jo, si se empeñan en pelear por una
presidencia perdida, no van a recons
truir su fuerza de antaño. La cúspide
se sostiene por la base

"Necesitan ganar el Congreso; no
la presidencia. Por eso deben hacer la
bor de base, ganar diputados locales
y federales; senadores. Y a la siguien
te elección presidencial 20302036,
tener lo de antes: una base nacional.
Una base política, no burocrática, co
mo la tiene ahora Morena, cuyos mili
tantes son borregos acarreados y estó
magos agradecidos por los programas
sociales. Eso deben hacer.

"Pero si se someten a una dirigen
cia cuya mayor aportación ha sido la
"transexenalización" del mandato de
Andrés Manuel cuyo militarismo pro
pusieron, promovieron y aprobaron
para darle operatividad constitucio
nal al siguiente gobierno con el ejér
cito en las calles, por ejemplo, pues no
van a ir a ningún lado".

Lo siguiente ya no se lo dije, pero
por ese extraño concepto de la disci
plina no fueron a ninguna parte cuan
do aceptaron a Meade y sabotearon el
trabajo de Beltrones»

Personas de larga
trayectoria como Beatriz

Paredes, por ejemplo, acuden
con la seriedad de sus

planteamientos

Fecha: 19/10/2022

Página: 2

Area cm2: 313

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 31,300

Página 127 de 209



Espacio público en torno
a hospitales y fiscalías
Hay espacios públicos que la gente utiliza en medio de
una desgracia: los entornos de los hospitales y de las fis
calías desconcentradas. Esos espacios son poco acogedo
res y, sin embargo, se vuelven el hogar temporal de miles
de personas, algunas de la Ciudad de México y otras que
vienen de muy lejos.

Las reglas de estos hospitales son estrictas: horarios limi
tados de visita, un familiar a la vez, no niños, e incluso otras
restricciones como no acceder con una computadora, como
alguna vez me sucedió en el Hospital López Mateos del
ISSSTE. 0 aceptas las reglas o no visitas a tu familiar.

En el caso de los hospitales de alta especialidad, como
Cardiología, Cancerología, Nutrición, el Centro Médico Siglo
XXI, entre otros, se suma que personas de todo el país están
a la espera de noticias y tratamientos, acompañando a fami
liares por días, semanas o meses. La gente duerme en los
coches y resuelve sus necesidades fisiológicas como puede.
Muchas veces no se les dota siquiera de una banca.

El Hospital General Carlos Mac Gregor del IMSS, por
ejemplo, cuenta con una plaza de acceso de mil 200 m2,
enrejada por supuesto. El área de urgencias está siempre
desbordada. Lo ideal sería que los familiares esperaran en
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un espacio techado, con WiFi,
con conexiones eléctricas, ba
ño, agua potable y café. Un sen
tido natural de protección (am
bulantes, inseguridad y perso
nas en situación de calle) nos
lleva a desperdiciar ese posible
espacio público. Hay muchos
ejemplos más.

Sean hospitales del Gobierno de la Ciudad, del IMSS, del
ISSSTE, del Sector Salud, las escenas se repiten: esperas en
áreas incómodas, falta de espacio y facilidades para quienes
pernoctan, ambulantaje, y ausencia de estrategias para ha
cer más llevaderos los peores momentos.

¿Cuánta gente sólo está esperando que su familiar muera
u orando para que un milagro suceda? Un buen espacio ha
ría la diferencia, más aún si se complementa con los colores
y olores adecuados, la música o el auxilio de un profesional
de la tanatología o la sicología.

Las esperas en las fiscalías son igualmente tortuosas,
quizá más breves, pero en todo caso la situación de la ciu
dadanía es la misma: hay tristeza, temor, dolor, coraje, in
certidumbre, y como sociedad no somos capaces de ten
derles la mano.

En algunos casos el esfuerzo necesario es pequeño: po
demos iniciar con la cancelación de tres lugares de estacio
namiento y reemplazarlos con sombrillas, bancas, algo de
vegetación, WiFi, conexiones y listo. En otros podríamos
probar abrir las plazas enrejadas con alguna restricción que
garantice un buen uso de los espacios.

Hay clínicas y hospitales en los que bien ayudaría hacer
pasos peatonales seguros y cómodos. Por ejemplo, en el
Hospital López Mateos urge un paso peatonal. En otros se
puede ampliar la banqueta, acercar áreas verdes colindan
tes mediante reductores de velocidad.

Diría que requerimos un trabajo conjunto, instalación por
instalación, con la participación de las dependencias involu
cradas (Fiscalías y sistemas de salud), con las autoridades de
la Ciudad de México o con las alcaldías respectivas, en la
lógica de mejorar el espacio público donde más se necesita.

Hay clínicas y
hospitales en los que
ayudaría hacer pasos
peatonales seguros
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El Rey del Cash
Quienes esperaban encontrarse con la se
gunda edición del Quijote se equivocaron. El Rey del
Cash es el relato de las vivencias de la periodista Elena
Chávez, durante los 18 años que compartió su vida con
uno de los hombres más cercanos a AMLQ, César Yá
ñez, sin mayores aspiraciones literarias.

Un relato crudo de los inauditos trastupijes del
tabasqueño, tan cínicamente negados por él y
su camarilla. Es la respuesta, asimismo, a las
inquietudes de millones de mexicanos que
siempre se han preguntado de qué ha vivido el
"procer" que no sabe hacer un cheque y trae

200 pesos en la cartera.
Y no es que el material expuesto resulte desconocido: por años

ha sido un secreto a voces, del que se han ignorado, inclusive, las
muchas pruebas que con frecuencia aparecen.

López Obrador descubrió su gallina de los huevos de oro, la que
se le expandió con los gobiernos capitalinos del PRD. Desde que
Manuel Camacho Solís ocupó la regencia en los tiempos de Carlos
Salinas de Gortari, se sabía de la millonada con la que gratificaba
al entonces activista social, cada que éste se aparecía por las calles
de la megalópolis, con sus exuberantes marchas. Marcelo Ebrard,
en ese entonces, era el segundo de a bordo en la CDMX.

El recién expriista dejó el tricolor cuando se negó a darle acce
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so a la gubematura de Tabasco,
hizo acopio de todas las peores
mañas del ancestral partido, las
que, hasta la fecha, sigue poniendo
en práctica. Aprendió de la necesi
dad de tener capacidad de convo
catoria, la que maneja con enorme
habilidad y que le ha permitido te
ner un ejército de seguidores por
completo fieles a sus designios.

Elena Chávez cuenta con sen

cillez, cómo se les cobraban cuo
tas a los empleados de confianza
del gobierno del entonces DF, de
qué manera esa red de corruptela
se replicaba en muchas otras en
tidades, donder colaboradoras
como Delfina Gómez o Eva Cade
na, expoliaban a servidores pú
blicos y empresarios, para recolectar grandes sumas de dinero,
al servicio del patrón.

Sobre todo, destapa el patético y ruin papel del actual director
de Pemex Ramírez Oropeza, de su secretario particularAlejan
dro Esquer , de Mario Delgado, presidente de Morena, del propio
Marcelito Ebrard y ese minúsculo grupúsculo, que no se tentó el
corazón para desviar fondos públicos, a la manutención del
tabasqueño y la creación del partido guinda.

Son 18 años de lucrar de los impuestos de los mexicanos, qui
tándoles a los más pobres, a los que dice defender; el pan de la
boca. ¿Qué según él no le interesa el dinero? Podría ser, pero, su
ambición por el Poder es del género enfermo y rebasa cualquier
límite ético y moral.

catalinanq@hotmail.com
(Scatalinanq

Indigna que, los
gobiernos del pasado,
conscientes de lo que
sucedía con el tabas
queño y sus cuarenta
ladrones, no le pusiera
un alto, vía Hacienda y
Otros medios de super
visión que se usan COn
los "adversarios". Por el
contrario, se le permitió
manipular y menürle a

f—rz—
Ia opinión publica
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Si, pero es parte de Lo mismo,
es la politiquería, No le den
importancia a eso, no es nota, no,
no, no, no es nota. Nota es el
que el peso sea la moneda menos
devaluada en el mundo, eso sí es
nota, lo demás son nuestros
adversarios conservadores", dijo
el presidente de México, ANDRÉS
MANUEL LÓPEZ OBRADOR, cuando
Le preguntaron por los Guacamaya
Leaks y la Sedeña, ¿No habrá
respuesta? Pues no,
porque no es nota.
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Nos confían que algunos aspirantes a la
gubematura de Coahuila dejaron ya de
lado las formas y abrieron fuego contra
sus correligionarios que buscan tam
bién abanderar a la Cuarta transforma
ción en la elección del próximo año.
Que ya les vale el orden y las instruc
ciones de Palacio.

Por ejemplo, el senador Armando Gua
diana Tijerilla, conocido como El Rey de
Carbón, llevó hasta la Fiscalía General
de la República, de Alejandro Gertz, su
confrontación con otro de los aspirantes
morenistas, el subsecretario de Seguri
dad, Ricardo Mejía Berdeja.

* **

De paso, dicen los que saben, acusó al
vocero presidencial, Jesús Ramírez, de
orquestar ataques en su contra, esto
ante un escenario en el que parece ha
ber prácticamente perdido la posibili
dad de representar a la 4T por su su
puesta cercanía con el gobernador pri
ista Miguel Riquelme. El punto es que
los empresarios se cuestionan mucho
el armado del equipo de Mejía Berdeja,
pues hay antecedentes en todos ellos
que dan miedo.

Que el titular de la Secretaría de Gober
nación, Adán Augusto López, fue recibi
do con todo y bastón de mando en el

Congreso de Cliiapas por representantes
de los pueblos originarios, quienes colo
caron una indumentaria típica de los
chamulas al funcionario federal y hasta
le hicieron un ritual de "limpia".

Dicen que en Palacio Nacional ven con
buenos ojos el recibimiento que las co
munidades hacen al encargado de la po
lítica interior en sus recorridos, lo que se
suma a los acuerdos que ha logrado con
varios gobernantes estatales para coor
dinar la tmplementación de las estrate
gias prioritarias de la llamada Cuarta
transformación.

Que en la Autoridad Educativa Federal
en la Ciudad de México (AEFCM), el
equipo de Luís Humberto Fernández
apuesta fuerte por la dlgitalización estu
diantil, prueba de ello es la reciente ad

quisición de 30 mil computadoras de es
critorio y otras 738 portátiles mediante el
proceso AA 011C00999 E39 2022, sig
nado con Altum Tecnologic S.A. de C.V.
bajo el marco de contratación plurianual
del "arrendamiento de equipo de cómpu
to personal y periféricos", mismo que
culminará hasta diciembre de 2024 e im

plica la entrega de equipo de última ge
neración y la más alta calidad, luego de
presentar la mejor propuesta económica.

Asimismo, el acuerdo que contó con la
supervisión de la Secretaria de Hacien
da, de Rogelio Ramírez de la O, y la Fun
ción Pública, de Roberto Salcedo, servirá
para impulsar entre los alumnos de ni
veles básicos las Educápsulas, herra
mientas tecnológicas para fortalecer co
nocimientos de español, matemáticas y
habilidades socioemocionales.
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Paz en jaque

La crispación bélica de los últimos días en las regiones anexa
das por la Federación Rusa a Ucrania, nutrieron tensiones y alimenta
ron posturas combativas en el seno de la sesión otoñal de la Asamblea
Parlamentaría del Consejo de Europa que se desarrolló del 10 al 14 de
octubre en Estrasburgo.

"El terrorismo nace del odio,
se basa en el desprecio de la vida del hombre

y es un auténtico crimen contra la humanidad".
luán Pablo II
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Pese a las profundas reflexio
nes del Presidente de Irlan

da, Michael Higgins, al
abordar la expulsión de la
Federación de Rusia propu
so que para la reconstruc

ción de la paz en la región los integrantes
del Consejo de Europa deben brindar
"una respuesta que reafirme la fuerza y
eficacia de los instrumentos de que dis
pone", es decir, reforzar los valores y
principios democráticos a favor de los
derechos humanos y del imperio de la ley
que al final de la II Guerra Mundial dieron
vida a este órgano multilateral.

El sabio dirigente irlandés manifestó
su profunda convicción en concentrar los
esfuerzos para entender la indivisilidad
de los Derechos Humanos en todas sus

dimensiones, y afirmó que la expulsión
de un gobierno no puede significar el pri
var de órganos que defiendan los dere
chos humanos a sus habitantes, al tiempo
de urgir a los representantes de los 46 ór
ganos legislativos de igual número de
paises integrantes del Consejo a "consti
tuir una etapa europea hacia una concep
ción universal de la seguridad basada en
los derechos humanos", propuesta que
abrió la expectativa de generar alternati
vas de paz en la región y el compromiso
de asumir los derechos humanos como

derechos comunes a todos los integrantes
de la humanidad.

En contraste, el Primer Ministro de Al
bania, Edi Rama, cimbró desde lo más pro
fundo a los parlamentarios e integrantes
del Consejo de Europa al formular una de
las acusaciones más severas de los últimos

tiempos en contra del régimen de Vladimir
Putin, pues afirmó que desde el Kremlin se

forjó una conjura contra el auténtico es
píritu libertario de los pueblos kosovar y
albanés, a quienes se acusó y juzgó de trata
de personas y tráfico de órganos humanos
sin haber acreditado uno solo de los delitos

imputados por aliados de Moscú.
La crudeza de sus argumentos y las

claras referencias a las acciones empren
didas en esa época por el Consejo de Euro
pa en contra de Kosovo y de la propia Al
bania, tensaron el ambiente de la compa
recencia al grado de que algunos portavo
ces partidarios elevaron el tono en contra
del albanés, quien en todo momento ex
presó que su intención no era juzgar y
condenar, sino alertar y prevenir que una
vez más el régimen de Putin puede aplicar
sobre el pueblo ucraniano una estrategia
similar para desarticular la defensa terri
torial que legítimamente enfrenta el
presidente Zelensky.

Lo controvertido del mensaje diluyó
el asertivo y provocador mensaje y la ru
ta propuesta por el presidente irlandés, y
exaltó el ánimo bélico que ha motivado a
varios legisladores a exigir reacciones
contundentes ante las actitudes y he
chos registrados recientemente en los
frentes de batalla.

Ante ese caldeado espíritu de la Asam
blea Parlamentaria, la intervención vir

tual del presidente de Ucrania, Vlodomyr
Zelensky, reconoció que el conflicto pro
vocó la unidad de una Europa de valores
más fuerte que nunca, a la que convocó a
"concentrarse sobre todo aquello que es
necesario para no dejar a los terroristas
rusos destruir nuestras vidas", frase que
caló tan hondo en el ánimo del auditorio

que provocó la modificación del proyecto
de resolución a través del cual la Asam

blea Parlamentaria del Consejo de Europa
declaraba ilegales los recientes procesos
de referenda que sustentaron la "reinte
gración" de regiones ucranianas a la Fe
deración Rusa, condenando la anexión si
mulada por un Estado agresor y exigiendo
su devolución al territorio de Ucrania, así
como la suspensión inmediata de todo ti
po de agresiones, requisito que al calor del

debate se determinó dirigir no a un estado
agresor sino a un régimen terrorista, lo
que acotará aún más el margen de la solu
ción pacífica del conflicto, pues abre un
resquicio por el cual los Estados Unidos de
América podrían invocar la aplicación de
su política antiterrorista, con todo lo que
ello implica.
Asi, la paz responsablemente pro

puesta por México, por la República de Ir
landa, y por el propio Papa Francisco, fue
puesta en jaque mate ante la jugada legis
lativa que escala la calificación del régi
men ruso de 'agresor' a 'terrorista', defini
do este último por el Papa Wojtyla como
"auténtico crimen contra la humanidad".

Humanidad a la que, por cierto, el presi
dente Higgins propone salvar a través de
la profunda transformación del Consejo
de Europa, con la universalización de los
derechos y valores que le dieron origen.

Así, la paz responsablemente
propuesta por México, por la Re
pública de Irlanda, y por el propio
Papa Francisco, fue puesta en
jaque mate ante la jugada legisla
tiva que escala la calificación del
régimen ruso de 'agresor' a 'terro
rista', definido este último por el
Papa Wojtyla como "auténtico
crimen contra la humanidad"
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México requiere
controladores aéreos
capacitados
Este 20 de octubre se conmemora el Día Internacional del Contro
lado! Aéreo, el cual se instauró en 1961, día de la creación de la Fede
ración Internacional de Asociaciones de Controladores de Tránsito

Aéreo (IFATCA). Su relevancia es notoria en nuestro contexto, pues su
labor e importancia para la operación y reconfiguración del espacio
aéreo mexicano es imprescindible.
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El trabajo que realizan es
muy relevante, requiere de
amplios conocimientos y
destreza para garantizar la
seguridad de las aeronaves
en el espacio aéreo, de lo

cual se valen de complejos instrumentos
de geolocalización para asegurar distan
cias seguras, así como el cabal cumpli
miento de los itinerarios de vuelos. Es

por ello por lo que esta profesión necesi
ta de personal capacitado y entrenado
bajo estrictos protocolos.

El tema es de interés público en nues
tro país por distintos casos que hemos
conocido recientemente, en los cuales se
ha puesto en riesgo la seguridad de usua
rios y aeronaves en el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México (AICM),
el de mayores operaciones en nuestro
país y uno de los más importantes en La
tinoamérica. De enero a marzo de este

año, el AICM registró su máximo históri
co en retrasos, 30 mil demoras, más del
doble que en el mismo periodo de 2021,
de acuerdo con la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), a lo que se suma
un nivel de incidentes en sus operaciones
aéreas que la propia Federación de Aso
ciaciones de Pilotos de Líneas Aéreas

(IFALPA) catalogó como hechos graves,
señalando como causa principal el "poco
entrenamiento" brindado al personal de
control aéreo de la terminal.

Es por ello que la sociedad ha requeri
do información al respecto y la cual, por
cierto, ha sido negada en distintas ocasio
nes manifestado su inexistencia. Ante es

to, en el Instituto Nacional de Transparen
cia, Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (INAI) hemos inter
venido para dar garantías al derecho ciu
dadano de acceso a la información, resol
viendo los recursos de revisión en los que
ha ordenado la apertura y entrega de los
datos solicitados.

En ese sentido, la ciudadanía ha solici
tado información que dé cuenta del entre
namiento, capacitación y certificación de
quienes controlan las operaciones de di
cho aeropuerto. Tal es el caso de los recur
sos del 13 de julio (RRA 8891/22), así como
del 27 de julio de este año (RRA 9581/22)
resueltos en mi ponencia en contra de
Servicios a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano (SENEAM). En estos ca
sos, ciudadanos requirieron la expresión
documental que acredite la certificación
de los empleados de esta institución para
operar en plazas de nivel 77, así como 61,
71, 72; solicitudes que requieren conocer
quienes poseen o se acreditan con un títu
lo o cédula profesional. En ambos casos, la
información fue entregada.

Mi labor como comisionada es exigir
transparentar la información que los ciu
dadanos solicitan, sobre todo tratándose
de un asunto tan importante como lo es la
seguridad de millones de mexicanos. De
bemos dejar en claro, existen empleos y
cargos que no pueden condicionarse a
amigos o conocidos sin experiencia, sino a
aquellos que cuenten con capacidad téc
nica para este tipo de trabajos, los cuales
son especializados y que en ellos está la
vida de miles de mexicanos.

Debemos dejar en claro
existen empleos y cargos que no
pueden condicionarse a amigos o
conocidos sin experiencia, sino a
aquellos que cuenten con capaci
dad técnica para este tipo de tra
bajos, los cuales son especializa
dos y que en ellos está la vida de
miles de mexicanos

Comisionada del INAI
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Mujeres, vida
y libertad
Mujeres, vida y libertad, esta es la consigna que se ha levanta
do como símbolo de lucha y solidaridad durante las manifestaciones
en Irán y en los movimientos que se han organizado en todo el mundo
originados por el deceso de Mahsa Amini, también conocida como
lina, su nombre en lengua kurda.
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Mahsa fue una mujer
kurda iraní de 22 años

detenida el B de sep
tiembre por la Policía
de la Moral en Teherán

por no haber cumplido
con el código de vestimenta, siendo es
trictamente obligatorio vestir un velo o
hiyab. Si bien ella vestía esta prenda, las
autoridades consideraron que no la porta
ba de manera correcta. Por esta razón fue

detenida de manera violenta y tres días
después, aún en custodia falleció.

Sobre este caso, el 7 de octubre la Orga
nización Forense Iraní informó que su
muerte no fue causada por golpes en la ca
beza y en órganos vitales, sino por una in
tervención quirúrgica a la que fue sometida
cuando tenía ocho años debido a un tumor

cerebral. Lo anterior, en contradicción con
lo afirmado por su familia quienes mani
festaron que gozaba de buena salud.

Debido a la magnitud de estas protes
tas se ha considerado que comienza un
nuevo capítulo de movilizaciones en Irán.
Es un hecho que algo nuevo está comen
zando en ese país y en el mundo, las mu
jeres han tomado el liderazgo de manifes
tarse para buscar justicia ante este la
mentable caso, evitar que continúen ocu
rriendo sucesos de este tipo, y buscar que
se garanticen y protejan sus derechos
humanos y libertades.

Por su parte, la comunidad internacio
nal ha tomado la palabra para mostrar su
apoyo. ONU Mujeres ha manifestado su
solidaridad con las mujeres en Irán hacia
sus legítimas demandas para protestar
contra la injusticia sin sufrir represalias, y
gozar de la libertad para ejercer su auto
nomía corporal, lo cual incluye la elección
de vestimenta.

Esta organización busca apoyar en la
búsqueda de rendición de cuentas y la de
fensa de los derechos humanos de confor

midad con lo establecido en la Carta de las

Naciones Unidas que en su artículo pri
mero incluye como uno de sus propósitos
la cooperación internacional en la solu
ción de problemas internacionales de ca

rácter económico, social, cultural o huma
nitario, y en el desarrollo y estímulo del
respeto a los derechos humanos y a las
libertades fundamentales de todos, sin
hacer distinción por motivos de raza, sexo,
idioma o religión.

Por ello, se ha realizado un atento lla
mado a las autoridades correspondientes
para permitir la expresión plena de los de
rechos humanos en un entorno que sea
seguro para todas y todos, libre de violen
cia, enjuiciamiento y persecución.

Por otro lado, la Alta Comisionada In
terina para los Derechos Humanos Nada
AlNashif expresó que existe la necesidad
de garantizar el derecho al debido proceso
y la pronta liberación de todas las mujeres
que han sido detenidas arbitrariamente
durante las manifestaciones.

De igual manera, es necesario seguir
los Procedimientos Especiales del Conse
jo de Derechos Humanos para realizar
una investigación que sea independiente,
imparcial y rápida sobre la muerte de
Mahsa Amini, que sus resultados sean pú
blicos, y que los autores rindan cuentas.
Por otro lado, las leyes referentes al

uso del Hiyab en Irán causan gran preocu
pación a esa Organización, toda vez que el
hecho de que una mujer se encuentre en
la calle sin esta prenda amerita una pena
de prisión. Por ello, la policía de la moral
ha aumentado el transito de patrullas para
su verificación, arrestando a quienes no lo
utilicen de manera adecuada.

ONU Mujeres ha instado a la suspen
sión de este tipo de medidas, así como la
abrogación de leyes y normas que impo
nen un uso obligatorio del Hiyab. Es ne
cesario que las mujeres gocen de la liber
tad para elegir su manera de vestir, por su
fe y libertad de culto y no por temor a
detenciones o acoso.

Asociada del Consejo Mexicano de Asun
tos Internacionales (COMEXI). Doctorante
en Seguridad Internacional por la Univer

sidad Anáhuac. Maestra en Relaciones

Internacionales y Derecho Internacional
por la Universidad de Aberdeen.
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¿Mujeres
presidirán Corte
eINE?
La paridad de género es un principio constitucio

nal que loca todos los cargos públicos, en los tres
niveles fie gobierno (federal, estatal y municipal),
los tres poderes (ejecutivo, legislativo y judicial) y
organismos autónomos,

Por eso le llaman "paridad en todo", criterio que
prevaleció en la reforma fie 9 artículos de nuestra

máxima ley en 2019. En esesentido avanza la participación y re
presentación igualitaria de la mujer en la democracia mexicana.

Todavía no en iodos los casos hay mitad y mitad, 50 por cien
to hombres y 50 por cíenlo mujeres.

Por ejemplo, la Suprema Corle fie Justicia fie la Nación ÍSCJN)
está integrada por siete ministros y cuatro ministras. La parirlad
está incompleta y nunca se alcanzaría, porque está compues
ta por I I juristas, número impar. Así que siempre habría más
mujeres o más hombres.

Lo mismo sería el caso del Insl iluto Nacional Electoral (INE),
que tiene un consejero presidente y 10 consejerosetectorales;
seis son hombres y cinco mujeres. ¿Por qué son 11, no 10,9 u 8?

El diputado Ignacio Mier Velazco, presidente de la Juntó de
Coordinación Política de la Cámara de Dip ui ados, ha explicado
que son 11 en el insl it uto porque en su momento se respondió a
cuotas de parí ¡do, con el fin de que cada una de las organizacio
nes políticas luviera de alguna manera su representación. Por
eso ahora quieren reducir el número fie integrantes y acabar
con esa indebida práctica.

La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJE) está integrada por cinco magistrados
y dos magistradas. El número también es impar y se repite la
versión, igual que en el INE, fie que se responde a intereses de

parí ido en la composición.
Para que.en las tres inslil liciones se haga electiva la paridad,

aunque sea gradualmente, tendría que modificarse el número
impar y convenirlo en par.

Hasta ahora, ni la Corte ni el INE lian sido presididas por
una mujer, a diferencia del tribunal electoral que ya lleva dos
presidentas.

La doctora., magistrado y consejera del Consejo de la J udica
t ura Federal (CJE) Lilia Mónica LópezBenílez, entrevistada por el
autor fie esta columna, explica y precisa que la paridad fie géne
ro no obliga a que sea mujer la próxima presidenta de la SCJN,
porque hablar de paridad solo implica la conformación fie los
órganos en un 50 por ciento de mujeres y un 50 % de hombres.

Sin embargo, Mónica López Benitez está convencida de que
las m ujeres cuentan con la capacitación para presidir la Corle y
Cualquier olra instit lición. En esesénlido su afirmación de que
las ministras YamínEsquive!Mossa, Lorella Ortiz Alhf, Ana Mar
garita Ríos Earjal y Norma Leticia Pifia Hernández, cualquiera
de las cuatro, t iene el perfil para aspirar a la presidencia.

La Corte deberá elegir nuevo presidente o presidenta, para
ya periodo de cuatro años, en enero de 2023.

Dos meses después, en abril, Lorenzo Córdova concluyesu
periodo de nueve años como presidente fiel INE. Tampoco la
paridad de género obligaría a que sea mujer la que lo suceda
en el cargo.

Por lo tanto, queda claro que la paridad solo obliga a que
haya, igual número de mujeres y de hombres en los órganos
directivos.

La presidencia tendría que Ser para la más o el más capaz,
sin importar género.
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La crisis del
agua en México
El panorama para nuestro país en materia cié abas

to de:agua no es nada halagador, tjij estudio del
lnsl.il ulo fie Recursos Mundiales (World Resour
ces Inslil ule) sil lia a Chile y México Con un nivel
"alio" de estrés hídrico, es decir, se extrae más
líquiflo del subsuelo del que se ¡mecía.

El país que gobierna Gabriel Boric I'oni man lle
ne la siluación más delicada en el continente americano sobre

es le tema, ya que en los úliimos meses ha pasado de un estrés
hídrico medio, a estar considerado como uno fie los lugares con
esiivs extremadamente alio. En la lisiasigne el país que gobierna.
Andrés Manuel López Obrador, pero a nivel global, la nación azte
ca representa: él lugar número 24 de 164 naciones estudiadas en
el rango de "alto estrés hídrico" por el inslil uto estadounidense,
sólo por debajo de Chile en nuestro continente.
El esludio advierte que prácticamente la mitad fiel país está

en riesgo de quedarse sin agua para.el consumo humano, con
la tendencia que tenemos la proyección es que, en menos de 50
años no tendremos acceso al líquiflo fie manera nat ural.

La proyección de los especialistas revela que Baja California
Sur, Cuanajuaio, ciudad de México, estado fie México, Aguas
calientes, Querétaro, Zacatecas, •Chihuahua, Hidalgo, Sonora,
Sinaloa, Nuevo León, Morelos, Jalisco y Tamaulipas, se ubican
en una siluación extremadamente grave.

Le siguen Colima, Tlaxcala, Baja California, Michoacán, San
Luis Polos!, Coahuila, Puebla y Durango, en sil uación media; la.
crisis afecta a medio país, por lo que las autoridades de los tres
niveles fie gobierno deben poner un remedio inmediato y alter
nar con nuevas tecnologías, por ejemplo, recoleclar el líquiflo en
temporada de lluvia.

Las a utoridades fie la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
llevan mano para proponer soluciones a la siluación, ya. qué, en
la reciente, reunión plenaria de la oficina fiel Medio Ambiente cíe
la ONU, el Eslado mexicano suscribió su responsabilidad para
garantizar el acceso del líquiflo al uso humano.

Es un reto mayúsculo para México y para todo el mundo.Pero
ahora es una prioridad que ya está en la mesa de los integrantes
riel Congreso de la Unión y los siete partir los polít icos que están
representados en las cámaras fie Diputados y el Senado. Urge
trabajar ya en el lema.

PUNTO CERO
tjrgenie, así lo consideró el senador Ricardo Monreal Ávi
la: se debe aprobar —antes que concluya el actual periodo
legislativo—, la Ley de. Ciberseguridad Nacional. Inevitable
asociar el término de imprescindible después del hackeo"
(acceso no autorizado) por el grupo "Guacamaya'" a los ar
chivos militares, inlrusión de la que se desconocen alcances,
los ecos fié las libraciones, a través fie los medios siguen
provocando ineerlidumbre y no se han desmentido oficial
mente, Desde que comenzó la pandemia se reconoció la
falta de una Ley de Ciberseguridad y una Agencia Nacio
nal fie Ciberseguridad, que podría alojarse en la Sedeña <j
en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. El
fenómeno fie la ciberseguridad implica tres dimensiones:
la integridad, la disponibilidad y la confidencialidad de la
información en entornos físicos y digitales, tanlo del sector
público como del privado resaltó Proyectos y Suministros
Interdisciplinarios (PSLMéxico) que dirigen los ingenieros
Ezequiel Aguiñiga. y Enrique Rodríguez Sánchez.

Contra RéplicaFecha: 19/10/2022
Página: 8

Area cm2: 295

1 / 1

Columnas Políticas

José Víctor Rodríguez Nájera

Costo: 55,867

Página 141 de 209



ESCUELAS EN CDMX ESTRENAN
COMPUTADORAS
»La que está por estrenar equipo de cómputo de última
¡generación es la Autoridad Educativa Federal en la
Ciudad de México (AEFCM), que dirige Luis Humberto
Fernández Fuentes, pues con la supervisión de la
Secretaría de Hacienda (SHCP), de Rogelio Ramírez
de la O y la Función Pública (SFP), que comanda
Roberto Salcedo Aquí no. realizó un procedimiento
de contratación para el arrendamiento de equipos
de cómputo para planteles escolares bajo el folio
"ÁAÓÍÍCQÓ999É392Q22. En eí contrato, signado
con la firma Altum Tecnologic S.A. de C.V, mismo
que concluirá hasta diciembre de 2024, se planteó la
renovación de alrededor de 30 mil computadoras de
escritorio, así como 738 portátiles para estudiantes
capitalinos en educación básica. La adquisición
de dichos equipos empata con la 'legada de las
Educápsulas, un programa de la Autoridad Educativa
que contempla una serie de herramientas digitales
yuc buscaii reforzar cariocimientos de matemáticas,
español, así como habilidades socioemocionales en los
alumnos.
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EDIL DE TULUM SE ENFILA AL DESACATO
»E1 presidente Municipal de Tulum Marciano Dzul
Caamal, podría ser inhabilitado hasta por 10 años
para ejercer algún cargo público y obligado a pagar
una multa de 100 a. mildías si incumple la sentencia
de amparo 638/2022, como lo ordena el Auto dictado
P.oreIJuezSéptimodeDistritocOT
Cancún,.Quintana Roo». Lo^anterior como_parte_
del proceso judicial que la Asociación de Hoteles
de Tulum y la Asociación de Hoteles de la Rivera
A'ríl fr ' lil P re I1*: ' ÍV:X c>1ik'. Ji5 < J r J f'i ti ÁY f3 ^ l PÍ Á" , l
municipal para escucharlos y atender sus demandas de
transparencia e información para conocer el destino
y uso eficiente de los recursos que se obtienen solo de
un sectordeJas .empresas^ turístkas de este d
con el cobro del Derecho de Saneamiento Ambiental
y que se suponen están destinados, entre otras cosas,
para la atenciónl de todo .el. tratamiento^
delsargazo.

DEJAN SIN EFECTO ORDEN DE APREHENSION
CONTRA GARCÍA LUNA
«En acato a un amparo, una juez federal dejó sin efecto
la orden.de aprehensión librada contra Genaro García
Luna, ex .secretario de ..Seguridad Públk
fue señalado por la Fiscalía General de la República
(FGR) por su presunta responsabilidad en el delito
¿ejenriquecimiento.ilícito por..más de.27^
pesos Verónica Gutiérrez Fuentes, jueza de control
del Centro de Justicia Penal Federal en el Reclusorio
Norte, dejó sin efecto el mandamiento judicial en
cumplimiento a la sentencia emitida por el Octavo
Tribunal Colegiado en Materia Penal de la Ciudad de
México. Yaziní n Erendi ra Ru iz Ruiz, juez De ciinosexto
de Distrito de Amparo en Materia Penal, dio a conocer
lo anterior, a través de un acuerdo.
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¿ Q ué es ser de
izquierda hoy
(yv)?

n México, el despliegue de
las generaciones fie la iz
quierda es muy semejanle
al que liene lugar a encala
mundial, desde luego, y el
proceso acompaña la dia
léctica global que consiste,

según tenemos dicho, en la dinámica de
choque de tres grandes magnitudes uni
versales: el cristianismo, el nacionalismo
y la economía moderna como resultado
fie la revolución industrial, lo que sig
nifica que lanío el capitalismo como el
socialismo de Estado son modulaciones

fie tal formación económica, lo que tufes
en realidad que su antagonismo sea más
bien aparente.

Este es el fondo, por ejemplo, fie la crí
lica,católica de alguien como Chesterion,
para quien lanío los capitalistas como los
socialisias comparten el mismo error de
perspectiva: la modernidad económica co
mo soporte arquitectónico de lassocieda
fles, que terminan haciendo por lanío del
Estado la figura fundamental fie unía la

modernidad integralmente vista lanío des
de la perspectiva política como económi
ca, lo cual es aseriado de todo pumo, otra
cosa es que se vea como problema (que
es lo que hace un católico como Chesier
ion),, o que se vea simplemente como una
evidencia objetiva de la realidad política,
como por ejemplo hace Gustavo Bueno.
La primera generación de la izquier

da mexicana es la de la revolución libe

ral, que se desdoble en dos momentos
fundamentales: la tendencia de Chil

paneingo con Morolos como figura
fundamental, y la tendencia de la Re
forma con Juárez como figura también
fundamental. Esta es la gran revolución
fiel siglo Xl\ mexicano, que se amarra
en función fie las figuras de José María.
Morolos. Juan Álvarez (gestor y orga
nizador de la Revolución de Ayuda) y
Benito Juárez, que es quien concreta en
realidad la independencia dé México y
afirma la nacionalidad.

Es muy impórtame lomar nota de la
cenlraliflad que liene el liberalismo co

mo formación hisiórica vértebradora, y
al "panido" liberal como su instrumento

de organización y estrategia fie acción.
Porque éste del liberalismo es un hilo
arüculador ciare la primera generación
de izquierda y la segunda, que es la de
la revolución nacional, social y popular
(la Revolución mexicanacomo tal) y en
la que el Parí ido Liberal Mexicano de los
Llores Magón cumplió una función esen
cial (la conexión entre Ponciano Arria
ga, liberal de la primera generación y su
sobrino nielo Camilo Arriaga, liberal de
la segunda generación, es sumamente
interesante a estos efectos).
La tercera generación de la izquier

da mexicana es la fie la revolución so
cialista propiamente, que es la que va
fie la. fundación fiel Pariido Comunista
Mexicano en 1919 al Pariido Mexicano

Socialista de 1987, y que se extinguiera
inmediatamente después, en 1989, para
dar paso a lo quesería la cuarta genera
ción de la izquierda mexicana: la de la
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revolución democrática, que hereda la.
tradición del cardenismo histórico (na
cionalismo revolucionario) que encarna
el ingeniero Cuauhiémoc Cárdenas.

Esta cuarta generación de la izquier
da supuso que la anterior, la socialista,
abandono ese proyecto como objelivo
histórico para centrarse en impulsar una
revolución democrática como paso pre
vio y necesario para cualquier objelivo
subsecuente, que es el debate que está
del ras de la creación del Pariido de la
Rjevolución Democrática, que al aliarse
con el bloque de poder de Peña. Nieto en
el Pació por México, y actualmente en la

alianza PANPR1PRD, ha pasado a ser
un testimonio político decadente, y ab
yecto que está en el basurero histórico.

La muerte en los hechos del PRD (un
cadáver político andante en toda regla)
se debe sobre iodo a que la revolución
democráiica la ha consumado Andrés

Manuel López Obrador como el pre
sidente más votado de la historia. La

cuarta transformación como proceso
histórico, y MORENA como pariido fun
damental de conflucción del mismo,
son por tamo la expresión sinl el izada
de las tres generaciones de la izquierda
mexicana.
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Octubre Rosa: Mes de la
detección oportuna
Para m uchas personas ocl u tare es el mes en el que comienzan

a piularse los árboles decolores otoñales, el fin fiel verano
y el comienzo fie la cuenta regresiva para las fiestas decem
brinas. Para mí, este mes es el Mes de la: Concienciación
sobre el Cáncer de Mama; un periodo en el que debemos
recordar la imporiancia de las revisiones rutinarias y 'a
detección oportuna querealmente salva vidas.

El 19 ele octubre es el Día Iniernacional de lucha contra el Cáncer fie

Mama. Uno fie los objetivos del Mes de la Sensibilización sobre el Cáncer
de Mama, mejor conocido como octubre rosa. es educar a las mujeres
sobre la importancia fie la salud fie las mamas y de las revisiones.

De acuerdo con la Sociedad Americana del Cáncer, algunos de los fac
tores más importantes a la horade predecir el diagnóstico son el tamaño
y la extensión del cáncer fie mama, lo que hace que la detección a tiempo
sea especialmente importante.

Con pruebas y exámenes, algunas enfermedades pueden detectarse
antes de que se manifiesten los síntomas y el tratamiento puede comenzar
antes fie, que la vida de las pacientes se encuentre en riesgo. Muchas de no
sotras nos hemos visio afectadas por el cáncer de mama, ya sea por nuesiro
propio diagnóstico, por miembros de la familia o incluso por colegas.
Especialistas refieren que desafortunadamente en México 72% fie

las mujeres con cáncer de mama son diagnosticadas cuando están en
la eiapa 3 o 4 de la enfermedad, lo ideal es realizar el diagnóstico en
la etapa 1 para tener hasta 90% de posibilidades de curación. Soy fiel
crmenie de que el cáncer de mama es curable si es delectado y traiado
a liempo, por ese motivo, el año pasado en el PVEM pedimos que los
servicios de salud dupliquen sus esfuerzos, al realizar más mastogra
fías y campañas de concienlización aumentan lás posibilidades de
detección lemprana.

En nuestro país, desde hace más de i.S años el padecimiento por cán
cer de mama constituye la primera causa de muerte en la población
femenina y la Organización Panamericana, de la Salud (OPS) señaló que
en América Latina, es la segunda causa de muerte. A pesar de que el
panorama, se vislumbra poco alentador, hay noticias positivas: las esta
dísticas están cambiando y la curva de diagnósticos de cáncer de mama
mortal está descendiendo debido a la detección temprana y a la mejora
en los tratamientos.
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le comparto algunas recomendaciones esenciales de National Geo
grapliic para la prevención del cáncer de mama:
»Autoexámenes fie mama a parí ir fie los 20 años.
•Exámenes clínicos de las mamas a los 20 y 30 años, al menos caria
lies anos.

•Mamografías anuales a partir de los 40 años.

¿f nándo acudir a consulta médica?
•( lambíos en el i amaño o la forma fiel pecho.
•Dolor o picor en el pezón.
•Líquido que sale del pezón sin apretarlo.
•Hinchazón, enrojecimiento, calor u oscurecimiento tle la mama.
•Bullo, nudo diii i) o engrasamiento en la mama o en la zona de la axila.
•Un cambio en la textura de la piel, como un fruncido o un hoyuelo.
•El pezón se hunde o cambia deposición o forma.

También podemos hacer ajustes en nuestra vida diaria para reducir el
riesgo fie padecer estft enfermedad: mantener un peso saludable, realizar
algún lipo fie actividad física, limitar la cantidad de alcohol que ingeri
mos, dismin uir el uso ele hormonas para los sínl onias ele la menopausia.,
evitar fumar.

Recordemos que el cáncer no discrimina, más vale prevenir y delectar
a liempo para elevar el porcentaje de éxito en el tratamiento.

Contra RéplicaFecha: 19/10/2022
Página: 9

Area cm2: 322

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandra Lagunes

Costo: 60,980

Página 147 de 209



Robo de automóviles,
delito en ascenso; danos al
patrimonio y a la salud mental
Josefina licué 36 años y liene i res hi

jos, doscursan la secundaria y el más
pequeño pasó a segundo de prima
ria. Ella da clases de iníormálica en
una escuela privada ubicada en la al
caldía Venustiano Carranza. De lunes

a viernes, pasa a dejar ¡t sus hijos a la
escuela ani.es de irse al colegio donde trabaja.

Hace tíos semanas le robaron su automó

vil que estaba estacionado afuera de la casa
de su mamá en el municipio de Ecalepec,
Estado de México, fue un golpe brulal para
la familia,

( nenia que, al perca,larse del robo de
su coche, sinlió rabia, impotencia y frus
tración ante la inacción dé las autoridades
que poco o nafta kan hecho para combatir
la inseguridad. Y es que., para ella, como
para millones de mexicanos, poseer un ve
hículo no es un lujo, sino una herramienta
indispensable para poderse movilizar lo
dos los días.

Además de perder parle de su patrimo
nio, los integrantes de su familia han estado
expuestos a los peligros e incomodidad de
viajar en el transporte público. Su hijo el
más pequeño sufre fie ataques fie ansiedad
y ante el temor de sufrir un asa lio. ya no
quiere ir a la escuela.
Desafortunadamente casos como el de

Josefina sé repiten lodos los días en México,
a pesar de que las autoridades aseguran
que el robo de automóviles en el país va en
descenso. La realidad es que las víctimas

por este delito se siguen incrementando.
De acuerdo con datos de la. Asociación

Mexicana de Instituciones de Seguros
(AMIS) en 12 meses se registró el robo dé
62 mil vehículos asegurados, es decir, fue
ron hurladas un promedio diario de 169
unidades.

Información del Sistema. Nacional de
Seguridad Pública (SIVSP), revela que en el
primer semestre de estéaño en élEstado de
México fueron hurladas III mil 841 unida

des, cifra que colocó a esa entidad como la.
primera a nivel nacional, ya que concentró
24 por ciento de la incidencia deesie delito
en el país, por encima de Baja California,
Jalisco, Puebla y Ciudad fie México.

Prueba de lo anierior es la familia dé
Josefina. En menos de 15 días a tíos inte
grantes más de su familia también les ro
baron su vehículo, uno por el municipio
fie Netzahualcóyoll y el otro por la colonia
Morolos fie la Ciudad fie México.

Cario Dagnino, directoren Surex, broker
de seguros para empresas, comenta que
entender, prevenir, y detener él robo fie
autos liene grandes implicaciones para el
desarrollo saludable fie nuestra sociedad.

En 2019 la labor de investigación de la
policía hizo posible que fueran recupera
dos el 42 por cíenlo de los automóviles
asegurados; cifra que nos hace reflexio
nar sobre la importancia de fortalecer la
prevención fiel deliio y fie impulsar poli
i ¡cas públicas para proteger el patrimonio
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de los mexicanos.

Información de Interpol revela que
a nivel internacional operan 12 grupos
criminales dedicados al robo de vehícu
los, de los cuales cinco operan en México
y mantienen contactos con Guatemala,
Estados Unidos y la Unión Europea. Es
decir, casi la mitad de las operaciones ilí
citas de estas bandas tienen su sede en
nuestro país.
Eos grupos delictivos poseen contactos

en el Esiado fie México,Ciudad de México,
Puebla y Querétaro, y los vehículos roba
dos si no se comercian sus auiopartes,
una vez modificada su documentación y
alterado sus números de serie, no sólo son
desplazados y comercializados vía terres
tre a nivel nacional y en los mercados de
Centro y Sudamérica,sino que las unida
des de lujo generalmente son embarcadas
en contenedores marítimos, con desuno
a países asiáticos y africanos. También se
posee evidencia dé qué., en la mayoría fié
los casos, estos vehículos han sido utiliza
dos para cometer secuestros, homicidio®,

y atentados.
El robo de autos no sólo afecta la eco

nomía de las personas; también provoca
graves daños a la salud mental, ya que la
mayoría de las veces las víciimas perma
necen durante mucho liempo con senti
mientos ele inseguridad, además del daño
patrimonial, pues en muchos casos el auto
es esencial para la actividad laboral y per
derlo significa detener la fuente fie ingre
sos; adquirir olro, representa asimismo un
fuerte golpe al patrimonio familiar.
Las estadísticas apuntan que en los lu

gares en donde se registra una alta inci
dencia de robo de automóviles, aumenta
la desconfianza, se reduce la cooperación
con las autoridades, la gente ve anulados
Sus derechos y vive con miedo. Por ello, la
tarea en este combate es dual: no sólo es

inhibir y abatir el deliio medíame acciones
policiacas certeras para combatir este y
olros ilícitos, sino devolverle la seguridad
a la población, una tarea fundamental,
como exigencia social de primer orden.
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Hay Xi para
rato, pero...

o por poseer una personalidad
gris y un tono monocorde Xi Jin

e fleio de ser amenazador epinN intransigente en su discurso de
inauguración del XX Congreso

(PCC). Durante casi dos horas
habló fie enfrentar los desafíos domésticos con

"espíritu de lucha" y a aprovechar las oportu
nidades estratégicas del "cambiante equilibrio
internacional ríe poder". También esgrimió una.
nueva amenaza sobre Taiwán: "No descartamos

el uso ríe la fuerza". Finalmente, no podría faltar
la referencia a la supuesta decadencia de Occi
dente, en contraste con la "vigorosa, e imbatible
China". Pero pese al ambiente de coronación y a
las baladronarlas triunfalistas, el tercer periodo
al mando ríe Xi será azaroso.

El PIB chino crecerá, este año apenas un 2.8
ocho por ciento (el objetivo inicial era del 5.5 por
ciento),por detrás de muchas economías regiona
les. El peso de los problemas del sector inmobilia
rio representa cerca del 30 por ciento riel PIB y el
desempleo juvenil ha crecido a. cerca del 20 por
ciento. Lasestrictas e impopulares medirlas ele ce
ro Covirl perjudican a la. productividad, se reducen
I lirismo y consumo interno, el sector privarlo se ha
visto afectarlo por una severa campaña regulatoria.
trufarla de multas y nuevas normativas y se agudi
za la merma en la proporción de la población en
edad de trabajar.

Pero sobré ninguno de éstos dilemas se escu
charon críticas en el Congreso,el cual se entregó
(eso sí) al culto a la personalidad del líder, quien
repelirá en torios sus cargos (presidente, secreta
rio general y jefe de la Comisión Militar Central)
y reafirmó su control sobre el Poliiburó. Faltará
saber si el primer ministro será un tócnócrata
pragmático como el saliente Li Keqiang,capaz ríe
hacer contrapeso a la irleologización rleXi, o siéste
nombrará a. un incondicional. También Se confir
mó la entronización ríe la fórmula ideológica ríe
""El pensamiento del presidente Xi Jinping sobre
el socialismo con características chinas para una
nueva era" y le Otorgó al presidente el título de
"Arquitecto de la Aceleración Integral".

Sin embargo, como torio dictador, Xi es insegu
ro. Esta inseguridad se. refleja en sus esfuerzos por
imponer un Control totalitario en la sociedad china
y en tratar de eliminar a todos los rivales potencia
les. Al menos un millón y medio ríe funcionarios
han sido castigados por corrupción y motivos de
lirantes como "llevar una vida decadente* o "no
tener ideales ni conviccioneS'lEl Partido Comunis

ta impone la lealtad ideológica por rielante de los
resíllenlos económicos, pero esta estrategia, pude
resultar fatal. Xi, el "Acelerador" ha puesto a China
en reversa al ret irarla del sendero de la reforma. Su
autocracia y su vocación por ubicar a la ideología
sobro el pragmatismo tiene costos elevados para,
su país y para el mundo.
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PELEAN COMISION

Bancada del PRI para convertirse al perredismo ha generado
una disputa por la Comisión de Asuntos Notariales, ¥ es

.^Ulicolor^Smembargo,..nos cuentan au?..?LCoo^mador
de la Bancada del PRI en d Congreso de la Ciudad,,
diputado Ernesto Alarcón, solicitó por oficio a la Junta de
Coordinación política que la presidefatia de esa comisión
sea ocV.ipada por la diputada..Mónica fe
vA d i i?y_ _líí d^A >;? í f'íiy y. í_n_ 5^?

] .11 erse a l 1 icjI l e : lcv l a cc jit l i s ic ') ii: K1 ele l a 1 , n <; ) s<| iceri,
es que el número de comisiones se asigna a qgda partido de
acuerdo al número de legisladores y en una de esas el PRD
supera.al PRI.y la cosa cambia.

AVALAN MINUTA
•Este .martes el.Pleno dd Congreso"^.la C|udad agrojtójas.
comparecencias délas y los secretarios del Gabinete del
ííl.V.Adc".!cl.d.cÁ l.lríA í /rilW.
de Gobierno. Afite el Pleno acudirán el 24 de octubreel

y Finanzas y aún, por definir fecha el secretario de Seguridad.
El resto de las secretarías incluyendo a la Consejería Jurídica
AA ^PlAAA A AAÁ1 1 a P A<A Ja S PAP AA^P a A Ce aprisiones A1'A reme A A
entre el 28 deLpetubre y el 21de; noviembre i^^
^^^TyL^r.ia, c íe Sa lud, a] i t e 1 u ( i y ^
VA AJ1 Cjerieral clel VleLj;_( > aiiLe la C> ' j.V
Movilidad.
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LE DAN SU LUGAR
•Si.PP sucedeotra.cosa, las y los diputad
le^slatura del Congreso dela Ciudad arreglaran el desastre
Al A1 c!PJA A Ac ' íA1. AL^A Á' AA ly SÍÁ^la, c( >i 11 d a | ii x > t^a ci<>ii ele l a
PAPAPA A [a .Copstit PAÁPP JlArAl.iyiA^l^AI'Al^K^lA'jPAyllP
migrante,, al establecer que el Legislativo local estará integrado
34 diputados de mayoría relativa y 32 plurinóminales. La
reformai que prontoi subirá al Heno señala que entre to
leE.^ifAc!P!A^A^lPAM)rÁ^AA^.kAr.4elAÍÍl?AlkAc!yjPÍSAAPkc.'.A'PPAÍl(A
el IECM podrá realizar una asignación de diputados muy
clara, iiue eri ia elecckVii arilei k )i Íue iirií) Ale.!A'Ai kAAAlcA^ A1LA<A
SA;AA^_ Aí?AAAAA íAAAArAí>.A;Ar^?A\ LA^AA. ÁfíAkA A.l^A fr.Ul AÁA! fAA!J_ .í ÁVAÍ Ai JAI kí AA] AAAA:A
pre AAAU AA!a. IA >L A.'. eli pu lado J.'AAPAPA^A MAAAP Al'A

RECONOCIMIENTO
»La CDMX obtuvo el primer lugar en los World Green City
Awards.2022, por las acciones.realizad,^^
la. Ciuda4 basadas "en. la incoloración de más vegetación
para[.niejorar las ..condiciones .^pl^_^s e_iiTu^m^tar_
el bienestar social, económico y la resiliencia ambiental",
flpe incluyen.japlantación..de millones de
establecimiento y rehabilitación de 16 grandes parques
A." ?P áreas AAAC! AA. A. ipíraes P'A'A PA'A Al^IA ( )AAÍAA>. AAAAAA1 !P a_>_
educativa y cultural, la creación de jardines polinizadores y
la reincorporación de plantas nativas. Así lo dio a conocer
lá secretaria dd Medio Ambiente, quien precisó _¿}üe d
.reconocimiento fue obtenido en la categoría 2 "Vivir verde
PAAA.AAAPl^Apr.AiAAAA^fÁPAlÁPÁPAA^.'.
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VALLE DE MEXICO

CENTROS CIVICOS, LA
BOMBA EN ECATEPEC

RUBÉN PÉREZ

La intención del gobierno
de Ecatepec que no re
sultó tan fácil como se pro
nosticaba de apoderarse
de los centros cívicos del

municipio, estalló como bomba y el
caso llegó hasta la Secretaria de Go
bernación, luego de que integrantes
del Frente por la Defensa de los Pue
blos Originarios y Comunidades In
dígenas de esa localidad, se situaron
en la barra de los ataques de la admi
nistración municipal. Mediante el
oficio SG/CDPIM/06221/2022, firma
do por luán Campos Romero, subdi
rector de asuntos jurídicos de la Sub
secretaría de Derechos Humanos,
Población y Migración, a cargo de
Alejandro Encinas Rodríguez, se so
licitó al alcalde Femando Vilchis

Contreras, respetar la libre determi
nación de los pueblos originarios. Di
cho documento constituye la res
puesta oficial de la dependencia fe
deral ante un escrito dirigido y fir

mado por los integrantes del Frente
por la Defensa de los Pueblos Origi
narios y Comunidades Indígenas de
Ecatepec, en el cual le explican a
Alejandro Enemas que el presidente
municipal pretende despojarlos de
los centros cívicos, para la argucia de
crear un reglamento para esos in
muebles, pero que de fondo aparece
el objetivo de tomar el control de
manera unilateral. Los afectados

alegaron que los centros cívicos for
man parte del patrimonio histórico,
cultural, económico y social de los
pueblos de Ecatepec, por lo que exi
gieron el respeto a su autonomía, a
sus usos y costumbres, así como a la
libre determinación. El asunto se fue

perneando con demasiadas espinas,
al grado de que hasta los propios re
gidores de Morena, el partido que go
bierna, se pronunciaron en contra de
los ataques del gobierno local, postu
ra que fue secundada por diputados
del Estado de México.

A RENGLÓN SEGUIDO
SEGÚN el dirigente del PRI mexi
quense, Erick Sevilla, la alianza con
PAN y PRD va "viento en popa",
aunque de sobra sabe que eso sigue

sin pies ni cabeza, y a la que posible
mente se sume el desdibujado MC.
En la mafia de enfrente, Morena le
atiza a la "sobadita se lomo" del líder

del PVEM, losé Couttolec para que
acepte unirse al proyecto en la que
también estará el PT... PARA evitar

que los alcaldes mexiquenses sean
victimas de extorsión, la fiscalía de
justicia que preside losé Luis Cer
vantes Martínez tiene una unidad

especializada para combatir ese de
lito, pero la realidad es que las extor
siones contra presidentes municipa
les e integrantes de cabildo no vie
nen de afuera, sino de las entraflas
de los propios gobiernos. Ahí están
los casos de Ocuilan, donde el secre
tario del ayuntamiento, Miguel Án
gel "N", fue vinculado a proceso por
incurrir en ese delito contra de un

integrante del cabildo. También el
primer regidor de Ixtapan de la Sal,
Raúl "N", quedó detenido por pre
suntamente extorsionar al presiden
te municipal, Edgar Misael Ocampo.
Esto demuestra que posiblemente el
crimen organizado esté infiltrado en
los gobiernos municipales, algo que
desde luego han negado las autori
dades.

Fecha: 19/10/2022

Página: 6

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Valle de México

Rubén Pérez

Costo: 4,909

Página 153 de 209



SIN PROTOCOLO
LA RECONSTRUCCIÓN
JOEL SAUCEDO

En medio de las diferencias entre los integran
tes de la Alianza Va Por México, la coinciden
cia fundamental es su reconstrucción.

Los distintos actores políticos y de la so
ciedad civil tienen un solo objetivo: lograr un

frente opositor a Morena para 2024.
Aún con el distandamiento del PAN y PRD con el PRI,

mantienen el objetivo de una coalición.
Paralelamente, los destapes entre los diferentes parti

dos políticos están a tambor batiente, sin perfllai cómo y
qué quieren paia México.

Argumentan que buscan un cambio sin fundamentar
lo. Es la lucha del poder como en cualquier otra época.

El estilo es distinto al que caracterizó a Morena, antes
de su triunfo en las elecciones federales de 2022.

Para el partido gobernante, su prioridad es hacer
campafla a todas horas, en cualquier lugar y momento.

Hay un jefe de campana de facto que desde Palacio
Nacional arenga contra la oposición. Cuando no ataca, se
mofa de los aspirantes, a grado tal de tildarlos de "temu
tiras". Es la depreciación de la política, propiciada por el
lefe de Estado, en franco favoritismo a los que perfila
como sus sucesores.

En días pasados, el PAN realizó una pasarela donde
presentó a sus más conspicuos representantes.

Ricardo Anaya sigue como el más popular; pero no
está en el radar de los tomadores de decisiones.

Todo está proyectado para impulsar el veterano San
tiago Creel. La periodista Lilly Téllez quiere, gana simpa

tías ciudadanas, pero en Acción Nacional, difícilmente
tendrá posibilidades.

Por el PRI, estos días su presidente Alejandro Moreno
organizó la jomada "Diálogos por México", que no es otra
cosa que una pasarela tricolor.

Lejos quedaron los momentos de gloria, pero hay to
davía algunos políticos como Manilo Beltrones que atrae
los reflectores por su alto grado de influencia.

Por el Revolucionario Institucional, puntean Enrique
de la Madrid y Beatriz Paredes. Hay otros como el gober
nador Alfredo del Mazo.

En el PRD, ya inició un recorrido por el país el ex go
bernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo.

Hay otra figura, el senador y ex jefe de gobierno Mi
guel Angel Mancera. Pero los dos han sido maltratados
por su dirigencia debido a los votos a favor de la militari
zación. En Movimiento Ciudadano, su dirigente Dante
Delgado mantiene a su partido en la indefinición, sin su
marse a la construcción de un frente opositor.

Su carta fuerte es el joven alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio, quien ha alcanzado popularidad por el
apellido de su padre.

Ese es el escenario. Todos llevan unas ruta distinta

pero con un mismo objetivo.
PROSPECCIÓN... En el Congreso de la Ciudad de Mé

xico sucedió lo inédito. Morena, partido que se dice de
izquierda votó como si fuera de derecha a favor de la
militarización; y viceversa, el PAN rechazó la minuta que
contiene la reforma a la Constitución para ampliar la
permanencia del Ejército en las calles. Un largo debate
arrojó 42 votos a favor, 21 en contra y una abstención.
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RED
COMPARTIDA

LA COMPARECENCIA DE PÍO

Pues la FGR se animó a llamar

a comparecer a Pío López
Obrador; el hermano del pre
sidente, por presuntamente
cometer delitos electorales en

favor de Morena en 2015. El expediente es
del viernes y corresponde a la carpeta de
investigación ED/EEPADE/EEPADECD
MX/0000380/2020. El caso activo, dicen
en la FGR, es por su responsabilidad al re
cibir dinero en efectivo de la mano de Da

vid León, paia gastos operativos en las
campañas de 2015. Ya Pío les contestó que
gracias, pero ya tiene un amparo.
Resulta que pese a los esfuerzos

de la lunta de Coordinación

Política del Senado para que
fueran, no comparecerán los
secretarios de Marina y de la

Defensa Nacional para no robarle cámara a
la Secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, a pesar de que estaban ci
tados para ayer martes. La decisión del alto
mando castrense, nos dicen, obedece a que
será muy difícil combatir la percepción de
desastre nacional que hay a cambio de
unos pocos beneficiados, todos ellos fun
cionarios de la 4T con aspiraciones electo
rales ¿Se acabó el romance acaso?.
El aún gobernador Alejandro Mu

ral dice que en Oaxaca tienen
tres conceptos en su administra
ción; creai; crecer y construir. La
oportunidad, dice, se construye

dando apoyo y oonoamiento, a través de
mayorías, pero no las que reemplazan mi
norías, sino que incorporan. Participó en
"Diálogos por México" orgdnizado por el PRI
y su apuesta para conseguir seguidores fiie
decir que sus resultados son gracias al "Mo
delo Oaxaca", donde se consolidaron como
él séptimo mejor mejor estado en seguridad,
presentaron un crecimiento sostenido, re
ducción de la pobreza e inversión pública.
Ante una prohibición a los va

peadores, que genera un
mercado negro en el país y
con la preocupación del pre
sidente sobre el peligro que

representan estos productos en el merca
do, nos cuentan diputados que la solución
a esta coyuntura es hacer una legislación
rígida que prohiba su venta a menores de
edad y regule su comercialización, igual a
la que existe en otras naciones, y cenar las
puertas al contrabando. Habría que recor
dar que la prohibición genera más contra
bando, en todo caso, es mejor buscar una
solución en la regulación.
PD: El gobierno central de la CD

MX no lo quiere decir abierta
mente, pero la realidad es que
quieren traerse como titular de
algo oasesora a la ex secreiaria

de Comercio, Tatiana Clouthiei; no tanto
pensando en lo que pueda hacer en este go
bierno sino en lo que podría armar hacia la
campaña del 2024
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• Alejandro Moreno andaba muy feliz con la
presencia de Manlio Fabio Beltrones en la primera
pasarela de priistas rumbo al 2024. Pero nos cuentan
que ocurrieron dos cosas: que el poderoso sonorense
acudió a la invitación de Beatriz Paredes, tan fue así
que abandonó la sede nacional tricolor cuando ella
concluyó su intervención.

• Claudia Ruiz Massieu se destapó también como as
pirante a la candidatura presidencial en el 2024, pero
de una alianza. En la pasarela de priistas, la senadora
también se pronunció poruña reestructuración de
la dirigencia tricolor, y pues a ver qué dice A(m)lito,
quien hasta donde se ha visto se aferra a la silla de la
dirigencia nacional...

• Adán Augusto López Hernández agitó el avispero
con gobernadores y gobernadoras de oposición. El
lunes arremetió en su contra, lo cual se explica quizá
porque quiso cabildear con ellos, en particular los
panistas, pero no logró que senadores y diputados
dieran sus votos para ampliar la participación de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad hasta el 2028.
Habrá que seguir con atención el periplo del titular de
Segob por las entidades para promover el apoyo de los
congresos estatales a la reforma constitucional, sobre
todo si sigue ventilando más detalles...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Otra menlira de López Obrador
y EIJ mantiene las consultas
Andrés Manuel López Obrador volvió a mentir.

Dirían sus leales: "no mintió, sólo no dijo la verdad".
El viernes pasado aseguró que Estados Unidos se habla desistido de

continuar con las consultas quejas por los abusos del gobierno mexi
cano en materia energética en el marco del Tratado comercial entre Mé
xico, Estados Unidos y Canadá (TMEC) firmado por Carlos Salinas de
Gortari en 1994 y corregido y aumentado por la presión de Donald Trump
hace cuatro años.

Ken Salazar, el embajador estadunidense en México, lo desmintió el
lunes, cuando, en conferencia, aseguró que nel, que Washington, de don
de lo envían, mantiene sus consultas y... que las mantendrá.

Ayer, Andrés Manuel no tuvo remedio y aceptó que sí, que efectiva
mente, el gobierno de loe Biden seguramente quería tratar el tema.

Y lo haría más tarde.

En una llamada telefónica que sostuvieron en el marco de la gira del
tabasqueño por Tamaulipas, hablaron, si.

Pero ¿qué cree?
Estados Unidos emitió un comunicado en el que ni acepta ni niega,

sino todo lo contrario, haber abordado el tema energético.
Sólo refiere la clásica cooperación anticrimen, antmiigración y ya.
La información de la Secretarla de Relaciones Exteriores (SRE), don

de trabaja el se/ffsto por aquello de las fotos que se toma a donde quiera

que va, incluido el funeral de la rema Isabel ¿lo recuerda? Marcelo
Ebrard Casaubon fue, incluso, menos Informativo.

De hecho, se basó en lo que publicó López Obrador:
Tuvimos una cordial conversación con el presidente loe Biden sobre

migración, seguridad y cooperación para el desarrollo. Me confirmó que
visitará México para la Cumbre de América del Norte, tuiteó.

Y vino el retuit de su Carnal Marcelo

Fue mía conversación muy afectuosa y cercana .Me dló mucho gus
to constatar la estrecha relación de ambos presidentes y la cercanía en
tre México y Estados Unidos.

Lo cierto es que en Washington hay molestia por la forma cómo el
gobierno mexicano ha tratado, ninguneado, a los inversionistas estadu
nidenses sin importarle lo firmado, lo escrito, lo plasmado en el TMEC.

Hoy en la mañanera, el discurso será, seguramente, que Biden es
amigo, compa, y que no hay nada qué temer. O, ¿por qué no?, la canción
de Chico Che ¡Uy, qué miedo!

TAMBIÉN CON EL ACUERDO CONTRA INFLACÓN
Mentira igualita a la descubierta por la Asociación Nacional de Tiendas
de Autoservicio y Departamentales (ANTAD).

El inquilino de Palacio Nacional acusó a las tiendas de autoservicio de
no respetar el acuerdo para mantener la canasta básica en mil 39 pesos.

¿Y qué cree?
Que no se firmó nada.
Que sólo fue un acuerdo de saliva.
Y lo reconoció López Obrador, pero, nuevamente, salió por la tangente:
 Aquí no se obliga a nadie, la cooperación es voluntaria.
Y si es voluntarla, ¿entonces por qué los exhibe?
Vamonos: La ofensiva del gobierno está ya desatada.
Quiere aplastar, aniquilar a la oposición. Ahí está el discurso de Adán

Augusto López, secretario de Gobernación, que las cifras del mismo go
bierno federal le refutan: hay estados igual o más violentos que Jalisco y
Guanajuato, a los que refirió el lunes cuando dijo que piensa en ellos al
escuchar la frase "baños de sangre".

Zacatecas, por ejemplo, con gobernador de Morena.
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AGUAS
PROFUNDAS

« LUIS CARRILES »

Bartlett el bolchevique
La llegada de Raquel Buenrostro a la Secre
:aría de Economía es una señal de que la línea
jura de Manuel Bartlett se va a mantener frente

a Estados Unidos y Canadá.

Que las consultas comerciales se convertirán en paneles
?n donde el gobierno de México no tendrá oportunidad de
;alir bien librado y que el equipo que hasta ahora habla ve
íido aguantando los embates legales queda fuera no sólo
wr la salida de Luz María Mora de la subsecretaría de Co

nercio Exterior sino porque en menos de 48 horas se hizo
ina limpia muy grande de los equipos encargados de estos
emas.

Por ejemplo, se deshicieron del embajador de México en
a Organización Mundial de Comercio, Ángel Villalobos. En
los días Raquel Buenrostro se deshizo de dos subsecreta
ios, vitales en este momento, al menos ocho titulares de
inidad, más otros cinco directores generales y hasta a los de
:omunicación social les tocó.

Además de la subsecretaría de Comercio Exterior, la
;alida más costosa es la de Orlando Pérez, que estaba como
lirector general de Consultaría Jurídica de Comercio Inter
lacional. Al final del día era la cara de Secretaría de Econo

nía que estaba directamente a cargo de los asuntos relacío
íados con energía, pero también con el sector automotriz, el
iguacate y le tocó ganar el caso de Satmex contra la empre
sa francesa Eutelsat.

Todo esto disparó alertas no solo en el sector privado,
ncluso en el ala moderada del gobierno la salida de Luz
vlaría Mora no les gustó nada y. frente a lo que se viene en el
TMEC es un mensaje a de que la línea dura es la linea que
irevalecerá, de que van a usar la narrativa del capítulo 8 del
icuerdo comercial para hablar de electricidad cuando lo fir

nado tiene que ver exclusivamente con las reservas petro
eras.

El cálculo político de la 4T es muy arriesgado, nos dicen
lesde adentro del gobierno, porque están convencidos de
jue loe Biden pierde las elecciones intermedias, también a
íso le apuestan porque consideran que ir a una confronta
ron con México por temas comerciales no está en las priori
lades de un presidente debilitado.
No entienden que el proceso comercial, que el juicio al

jue se van a enfrentar, caminará con o sin Biden y que las
epresalias comerciales de corto y mediano plazo serán du
ísimas ¿Un ejemplo? los aguacates mexicanos para el Su
jerbowl del 2023.

¿Qué nos cuentan desde Estados Unidos? En efecto, hay
m sector que considera que la nueva secretaria de Econo
nla es una buena funcionaría pública, pero que el equipo
jue está armando no sirve para enfrentar lo que se viene y
íso implica que la idea de que la CFE monopólica o el Pemex
odopoderoso se mantenga como piedra de toque del desa
¦rollismo de la 4T.

En lo que queda de las consultas comerciales la posición
nexicana no será la de querer negociar sino la de imponer
se.

Al final, la pregunta es ¿Cuáles son los riesgos ínmedia
os para el país? Perder el panel y pagar las multas. Hoy en
lía no se sabe si Raquel Buenrostro y su nuevo equipo va a
roder negociar con Rocío Nahle los cambios que se requie
en. La mejor opción es que entre ellas lo puedan resolver
)orque lo que urge es darle alguna señal a EU y Canadá en
as siguientes semanas de que si quieren moverse y que
?stán atendiendo sus preocupaciones.
El panel comercial no es inevitable, se puede evitar si

léxico atiende lo que piden Cañada y EU y tanto el presi
lente como Buenrostro no están en esa dinámica y la
ipuesta es a ver si pueden convencer a Rocío Nahle, pero
;obre todo a Manuel Bartlett.
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Pinta Raya
La militarización, atenuada, pero va
Francisco Javier Vázquez Burgos
Finalmente, la intención del presidente de mantener por más

tiempo a los militares en la calle para que brinde seguridad fue
aprobada en el Senado, lo que significa que va a pasar, pues en San
Lázaro ya está aprobado el tema, pero para lograrlo se habla de
traiciones, de acuerdos,y todos se atribuyen el triunfo, finalmente
hay dos puntos que vale la pena señalar, uno es cómo quedó la
propuesta y el otro punto es quiénes la impulsaron en realidad.

Para conseguir que los militares siguieran en las calles, sin ha
cer cambios a los artículos principales, solamente se modificó la
Constitución en los transitorios, y fueron varios actores los que
participaron, varios promotores, entre ellos, y jugo un papel fun
damental, aunque lo quieran linchar, el dirigente nacional del PRI,
Alejandro Moreno, pues se dice que a cambio de su voto obtuvo
acuerdos que lo liberaban a él y a su familia de procesos legales,
pero realmente su postura es la adecuada, es en favor de la gente,
dada las condiciones actuales, lo que hay detrás es otro tema.

Otro actor importante fue el secretario de gobernación, Adán
Augusto, después de su visita al Senado amarró acuerdos y la
postura de Mancera y del hermano de Silvano Aureoles, ex go
bernador de Michoacán, también cambiaron el sentido de su voto,
claro, a cambio del perdón a Mancera por el espionaje y a Conejo
por malos manejos. Esto es el sello de Adán, la verdad, es cabrón,
pero no pendejo, salió más listo de lo que imaginamos, ojalá que
use esa capacidad para construir un mejor país, no la idea loca de
su presidente que poco a poco configura todo para dar el salto a
la dictadura tipo Nicaragua.

Otro notable fue Ricardo Monreal, el apestado, a! que no quie
ren en morena, pero que una y otra vez les ha demostrado a
propios y extraños cómo hacer política con resultados y de alto
nivel, pues es finalmente quien amarró los votos y quien tenía la
responsabilidad, logró 87 votos, dos más de los necesarios, sufi
cientes para lograr los acuerdos, con la salvedad que se modificó
la redacción de la propuesta.

Y aquí viene lo interesante, pues Monreal fue quien impulsó
unos cambios donde el ejército tendrá que entregar cuentas a los
legisladores, y se analizamos con profundidad, considerando que
el jefe de las fuerzas armadas es el presidente, de alguna manera
será el jefe de las fuerzas armadas, mediante quienes estén al fren
te de la policía, quien rendirá cuentas a los diputados, lo acotaron

para que no pueda hacer y deshacer, a la vez se rescató algo muy
importante, recursos para fortalecer a las policías municipales y
estatales para que en un futuro puedan los elementos del Ejército
y marina regresar a sus cuarteles.

Más allá de las traiciones y los beneficios que se obtuvieron
con este acuerdo por algunos actores, sin importar las razones
que tuvieron, que fueron personales y no de preocupación por
la seguridad, se tuvo un buen acuerdo, no es posible pensar en la
seguridad, en estos momentos en México, sin la ayuda y partici
pación del Ejército; las presencias de los elementos de las fuerzas
armadas inspiran confianza, a pesar de los pesares, de la historia y
de dígase lo que se diga de ellos.

Finalmente, todos ganaron con esta decisión, los únicos que
se mantuvieron firmes en su negativa a la militarización fueron
los panistas y los de MOCI, ellos ganaron prestigio, y se pueden
beneficiar en el futuro en los procesos electorales, quedaron
como las únicas opciones opositoras reales,y eso habla bien de
ellos, pero finalmente la propuesta de estos dos va, se incluyó lo
que decían, pues se aprobó el regreso paulatino de las fuerzas
a los cuarteles y recursos para las policías de los municipios y
estados.

Se logró seguridad, se logró ir fortaleciendo la paz, se lo
gró que la presencia del ejército en las calles sea temporal, sin
cambios de fondo a la constitución sino con acuerdos en tran

sitorios, se instauraron mecanismos de control al presidente y
al ejército para prevenir que se cometan excesos de parte de
las fuerzas armadas,de paso se perdonaron pecadillos a algunos
actores políticos,AMLO no se puede quejar, todos ganaron.

Bueno no todos, los perdedores fueron Miguel Ángel Osorio
Chong, que ya demostró que no coordinada nada, que no tiene
control de nada y dos seguidoras de negro pasado.Alito mostró
su peso en el Senado.

Iztacalco, tierra de nadie

Es Iztacalco uno de los pueblos más tradicionales de la Ciu
dad de México, tiene unos siete siglos de formación, tiene una
gran historia, sin embargo también se considera como uno de
los más atrasados, hay obras que no le generan ni un beneficio
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a la delegación, hoy municipalidad, la delincuencia ha
sembrado sus reales, el crimen es pan de cada día, y
sus dos últimos delegados, responsables del desastre
que hoy vive Iztacalco, quieren repetir en el cargo, por
un lado quiere repetir una vez más Armando Quin
tero con morena y también quiere el cargo Elizabeth
Mateos, del verde ecologista, y hay otros, se habla de
que la quiere también el dirigente nacional de morena,
Mario Delgado.

De verdad que estos no tienen vergüenza, las ca
lles lucen destrozadas, el narcomenudeo, el asesinato,
ya es parte de la cotidianidad, ya no lucen los canales
para las trajineras.sino calles destrozadas, pero bueno,
podrían justificarse con el argumento de la escasez

de dinero para la obra pública, pero de lo que no se
puedes excusarse es de la corrupción que afecta a los
pequeños comerciantes de la zona.

Hay una funcionaría del departamento jurídico que,
acusan los comerciantes, se dedica a extorsionarlos, y
si no cedes a sus pretensiones económicas, la clausura
y el acoso es lo que sigue, ni modos, falta mucho para
que haya un cambio delegacional, tendrán que aguan
tar la corrupción y extorsión de Quintero y morena
un par de años más los pobladores, pero para la próxi
ma tendrán que pensar muy bien los iztacalquenses a
quien darle el voto, y la del verde no es opción, repre
senta lo mismo que morena, corrupción, indiferencia, y
fin a la cultura del esfuerzo,creo que cualquier partido
que no sea morena es lo conveniente para Iztacalco.
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México en el índice
de Impunidad 2022
Esta semana, un grupo de investigadores de la UDLAP y

SIMO Consulting presentamos el IGIMEX 2022, instru
mento estadístico diseñado para medir en forma compa

rada niveles de impunidad entre los estados. Esta es la tercera vez
que presentamos este estudio y la conclusión principal es que si
gue pasando el tiempo y los niveles de impunidad son sumamen
te altos en prácticamente en todos los estados. La impunidad sigue
siendo un problema terriblemente crítico para nuestro país. Nue
vamente, tal como ocurrió en el IGIMEX 2018, el estado de México
destaca por tener los niveles más altos de impunidad.

El IGIMEX mide la impunidad con énfasis en las condiciones
de estructura y funcionamiento de los sistemas de seguridad y
justicia, el desempeño de las comisiones estatales de los derechos
humanos y la cifra negra En este sentido, más que centrarse en
escándalos como corrupción y captura criminal del Estado o limi
tarse ala proporción de condenas con relación a los delitos come
tidos, tiene un enfoque que buscamedir y analizarlas capacidades
institucionales existentes y su funcionamiento para garantizar
seguridad, acceso a la justicia y proteger los derechos humanos.

Desde que arrancamos nuestros estudios sobre impunidad
con la publicación del índice Global de Impunidad 2015, nos preo
cupan los muy altos niveles de impunidad que caracterizan a Mé
xico en comparación a otros países y entre los estados, porque
además de imposibilitar el disfrute de los derechos ala seguridad
y la justicia, la impunidad multiplica el daño que provocan otras
patologías políticosociales como el crimen, laviolencia, la corrup
ción o la exclusión social. Reducir los muy altos niveles de impuni
dad existentes, tendría que ser un obj etivo prioritario de la agenda
política nacional, considerando los procesos de retroalimentación
de deterioro institucional que involucra y la multiplicación del da
ño que provoca.

Cuando un Estado no cuenta con capacidades institucionales
suficientes o estas no funcionan con efectividad, el fenómeno de
la impunidad se extiende al mismo tiempo que la sociedad no

cuentaconlos mecanismos públicos necesarios para reaccionar y
contener la degeneración de la vida pública Muchos de los más
graves problemas nacionales se extienden e incrementan su daño,
aumentando ejqxmencialmente también el número de víctimas,
como resultado de los muy altos niveles de impunidad existentes.
En este sentido, una de las formas más perversas que adquieren
los pactos políticos de impunidad, consiste en no crear intencional
mente más y mejores capacidades institucionales para combatir
patologías como la impunidad y la corrupción, a pesar de que se
reconoce discursivamente la gravedad del problemay que existan
recursos presupuéstales para ello.

Destaco cinco conclusiones del reporte. En primer lugar, seis
años después de nuestro primer reporte sobre los niveles de im
punidad entre los estados, seguimos observando muy pocas capa
cidades institucionales para enfrentar la magnitud de los
problemas de seguridad, acceso a la justicia o respeto a los dere
chos humanos. En segundo lugar, si bien hay ligeras mejoras en
indicadores como personal existente en las fiscalías estatales o
número de jueces por cada 100 mil habitantes, esto reflej a avances
demasiado lentos en comparación a la magnitud de nuestros pro
blemas de seguridad y justicia

Tercero; la falta de capacidades suficientes refleja falta de vo
luntad política para crear condiciones para garantizar mejores
políticas de seguridad y acceso a la justicia En otras palabras, la
impunidad es un problema y un acto de injusticia de carácter po
lítico. Cuarto, la seguridad y la justicia están correlacionadas, en
tanto menos capacidades para garantizar seguridad, imposibilitan
a su vez mejorar la procuración e impartición de justicia. Final
mente, los altos niveles de impunidad que caracterizan a nuestro
país afectan muchos ámbitos de la vida pública e imposibilitan la
consolidación de un Estado democrático de derecho.

El IGIMEX 2022 puede consultarse directamente en la página
https://www.udlap.mx/cesij/ •
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Murales
EL gobierno rriexiquense, anunció que
de octubre a diciembre de este año

se renovarán 18 murales de los bajo
puentes que se encuentran en Paseo
ToLLocan, avenida que corre de Zina
cantepec a Lerma, pasa porToLuca,
Mete pee y San Mateo Ateneo. Qué
bueno que La Secretaría de MoviLidad
haga este trabajo, pero qué triste que
La gente no respete eL arte en estos
murales y Los llene de graffiti.

EL presidente deL deLPRI mexiquen
se Eric Sevilla, participó en Los "Diá
logos por México" que se organiza
ron en eL Comité Ejecutivo NacionaL
de su partido, en donde también
participaron Los priistas José Ángel
Gurria Treviño Ildefonso Gwajardo
Villarreal Alejandro Murat y Bea
triz Paredes RangeL

La líder de las mujeres cenopistas
deL Estado de México, Ivonne Ruiz
trae una pesada agenda de trabajo
que presume en sus redes sociales,
pues sabe que eL próximo año Las
mujeres serán pilar fundamental
para empujar a su partido, eL PRI.
Cosas muy interesante se dijeron
durante la presentación deL libro

Ciber Delitos, Nuevas Tecnologías
y Derecho Penal, en la Cámara de
Diputados deL Estado de México, en
donde La diputada Ingrid Scherne
lensky comentó que Los delitos digi
tales representan un obstácuLo para
el acceso pleno y Libre de violencia aL
mundo de Las comunicaciones.

En Cuautitlán izcalli mejoró La percep
ción de inseguridad, ya que de acuerdo
aL INEGI, asó del 89 por ciento en per
cepción de inseguridad en eL segundo
trimestre al 81.7 por ciento pasando
deL cuarto Lugar nacionaL de percep
ción de inseguridad al Lugar número 14.

En La prim e ra Sala Regi on a L del Tri bu 
naide Justicia Administrativa deL Esta

do de México ocurren cosas extrañas,
como hacer caso omiso de Las pruebas
que se presentan para demostrar que
eL predio conocido como EL Tri ángulo
d e Lomas Verd es, e n Ñau caLpa n, en
donde se construye una gasoLinera (en
terreno de propiedad municipal}, care
ce de Licencia de impacto ambienta i,
pues parece que La magistrada Mírna
Móníca Ochoa López no se da eltiem
po de Leerá detaLLe Los documentos
que Le son presentados.

Fecha: 19/10/2022

Página: 19

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,722

Página 162 de 209



El secretario de Seguridad de la ca
pital, OmarGarcía Harfuch, reco
noció a tres agentes que evitaron
un robo en la colonia San Pedro de
los Pinos, el lunes. El funcionario
anunció en redes sociales que los
tres elementos recibieron un pro
moción de grado por su valor y de
dicación. Sin duda, los oficiales me
recen reconocimiento por entren
tar a los ladrones, arriesgando su
integridad. Pero no estaría mal que
se ampliara la información en torno
a una de las detenidas, de nombre
YatzibethSaraí, de 27 años, quien
portaba una credencial de la de
pendencia, en la que consta su ads
cripción al sector Abasto Reforma.

Dos videos difundidos este martes
llamaron la atención. En el primero,
se ve a policías bancarios que sa
can de la cabina al conductor de un
convoyen la estación Xola. El tra
bajador del Metro luce aturdido,
tambaleante, mientras los usuarios
lo insultan porque estaba borra
cho, Otro, mostró un tren que cii
culaba con las puertas abiertas al
ingresara la estación Miguel Ángel
de Quevedo. La direc c ión del Siste
ma ele Transporte Colectivo anun
ció que despedirá al conductor,
pero del incidente en la Línea 3,
ni una palabra.

Todos a una, en la oposición, levan
taron la mano para defender a San
dra Cuevas, quien fue criticada por
llenar de propaganda la alcaldía
que gobierna, al grado de colocar
un espectacular con su foto sobre
un edificio en Tlatelolc o, lo que está
expresamente prohibido por la ley.
Desde la diputada Mar garita Zava 
la, esposa del expresidente Felipe
Calder ón, h¿ista el presidente del
PRD, Jesús Zambrano, le dieron su
apoyo sin regateos y sin crític a, de
la misma manera que sucede en el
frente del gobierno. Aplauden lo
mismoquecritican.
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Por la espiral
UE toma medidas de
emergencia ante el invierno

os europeos miL ran con desaso

i siego la llegada
del nuevo invierno. Ese invierno duro y largo
de nevadas que suelen castigar muchos po
blados y pedanías que no gozan de las cale
facciones centrales de las ciudades.

En los últimos meses, en muchas zonas
rurales y urbes pequeñas, sus pobladores han
comenzado a hacer acopio de carbón y leña
para calentarse; mucho se teme que la gue
rra de Putin convierta al invierno en su nueva

arma de guerra. Ya lo está haciendo con el pe
tróleo y el gas apretando donde más les duele
a los europeos... su eterna debilidad.

Sobre todo, para Alemania, Austria, Re
pública Checa, Hungría, Polonia, Rumania y
otros países Bálticos altamente dependientes
de la red de ductos que los une con Rusia.

En los últimos días. Ucrania ha recibido
sendos bombardeos en sectores estratégi
cos, su red eléctrica ha caído colapsada por
los misiles y por los drones iraníes suicidas.
Hasta el momento, ha perdido más del 30%
de su infraestructura eléctrica. Esa es una

mala noticia para los ucraniosmás de 1 mil
100 ciudades ucranias están sin electricidad

y también para todos los países de Europa
del Este que reciben gas y electricidad desde
esos ductos.

Putin quiere congelar a los europeos ha
cerlos pagar por su apoyo decidido a Kiev.
Sin suministro y con los petroprecios y
otros insumos energéticos subiendo como
un globo aerostático en un aquelarre al que

se han sumado los miembros de la OPEP,
con su recorte de dos millones de barriles

de petróleo diarios, el invierno más bien
será un infierno.

Ursula von der Layen, presidenta de la
Comisión Europea, remarca que han estado
trabajando "duro" para proteger a Europa de

las consecuencias de los mercados energé
ticos. La Comisión se ha obsesionado con
convertirse en un elemento intrusivo en el

mercado internacional de gas y de petróleo
ha buscado delimitar los precios del petróleo
y del gas, ponerle un tope al precio de los
energéticos vendidos por Rusia y lo único
que ha conseguido es generar una burbuja
de volatilidad en el mercado energético.

Esa intervención que en términos econó
micos buscaría alterar el libre mercado ha

tenido consecuencias contraproducentes,
el riesgo para todos es que en los próximos
meses se viva una burbuja energética con
una escalada envenenada para muchos paí
ses dependientes y sobre todo para los más
débiles. La guerra es un parteaguas que tras
tocará los mercados internacionales las tor
nas cambiarán en muchos sentidos. Para la

UE, se abre como nunca antes la oportunidad
de atender su rezago energético, de verdade

ramente detonar las energías fósiles, verdes
y también abrirse al fracking, a la energía nu
clear y la exploración submarina en busca de
los energéticos fósiles. Europa va a vertebrar
se con ductos que no tengan que depender
del grifo ruso.

La UE debe aprovechar lo mejor posible
los fondos Next Generation que están siendo
repartidos entre los 27 países miembros, una
millonada de euros muchos a fondo perdido
y no tendrán que devolverlos solo invertirlos
bien y con acierto.

Si muchas ciudades del mediterráneo

tuvieran placas solares en sus edificios pú
blicos, privados; en las viviendas; en las pa
radas del transporte y en las industrias ese
sol incesante de la primavera y sobre todo
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del quemante verano servirían para generar
esa electricidad por la que tanto se teme que
haga falta en el invierno.Todo es cuestión de
visión. Yo en lo personal lamentaría muchí
simo que esos fondos, una parte terminen
dilapidados en subvenciones sociales, para
utilizar el hambre y la necesidad de la gente
en términos electorales.

A COLACIÓN
Dice la Comisión Europea que está to

mando todas las provisiones del caso y que
solo ante una situación muy crítica no habrá
suministro de gas o de electricidad.

En el marco de un nuevo reglamento de
emergencia, el organismo propone la com
pra conjunta de gas, mecanismos de limita
ción de precios en la bolsa de gasTTF; nue
vas medidas sobre el uso transparente de la

infraestructura y la solidaridad entre los 27
países miembros de la UE para compartirse
insumos energéticos.

También propone: avanzar en crear un
nuevo punto de referencia de precios de GNL
para marzo de 2023; y para el corto plazo
contar con un mecanismo de corrección de

precios para establecer un límite de precio
dinámico para las transacciones en la bolsa
de gasTTF

La Comisión también propone: "Un uso
específico y flexible de la financiación de
la política de cohesión para hacer frente al
impacto de la actual crisis energética en los
ciudadanos y las empresas, utilizando hasta
el 10% de la asignación nacional total para
20142020, por un valor cercano a los 40 mil
millones de euros''
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Oh Naaaaancy
Dónde estás?
En la audiencia de la Cámara de Re

presentantes ta! vez la última pú
blica que celebra este comité sobre

el juicio del expresidente DonaldTrump, se
mostró un impactante video en la pantalla
gigante que se encuentra detrás del panel:
ese 6 de enero, la turba que irrumpió en el
Capitolio buscaba a Nancy Pelosi, la presi
denta de la Cámara de Representantes.

"Oh Naaaancy" gritaron los fans de
Trump con voz cantada al estilo de las pelí
culas de terror. Entre los gritos de la turba, se
escuchó la exigencia a la policía del recinto
que "la sacara" o de lo contrario irían por ella.

En el video que publica el Washington
Post, grabado por la hija de Nancy Pelosi
una documentalista que trabaja para HBO,
se ve a la funcionaría caminar (no corre) ro
deada de asistentes y personal de seguridad
a la vez que va hablando por el celular que
lleva bien pegado al oído.

"Si no te importa, me gustaría mantener
me en contacto" le pide una Pelosi tranquila
al gobernador de Virginia, Ralph Northam (D)
en la conversación que sostiene mientras ca
mina por un pasillo hacia la salida del recinto
rumbo a un lugar más seguro.

Pelosi le pide a! gobernador que envíe a
la policía del estado para controlar a la turba.

En el video Pelosi dice a la persona con la
que habla al teléfono: "Tenemos que termi
nar los procedimientos, de otra manera ellos
tendrán la victoria completa''

En otra parte del video, Pelosi señala a sus
colaboradores que toda esta gente "violan la
ley en diferentes maneras... y que tomará
tiempo limpiar la mierda que están haciendo,
literalmente, en el Capitolio" (That could take
time to clean up the poo poo that they're ma
king all overthe Capítol).

Más adelante le comentan que la turba
utiliza máscaras para gas lacrimógeno, ella
comenta a los demás "¿pueden creer esto?

El comentario de la presidenta de la Cá
mara acerca de que "tomaría tiempo lim
piar toda esa mierda" literalmente es cierto,
hasta la fecha se arrastran las consecuen

cias y las implicaciones de estos hechos
aún no han sido asimilados del todo (o más
bien le dan vueltas) por los miembros del
Congreso.

Es probable que hasta hoy, buena parte
de los estadounidenses no sientan suficiente

seguridad y confianza en su sistema electoral
y en sus instituciones.

El juicio contra Trump va lento entre los
intentos del líder MAGA por sabotear el pro
ceso legal y entre los esfuerzos del Comité
para reunir más y más pruebas.

De momento, no se le ve un final cerca
no pues implica echarle el guante legal a un
ex presidente. Y mientras avanza el juicio, el
video de Pelosi muestra a una política ente
ra, sin amedrentarse a diferencia de la ima
gen de "viejita loca por el poder" que pintan
los republicanos.

El IndependienteFecha: 19/10/2022
Página: 20

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Martha Aguilar

Costo: 11,626

Página 166 de 209



En vista de que la mayor preocupa
ción del electorado estadounidense

es la economía, y como los precios
altos siguen golpeando el consumo, lo más
seguro es que los demócratas paguen las
consecuencias del último informe sobre la
inflación.

En diversos medios estadounidenses es

posible ver en las encuestas el avance repu
blicano, esto es cierto pues van ganando te
rreno en las elecciones al Senado deWiscon

sin, Pensilvania y Nevada que en conjunto ya
representan contiendas importantes.

De acuerdo a FiveThirtyEight, la buena
suerte veraniega del partido Demócrata se

está desvaneciendo rápidamente, aunque
no todo es definitivo.

Pese a los traspiés de los demócratas, los
republicanos no pueden afianzar su avance
en las contiendas por el Senado en el estado
de Arizona.

En el caso de Georgia, el tema del aborto
de la novia de Herschel Walker le ha pegado
duro, y al parecer va perdiendo terreno en el
estado; y en Ohio y Carolina del Norte toda
vía no hay nada definitivo, cualquier predic
ción a estas alturas resultaría solamente en

puro ruido numérico.
No obstante, en un ejercicio con 100

encuestados los resultados para el Senado
fueron 34 de 100 se inclinaron por los re
publicanos mientras que 66 apoyaron a los
demócratas.

En el caso de la Cámara de Representan
tes, 71 favorecieron a los republicanos y 29
a los demócratas. Cuando los republicanos y
demócratas tienen 50 escaños cada uno, el
control del Senado está determinado por el
partido que ocupa la vicepresidencia.

Por ejemplo, si cada partido tiene 50 es
caños después de noviembre de 2022, los
demócratas controlarán el Senado.

{Martha Aguilar)
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La Estrategia
El inexistente Entendimiento Bicentenario
Por Alexei Chévez Silveti

Terminó en Washington, D.C. La re
unión de alto nivel en materia de

seguridad entre México y sus con
trapartes de Los Estados Unidos, con muy
altas expectativas por el alto nivel de ambas
delegaciones esperábamos acuerdos o resul
tados sobre esta nueva forma de ver la coo

peración de seguridad entre ambos países.
El Entendimiento Bicentenario se anun

cia como la substitución necesaria de la

difunta Iniciativa Mérida. Iniciativa que res
pondía más a los intereses norteamericanos
a cambio de apoyos económicos, equipa
miento y capacitación a los organismos de
seguridad mexicanos.

La nueva cooperación binacional se
plantea con las preocupaciones nacionales
en relación al tráfico de armas hacia México

y la regulación de los agentes norteameri
canos que operan en nuestro territorio, del
lado americano; migración, trafico de dro
gas, seguridad en fronteras son sus puntos
de interés.

Sin embargo, la Casa Blanca en su re
ciente estrategia de seguridad nacional no
hace mención alguna sobre México o la
cooperación entre ambos países, no esta
mos en el radar global de esta súper po
tencia. El desencanto de nuestros vecinos

con la "estrategia de seguridad" que lleva
a cabo este gobierno lo manifestó Antony
Blinken jefe del Departamento de Estado al
declarar la falta de resultados ante el tráfico

de fentanilo, migración y armas.
En la práctica, los americanos saben que

nuestras fuerzas armadas y Guardia Nacio
nal, encargadas por esta administración de
la seguridad de todo el país están sobrecar
gadas de tareas externas a su función natu
ral y cuentan con un mínimo presupuesto
para operar eficientemente en materia de
seguridad. Por esto se han decidido a con
centrar los esfuerzos conjuntos en su princi
pal preocupación hoy

Con las elecciones cercanas el presi
dente Biden ha puesto el énfasis en el con

trol de la migración desde México, tema
prioritario de la agenda Republicana para
esta elección. Pasada la elección y depen
diendo de quienes resulten ganadores ve
remos si la presión por ver resultados en
el Entendimiento Bicentenario, cambia o
deciden que siga igual.

El control de la frontera, los cárteles
de droga, el tráfico de armas y el flujo de
migrantes se ha politizado a niveles nunca
antes vistos.

El gobernador deTexas demanda que se
considere a los grupos criminales mexica
nos como organizaciones terroristas y con

tinúa con su operación Lone Star de caza de
inmigrantes. El gobierno de Zacatecas firma
y después des firma un acuerdo ¡legal de se
guridad con agencias de seguridad nortea
mericanas, el embajador Ken Salazar en el
anuncio. México no logra que se admitiera
en la corte de Boston, la histórica deman
da contra los fabricantes de armas como

responsables de parte de la violencia que
vivimos. Ahora busca responsabilizar a las
tiendas que venden estas armas legalmente
en Arizona.

¡Inédito ver a un país demandando a pe
queños comercios locales!

Demanda que de prosperar llevará a la
quiebra solo por gastos legales a estas tien
das y que sentaría un peligroso precedente
para otros países y por último Sedeña sufre
un ataque cibernético de consecuencias to
davía no calculables por el monto de infor
mación que contiene.

Son tiempos políticos en Los Estados
Unidos y mucho de lo que vemos hoy se
debe contextuar dentro de este escenario.

México es históricamente un aliado co

mercial y estratégico para Los Estados Uni
dos, todo lo que pasa aquí en materia de se
guridad les afecta de alguna manera, nece
sitan que el Entendimiento Bicentenario sea
exitoso para ambos países más allá de esta
coyuntura electoral.
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Agenda Confidencial
Mejor cállate, Beatriz
Por Luis Soto *

Ahora resulta que Beatriz Paredes
Rangel, la principal opositora de
alianzas políticas "pervertidas,

casi gays"  como las calificó Oscar Levin Co
ppel—cuando era presidenta del CEN del PRI,
propone una gran alianza para enfrentar a las
"corcholatas" del presidente Andrés Manuel
López Obrador en la elección del 2024.

"Soy aliancista porque comprendo la
realidad política de nuestro país; la necesi
dad de fortalecer las capacidades de la opo
sición para enfrentar al partido del gobierno
que evidentemente estará cobijado por una
elección de estado que no debemos permitir.
Que se oiga fuerte y recio, los mexicanos no
vamos a permitir una elección de estado ni el
involucramiento de los servidores de la na

ción la movilización desde el gobierno fede
ral para imponer un triunfo electoral ficticio;
queremos verdaderamente que el gobierno
no meta las manos en los procesos electora
les en nuestro país''Como le hacía el PRI del
SIGLO XX, acotan los observadores.

"Soy aliancista porque entiendo la diná
mica contemporánea de los partidos políti
cos y reconozco cómo en la mayoría de los
países democráticos se han dado frentes de
diversas insignias con el propósito de poder
tener una representación más amplia de un
electorado que se ha diversificado de mane
ra muy compleja. Soy aliancista porque en
el senado de la república hemos podido in
tegrar un bloque de contención que ha sido
fundamental para cuidar de los intereses de
México ante las propuestas que pretenden
destruir las instituciones de nuestro país y
la armonía de la sociedad encauzada por el
marco constitucionalVTodo esto y más, dijo
ia señora Paredes en la pasarela de aspiran
tes y suspirantes a la candidatura presiden
cial del 2024.

Hace doce años, cuando se preparaba
el regreso del PRI a los Pinos ~ después de
la docena trágica del PAN, cuando a Felipe
Calderón le estaba haciendo agua la canoa,
perdón, el barco — siendo la presidenta a del
CEN del PRI, la mismísima señora Paredes se

llenaba la boca diciendo: No vamos a permi
tir que las alianzas "grotescas" "surrealistas"
"vergonzantes" que nos impidan regresar a
Los Pinos en 2012. Y agregaba: Las alianzas
entre partidos políticos (PANPRDPTConver
gencia), son malas, perversas... y más las de
aquellos que hace apenas tres años se ne
gaban unos a otros, poniendo en riesgo la
estabilidad política de México, y que hoy se
buscan y coquetean, olvidando ideologías y
principios, demostrando que el electorado

mexicano les merece poco respeto, insistía
la señora.

Lo que quieren esos políticos que están
pensando en aliarse, es polarizar al país ge
nerando falsos debates sobre los derechos

civiles, cuestionando las libertades de las
minorías, socavando los derechos de las mu
jeres, jugando perversamente con la idiosin
crasia de un pueblo noble y generoso: exal
tando odios, descalificaciones y rechazos,
sembrando, pues, la división social, agrega
ba.Y lo que requiere México es de una acción
política mucho más seria y consecuente, que
busque restablecer el tejido social resque
brajado por el desempleo y la pobreza; que
impulse a la economía nacional para que los
sectores productivos encuentren certezas y
respaldos para su despliegue, en beneficio
de todos; que enfrente a la inseguridad con
la colaboración del conjunto.

Según Beatriz, lo que estaban haciendo
los panistas, perredistas, petistas... era di
vidir, enfrentar, emponzoñar el ambiente de!
país y deteriorar la relación con quienes re
presentan la fuerza mayoritaria. Y eso no es

una fórmula inteligente, bueno, ni siquiera es
una fórmula, es un desatino. Que no se con
fundan, advertía.

El PRI, en beneficio del equilibrio en el
país, en el propósito de alentar la armonía
social en una patria que ha sido asolada los
últimos años por la polarización; en beneficio
de coadyuvar a la armonía social, en la bús
queda de cuidar la estabilidad institucional,
ha desempeñado un papel de centro progre
sista democrático, con capacidad de diálogo
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y negociación con todas las fuerzas. Ése es
nuestro papel político, porque creemos que
el país ha estado hambriento de reconcilia
ción, y porque no queremos ensanchar po
larización que siembra divisiones, que devie
nen en fracturas infranqueables.

Para no seguir con los malos recuerdos,
el PRI regresó a Los Pinos en 2012 por lo
que olvidó, según los malosos—y no supie
ron cómo hacerle para restablecer el tejido
social, abatir la pobreza, la desigualdad, com
batir la delincuencia, desarrollar la economía

y otras tantas cosas que prometieron.
Obviamente, en el 2018 la sociedad,

cansada de sus mentiras, de sus pillerías,
de sus promesas incumplidas echó al PRI
de los Pinos, como lo había hecho Ernesto
Zedillo en el 2000.

Con esos antecedentes, Beatriz Paredes
expresó su aspiración a ser candidata de la
alianza a la presidencia de la República en
2024, para recuperar la historia de la demo
cracia, de la justicia social, de la legalidad. ¡Pa
su mecha! Exclama el respetable.

* @ LuisSotoAgenda
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Maquiavelo tenía razón
El poder de la firma de Alito
Por Koldo Herria*

No debemos dejar nacer un desorden
para evitar una guerra, porque acabamos no
evitándola; la diferimos únicamente: y no es
nunca más que con sumo perjuicio nuestro

El Príncipe
El PAN organizó una pasarela de

aspirantes adelantados a la candi
datura presidencial de ese partido.

¿Alguien recuerda quiénes fueron los asis
tentes? ¿Acaso nos viene a la mente alguna
idea o, de perdida, una frase pegadora de

alguno de los participantes en ese ruedo?
Los resultados fueron tan brillantes como

lucidora es la dirigencia nacional encabeza
da por Marko Cortés.

Ahora tocó el turno del PRI, en proceso
de extinción, con dos jornadas de ocho com
parecientes a unos llamados Diálogos por
México. Dos méritos podemos atribuir a Ale
jandro (Alito) Moreno, el peor y más vergon
zante presidente que ha tenido ese partido:
logró convocar, con foto inlcluida, a alguno
de quienes se habían manifestado con una
posición crítica a su liderazgo; y consiguió
algún impacto mayor en medios que sus ex
socios panistas.

Ahora bien, lo que en realidad han hecho
ambos partidos es demostrar públicamente
que no cuentan con aspirantes de talla que
puedan siquiera representar una candidatu
ra competitiva con una plataforma con ideas
propias y cercanas a la gente.

Fue decepcionante que personalidades
respetables acudieran al llamado de un per
sonaje que ha sostenido que a los periodistas
hay que matarlos de hambre, y a los empre
sarios hay que sacarles (o saquearlos) finan
ciamiento para campañas a cambio de con
tra prestaciones... alguien que se ha burlado
de sus críticos internos...

Estuvieron dispuestos a ello por que Aiito
Moreno conserva el poder de su firma para
nominar candidatos, para acordar coalicio
nes, incluso y en especial, las estatales. Mar
ko Cortés y Jesús Zambrano no lo saludan
en público, difunden y tuitean que no lo sa
ludan, pero quieren coalición en el Estado de
México, en Coahuila, en Ciudad de México...

y para ello necesitan que Alito firme el conve
nio de coalición.

Cuando hablamos de las candidaturas

fake, mencionamos que personajes como
Beatriz Paredes levantan la mano solo para
encarecer sus posiciones y negociar candida
turas al legislativo... pues necesitan la firma
de Alito. No importa que sepan que va a en
tregar la reforma política y con ella, herirán
de muerte a la democracia mexicana... así

es la política, se dicen, dispuestos a ceder en
prestigio, en dignidad, con tal de subsistir.

Podemos entender que un gobernador
acuda al llamado de su líder, como el de
Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, porque no
se va a pelear con quien tiene en su pluma
el poder para registrar a su candidato a su
cederlo. Por el contrario, observamos cómo

el mexiquense Alfredo del Mazo se bajó de
la lista y pidió que no lo incluyeran entre los
invitados a desfilar en el auditorio Plutarco

Elias Calles, escenario en el que prometen la
paz mundial y luchar para acabar con el ham
bre, ante priistas con aplausómetro.

El caso es que la oposición no se percata
que baila al son que toca el presidente López
Obrador. Los conmina a que trabajen en sus
candidaturas, anuncia con sorna una cua
rentena de aspirantes y prontitos reaccio
nan, unos se justifican, otros declinan, los
más se lanzan al ruedo.

Crisis extremas, en condiciones extre
mas, debe llevar a decisiones extremas para
superar la situación. Panistas, priistas de pro
y perredistas no han sido capaces de hacer
una lectura objetiva del momento que atra
viesan, no han diseñado una estrategia eficaz
para modificarla, no vemos hombres dis
puestos a dignificar la política (sí a algunas
mujeres), a defender principios y a evitar es
tar a expensas de la firma de Alito, su último
resquicio de poder.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: La revancha de los poderosos (De

bate) Moisés Naím. El reputado pensador
venezolano, observador de la política inter
nacional desde Washington, nos ofrece una
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obra para analizarr como se consigue, se
ejerce y se pierde el poder en el siglo XXI.

Seríes: Endeavour (Acorn). Brillante y
adictiva serie ambientada en la Universidad

de Oxford en el siglo XIX, nos muestra los
comienzos como joven detective del famoso

inspector Morse, personaje de Colin Dexter.
Podcast: Efecto Naím (NTN 24) Moisés

Naím presenta reportajes y entrevistas con
actores del acontecer internacional que cam
bian el mundo.

* koldohenia@hushmail.com
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Se comenta sólo con...

Invierno en la aviación
Por Carlos Ramos Padilla*

Mientras se festejan eventos como
la cercanía del Mundial de Fútbol,
la tragedia en el espacio aéreo

mexicano continúa. Seguimos reprobados
y reducidos a categoría dos. Las fallas ope
rativas en el aeropuerto internacional de la
CDMC se antojan intencionales para favore
cer a un abandonado aeropuerto internacio
nal Felipe Ángeles.

Incluso varios expertos en aeronáutica
han preguntado a viva voz si no sería conve
niente retomar el proyecto deTexcoco, una
iniciativa ya conocida de parte de Enrique
de la Madrid a razón de llegar a la presiden
cia. Pero hoy la programación de horarios
de despegue y aterrizaje (slots) en el AICM
se contrajo en algunas aerolíneas para la el
próximo invierno, reducción programada de
15% en las operaciones.

Pero para otras líneas aéreas el número
de horarios asignados se mantuvo sin cam
bios, y pocas incrementaron respecto al año
pasado. Aeroméxico (la aerolínea con la ma
yor presencia en el aeropuerto capitalino),
reducirá sus horarios en 17% para finales de
este año en comparación con 2021.

Dejará entonces de operar en 16,436 fran
jas horarias. Volaría acortará sus horarios en
12%, equivalente a 2,922 franjas horarias. Ae
romar sufrirá ajuste es más drástico, dejará

de operar poco más de la mitad de sus ho
rarios. Viva Aerobús, la tercera aerolínea en
importancia en el AICM luego de la salida de
Internet, que tiene aprobado un crecimiento
del 27% en invierno.

Estos ajustes cambian la dinámica natu
ral del aeropuerto capitalino que en esta ad
ministración ha sufrido heridas significativas.

La saturación, el rediseño del espacio aé
reo, la cancelación de servicios de transporte
por plataformas, hoyancos en las pistas, re
traso importante en la entrega de majestad,
falta de información y de tableros electróni
cos, mantenimiento en la terminal dos, re
ducción de vuelos programados y la degra
dación a Categoría Dos hacen un llamado de
alerta frente a la competencia internacional
en calidad de servicio y seguridad.

Evidentemente desde la cancelación

del Proyecto Texcoco se redujo considera
blemente la confianza en las decisiones del

gobierno mexicano y más aún cuando se ha
presionado a las aerolíneas nacionales e in
ternacionales para usar las pistas del Felipe
Ángeles. Siete serían las pistas activas en
Texcoco lo que presumiría mayor eficien
cia, control y crecimiento en la demanda de
vuelos. Hay que recordar que por lo menos
60 locales comerciales que operaban en la
Terminal 1 del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México tuvieron que cerrar,
como consecuencia de una caída de has
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ta 98% en ventas que fue provocada por la
suspensión de operaciones de Mexicana y la
menor afluencia de pasajeros en ese lugar.
Las correcciones se deben dar con urgencia.
Dos de las fuentes de ingresos al país están
siendo mermadas como son el turismo y el
comercio. México no puede estar sujeto ni
a la improvisación de controladores aéreos
sin experiencia ni a imposiciones absurdas
sobre las rutas y corredores de vuelo. En
los últimos, a nivel internacional, el sector
aerocomercial ha experimentado sensibles
cambios debido a los procesos de apertura y
desregulación implementados en los distin
tos países. Estados Unidos de América fue el
primer país que desreguló este sector a partir
del Airline Deregulation Act promulgado en

1978. Así contrajo las restricciones de entrada
al mercado a la vez que eliminó algunas de
las limitaciones existentes para la fijación de
tarifas por parte de las empresas. El impacto
inmediato se tradujo en una reducción de los
precios y la entrada de diversas empresas al
mercado. Países que observan en los aero
puertos un fortalecimiento de sus reservas
económicas, comerciales, políticas e incluso
culturales han decidido construir las termina

les aéreas más modernas, tecnificaras y efi
cientes en la historia contemporánea, y ellos
si tienen que presumir y lo demuestran.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Libros de ayer y hoy
El voto femenino y sus avatares
PorTeresa Gil*

El voto para las mujeres que se apro
bó en México el 17 de octubre de

1953, podía considerarse tardío en
el universo de países en los que las mujeres
empezaron a votar. Nueva Zelanda fue el pri
mero de ellos. Lo singular en el caso de Mé
xico es que 69 años después de haber con
seguido ese derecho, las mujeres rebasaron
a los hombres en las últimas dos elecciones

más importantes, la presidencial de 2018 y la
llamada elección mexicana más grande de la
historia en 2021. El número de mujeres que
votó fue superior al de los hombres, en el pri
mer caso según el INE, 66. 2 por ciento de
mujeres, contra 58.1 por ciento de hombres,
en una votación del 62.3 por ciento del pa
drón nacional. El siglo XX es el que configu
ra la tabla votante de la gran mayoría de los
países en el mundo, aunque hay algunos que
apenas lo han abierto para las mujeres, como
los países árabes en 2015. Nuestro país to
davía tardó dos años más, 1955, para que las
mujeres pudieran emitir el sufragio. En la ac

tualidad se ha llegado a la paridad de género,
cosa que era absurda en aquellos años de
Adolfo Ruiz Cortínes, el presidente que abrió
el derecho a votar, aunque no fue concesión,
ya que la demanda tenía largas décadas en
las luchas de mujeres y partidos de izquierda.

LA CARENCIA DEL VOTO FUE AGRESIÓN
PERMANENTE A LAS MUJERES

La negación al voto aún a principios del
siglo XX, era una afrenta universal, en un
mundo que ya arribaba a la modernidad y la
era industrial era una realidad. Las mujeres
estaban sujetas a una cápitis diminutio como
en la era patriarcal de principios de esta era.
Las historias del proceso se cuentan por
menorizadamente desde la percepción fe
minista, y la verdad es que las luchas por
el sufragio ya afloraban en el siglo XVIII en
Nueva Jersey por ejemplo y es en el siglo
XIX, cuando se diseminaban demandas en
el viejo continente, y en Estados Unidos se
planteaba formalmente en 1848 el voto feme
nino en la Declaración de Sentimientos de

Séneca Fals. Es a partir de 1910, cuando se

disparan los registros y llama la atención que
se concede en general a mujeres de 18 años
en adelante, con algunas excepciones como
el caso de Gran Bretaña que en sus inicios
solo se concedía a mujeres de 30 años. La
gran mayoría dieron apertura, pero en algu
nos países como en la África blanca, conce
dían el voto como concesión o condiciona

do. Votaron primero las mujeres de piel clara,
luego las indias y finalmente las negras.

EN EL VATICANO EL VOTO FEMENINO HA
SIDO PROHIBIDO DESDE SIEMPRE

Con la llegada del papa Francisco se plan
teó la apertura al voto de las mujeres, en una
iglesia en la que sus integrantes oficiales son
hombres. En el caso de esa iglesia que presu
me de contar con mil 300 millones de fieles,
tiene entre sus miembros a 641 mil monjas,
las cuales no participan en ninguna forma de
votación, sobre todo cuando se eligen poten
tados, papa en entre ellos. No hay diferencia
con ciertos países porque su postura en torno
a las mujeres es similar. En algunos aún con el
voto abierto, la expresión popular es misógina
y se observó como ejemplo en el caso Chile
en 2013 cuando se dio la votación más redu

cida de ese país, en la elección a la segunda
vez presidencial de Michelle Bachelet, la que
la ONU elevó después a Alta Comisionada. En
esa votación, al revés de México que en 2018
tuvo una votación de 62.3 por ciento como ya
se indicó, en aquel caso el 58 por ciento no
votó. O sea, el misogismo que se expresó por
siglos para no dar el voto, ahora se suele ma
nifiestar en cierto casos, en el propio voto.

LA MONJA ROJA ELVIA CARRILLO PUERTO
Y SU LUCHA POR EL SUFRAGIO

Aunque son mencionadas otras mujeres
y organizaciones, el nombre que siempre re
lumbra en la lucha por el voto, es el de Elvia
Carrillo Puerto, la llamada monja roja nacida
en Motul Yucatán en 1878. Gran sensibilidad

de esa mujer que desde su juventud se dio
cuenta de lo absurdo de que las mujeres no
pudieran participar en la elección de sus go
benantes, uno de los cuales era su propio
hermano Felipe el gobernador. Elvia inició
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desde esa juventud sus luchas que en mu
chos casos fueron reprimidas. El propio Feli
pe fue asesinado. En la búsqueda de apertu
ra, se dieron varias agresiones. Reconocida
por el estado mexicano, el Senado de la Re
pública da conocer su biografía (2018) como

un ejemplo de esa lucha. Ella vivió para ver
consolidada la realidad de su esfuerzo en la

Constitución en 1953, ya que murió en 1968
en la capital del país, a ios 90 años.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Gobernador de NL

desafía a la SCJN y
atenta contra derechos

de las mujeres
La Constitución Política de Nuevo

León protege el derecho a la vida
de todo ser humano y establece que

"desde el momento de la concepción entra
bajo la protección de la Ley y se le reputa
como nacido para todos los efectos corres
pondiente, hasta su muerte natural".

Lo anterior fue adicionado en 2019 e im

pugnado ante la SCJN mediante acciones
de inconstitucionalidad por la Comisión Na
cional de Derechos Humanos y la Comisión
Estatal de Derechos Humanos del Estado

por estimarla violatoria de derechos.
En mayo de este año, la SCJN resolvió

declarar la invalidez de esa porción norma
tiva, al considerar que las entidades federa
tivas no tienen competencia para definir el
origen de la vida humana ni para restringir
el derecho de autonomía reproductiva de las
mujeres y personas gestantes como conse
cuencia de ello.

Ante esto, el actual gobernador de Nue
vo León, Samuel García, pidió al Congreso
local incluir nuevamente en el proyecto de
reforma de la constitución de la entidad la

misma porción normativa ya invalidada por
la SCJN, para así reiterar la protección del
derecho a la vida desde la concepción.

En el texto publicado el 10 de octubre pa
sado en el diario oficial del estado, aparente
mente se omitió la previsión de la protección
a la vida desde la concepción; sin embargo,
en la página web oficial del Congreso de NL
se publicó la constitución reformada, donde
se aprecia que la porción normativa se man
tuvo en su integridad y se hizo la anotación

de que fue invalida por la SCJN.
Esta cuestión causó confusión, por lo

que cabe hacer las precisiones siguientes:
1. La constitución de Nuevo León no es

un nuevo documento legal, es decir, no se
abrogó la constitución y se emitió una nue
va, sino que sólo se reformó.

2. La intención de la reforma constitu
cional de NL fue modificar la totalidad del

texto normativo, pero irónicamente lo úni
co que se mantuvo íntegro fue el párrafo
donde se protege el derecho a la vida desde
su concepción, a pesar de su declaración de
invalidez por la SCJN.

3. Por tratarse de una reforma, la decla
ración de invalidez de la SCJN de esa por
ción normativa sigue vigente y, en ese sen
tido, no puede ser aplicada para restringir
otros derechos.

4. La declaración de invalidez no permi
te la interrupción voluntaria del embarazo
en alguna parte de la gestación, pues en el
código penal del Estado se encuentra san
cionada esa conducta.

¿Cuál esel objetivo entoncesde mantener
la protección invalidada del derecho a la vida
desde la concepción en la constitución local
si, en realidad, no puede tener efecto legal
alguno? Por un lado, desafiar el criterio de
la SCJN y tratar de demostrar que, a como
dé lugar, buscará la forma de "revalidar" ese
derecho; y, por el otro, sentar un precedente
en cuanto a su ideología. Y si no tiene efec
tos legales reales, entonces, ¿importa que se
mantenga en la constitución el texto invali
dado? La respuesta es sí, pues se trata de un
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acto que violenta y vulnera los derechos de
las mujeres, ya que contribuye a que se les
siga estigmatizando por ejercer su derecho
de libertad reproductiva, en concreto, su de
recho a decidir sobre su cuerpo.

Lo peor del caso, es que el gobernador
de NL no comprende cómo funciona la je
rarquía normativa en nuestro país, pues de
lo contrario sabría que prever el derecho a
la vida desde la concepción en la constitu
ción local no garantiza la permanencia de
la validez de la penalización del aborto en el
código de la entidad, ya que, en dado caso,
su inconstitucionalidad puede derivar de su
contraposición con la Constitución Federal.

Lo preocupante, es tener políticos como
Samuel García con intenciones de ascender

a la presidencia de la República, pues ya sa
bemos cómo se pueden salir las cosas de
control cuando un presidente no respeta los
sistemas de control ni la división de poderes
en un Estado de Derecho.

ENGROSES

La FGR presentó un recurso de queja
para impugnar la suspensión provisional
concedida contra la orden de subordinar la

Guardia Nacional a la SEDEÑA. Esa suspen
sión opera hasta que el juzgado se pronun
cia sobre la medida definitiva, que será la
que estará vigente durante el juicio de am
paro. Apenas vamos empezando y el Ejecu
tivo ya va con todo.
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Entre líneas

Si no obtienen la candidatura...

¿A qué se dedicarían Adán,
Claudia o Marcelo?
Por Antonio López de la Iglesia

il No tengo una bola de cristal" res
pondía Adán Augusto López. El ta
basqueño más de moda después

de AMLO y Secretario de Gobernación, a la
pregunta de cómo veía su futuro. En cambio
el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo
Montano, reconoció que es una figura pre
sidenciable en las próximas elecciones del
2024 y "tiene más futuro que pasado? en
una clara manifestación de respaldo hacia
el funcionario federal aunque días pasados
se le habían atribuido otras preferencias ha
cia la Jefa de Gobierno Capitalino, Claudia
Scheinbaum.Y pues no.

En su visita a Sonora de hace unos días,
para estar presente en el primer informe
de gobierno, lo que se vio allí es un apoyo
afectuoso a la posible candidatura Presiden
cial de Adán Augusto por parte de Alfonso
Durazo, el gobernador y la mayor parte de
su gabinete. En todo caso la pregunta por el
futuro no es ociosa y si se analiza bien abre
una lista muy amplia de posibilidades para
el que hoy en día es el principal y más eficaz
operador del Presidente. La primera y más
obvia es que obtenga la candidatura more
nista se presente y gane la elección.

A la vista de las señales que está dando
en su encargo en el altiplano nadie duda de
que posiblemente contara con sus adver
sarios de partido para formar su gobierno
y además de forma sincera e incluyente.
Puede darse la posibilidad más remota de
que pierda la elección mañosamente con los
trucos y trampas a los que ya nos acostum
braron sus predecesores y en ese caso Adán
sería el más feroz defensor de las urnas y de
la legalidad encontrándose sus adversarios
a un enemigo formidable. Ya lo van cono
ciendo y no nadie tiene duda.

Otra posibilidad es que en el proceso in
terno de MORENA salga como candidato o
candidata otro de los aspirantes. Y ahí tam
poco nadie duda de la disciplina de AALH
y que acatará lo que resulte sin generar

problemas internos ni externos. Adán es
abogado u notario de prestigio de toda su
vida y tiene vida profesional más allá de la
política. No se puede decir lo mismo de al
gunos de sus adversarios que toda su vida
han vivido del presupuesto. Y en ese caso
posiblemente vea recompensada su lealtad
opinando decisivamente sobre el futuro de
Tabasco y controlando la deriva del estado
en la transición del presidente AMLO a la
nueva etapa de la 4T Porque en Tabasco, el
pequeño grupo que apoya al desgastado
director de FONATUR, Javier May, (cuyo
futuro es el más negro al carecer de habi
lidades profesionales) andan vendiendo la
idea de que apoyar a Claudia Scheinbaum
es garantizar para ellos la gubernatura. Y
ocurre que es exactamente lo contrario. Si
hay algo que anule definitivamente los an
helos de May es que el candidato no sea
Adán. Las cosas para este pequeño grupo
ya no son como antes y no gozan de im
punidad y de salarios no trabajados, y por
tanto no ganados, y producto de la corrup
ción. La limpieza que se hizo dentro del
gobierno del estado de ese grupúsculo ha
sido muy gratificante y significativa. Los
que los sustituyeron tienen la consigna de
dar los resultados que sus antecesores no
dieron, por dedicar más tiempo a pintarse
las uñas y a hacerse fotos para el Facebook
en horas de trabajo. Y pruebas hay cientos
y son públicas.

Curiosamente ahora que están desem
pleados tienen una presencia escasa en las
Redes Sociales. Y eso porque tienen que
trabajar de verdad. En declaraciones a MVS
Noticias en juniOo pasado publicaba el portal
del medio lo siguiente: "Cuestionado sobre
sus aspiraciones a la presidencia de México,
el Secretario de Gobernación Adán Augus
to López Hernández respondió: "Si nos toca
construir el futuro, lo vamos a hacer''

Luego de un encuentro sostenido con
empresarios enTijuana, donde pidió el res
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paldo para la gobernadora de Baja Califor
nia, Marina del Pilar Avila, el funcionario
inicialmente se negó a responder a cuestio
namientos sobre su destape hacia la candi
datura del 2024 porque se encontraba dijo,
en horario laboral'' Ese planteamiento solo
lo puede hacer una persona decente. Y para
concretar el punto el secretario, en esta mis
ma entrevista, dijo "Para el Canciller Marce
lo Ebrard y la jefa de gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum, los convocó
a mantener la unidad como el concepto más
importante para la 4T y reconoció las virtu

des políticas de cada uno''
Todavía queda mucho tiempo para elegir

a los candidatos y además siempre hay que
tener la vista puesta en quien será el contrin
cante para poder saber si se puede o no ga
nar una elección y eso todavía está muy le
jos de ocurrir. Por eso creo que no estaría de
más que les preguntaran a Marcelo Ebrard y
a Claudia Scheinbaum cuál sería su futuro si

no consiguieran la candidatura Presidencial.
No tengo duda de que sus respuestas nos
servirían muchísimo para conocer bastante
sobre sus personalidades y aptitudes.
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Análisis a Fondo

BCS y Campeche, los
Unicos con Impunidad Baja
Por Francisco Gómez Maza
• En el Senado, la UDLAP da a conocer su

índice Global de Impunidad
• El Estado de México tiene el más alto índi

ce de impunidad en México
La impunidad es un problema muy

grave y difícil, casi imposible, de
erradicar en México.

Mientras las autoridades, y concretamen
te muchos Ministerios Públicos y Jueces no
renuncien a la corrupción, continuará reinan
do en el país la delincuencia.

Son muchos años en que los criminales
de todos los colores, de armas largas y to
ques de cocaína, o de cuello blanco de la polí
tica y del sector llamado privado hacen y des
hacen en México, en este reino de la impuni
dad. La Universidad de las Américas Puebla

(UDLAP), a través del Centro de Estudios so
bre Impunidad y Justicia (CESIJ), presentó,
este martes 18 de octubre en el Senado de la

República, los resultados de la nueva edición
del índice Global de Impunidad (IGI) México
2022, el cual fue realizado por investigadores,
becarios y estudiantes adscritos al Programa
de Honores de la institución educativa y re
presenta valiosa contribución académica de
esta Universidad para medir el alcance de
este problema en el país.

Desde la primera publicación del IGI, en
2015, la UDLAP ha remarcado en el índice
que el combate a la impunidad es un ele
mento fundamental para alcanzar la solución
a problemas estructurales como la violencia
y la corrupción, que agravian nuestro desa
rrollo nacional.

La nueva edición del IGIMEX 2022, ade
más de reajustar sus dimensiones funciona
les y estructurales de seguridad y justicia,
presenta una actualización dentro de su me
todología, que incluye la medición de una
dimensión de Derechos Humanos. Dicha
dimensión considera nuevas variables en

la materia, que buscan dar una aproxima
ción más certera acerca de la impunidad en
México. Desde que se publicó el IGlMX en

2015, la UDLAP ha insistido en la necesidad
de poner atención en los problemas estruc
turales y el funcionamiento de las institu
ciones de seguridad, justicia y derechos hu
manos entre los países, y de los Gobiernos
estatales. Ahí es en donde reside el mayor
problema de impunidad en el país. México
necesita reducir sus altos niveles de impu
nidad y esto requiere de construir mejores
capacidades institucionales.

A lo largo de los diferentes reportes, la
UDLAP ha destacado que, tanto el Gobierno
federal como las autoridades estatales, de
ben invertir en mejorar las capacidades y fun
cionamiento de sus instituciones, en especial
en la procuración e impartición de justicia.
De igual forma, es indispensable incorporar
la visión de las universidades y las organiza
ciones sociales a la discusión a fin de mejorar
el desempeño de las políticas públicas.

Entre las principales conclusiones arroja
das por el iGlMEX 2022 se encuentran:

El Estado de México se mantiene como la

entidad de la República con el más alto índice
de impunidad desde 2016 y hasta 2022, con
74.55 puntos. Baja California Sur y Campeche
son los únicos dos estados que presentan ni
veles de impunidad mediabaja.

Los tres estados con más altos niveles de

impunidad son: Estados de México, Baja Ca
lifornia y Veracruz.

En impunidad alta se encuentran los esta
dos deTabasco,Tamaulipas, Guanajuato, So
nora, Quintana Roo, Guerrero, Durango, San
Luis Potosí, Oaxaca, Morelos y Nuevo León.

Los ministerios públicos estatales siguen
sufriendo un deterioro estructural y de sus
capacidades humanas frente al aumento de
los delitos y de la población en el país.

Existe un déficit de policías estatales
profesionales. México no tiene sistemas de
justicia en el ámbito estatal. Las siguientes
entidades tienen un número superior al pro
medio nacional de jueces y magistrados para
atender a su población: Campeche (11.96),
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Chihuahua (7.40), Zacatecas (7.27), Baja Ca
lifornia Sur (6.51), Colima (6.29), Nayarit
(5.34), Sinaloa (5.29), Durango (5.18), Guerre
ro (4.94),Tabasco (4.91), Guanajuato (4.69) y
Ciudad de México (4.66).

El homicidio sigue sin castigarse en Méxi
co. El Estado de México es la entidad federa

tiva con el índice de impunidad más alto
Con 74.55 puntos de impunidad, el Esta

do de México tiene el puntaje más alto del
¡gimex2022.

Se mencionan 2,008.41 presuntos deli
tos registrados por cada cien mil habitantes,
cuando el promedio a nivel nacional es de
1,432.44; cuenta con menos del 0.05% del
personal en áreas encargadas para la pro
tección de derechos humanos, y con la mi
tad del promedio nacional en personal en
las procuradurías/fiscalías por cada cien mil
habitantes (22.30). Otro punto importante
es el número de víctimas registradas en las
investigaciones y carpetas abiertas por el
ministerio público (354,155) comparado 8
resumen ejecutivo con el promedio nacional
(62,549.59). El Estado de México también pre
senta problemas estructurales en el diseño
y existencia de capacidades institucionales
para las políticas de seguridad: posee pocas
agencias especializadas y poco personal des
tinado a funciones de seguridad pública. Fi
nalmente, es el estado con el promedio más
alto con respecto al componente del sistema

de justicia. Estados que prácticamente no tie
nen sistema de justicia

México, como país, tiene cuatro veces
menos jueces (4.36) que el promedio a nivel
mundial (17.83) (cifra de 2020 por cada cien
mil habitantes). El país se encuentra en esta
situación porque las entidades federativas
carecen de las capacidades institucionales
que permiten establecer políticas de seguri
dad y el acceso a la justicia.

Las siguientes entidades tienen un núme
ro superior al promedio nacional de jueces
y magistrados para atender a su población:
Campeche (11.96), Chihuahua (7.40), Zacate
cas (7.27), Baja California Sur (6.51), Colima
(6.29), Nayarit (5.34), Sinaloa (5.29), Durango
(5.18), Guerrero (4.94),Tabasco (4.91), Guana
juato (4.69) y Ciudad de México (4.66).

La cifra negra y la tasa de violencia se
mantienen en niveles muy altos El porcen
taje de la cifra negra logró disminuir 1.82%
como promedio a nivel nacional. Las entida
des con niveles más altos en este ámbito son

Guerrero (96.10), Oaxaca (95.20) y Michoacán
(95.00). Sin embargo, el estado con la cifra
más baja es Colima (84.50) y aún cuenta con
un porcentaje alto considerando las cifras de
las otras entidades.

Lo anterior confirma que los mexicanos
aún no tienen confianza en sus instituciones

de seguridad y justicia para denunciar los de
litos de los cuales fueron víctimas.
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Confidente EME EQUIS
La CDMX es la

joya del 2024, pero
no decisiva

En la Ciudad de Mé
xico se dará una ba
talla interesante en

2024. Por eso los partidos ya
están perfilando a quienes
tienen posibilidades de aban
derarlos.

Lo que ocurre en la capital
del país repercute en la con
tienda presidencial, aunque
no la define. Es más, desde
que se elige al jefe de Go
bierno, solo en una ocasión,
el 2018, integrantes de un
mismo partido obtuvieron el
triunfo para llegar a Palacio
Nacional y al viejo Palacio de!
Ayuntamiento.

En 1997, cuando por pri
mera vez se decidió, demo
cráticamente, quien gober
naría el entonces Distrito

Federal, ganó Cuauhtémoc
Cárdenas, con un amplio mar
gen sobre Alfredo del Mazo
del PRI y Carlos Castillo Pera
za del PAN. Era un gobierno
corto, de solo tres años, para
ajusfarlo a la contienda presi
dencial en el 2000. Pero ese

triunfo significó la llegada de
la izquierda al poder en un

espacio territorial en el que
siempre convivió con presi
dentes de la República prove
nientes de otro partido.

Todo un reto de conviven

cia política que se resolvió
con institucionalidad, pero
por el que la Ciudad de Mé
xico no tuvo derechos plenos
hasta que se redactó y publi
có su Constitución en 2017.

En el año 2000, vale la
pena tenerlo presente, la Je
fatura de Gobierno la ganó
el PRD, con Andrés Manuel
López Obrador, aunque por
un margen de apenas algu
nos puntos en los que el PAN,
con Santiago Creel, estuvo
muy cerca de lograr otro re
sultado. 38, 32 contra 33.42
por ciento de los votos.

La presidencia de la Re
pública, en cambio, la obtuvo
Vicente Fox, sacando al PRI
de Los Pinos y dando forma
a la primera alternancia en el
poder político federa! en de
mocracia.

Seis años después, Mar
celo Ebrard obtendría el 46.37

por ciento de los sufragios,
frente al 27.26 por ciento que
obtuvo el candidato panista,
Demetrio Sodi de la Tijera.

A nivel nacional, quien
ganó la elección fue Felipe
Calderón a Andrés Manuel

López Obrador en un resulta
do por demás cerrado.

En 2012, el PRD logró el
mejor resultado de historia en

la Ciudad de México. Miguel
Ángel Mancera logró un res
paldo del 63.58 por ciento, de
jando al PRI, con Beatriz Pare
des con un 19,73 por ciento y
a la candidata del PAN, Isabel
Miranda de Wallace con un

13, 61 por ciento.
En esa contienda, Enrique

Peña Nieto regresó al PRI a
Los Pinos, dejando atrás al
propio López Obrador, toda
vía perredista y a la panista
Josefina Vázquez Mota.

En 2018, la morenista
Claudia Sheinbaum alcanzó

un 47,05 por ciento y Alejan
dra Bárrales, que contendió
por el PRD, PAN y MC, un 31,
02 por ciento en la contienda
por la Jefatura de Gobierno.
López Obrador tuvo un triun
fo arrollador, dejando atrás
al panista Ricardo Anaya y al
candidato del PRI, José Anto
nio Meade. Las características

del 2024 se advierten, por
diversos factores, distintas a
las anteriores. Es factible que
lo que ocurra en la capital del
país esboce o cancele posibi
lidades a la hora de acudir a
las urnas.

Por lo pronto, el PAN, que
es el partido de oposición más
fuerte, está perfilado ya pros
pectos. Al menos hay tres.
Las senadoras Xóchilt Gálvez

y Kenia López Rabadán y el
jefe delegacional en Benito
Juárez, Santiago Taboada.

El PRD tiene presencia y

fuerza, donde se podría bus
car postular a Alfa González,
la alcaldesa deTlalpan.

Es muy probable que pa
ñi stas y perredistas, junto con
el PRI, vayan en coalición en
esa contienda, tratado de
replicar lo que ocurrió en el
2021 a nivel de alcaldías y di
putaciones.

Aún es pronto, pero la
dinámica está cambiando, y
esperar para manifestar las
intenciones de futuro no es

la mejor de las ideas, aunque
anunciar aspiraciones tam
bién abre zonas de riesgo,
porque inicia un escrutinio
constante y duro sobre cada
uno de los perfiles.

Pero las decisiones que
tomen las fuerzas políticas
estarán sujetas, sin remedio,
a las negociaciones sobre
la candidatura presidencial.
Aunque en el caso de la Ciu
dad de México más vale ser

cautos, porque es un electo
rado informado y que, como
muestra la historia, no da su
voto en automático.
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Diálog os por México, segunda parte

Honor a quien honor merece. Qué
eventazo fue el primer día de los
Diálogos por México. Un ejercicio

sin precedentes, que ojalá lo repliquen los
demás partidos.

El evento lo inauguró Alejandro Moreno,
dirigente nacional del PRI, en el que varios
levantaron la mano para competir por la pre
sidencia de la República en 2024.

Pero, uno de los grandes ausentes y que
llamó la atención de todo el tricolor, fue Mi
guel Ángel Osorio Chong; no se le vio por
ninguna parte, siendo un "gran crítico" del
hoy líder del priismo.

Tampoco se le vio al gobernador del Esta
do de México, Alfredo del Mazo, quien se ha
desvivido en últimos días en elogios a la jefa
de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum.
Claro reflejo de la situación que quieren pro
poner al Revolucionario Institucional, una
total descomposición y división que unos
cuantos quieren hacer creer a la militancia,
que déjeme le digo, se vio más unida que

nunca en el evento. Entre los presentes que
aspiran ser el rostro del priismo en los comi
cios nacionales se encontraron las senadoras

Claudia Ruíz Massieu, Beatriz Paredes; el ex
presidente del partido, Manlio Fabio Beltro
nes; inclusive el extitular de la Secretaría de
Turismo (Sectur), Enrique de la Madrid; ade
más del gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat. Fue un evento sin precedentes; Alito
mostró el rumbo priista: impulsó a conversa
ciones entre los políticos y la ciudadanía con
los temas que más afectan a nuestro México,
lindo y querido. Seguridad, salud y econo

mía, no hay más. Y sí, "se está por conocer
a la mejor versión del tricolor? tal y como lo
aseguró Moreno Cárdenas; ¿Vio a los asis
tentes? No hubo pleito alguno como asegu
raron algunos previo al encuentro. Al contra
rio, les cuento lo que sucedió en Diálogos por
México este lunes. La primera en participar
en este foro fue la senadora Paredes Rangel,
quien pidió a los militantes del partido, es
tar a la altura y dejar de lado las ambiciones
personales. Por su parte, el diputado federal,
Ildefonso Guajardo, indicó que el futuro no lo
construye una facción o partido, sino un con
junto de ideas y objetivos, donde los mexica
nos con convicciones estén listos para frenar
la debacle y destrucción de las instituciones.

Por su parte, el ex secretario general de
la OCDE, José Ángel Gurría, se dijo a favor
de una coalición y alianza parlamentaria, así
como "un gobierno apoyado por los partidos
de oposición, que definan juntos la filosofía,
las iniciativas legislativas y los principales ac
tos de gobierno''

El segundo día inició con una sorpresa:
Alito Moreno y Claudia Ruiz Massieu, quien
había pedido la renuncia del presidente del
PRI, dos semanas atrás llegaron del brazo al
recinto. Todo un éxito para el presidente del
partido. Minutos después, la senadora lan
zó un duro mensaje y llamó al partido a "no
doblarse" ante Morena, haciendo alusión di
recta a Alejandro Moreno. Los aplausos no se
hicieron esperar.

Otra de las grandes sorpresas fue el fla
mante gobernador de Durango, Esteban Vi
llegas: jovial, echado pa' delante y con una
confianza que exuda alguien que acaba de
ganar la gubernatura de su estado. Llevaba
una gran porra que no escatimó en vítores.

AVillegas le siguió el más esperado de la
noche, Enrique de la Madrid, exsecretario de
Turismo del presidente Peña Nieto, quien ha
pasado los últimos años recorriendo el país
y convocando a la clase media. El evento lo
cerró el gobernador de Coahuila, Miguel Ri
quelme, pero de él y de Enrique de la Madrid
les cuento mañana.

* @CallodeHacha
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Tras la puerta del poder
Ulises Ruiz va como

independiente en la
presidencial del 2024

11 exgoberna
dor de OaEl
ixaca Ulises

Ruiz se cuela en la

pasarela del PRI, al
anunciar que será candidato independiente
a la presidencia en 2024.

Bajo el señalamiento de que "Tú eres el
próximo pobre... Y si no hacemos algo aho
ra, no habrá futuro para nadie (en México)?
el controvertido priísta abre su campaña por
el país. "Aún hay tiempo. Con las reglas del
INE me registraré como candidato indepen
diente a la presidencia de México en 2024,
para que juntos recuperemos el rumbo',' pre
cisa. Fuerte crítico y opositor permanente a
la dirigencia de Alejandro Moreno en el PRI,
Ruiz ha sido como uno de los más efectivos

operadores electorales en la época de los
gobiernos tricolores.

Vía un video en sus redes sociales Ulises

Ruiz indicó que México necesita una vuel
ta en U' luego de que el propio gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, a recono
cido que se han generado 6 millones más de
pobres, y que a los mexicanos cada vez les
alcanza para menos.

Ruiz confía en que con sus propuestas
pueda atraer no sólo a muchos priístas in

conformes con la actual dirigencia sino de
otros muchos militantes de otros partidos
así como mexicanos afectados por el actual
gobierno de la 4T

CUIDAR QUE NIÑOSY JOVENES NO SEAN
RECLUTADOS POR EL CRIMEN

RicardoMonreal presentará una iniciativa
para tipificar como delito el reclutamiento
y uso de niñas, niños y adolescentes para
actividades delictivas e imponer de 10 a 20
años de prisión a quien lo haga.

los menores que hayan participado, con
o sin su consentimiento, en ese tipo de ac
tividades relacionadas con asociaciones de

lictuosas, serán considerados víctimas direc
tas. El zacatecano indicó que se calcula que
en México hay entre 30 mil y 35 mil menores
que han sido reclutados por el crimen orga
nizado según la Red por los Derechos de la
Infancia.

La misma Red dice que el reclutamiento
de niños y adolescentes derivó en 2021 en
el asesinato de, al menos, 700 niñas, niños
y adolescentes.

El caso es que, pese a todo esto y más,
en México no está tipificado aún como deli
to ese ese reclutamiento que constituye una
de las formas más graves de violencia

COMPARECENCIA SÓLO DE SECRETARIA
En otro orden, Monreal igual informó

que la secretaria de Seguridad Pública, Rosa
Icela Rodríguez, comparece hoy ante el ple
no del Senado, dentro de la glosa del IV In
forme de gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Rodríguez será acompañada por los
secretarios de Defensa y Mari na. General Cre
sensio Sandoval y almirante José Rafael
Ojeda. Ninguno de ellos responderá a cues
tionamientos o preguntas de los senadores
porque eso no está previsto en esta compa
recencia.

No obstante, sostuvo el zacatecano
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quedó abierta la posibilidad de que en un
momento oportuno, cuando los órganos
de gobierno del Senado lo consideren, se
podrá citar a comparecer individualmente a
los otros miembros del Gabinete de Segu
ridad Pública; pero por el momento para el
informe de actividades del presidente, sólo
hablará la secretaria de Seguridad Pública.

HAY QUE LUCHAR POR LA LIBERTAD

El senador panista Erandi Bermúdez hizo
un llamado a iniciar de inmediato la defensa

de la libertad y la voluntad de los guanajua

tenses. El legislador hizo este llamado al ren
dir su informe de actividades legislativas en
la Ciudad de León, Guanajuato.

Precisó que la labor legislativa desde el
Senado garantiza que "cada iniciativa sea
una oportunidad de llevar las demandas y
necesidades de los guanajuatenses sean lle
vadas a soluciones que requiere su estado''

Erandi Bermúdez estuvo acompañado
de las principales figuras del panismo
en Guanajuato, entre otros, los
exgobernadores Miguel Márquez y Carlos
Medina Plascencia.
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Indicador Político

El mejor PRI de la historia:
Calles, Gurría y el Señor X.

La pasarela
desangelada
de corcho la tas

priistas en busca de
la presidencia 2024 se
equivocó de escena
rio: en lugar de la exal
tación del auditorio
Plutarco Elias Calles

del partido que hizo
con un nerviosismo

escénico el perdedor gobernador de Oaxa
ca Alejandro Murat Hinojosa, la ceremonia
debió de haberse trasladado a uno de los pi
lares del Monumento a la Revolución donde

descansan los restos del fundador del parti
do del Estado.

Ni siquiera la experimentada política de
bases campesinas Beatriz Paredes Rangel
escapó alucinación de las circunstancias del
instante: "no permitiremos una elección de
Estado',' dijo, inmovilizada por la enferme
dad, pero lúcida en sus planteamientos, una
de las dirigentes de masas del partido que
se encargó en el pasado nada menos que de
realizar elecciones de Estado para y por el
PRI, minucias aparte.

El PRI de las elecciones de Estado hasta

su fracaso salinista en 1988 hoy grita "¡al la
drón, al ladrón!? tratando de esconder sus
rubores de los fraudes electorales disfraza

dos de democracia representativa y deslum
hrando hace no mucho tiempo a los politó
logos más rigurosos con la imagen de una
democracia popular irreconocible.

Pero quién se detiene a pensar en esas
minucias: el PRI mirándose en el espejo de
Morena, un partido construido a imagen
y semejanza de las enseñanzas tricolores.
Se trataba de encontrar vasos comunican

tes entre dos partidos del Estado, ni más
ni menos.

A lo largo de más de cuatro horas, en un
escenario de cine de masas, el nuevoviejo
PRI regresó por sus fueros para demostrar
que el ADN está ahí, aún con jóvenes priistas
que fueron ejemplo de la nueva generación
y varios de ellos se encuentran en la cárcel
acusados de corrupción desde el poder, en
tanto que los que siguen pululando fuera de
las celdas de castigo como almas en pena
reproduciendo el lenguaje demagógico de
las figuras fundadoras del tricolor.

El PRI inició su carrera interna por el
2024 de la mano de ocho figuras carentes
del liderazgo político, algunas de ellas que
fueron dirigentes de los sectores corpora
tivos nacionales pero que en la realidad
terminaron como meros intendentes del

poder presidencial absolutista ya sea de
Cárdenas, López Mateos, Díaz Ordaz, Eche
verría o Salinas de Gortari. Los ocho como

una mezcla del amasijo en que ha termi
nado el PRI: la corrupción, la sumisión, el
neoliberalismo saIinistazedi11ista de José

Angel Gurría como la gran figura tricolor
para una coalición con el PAN, la Coparmex
y el Señor X.

En algunas sil las vacías del auditorio sim
bólico el jefe máximo Calles invocado por
los arrepentidos paleocardenistas algunos
pudieron ver las sombras de los presidentes
que fueron destruyendo al PRI en aras del
modelo de poder unitario y circunstancial; la
invocación a Colosio hecha por el goberna
dor Murat Hinojosa causó más extrañeza no
tanto por el abandono en que han tenido a
su exdirigente y sacrificado candidato presi
dencial, sino por el hecho de que casi nadie
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se acordaba de Colosio y menos aún de su
significado político.

Con expresidentes como Echeverría
juzgados severamente por la historia, el
propio Calles expulsado del país por Cár
denas para que no se metiera en asuntos
de gobierno. Cárdenas mismo en un exilio
interior doloroso de más de 30 años, Díaz
Ordaz recordado por la represión del 68, el
PRI poco puede ofrecer a las nuevas masas
votantes a través de sus expresidentes de
la República aún con vida monástica para
evitar las persecuciones de la justicia: Sa
linas escondido y humillado. Zedillo refu
giado en el confort del sistema económico
estadounidense al que sirvió con modestia
y eficacia y Peña Nieto oculto en España
por el miedo a expedientes judiciales de co
rrupción que lo están esperando para ajus
far cuentas penales.

Pero el lunes se presentó "el mejor PRI
de la historia',' con la generosidad de quien
quiera recordar cuál hubiera sido el peor PRI
de la historia, porque hay ejemplos y casos
que Dios guarde la hora, pero que aún en

eso o sea épocas era un PRI ganador, aun
atrepellando las reglas mínimas de la demo
cracia procedimental.

Pero, bueno, hay que ser generosos, es
el mejor PRI de la historia con 16% de votos
presidenciales y el 75% de su bancada de di
putados gracias a la coalición con su enemi
go histórico, el PAN, y su desprendimiento
histórico, el PRD, dos partidos magnánimos
que parecen haber perdonado todas las tra
pacerías del partido con tal de que su escudo
tricolor los tres colores de la bandera pu
diera esconderse en una alianza opositora
operada nada menos que por el empresa
rio ultraderechista Claudio X. González, el
nuevo Calles del neoliberalismo priista que
podría pronto sustituir con su nombre el de
Plutarco Elias Calles en el auditorio del PRI.

El mejor, pues, PRI de la historia.
Política para dummies: la política es

mala consejera.
El contenido de esta co

iumna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

La pasarela de corcholatas
tricolores de lunes pasado,
exhibieron al "mejorpeor PRI de la
historia".
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El PRI bueno
es el extinguido
ALITO DIJO QUE MEXICO ESTA POR CONO
CER AL MEJOR PRI DE TODOS LOS TIEMPOS...

Sí, al extinguido. Parafraseando al general Philip O.
Sheridan aunque muchos se la atribuyen a George
Custer: "El único monstruo depredador bueno, es
el muerto".

Moreno Cárdenas agregó que su partido es po
tente, grandioso e imparable, con proyecto,
rumbo y futuro.
Muy atentos y dubitativos lo escucharon en silencio
los expastores Beatriz Paredes, Beitrones, Coldwe
lly González Fernández... y tampoco se lo creyeron.
El líder del tricolor llamó a fortalecer a Va por
México, incluyendo a MC.
Ese tráiler chocado ya no camina ni con combus
tible naranja, ni con gasolina Premium de Unid@s
Desunid@s.

Paredes afirmó que en 2024 el priísmo no per
mitirá una elección de Estado ni la intromisión
de servidores del bienestar.

No hará falta, porque cualquiera de las 3 corchola
tas morenistas repetirá el marcador de 2018 al tapón
de alberca opositor: 3 a 1 votos.
Samuel García citó que hace falta un presidente
norteño, "y Nuevo León tiene dos gallos".
...Que ahorita no llegan ni a pollos pelones, por lo
que se les recomienda al gobernador y a Colosio pen
sarlo en 2030,2036 o 2042.
Sandra Cuevas mandó instalar una manta con
su foto en la Torre El Chamizal de Tlatelolco.

¡De 17 pisos!, casi del tamaño de ese territorio fron
terizo (bueno, más chico), pero ni Mao Tsetungpe
có de tanto culto ala personalidad.
Walmart prometió hacer "todo lo posible" para
bajar precios de alimentos.
Y si no cumple, que la Profeco los multe.
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IMSS y trabajadores
independíenles

PROTEGER A LOS ASALARIADOS

El Instituto Mexicano del Seguro Social
fue un organismo creado el 19 de enero de
1943, por el entonces Presidente Manuel
Avila Camacho, con la altísima finalidad de
proteger a los asalariados, garantizándoles
servicios médicos y una jubilación digna,
además de otros beneficios colaterales co
mo lo son de carácter cultural.

El IMSS ha pasado por diversas vicisi
tudes, donde por momentos se habló de la
quiebra, algo preocupante sobre todo pa
ra los que ya que se encontraban gozado
de una jubilación; además, los servicios
médicos han dejado mucho que desear, de

tal suerte que es cotidiano que infinidad
de trabajadores decidan acudir a la medi
cina privada, lo que definitivamente no es
deseable. Particularmente en los últimos

años, la situación se ha visto trastocada,
esencialmente por la falta de medicinas y
una deficiente atención médica. En buena

medida se comprende la problemática por
el intenso aumento de trabajadores afilia
dos que ha habido y por desgracia, no han
crecido los centros de atención para los
derechohabientes.

Ahora, se ha dado ingreso en forma vo
luntaria, de acuerdo a cifras oficiales, a
46 mil 923 trabajadores independientes,
quienes carecen de un patrón y, por tanto,
las cuotas respectivas las cubre en su tota
lidad el nuevo derechohabiente.

Es menester mejorar las condiciones
del Seguro Social, institución obligada y
tradicional que se reclama sea atendida,
es por eso que los órganos responsables,
sobre todo en el ámbito gubernamental,
deben poner especial interés en orientar
mayor presupuesto a tan importante ins
titución, por el cual se tenga la plena segu
ridad de que los trabajadores no tendrán
jamás que acudir a atenderse al sector pri
vado.
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La economía en
tiempo (le MIIX)

LA OPOSICION SE COLGO DEL CASO

Durante años, buena parte de quie
nes hoy conforman la oposición afir
maron que, si Andrés Manuel López
Obrador llegaba a la presidencia, la
economía sería un desastre. Dibuja
ban un panorama aterrador: devalua
ción severa del peso, pérdida de los
ahorros de la gente, fuga de capita
les, empresas cerradas, pobres extre
ma incrementada de forma abrupta y
trágica...
Así fue la campaña en 2006 del

PAN, con el famoso "AMLO, un peli
gro para México". Los empresarios
contribuyeron haciendo guerra sucia.
El Consejo Coordinador Empresarial,
por ejemplo, emitió un anuncio donde
una bicicleta se caía, una metáfora de

lo que sería "el gobierno de AMLO".
Cosas similares se dijeron en 2012.
Pero Andrés Manuel López Obra

dor llegó a la presidencia de la Repú
blica en 2018, y nada de lo que dijeron
y repitieron hasta el hartazgo se ha
cumplido. El gobierno emanado de
Morena ha sido responsable en la
parte macroeconómica. Además, en
frentó de forma óptima dos grandes
crisis internacionales que han gol
peado severamente a las economías
del mundo: la pandemia de Covid19
y los efectos de la guerra entre Ucra
nia y Rusia.
A pesar de estas dos crisis mun

diales, el peso mexicano ha manteni
do un desempeño notable. Y aunque
la economía no ha crecido a una tasa

mayor al 6% (prácticamente ninguna
economía del mundo lo ha hecho en

estos años), no ha caído como otras
economías.

Tan buen desempeño ha tenido
la economía mexicana que, según el
Fondo Monetario Internacional, su
perará a la de España en unos meses,
algo que no sucedía desde hace más
de 20 años.

Así pues, no se fugaron capitales ni
ha habido devaluación ni se cayó na
da. Todo fue guerra sucia de quienes
hoy son la oposición.
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Ese gran pulpo
de la corrupción
Cuando se empieza con una investigación que
parecería tener dos o tres redes, largas pero a fin de
cuentas dos o tres, y pasas horas desentrañando la
maraña mientras vas uniendo puntos, locaciones
datos y fechas, de pronto surgen nombres
aparentemente intrascendentes que, sin embargo,
al rastrearlos, te hacen dar con otra y otra maraña de
complicidades cada vez más difícil de desentrañar, ya
que la punta de la hebra liga diversos actos delictivos
ampliamente conocidos y que en apariencia no
tienen conexión; entonces vuelves sobre tus pasos,
rebuscas y la novela de terror, corrupción y crimen se
va ampliando más y más hasta que casi enloqueces.
No puedo decir cuál es específicamente el tema
en el que hurgo, lo que sí puedo contarte es que es
una labor penosa, frustrante y que involucra cargos
públicos con el crimen organizado, viejos procesos
que ahora salen a la luz de gente que ha sido torturada
y permanece presa. ¿Cuántos no habrá así en el país?
Baj o expedientes que se empolvan y reos que han
demostrado mediante el Protocolo de Estambul la

tortura que los hizo negar su inocencia, pero que la
burocracia legal, los contubernios o el dinero no han

permitido que esta gente pueda gozar de la justicia
pronta y expedita que marca la ley ya que cuando los
encarcelaron, pareciera que era bajo la consigna de
"tirar la llave", mientras que los verdaderos culpables
gozan de "cabal salud", con sus negocios "lícitos"
(amañados), sus contubernios y el presupuesto del
moche que seguramente seguirán recibiendo los
encargados del "llavero olvidado", ese cuya cerradura
de libertad será la consigna para mantenerlos en
prisión, ya sea por venganza, por cubrir delitos
mayores o por cumplir con la cuota, que, tristemente
aún persiste.
No hay nada más loable que una Presidencia

decidida a terminar con la corrupción, pero ¿cómo?,
¿cuándo se asienta en cada rincón, en cada institución,
en cada Ministerio Público, en cada abogado? Sin
ánimo de generalizar, lo cierto es que el elefante
está aun demasiado reumático y que los esfuerzos
del presente gobierno deberán ser replicados y más
aún, ser objeto de absoluta continuidad para que este
elefante que es el país, pueda caminar adecuadamente
hacia la igualdad ciudadana y el pleno derecho y
justicia que todos merecemos.
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CDMX, menos
temor
Cada vez más personas realizan sus
actividades cotidianas sin temor a ser

víctimas de la delincuencia. En sentido

inverso, para la oposición al gobierno quedan
solamente las opciones de ignorarlos avances,
autoatribuírselos, separarlos de su promotora
central o buscar la falla.

La Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana (ENSU) del INEGI, correspondiente
a septiembre de este año, expone una mejoría
de 21.7 puntos porcentuales en la percepción
de seguridad.
En septiembre de 2018 se sentían

inseguros en la CDMX 82.1% de
quienes respondieron a las preguntas
correspondientes; en septiembre de 2022, el
porcentaje fue de 60,4%.
En pocas palabras, datos duros y

percepción mejoran. Hay más confianzay se
percibe un entorno más seguro.
El temor al crimen orilla a las personas a

cambiar sus estilos de vida: no portar objetos

de valor, refugiarse en sus hogares, protegerse
con candados o alarmas, enrejar calles o dej ar
de realizar actividades sociales o económicas.

La encuesta del INEGI presentada ayer revela
que los resultados en reducción de incidencia
delictiva han ayudado a disminuir el miedo a
la delincuencia.

Una quinta parte de quienes hace 4 años
habían dejado de usar objetos de valor lo
han vuelto a hacer; en la misma proporción
caminan ahora de noche en las inmediaciones

de sus hogares, y más personas volvieron a
visitar a familiares y amistades.

La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, y
el Secretario de Gobernación, Adán Augusto
López —en el marco del análisis sobre la
permanencia del ejército en apoyo a tareas de
seguridad pública hasta 2028— destacaron
dos elementos para que eso sea posible:
inteligencia policial y coordinación entre
distintas autoridades.

Hoy, la capital tiene una estrategia que
habla por la nación.
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liu vía

¿El clima de la Ciudad de Mé
xico le habrá vaticinado lo

que se le avecina a la alcalde
sa Sandra Cuevas en sus dos

años restantes de Gobierno?

Porque la tormenta que cayó
el lunes en la capital del país, le
jugó una mala pasada a su Pri
mer Informe de Gobierno en

Cuauhtémoc, en donde la nota
no fueron los resultados de los

grandes programas que por
cierto muchos de ellos son del

Gobierno capitalino.
La nota fue la lluvia que

provocó que una gran parte
de los asistentes dejaran vacía
la explanada de la alcaldía y
la imagen que al menos, para
planear eventos, nadie de su
equipo (logística, comunica
ción, asesores) se les ocurrió el
pequeño detalle de consultar

el estado del clima del lunes o

ya "de a perdis", colocar una
gran lona ah perdón, esa la
colocaron en Tlatelolco. Por

cierto, habrá que ver la san
ción que impondrá Invea a ad
ministradores del Chamiza!

Y en el Congreso local, con
42 votos a favor, 22 en contra
y una abstención, el presiden
te de la Mesa Directiva, Fausto

Zamorano, dio por aprobado
el proyecto de decreto por el
que se reforma el artículo 5o
Transitorio por el que se mo
difican, adicionan y derogan
disposiciones de la Constitu
ción Política de México en ma

teria de Guardia Nacional.

En breve se espera a cuán
to asciende la multa a los ad

ministradores del edificio,
además de cubrir los costos

que implica el desmontar el
mega anuncio.
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Tercero Interesado

Involución en el "estilo
personal de gobernar

Carlos Tercero

3ro.interesado@gmail.com

Gracias al lúcido ensayo de Da
niel Cosío Villegas, desde hace
casi medio siglo quedó clara la

relevancia del "estilo personal de gober
narsin embargo, resultado de la des
composición política que parece pade
cer buena parte de nuestro sistema polí
tico contemporáneo, llama la atención
que podamos estar ante una involución
de la clase política y del estilo que se
imprime al ejercicio de la vida pública.
Para la ciudadanía, pero sobre todo,

para quienes transitan su vida profesio
nal en el servicio público, es natural des
arrollar una capacidad de adaptación al
estilo que acompaña a cada cambio de
administración, a cada cambio de titular
en las distintas oficinas de gobierno; es
decir, es natural adaptarse al arribo de
una nueva clase política y al nuevo estilo
de ejercer el poder; lo preocupante es,
cuando en los diversos órdenes y nive
les de gobierno arriban grupos que no
cuentan con el talante para conformar
una clase política, pues carecen de ella
y, por tanto, de estilo personal de gober
nar, peor aún, en ocasiones ni siquiera
como cualidad personal; y ante este es
cenario, la capacidad de adaptación que
da anulada, pues "es posible adaptarse

a un nuevo estilo, pero complejo ade
cuarse a la ausencia de".

De ahí la insistencia en la importancia
estratégica de formación de cuadros, de
revalorar la responsabilidad social de
recapacitar seriamente al momento de
ejercer el voto (ocupo recapacitar y no
reflexionar, en atención a la crítica de
Cosío a Echeverría, por recurrente
mente apoyar sus discursos en la refle
xión, la invitación a reflexionar, a com
partir rettexiones; aunque siempre fue
en una acepción más apegada al hecho
de hablar, decir o declarar).
Es mucho lo que está en juego y, una

vez tomada una mala decisión colectiva,
quejarse prácticamente no sirve de na
da, lo cual nos requiere a actuar a priori,
a dejar de lado esas malas decisiones;
acción que queda clara al parafrasear la
máxima de Edmund Burke: "para que el
mal triunfe, solo hace falta que los buenos
no hagan nada".
Gobernar, ejercer el poder, no solo se

realiza desde el Ejecutivo federal o los
ejecutivos de los estados, también se
gobierna desde el Legislativo y el
Judicial, pues constitucionalmente opta
mos por un régimen republicano dividi
do en estos tres poderes, cada uno de
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ellos con importantes espacios no solo
de representación popular, o designa
ción legislativa, sino de libre designa
ción, en carteras equiparables y en oca
siones superiores en cuanto a su in
fluencia política y económica; hago la
aclaración, porque como uno de los
pensadores liberales más representa
tivos de México en el siglo XX, el ma
estro Cosío Villegas, centró su análisis
en el poder presidencial; sin embargo,
considero que el fenómeno aplica a ca
da uno de los espacios de relevancia
para la vida pública nacional.
Con el Estilo personal de gobernar,

don Daniel mostró el camino de la críti

ca objetiva al poder y quienes lo ejer
cen, advirtiendo de forma atemporal y
en apego a su vocación de historiador,
que desatender el aprendizaje de las
tragedias de nuestra historia, nos expo

ne a repetirlas así sea como farsas o
comedias que parecen burlarse misan
trópicamente de un nuevo tiempo. Su
crítica fue severa contra el estilo y dis
curso oficial, expresando del presidente
(Echeverría): "No solo se tiene la impre
sión de que hablar es para él una verda
dera necesidad fisiológica, sino de que
está convencido de que dice cada vez co
sas nuevas, en realidad verdaderas reve
laciones".

Lo que queda claro, es que, a pesar de
las disparidades y displicencias en los
estilos personales de seudopolíticos,
son por mucho una mejor expresión del
ejercicio del poder, que aquellos que,
sin poder definir, ni adoptar un estilo
propio; sin pertenecer ni representar a
una clase política, personifican la antíte
sis de las virtudes propias del liberalis
mo político.
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Ahora siguen los candidatos tricolores
2024, Beatriz Paredes y Alejandro Murat
También candidatos

del tricolor: El presidente del
CEN del PRI, Alejandro "Alito"
Moreno Cárdenas inauguró el foro
Diálogos por México, donde su par
tido presentó a dos de sus aspirantes
a la candidatura presidencial en
2024, Alejandro Murat Hiño josa y
Beatriz Paredes Rangel. Como en
sus mejores tiempos, en el auditorio
Plutarco Elias Calles se vio desbor

dar el acarreo de simpatizantes de
uAlito", con cientos de asistentes
que escucharon al próximo ex
gobernador de Oaxaca, sostener
que en su partido lo saben muy bien, diálogo, siempre diálogo, por
que así se construye con las mayorías, pero no las que aplastan a las
minorías. A la sede nacional priísta también acudieron como invita
dos José Ángel Gurría Treviño, ex canciller, ex secretario de
Hacienda y ex director de la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) y también el ex secretario de
Economía Ildefonso Guajardo Villarreal, quien optó por no colo
carse en la lista de los presidenciables de su partido. Ahí, el presi
dente del tricolor, Alejandro "Alito" Moreno Cárdenas abrió por
completo la convocatoria para cualquier priísta quiera unirse a una
alianza amplia para ganar el Congreso y un gobierno de coalición
entre su partido, el PAN, Movimiento Ciudadano y lo que queda
del PRD.

Convocatoria: Asistieron los ex líderes nacionales del PRI

Manlio Fabio Beltrones Rivera, quien acudió como invitado de la
senadora Beatriz Paredes, José Antonio González Fernández,
Pedro Joaquín Coldwell, así como la secretaria general del
Comité Ejecutivo Nacional, Carolina Viggiano Austria, Sergio
García Ramírez y María Esther Sherman Leaño. El evento conti
nuará con la presencia del gobernador de Coahuila, Miguel
Ángel Riquelme Solís, Claudia Ruiz Massieu Salinas y Enrique
de la Madrid Cordero. En su turno, el gobernador Alejandro
Murat se dijo listo y preparado para ser el candidato presidencial
del PRI: ¡Por eso estamos aquí! Con soltura, el oaxaqueño adujo
que México tiene todas las condiciones para crecer, para desarro
llarse y que basta tener la planeación correcta y ejecutarla.
Si queremos crear, tenemos que construir. El PRI siempre lo

ha entendido. Porque saben cómo se construye: con diálogo y
cuando se agota el diálogo, ¡más diálogo! No es en la descali
ficación, es en la esperanza que se construye. Es cuando se
escucha a ese México profundo, que está allá afuera dispuesto
a morir por dignidad. Se construye a través de mayorías, pero
no las que aplastan a las minorías, sino las que las incorporan
y las orientan; se construye cuando hay diálogo... el diálogo de
la historia. Citó entonces a Benito Juárez, que a salto de mata
mantuvo una idea de la República que representa para nos
otros la libertad.
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que en su partido lo saben muy bien, diálogo, siempre diálogo, por
que así se construye con las mayorías, pero no las que aplastan a las
minorías. A la sede nacional priísta también acudieron como invita
dos José Ángel Gurría Treviño, ex canciller, ex secretario de
Hacienda y ex director de la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) y también el ex secretario de
Economía Ildefonso Guajardo Villarreal, quien optó por no colo
carse en la lista de los presidenciables de su partido. Ahí, el presi
dente del tricolor, Alejandro "Alito" Moreno Cárdenas abrió por
completo la convocatoria para cualquier priísta quiera unirse a una
alianza amplia para ganar el Congreso y un gobierno de coalición
entre su partido, el PAN, Movimiento Ciudadano y lo que queda
del PRD.

Convocatoria: Asistieron los ex líderes nacionales del PRI

Manlio Fabio Beltrones Rivera, quien acudió como invitado de la
senadora Beatriz Paredes, José Antonio González Fernández,
Pedro Joaquín Coldwell, así como la secretaria general del
Comité Ejecutivo Nacional, Carolina Viggiano Austria, Sergio
García Ramírez y María Esther Sherman Leaño. El evento conti
nuará con la presencia del gobernador de Coahuila, Miguel
Ángel Riquelme Solís, Claudia Ruiz Massieu Salinas y Enrique
de la Madrid Cordero. En su turno, el gobernador Alejandro
Murat se dijo listo y preparado para ser el candidato presidencial
del PRI: ¡Por eso estamos aquí! Con soltura, el oaxaqueño adujo
que México tiene todas las condiciones para crecer, para desarro
llarse y que basta tener la planeación correcta y ejecutarla.
Si queremos crear, tenemos que construir. El PRI siempre lo

ha entendido. Porque saben cómo se construye: con diálogo y
cuando se agota el diálogo, ¡más diálogo! No es en la descali
ficación, es en la esperanza que se construye. Es cuando se
escucha a ese México profundo, que está allá afuera dispuesto
a morir por dignidad. Se construye a través de mayorías, pero
no las que aplastan a las minorías, sino las que las incorporan
y las orientan; se construye cuando hay diálogo... el diálogo de
la historia. Citó entonces a Benito Juárez, que a salto de mata
mantuvo una idea de la República que representa para nos
otros la libertad.

Puntera: Por su parte, Beatriz
Paredes también se dijo firme aspi
rante de una amplia coalición oposi
tora de la que forme parte el
Revolucionario Institucional y
convocó a la alianza. Así, abundó en
que la elección de 2024 será parti
cular porque impera la definición
de nuevas coordenadas para la con
formación del país, de nuevos des
afíos, como la centralización excesiva
del poder, el debilitamiento des
prestigio sobre otros poderes de la
República el aplastamiento del
federalismo: se habla del nuevo maximato: es el desconoci

miento del proceso democrático del país.
Otro aspirante: José Ángel Gurría, invitado como

ponente, enfocó su participación en llamar a la alianza oposi
tora: Es prioritario, indispensable, redefinir las reglas que fun
cionarán para la coalición Va por México. Así habrá posibili
dad de prevalecer, de ganar, de cambiar el sistema político de
México. Una alianza de la que resulte un bloque legislativo
igualmente mayoritario y un gobierno apoyados colectiva
mente, otra vez, por MC, PRD, PAN y PRI, que definan juntos
filosofía, las iniciativas legislativas, cuando menos las más
importantes, los principales actos de gobierno.
Al inaugurar el evento, Moreno convocó a la ciudadanía en

general y a PAN, MC y PRD a una gran alianza por la unidad
nacional, que resuelva los grandes problemas de México.
Ofreció a las fuerzas opositoras el compromiso del PRI y expe
riencia para sacar al país de sus horas más difíciles. Tengan la
certeza de que seguiremos actuando con toda responsabili
dad y congruencia.
Albiazules ¿sin rumbo?: Mientras, en

Xochimilco, los miembros del Partido Acción Nacional, no
conformes con el escándalo del cártel inmobiliario en Benito

Juárez, este domingo protagonizaron otro capítulo en su inne
gable descomposición. Resulta que el alcalde en Benito
Juárez el corazón del cártel inmobiliario, Santiago Taboada
Torreblanca, que se supone apto para gobernar una de las
ciudades más grandes del mundo, se llevó casi toda la elección
interna en su partido v en lugar de aceptar a la disidencia, orde
nó. según nos cuentan, que un grupo de choque reventara ¡a
asamblea en la que Dulce Esmeralda Mendoza Flores, contra
ria a su grupo, había sido electa. Los enviados por Taboada
ingresaron a un salón de fiestas en la alcaldía Xochimilco,
donde había transcurrido la elección, y cuando empezaba el
festejo por el triunfo de Mendoza, destrozaron mobiliario y
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federalismo: se habla del nuevo maximato: es el desconoci

miento del proceso democrático del país.

Otro aspirante: José Ángel Gurría, invitado como
ponente, enfocó su participación en llamar a la alianza oposi
tora: Es prioritario, indispensable, redefinir las reglas que fun
cionarán para la coalición Va por México. Así habrá posibili
dad de prevalecer, de ganar, de cambiar el sistema político de
México. Una alianza de la que resulte un bloque legislativo
igualmente mayoritario y un gobierno apoyados colectiva
mente, otra vez, por MC, PRD, PAN y PRI, que definan juntos
filosofía, las iniciativas legislativas, cuando menos las más
importantes, los principales actos de gobierno.
Al inaugurar el evento, Moreno convocó a la ciudadanía en

general y a PAN, MC y PRD a una gran alianza por la unidad
nacional, que resuelva los grandes problemas de México.
Ofreció a las fuerzas opositoras el compromiso del PRI y expe
riencia para sacar al país de sus horas más difíciles. Tengan la
certeza de que seguiremos actuando con toda responsabili
dad y congruencia.
Albiazules ¿sin rumbo?: Mientras, en

Xochimilco, los miembros del Partido Acción Nacional, no
conformes con el escándalo del cártel inmobiliario en Benito

Juárez, este domingo protagonizaron otro capítulo en su inne
gable descomposición. Resulta que el alcalde en Benito
Juárez el corazón del cártel inmobiliario, Santiago Taboada
Torreblanca, que se supone apto para gobernar una de las
ciudades más grandes del mundo, se llevó casi toda la elección
interna en su partido v en lugar de aceptar a la disidencia, orde
nó. según nos cuentan, que un grupo de choque reventara ¡a
asamblea en la que Dulce Esmeralda Mendoza Flores, contra
ria a su grupo, había sido electa. Los enviados por Taboada
ingresaron a un salón de fiestas en la alcaldía Xochimilco,
donde había transcurrido la elección, y cuando empezaba el
festejo por el triunfo de Mendoza, destrozaron mobiliario y
amenazaron a los asistentes.

Iban armados con machetes y
armas de fuego, advirtieron
algunos testigos. Dulce, la triun
fadora en la elección, aseguró
escuchar detonaciones, cuando
menos un par de veces, de las
mencionadas armas de fuego. Uno
de los miembros del grupo de
choque que fue detenido, al pre
tender llevarse las boletas de la

elección, por las autoridades de
la ciudad, confesó que fue envia
do por Alejandro Gutiérrez,
director del Gobierno en Benito

Juárez.
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Beaíriz Paredes y jí/e/andro
fcaí, con Federico La Moni

"Cambio generacional
y una liberal tricolor"

José Ángel Gurría
Treviño, extitular
de la OCDE

"necesaria, una
nueva alternancia"

amenazaron a los asistentes.

Iban armados con machetes y
armas de fuego, advirtieron
algunos testigos. Dulce, la triun
fadora en la elección, aseguró
escuchar detonaciones, cuando
menos un par de veces, de las
mencionadas armas de fuego. Uno
de los miembros del grupo de
choque que fue detenido, al pre
tender llevarse las boletas de la

elección, por las autoridades de
la ciudad, confesó que fue envia
do por Alejandro Gutiérrez,
director del Gobierno en Benito

Juárez.

amenazaron a los asistentes.

Iban armados con machetes y
armas de fuego, advirtieron
algunos testigos. Dulce, la triun
fadora en la elección, aseguró
escuchar detonaciones, cuando
menos un par de veces, de las
mencionadas armas de fuego. Uno
de los miembros del grupo de
choque que fue detenido, al pre
tender llevarse las boletas de la

elección, por las autoridades de
la ciudad, confesó que fue envia
do por Alejandro Gutiérrez,
director del Gobierno en Benito

Juárez.
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Polterm
politi
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Rosa Icela va hoy
al pleno del Senado
iues con la novedad de quePeste miércoles comparece
ante el Pleno del Senado la

flamante e ineficaz secretaria

de Seguridad, la periodista Rosa
Icela Rodríguez, acompañada,
claro, solo acompañada, como
escoltas, los demás integrantes
del Gabinete de Seguridad del
Gobierno Federal.

El acuerdo legislativo es que
solo ella tomará la palabra. Los
demás, como el chinito, "nomás
milando", es lo que podemos in
terpretar del acuerdo leído ayer
casi al término de la sesión ordi

naria en el Senado.

Oficialmente nos informaron

que "el Pleno del Senado de la
República aprobó un acuerdo de
la Junta de Coordinación Política
por el que se precisa que el pró
ximo 19 de octubre comparecerá
la secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez Velázquez, con motivo
del análisis del IV Informe de Go

bierno del Ejecutivo federal.
"La comparecencia de la fun

cionan a federal se llevará a cabo

ante el Pleno de la Cámara de Se

nadores, con el acompañamiento
de los integrantes del Gabinete
de Seguridad, pero para el análi
sis del IV Informe solo tomará la

palabra la titular de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciuda
dana

También nos dijeron que se
deja a salvo la posibilidad de
que cada miembro del Gabine
te de Seguridad pueda compa
recer en lo individual en un mo

mento posterior, si así lo acor
daran los integrantes de este
órgano de gobierno.
A este respecto, la bancada

del PAN siempre contestaría, co
mo debe de ser, dijo que se trató
de un albazo de la Jucopo, lo
cual fue desmentido de inme

diato por el senador Ricardo
Monreal Ávila, presidente de
ese órgano legislativo, quien en
declaraciones a los medios dijo
que no era verdad, y que si los
azules estaban en contra, pues
era su derecho.

Por lo que toca a la minuta
sobre cuentas bancarias abando

Rosa Icela va hoy
al pleno del Senado
iues con la novedad de quePeste miércoles comparece
ante el Pleno del Senado la

flamante e ineficaz secretaria

de Seguridad, la periodista Rosa
Icela Rodríguez, acompañada,
claro, solo acompañada, como
escoltas, los demás integrantes
del Gabinete de Seguridad del
Gobierno Federal.

El acuerdo legislativo es que
solo ella tomará la palabra. Los
demás, como el chinito, "nomás

milando", es lo que podemos in
terpretar del acuerdo leído ayer
casi al término de la sesión ordi

naria en el Senado.

Oficialmente nos informaron

que "el Pleno del Senado de la
República aprobó un acuerdo de
la Junta de Coordinación Política
por el que se precisa que el pró
ximo 19 de octubre comparecerá
la secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela

Rodríguez Velázquez, con motivo
del análisis del IV Informe de Go

bierno del Ejecutivo federal.
"La comparecencia de la fun

cionan a federal se llevará a cabo

ante el Pleno de la Cámara de Se

nadores, con el acompañamiento
de los integrantes del Gabinete
de Seguridad, pero para el análi
sis del IV Informe solo tomará la

palabra la titular de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciuda
dana

También nos dijeron que se
deja a salvo la posibilidad de
que cada miembro del Gabine
te de Seguridad pueda compa
recer en lo individual en un mo

mento posterior, si así lo acor
daran los integrantes de este
órgano de gobierno.
A este respecto, la bancada

del PAN siempre contestaría, co
mo debe de ser, dijo que se trató
de un albazo de la Jucopo, lo
cual fue desmentido de inme

diato por el senador Ricardo
Monreal Ávila, presidente de
ese órgano legislativo, quien en
declaraciones a los medios dijo
que no era verdad, y que si los
azules estaban en contra, pues
era su derecho.

Por lo que toca a la minuta
sobre cuentas bancarias abando

nadas, no afirmó que antes de
que se apruebe la reforma al
Artículo 61 de la Ley de Institu
ciones de Crédito, senadores se
reunirán con representantes de
la Asociación de Bancos de
México.

"Hablé hace dos días con la

Asociación y le ofrecimos que en
la Comisión de Hacienda tendrían

voz para plantear sus inquietudes,
antes de ser aprobada la refor

. ti
ma .

Esto podría ser a finales de
esta o la próxima semana, en las
comisiones de Hacienda y Cré
dito Público, y de Estudios Legis
lativos, Segunda.
"Lo que nos interesa es que no

haya preocupación y no haya te
mor, que serán respetadas las
cuentas de todos los ahorradores

en las instituciones bancarias y
financieras del país", nos dijo.
Por cierto, en la sesión solem

ne de ayer, el Senado entregó la
Medalla Belisario Domínguez,
correspondiente a 2020, de ma
nera simbólica, a las personas
que integran el Sistema Nacio
nal de Salud, por su incansable
lucha contra la Covid19 en Mé

xico, presea que fue donada a la
"Casa Museo Dr. Belisario Do

mínguezpara que sea exhibi
da de manera permanente.
Alejandro Armenia Mier dijo

que de esta manera se rinde un
homenaje al senador chiapane
co, por su incansable lucha a
favor de la democracia y la pala
bra libre.

Se hizo así un merecido home

naje a todas las personas que
integran el Sector Salud del país,
por su incansable lucha contra la
Covid19 en México, "a los héroes

que durante la pandemia partici
paron en esta gesta heroica de
atención a las y los mexicanos".
Recordó que Belisario Do

mínguez fue un médico de pro
fesión y senador de la Repú
blica, quien perdió la vida por
defender la libertad y la demo
cracia, desempeñándose siem
pre con gran calidad humana,
"siendo nombrado el médico de

los más desprotegidos".
A esta sesión solemne asistie

ron el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar Lelo de La

rrea; el presidente de la Cámara
de Diputados, Santiago Creel
Miranda, y Mario Antonio Gui
llén Domínguez, presidente
municipal de Comitán de Domín
guez, Chiapas.

nadas, no afirmó que antes de
que se apruebe la reforma al
Artículo 61 de la Ley de Institu
ciones de Crédito, senadores se
reunirán con representantes de
la Asociación de Bancos de

México.

"Hablé hace dos días con la

Asociación y le ofrecimos que en
la Comisión de Hacienda tendrían

voz para plantear sus inquietudes,
antes de ser aprobada la refor

. ti
ma .

Esto podría ser a finales de
esta o la próxima semana, en las
comisiones de Hacienda y Cré
dito Público, y de Estudios Legis
lativos, Segunda.
"Lo que nos interesa es que no

haya preocupación y no haya te
mor, que serán respetadas las
cuentas de todos los ahorradores

en las instituciones bancarias y
financieras del país", nos dijo.
Por cierto, en la sesión solem

ne de ayer, el Senado entregó la
Medalla Belisario Domínguez,
correspondiente a 2020, de ma
nera simbólica, a las personas
que integran el Sistema Nacio
nal de Salud, por su incansable
lucha contra la Covid19 en Mé

xico, presea que fue donada a la
"Casa Museo Dr. Belisario Do

mínguezpara que sea exhibi
da de manera permanente.
Alejandro Armenia Mier dijo

que de esta manera se rinde un
homenaje al senador chiapane
co, por su incansable lucha a
favor de la democracia y la pala
bra libre.

Se hizo así un merecido home

naje a todas las personas que
integran el Sector Salud del país,
por su incansable lucha contra la
Covid19 en México, "a los héroes
que durante la pandemia partici
paron en esta gesta heroica de
atención a las y los mexicanos".
Recordó que Belisario Do

mínguez fue un médico de pro
fesión y senador de la Repú
blica, quien perdió la vida por
defender la libertad y la demo
cracia, desempeñándose siem
pre con gran calidad humana,
"siendo nombrado el médico de

los más desprotegidos".
A esta sesión solemne asistie

ron el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar Lelo de La

rrea; el presidente de la Cámara
de Diputados, Santiago Creel
Miranda, y Mario Antonio Gui
llén Domínguez, presidente
municipal de Comitán de Domín
guez, Chiapas.
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nadas, no afirmó que antes de

que se apruebe la reforma al
Artículo 61 de la Ley de Institu
ciones de Crédito, senadores se

reunirán con representantes de
la Asociación de Bancos de

México.
"Hablé hace dos días con la

Asociación y le ofrecimos que en
la Comisión de Hacienda tendrían

voz para plantear sus inquietudes,

antes de ser aprobada la refor
. ti

ma .

Esto podría ser a finales de

esta o la próxima semana, en las
comisiones de Hacienda y Cré
dito Público, y de Estudios Legis

lativos, Segunda.
"Lo que nos interesa es que no

haya preocupación y no haya te
mor, que serán respetadas las
cuentas de todos los ahorradores

en las instituciones bancarias y
financieras del país", nos dijo.
Por cierto, en la sesión solem

ne de ayer, el Senado entregó la
Medalla Belisario Domínguez,

correspondiente a 2020, de ma
nera simbólica, a las personas
que integran el Sistema Nacio

nal de Salud, por su incansable
lucha contra la Covid19 en Mé

xico, presea que fue donada a la
"Casa Museo Dr. Belisario Do

mínguezpara que sea exhibi
da de manera permanente.

Alejandro Armenia Mier dijo
que de esta manera se rinde un
homenaje al senador chiapane
co, por su incansable lucha a
favor de la democracia y la pala
bra libre.

Se hizo así un merecido home
naje a todas las personas que
integran el Sector Salud del país,
por su incansable lucha contra la

Covid19 en México, "a los héroes
que durante la pandemia partici
paron en esta gesta heroica de
atención a las y los mexicanos".
Recordó que Belisario Do

mínguez fue un médico de pro
fesión y senador de la Repú
blica, quien perdió la vida por
defender la libertad y la demo
cracia, desempeñándose siem

pre con gran calidad humana,
"siendo nombrado el médico de

los más desprotegidos".
A esta sesión solemne asistie

ron el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar Lelo de La

rrea; el presidente de la Cámara
de Diputados, Santiago Creel
Miranda, y Mario Antonio Gui
llén Domínguez, presidente
municipal de Comitán de Domín
guez, Chiapas.

nadas, no afirmó que antes de
que se apruebe la reforma al

Artículo 61 de la Ley de Institu
ciones de Crédito, senadores se
reunirán con representantes de
la Asociación de Bancos de
México.

"Hablé hace dos días con la

Asociación y le ofrecimos que en
la Comisión de Hacienda tendrían

voz para plantear sus inquietudes,
antes de ser aprobada la refor

. tima .

Esto podría ser a finales de
esta o la próxima semana, en las
comisiones de Hacienda y Cré
dito Público, y de Estudios Legis

lativos, Segunda.
"Lo que nos interesa es que no

haya preocupación y no haya te
mor, que serán respetadas las
cuentas de todos los ahorradores

en las instituciones bancarias y
financieras del país", nos dijo.
Por cierto, en la sesión solem

ne de ayer, el Senado entregó la
Medalla Belisario Domínguez,

correspondiente a 2020, de ma

nera simbólica, a las personas
que integran el Sistema Nacio
nal de Salud, por su incansable
lucha contra la Covid19 en Mé

xico, presea que fue donada a la
"Casa Museo Dr. Belisario Do

mínguezpara que sea exhibi
da de manera permanente.
Alejandro Armenia Mier dijo

que de esta manera se rinde un
homenaje al senador chiapane
co, por su incansable lucha a
favor de la democracia y la pala
bra libre.

Se hizo así un merecido home
naje a todas las personas que
integran el Sector Salud del país,
por su incansable lucha contra la
Covid19 en México, "a los héroes

que durante la pandemia partici

paron en esta gesta heroica de
atención a las y los mexicanos".
Recordó que Belisario Do

mínguez fue un médico de pro
fesión y senador de la Repú

blica, quien perdió la vida por
defender la libertad y la demo
cracia, desempeñándose siem
pre con gran calidad humana,
"siendo nombrado el médico de

los más desprotegidos".
A esta sesión solemne asistie

ron el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar Lelo de La

rrea; el presidente de la Cámara
de Diputados, Santiago Creel
Miranda, y Mario Antonio Gui
llén Domínguez, presidente
municipal de Comitán de Domín

guez, Chiapas.

nadas, no afirmó que antes de
que se apruebe la reforma al
Artículo 61 de la Ley de Institu
ciones de Crédito, senadores se
reunirán con representantes de
la Asociación de Bancos de

México.

"Hablé hace dos días con la

Asociación y le ofrecimos que en
la Comisión de Hacienda tendrían

voz para plantear sus inquietudes,
antes de ser aprobada la refor

. ti
ma .

Esto podría ser a finales de
esta o la próxima semana, en las
comisiones de Hacienda y Cré
dito Público, y de Estudios Legis
lativos, Segunda.
"Lo que nos interesa es que no

haya preocupación y no haya te
mor, que serán respetadas las
cuentas de todos los ahorradores

en las instituciones bancarias y
financieras del país", nos dijo.
Por cierto, en la sesión solem

ne de ayer, el Senado entregó la
Medalla Belisario Domínguez,
correspondiente a 2020, de ma
nera simbólica, a las personas
que integran el Sistema Nacio
nal de Salud, por su incansable
lucha contra la Covid19 en Mé

xico, presea que fue donada a la
"Casa Museo Dr. Belisario Do

mínguezpara que sea exhibi
da de manera permanente.
Alejandro Armenia Mier dijo

que de esta manera se rinde un
homenaje al senador chiapane
co, por su incansable lucha a
favor de la democracia y la pala
bra libre.

Se hizo así un merecido home

naje a todas las personas que
integran el Sector Salud del país,
por su incansable lucha contra la
Covid19 en México, "a los héroes
que durante la pandemia partici
paron en esta gesta heroica de
atención a las y los mexicanos".
Recordó que Belisario Do

mínguez fue un médico de pro
fesión y senador de la Repú
blica, quien perdió la vida por
defender la libertad y la demo
cracia, desempeñándose siem
pre con gran calidad humana,
"siendo nombrado el médico de
los más desprotegidos".
A esta sesión solemne asistie

ron el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar Lelo de La
rrea; el presidente de la Cámara
de Diputados, Santiago Creel
Miranda, y Mario Antonio Gui
llén Domínguez, presidente
municipal de Comitán de Domín
guez, Chiapas.
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línealO
DEMIS FUENTES

A algunos trabajadores de la estación Cam
pos Revolución de la Línea 1 del Cablebús
se les ocurrió adornar una de las taquillas
con lo que aparentaba ser el cadáver de una
mujer embolsada, a propósito del cada vez
más cercano Halloween.

Y apenas se hizo pública, la gracia se
volvió desgracia.

Cuentan que no sólo les llamaron la
atención por su ocurrencia, sino que todos
tendrán que tomar un curso de sensibiliza
ción, pues si este tipo de representaciones
son cuestionables en domicilios particulares,
en instalaciones públicas ¡peor!

Según el dicho, Dios da y dios quita, aunque

este subibaja también ocurrió estos días en
redes sociales.

Para el orgullo, ios dos videos virales to
mados en distintos lugares de Benito Juárez
y en los que policías muestran la vocación y
enfrentan a ladrones en Inferioridad numé
rica. Uno es de la Policía Auxiliar adscrito a

Blindar y el otro a la SSC —clave este último
en las capturas tras el tiroteo en Plaza Me
trópoli del lunes
Pero para la vergüenza, dos denuncias ciu
dadanas sobre agentes capitalinos. Unos
videograbados al acompañar a una familia
al cajero con tal de que pagara la "mordida"
y otros, balconeados al cobrar la extorsión
¡con terminal para tarjeta de crédito!
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Capitanes
Empresas incluyentes

 

Las organizaciones Women Corpora
te Directos México, que llevan Mag

dalena Carral y Karen Mausch, así co
mo 50/50 Women on Boards México,
que lideran en conjunto Claudia Hardy,
Alexandra Ysenburg y Amy Glover, van
a encabezar la apertura la Bolsa Institucio
nal de Valores (Biva) hoy.

Dichas organizaciones aprovecharán
el arranque de las operaciones bursátiles
de Biva, que lleva María Ariza, para re
conocer a las 11 empresas con mayor re
presentación femenina en sus consejos de
administración y que están sentando un
precedente sobre los beneficios de la in
clusión y la diversidad de género en las
empresas.

Las empresas que serán reconocidas

este año son Fresnillo, Gentera, Cox Energy,
Alsea, Vista Oil & Gas, Aleatica, Vesta, Con
sorcio Aristos, Grupo Financiero Banorte,
Grupo Hycsa y Montepío Luz Saviñón.

En dichas empresas destaca que entre
14 y 36 por ciento de los puestos de conse
jeros independientes corresponden a mu
jeres, lo que es significativamente superior
si se compara con el 3 por ciento prome
dio de consejeras independientes sobre el
total de asientos en los consejos que tie
nen en general las empresas listadas en
México.

El objetivo de hacer este reconoci
miento es recordar que la equidad dé gé
nero en los consejos de administración de
las empresas mexicanas sigue siendo un
tema pendiente.

Mando

pendiente
Tras la salida de Raquel
Buenrostro como jefa del
SAT, quedó vacante el pues
to de titular de la Adminis
tración General de Grandes
Contribuyentes.

Este cargo lo ocupaba
Antonio Martínez Dagni
no, quien ahora funge como
jefe del fisco, pero a una se
mana del cambio no se tie
ne listo a su reemplazo.

Recuerde que en los
grandes contribuyentes des
cansa la mayor parte de los
ingresos recaudados. En el
primer semestre del año,
casi la mitad de los 2 billo
nes 52 mil millones de pe
sos recaudados por ISR se
obtuvieron de los grandes
contribuyentes. En dicho
periodo sumaron poco más
de 12 mil.

Además, por actos de
fiscalización el SAT obtuvo

92 mil 801 millones de pe
sos de las grandes empresas,
48 por ciento del total re
caudado.

La Administración Ge
neral de Grandes Contri
buyentes es de suma im
portancia porque se prevé
que, el próximo año, el fisco
también mantenga su estra
tegia de fiscalización preci
samente en este segmento.
Previo a su salida del SAT,
la propia Buenrostro calculó
que al cierre del año todavía
quedarán pendientes de fis
calizar a unos 9 mil contri
buyentes.

Acero
mexicano

El lunes, el capitán de Ter
nium, Máximo Vedoya,
estuvo de visita en Bruse
las, Bélgica, con motivo de
la Asamblea General de
la Asociación Mundial de

Acero, que reúne a los lí
deres de la industria del
sector siderúrgico a nivel
mundial.

En calidad de presiden
te del Comité Económico
de la Asociación, el directi
vo mexicano presentó el pa
norama a corto plazo de de
manda global de acero pa
ra 2023, en el cual destaca
el reshoring como una gran
oportunidad para América
Latina, especialmente para
México.

Sus actividades no se
limitaron a la presentación,
pues Vedoya se trajo a Mé
xico uno de los Premios
Steelies de la Organización,
en su edición número 12, al
ganar en la categoría de Ex
celencia en Educación y Ca
pacitación por el proyecto
"Programa de Certificación
de Competencias para Ta
reas de Riesgo".

El programa galardona
do se echó a andar en julio

del año pasado y busca me
jorar los estándares de se
guridad en diferentes ubi
caciones de Ternium, con
un impacto que alcanzará a
casi 10 mil trabajadores de
primera línea.

Primer año
fiscal

En México, Ikano Retail,
que capitanea Christian
Roejkjaer, es el franquicia
tario que posee y opera las
dos tiendas físicas y la tien
da en línea de IKEA en Mé
xico.

Por estos días, dio a co
nocer que IKEA México
cerró su año fiscal el 31 de
agosto con una facturación
de mil 600 millones de pe
sos, el primer año completo
en un nuevo territorio.

De hecho, tal resultado
responde prácticamente a
las ventas de su tienda ubi
cada en Encuentro Oceanía,

al oriente de la Ciudad de
México, dado que su segun
da unidad entró en opera
ciones prácticamente al cie
rre del año fiscal, el pasado
11 de agosto.

Camas, colchones y re
cámaras fueron las cate
gorías con mayores ingre
sos para la tienda de origen
sueco.

Un detalle curioso es
que más de 17 mil clien
tes compraron colchones
MEISTERVIK, uno de los
más vendidos; mientras
que las cómodas MALM
fueron la opción preferida
en las recámaras. La ga
ma OFTAST de platos y
tazones se mantuvo como

uno de los productos pre
feridos con 560 mil piezas
vendidas.

Ikano Retail también es
tá a cargo de la operación
de las tiendas IKEA en Fi
lipinas, Singapur, Malasia y
Tailandia

RICARDO
MARTÍNEZ.

Es el nuevo Chief

Operating Officer Glo
bal de Jüsto, la star
tup que se convirtió
en el primer super
mercado mexicano

100 por ciento digi
tal. Su nombramien
to obedece a la rees

tructura de la empresa
para replicar el mode
lo de gestión y proce
sos de México en Bra

sil y Perú.
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TELECOM Y SOCIEDAD
CLARA LUZ ÁLVAREZ

¿Espionaje
ruso?

Escándalo suscitó el
conocimiento de un
acuerdo suscrito en

septiembre de 2021 entre la
Agencia Espacial Mexicana
(AEM) que dirige Salvador
Landeros y la Corporación
Estatal Espacial Roscosmos
de Rusia. Aunque desde la
Secretaría de Relaciones Ex
teriores a cargo de Marce
lo Ebrard se insistió que es
un acuerdo igual a muchos
otros firmados y que faltaba
la ratificación del Senado, la
polémica sigue en el aire. Y
no es para menos. La geopo
lítica actual hace que cual
quier cosa que huela a Rusia
o a China sea vista con suspi
cacia, pues no es menor la si
tuación estratégica y geográ
fica de México en relación
con los Estados Unidos de
América. El ámbito tecno
lógico es ahora en sí mismo
un campo de batalla

El antecedente del
Acuerdo es una carta de in
tención de 2016. El Acuerdo
es genérico, reflejando en
parte los tratados y acuer
dos en materia de explora
ción y explotación del espa
cio ultraterrestre ratificados
por México, al tiempo que
prevé que puedan celebrar
se acuerdos adicionales para
materializar proyectos espe
cíficos. Si comparamos este
Acuerdo con el celebrado
por la AEM con su homo
loga de la India encontra
remos que el de la India es
muy específico pues es para
monitoreo de cultivos y se
quía agrícolas, mientras que
aquel celebrado con la Co

Escándalo suscitó el
conocimiento de un
acuerdo suscrito en

septiembre de 2021 entre la
Agencia Espacial Mexicana
(AEM) que dirige Salvador
Landeros y la Corporación
Estatal Espacial Roscosmos
de Rusia. Aunque desde la
Secretaría de Relaciones Ex
teriores a cargo de Marce
lo Ebrard se insistió que es
un acuerdo igual a muchos
otros firmados y que faltaba
la ratificación del Senado, la
polémica sigue en el aire. Y
no es para menos. La geopo
lítica actual hace que cual
quier cosa que huela a Rusia
o a China sea vista con suspi
cacia, pues no es menor la si
tuación estratégica y geográ
fica de México en relación
con los Estados Unidos de
América. El ámbito tecno
lógico es ahora en sí mismo
un campo de batalla

El antecedente del
Acuerdo es una carta de in
tención de 2016. El Acuerdo
es genérico, reflejando en
parte los tratados y acuer
dos en materia de explora
ción y explotación del espa
cio ultraterrestre ratificados
por México, al tiempo que
prevé que puedan celebrar
se acuerdos adicionales para
materializar proyectos espe
cíficos. Si comparamos este
Acuerdo con el celebrado
por la AEM con su homo
loga de la India encontra
remos que el de la India es
muy específico pues es para
monitoreo de cultivos y se
quía agrícolas, mientras que
aquel celebrado con la Co

misión Nacional de Activi
dades Espaciales de Argen
tina sólo es para actividades
espaciales tradicionales (p.
ej. observación de la Tierra,
tecnologíay ciencia espacial).

Pero lo que más llama la
atención es que en el Acuer
do con Rusia está referida la
comunicación vía satélite
que es un área de la com
petencia del Instituto Fe
deral de Telecomunicacio
nes (IFT) que preside Javier
Juárez. Desde que inició la
carrera al espacio existe una
marcada diferencia entre lo
que encabeza la Comisión
sobre la Utilización del Es
pacio Ultraterrestre con Fi
nes Pacíficos (COPUOS) de
la ONU y la Unión Interna
cional de Telecomunicacio
nes (UIT) que dirige Do
reen Bogdan. La COPUOS
se ha enfocado a la explora
ción y explotación del espa
cio ultraterrestre, que dicho
sea de paso, es un concep
to que carece de una deli
mitación precisa. Mientras
que la UIT es la encargada
de administrar los recursos
orbitales y las frecuencias
asociadas para evitar inter
ferencias de la comunica
ción (activa o pasiva) de los
satélites y vehículos con las
estaciones terrenas.

A esta fecha, ningún sa
télite ruso (geoestacionario
o no) aparece en el IFT co
mo registrado para poder
prestar servicios en México.
Entonces la pregunta obli
gada es, ¿por qué incluir la
comunicación vía satélite si
ni satélites rusos están auto

misión Nacional de Activi
dades Espaciales de Argen
tina sólo es para actividades
espaciales tradicionales (p.
ej. observación de la Tierra,
tecnologíay ciencia espacial).

Pero lo que más llama la
atención es que en el Acuer
do con Rusia está referida la
comunicación vía satélite
que es un área de la com
petencia del Instituto Fe
deral de Telecomunicacio
nes (IFT) que preside Javier
Juárez. Desde que inició la
carrera al espacio existe una
marcada diferencia entre lo
que encabeza la Comisión
sobre la Utilización del Es
pacio Ultraterrestre con Fi
nes Pacíficos (COPUOS) de
la ONU y la Unión Interna
cional de Telecomunicacio
nes (UIT) que dirige Do
reen Bogdan. La COPUOS
se ha enfocado a la explora
ción y explotación del espa
cio ultraterrestre, que dicho
sea de paso, es un concep
to que carece de una deli
mitación precisa. Mientras
que la UIT es la encargada
de administrar los recursos
orbitales y las frecuencias
asociadas para evitar inter
ferencias de la comunica
ción (activa o pasiva) de los
satélites y vehículos con las
estaciones terrenas.

A esta fecha, ningún sa
télite ruso (geoestacionario
o no) aparece en el IFT co
mo registrado para poder
prestar servicios en México.
Entonces la pregunta obli
gada es, ¿por qué incluir la
comunicación vía satélite si
ni satélites rusos están auto

rizados a prestar servicios
legalmente en México?

GLONASS. Este siste
ma ruso se utiliza para la
navegación (terrestre, ma
rítima, aeronáutica) y la lo
calización de personas, ve
hículos u objetos a través
de sistemas satelitales. El
GLONASS es equivalente al
GPS de EUA, al Galileo de
la Unión Europea, al Beidou
de China o al IRNSS de la
India (este con alcance re
gional). El GLONASS es de
pendiente del Ministerio de
Defensa ruso.

La discusión del Acuer

do AEM/Rusia preocupó
por la posibilidad de que
Rusia instalara estaciones
terrenas para usar el GLO
NASS en México, porque
Rusia podía realizar espio
naje, etcétera. ¿Cree usted
que para espiar a México se
requiera un Acuerdo como
el suscrito por AEM? ¿Será
que sólo Rusia espía a Mé
xico o también lo harán las
demás potencias?

¿Qué hacer? México
debe invertir en investiga
ción y desarrollo de tecnolo
gía y de la industria espacial
antes de que sea más tarde
de lo que ya es. La sobera
nía tecnológica es lo que se
escucha una y otra vez en
la retórica, pero las accio
nes son las que hacen falta

En la situación actual
donde México podría ser
la manzana de la discordia
entre EUA, Rusia y China,
¿tiene México que inclinar
se por alguno o puede cola
borar con todos? ¿Por qué,
para qué y a cambio de qué
México se comprometería
solo con alguno de esos paí
ses? ¿En qué medida y có
mo pudiera colaborar con
todos? Preguntas que no
admiten una fácil, ni única
respuesta, pero que sin du
da invitan a la reflexión.

rizados a prestar servicios
legalmente en México?

GLONASS. Este siste
ma ruso se utiliza para la
navegación (terrestre, ma
rítima, aeronáutica) y la lo
calización de personas, ve
hículos u objetos a través
de sistemas satelitales. El
GLONASS es equivalente al
GPS de EUA, al Galileo de
la Unión Europea, al Beidou
de China o al IRNSS de la
India (este con alcance re
gional). El GLONASS es de
pendiente del Ministerio de
Defensa ruso.

La discusión del Acuer
do AEM/Rusia preocupó
por la posibilidad de que
Rusia instalara estaciones
terrenas para usar el GLO
NASS en México, porque
Rusia podía realizar espio
naje, etcétera. ¿Cree usted
que para espiar a México se
requiera un Acuerdo como
el suscrito por AEM? ¿Será
que sólo Rusia espía a Mé
xico o también lo harán las
demás potencias?

¿Qué hacer? México
debe invertir en investiga
ción y desarrollo de tecnolo
gía y de la industria espacial
antes de que sea más tarde
de lo que ya es. La sobera
nía tecnológica es lo que se
escucha una y otra vez en
la retórica, pero las accio
nes son las que hacen falta

En la situación actual
donde México podría ser
la manzana de la discordia
entre EUA, Rusia y China,
¿tiene México que inclinar
se por alguno o puede cola
borar con todos? ¿Por qué,
para qué y a cambio de qué
México se comprometería
solo con alguno de esos paí
ses? ¿En qué medida y có
mo pudiera colaborar con
todos? Preguntas que no
admiten una fácil, ni única
respuesta, pero que sin du
da invitan a la reflexión.
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What's
News

Microsoft Corp. des
pidió más empleados

esta semana, convirtién
dose en la compañía de
tecnología más reciente en
dar indicios de preocupa
ción respecto a la de
manda futura. En julio, el
fabricante de software dijo
tener planes para recortar
varios puestos, lo que afec
taría a menos del 1% de su
fuerza laboral total. En ese
momento, Microsoft, que
emplea a más de 200 mil
personas, indicó que rea
lizaría los recortes como
parte de un ajuste habitual
al inicio de su año fiscal.

? Intel Corp. contempla
una valuación menor de la
que anticipó en la Ofer
ta Pública Inicial de su
unidad de autos autóno
mos Mobileye Global Inc.,
según fuentes cercanas.
Mobileye, que original
mente anticipaba una va
luación de 50 mil millones
de dólares, ahora buscaría
una por debajo de 20 mil
millones y vender un me
nor número de acciones. Al
vender menos acciones a
un precio más bajo, espera
aumentar el interés que
impulsará los títulos una
vez que comiencen a coti
zar, dijeron fuentes.

? La principal autori
dad de competencia de
Reino Unido dijo que Meta
Platforms Inc., propietaria
de Facebook, debe vender
Giphy, la compañía de re
des sociales para imágenes
animadas, al reiterar un
fallo anterior de que su
adquisición de la compañía
en el 2020 podría limitar la

competencia. El dictamen
prácticamente pone fin a
una saga de años en la que
un regulador extranjero
realizó una intervención
inusitada en un trato ya
consumado entre dos

compañías estadouniden
ses. Meta compró a Giphy
en mayo de 2020 en 315
millones de dólares.

? Albertsons Cos. reportó
un alza en ingresos del 8.5%
en su trimestre más recien
te al tiempo que precios
más altos elevaron en 7.4%
sus ventas en tiendas abier
tas durante al menos un
año. Los resultados llegan
días después de que su rival
Kroger Co. dijo que planea
ba comprar a Albertsons
en unos 24.6 mil millones

de dólares. Albertsons, que
opera supermercados como
Safeway, Shaw's y Acmé,
informó que las ventas
trimestrales fueron de 17.9
mil millones de dólares.

? Pernod Ricard SA ha

acordado comprar una
participación mayoritaria
en Codigo 1530 Tequila,
una marca de bebidas alco
hólicas de alta calidad res
paldada por George Strait,
estrella de la música
country, en el paso más re
ciente de la destilería para
aumentar su exposición al
licor de alta gama en EU.
La compañía francesa dijo
que Codigo complemen
taría su amplia cartera de
productos, que ya inclu
ye al vodka Absolut y al
whiskey Jameson, y que
su experiencia en distribu
ción de marcas premium
ayudaría a Codigo a llegar
a un nuevo público.
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la maldición de las coberturas
::::: Nos dicen que si bien contar con cober
turas petroleras es una bendición, también
pueden ser una maldición. Esto lo puso de
manifiesto el subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, ante diputados que querían
subir un dólar el precio del petróleo estima
do para 2023. Nos platican que Yorio se
guardó los detalles sobre el precio del petró
leo mediante el cual se amarraron las cober
turas y tampoco informó el costo que repre
sentaron, pero sí advirtió que mover la coti
zación propuesta de 68.70 dólares por barril
encarecería este seguro, que ha servido de
blindaje al presupuesto, además podría salir
más caro el caldo que las albóndigas, pues
también subiría el precio de las gasolinas y
por ende el subsidio. Así que lo mejor es no
jugarle al valiente como dio a entender el je
fe del equipo negociador de Hacienda.

Quieren tast track
::::: Ya entrados en el tema de la negociación
del Paquete Económico 2023, nos cuentan
que el subsecretario Yorio salió corriendo de
San Lázaro después de la reunión con diputa
dos de la Comisión de Hacienda, para ir al
Senado. Nos explican que fue para hablar del
mismo tema con legisladores de la bancada
de Morena y aliados, aunque los diputados ni
siquiera habían votado todavía el dictamen
de la Ley de Ingresos de 2023. Nos hacen ver
que acudió precisamente con el objetivo de
darles una plática a senadores para saber có
mo defender técnicamente el dictamen que
les llegará el viernes a fin de que sea avalado
sin ningún cambio y quizá lo puedan ratificar
en la Cámara Alta antes de la fecha límite,
que es el 30 de octubre para la Ley de Ingre
sos y de Derechos, es decir en un tiempo ré
cord y así quedar bien con Palacio Nacional.

¿Clientes sacan ahorros
del banco?
::::: Nos dicen que hoy la Secretaría de Ha
cienda, la ABM y la Condusef van a inaugu
rar la Semana Nacional de Educación Finan
ciera, pero corre el riesgo de quedar en se
gundo término ante la incertidumbre que hay
entre los usuarios por la reforma que destina
ría los recursos de las denominadas cuentas
abandonadas a la seguridad pública. Más allá
del debate y la postura política que implica
este cambio, nos comentan que en varias ins
tituciones financieras se están presentando
los usuarios para retirar el dinero de algunas
cuentas de ahorro. Nos explican que si bien
por el momento no es un fenómeno que en
cienda las alarmas, sí ha comenzado a llamar
la atención de los bancos, quienes están a la
espera de lo que decida el Senado sobre el
destino de varios miles de millones de pesos
que duermen en sus bóvedas.

Piden audiencia en Economía
::::: Tras la serie de cambios en la Secretaría
de Economía, nos cuentan que la industria
automotriz, representada por la AMIA, que

preside José Zozaya; la
AMDA, de Guillermo Ro
sales; la Anpact, de Miguel
Elizalde, y la ENA, de Fran
cisco González, enviaron
una carta de felicitación y
bienvenida a la nueva titu
lar de la dependencia, Ra
quel Buenrostro, pero

Raquel también pidieron audiencia
Buenrostro con ella para resolver pen

dientes como la regulariza
ción de los autos chocolate y el panel de con
troversia en torno a las reglas de origen en
autopartes del TMEC. En el caso de los autos
chocolate, la industria asegura que en la fron
tera se redujo 20% la venta de unidades se
minuevas por esta legalización. Nos hacen
notar que en Chihuahua, donde la circulación
de autos ilegales ya no era un problema, aho
ra está volviendo a serlo.
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Alito: los desvíos a empresas
de Tabasco y Oaxaca
El saqueo de las prerrogati

vas del PRI durante la pre
sidencia de Alejandro Mo

reno Cárdenas del cual hemos
dado cuenta en dos entregas an
teriores no requirió en todos los
casos de estructuras corporativas
complejas o la intervención de ex
perimentados operadores finan
cieros. Ellíder nacional del PRI de
jó siempre un espacio para desviar
recursos a través de pequeñas fir
mas que a primera vista se confir
ma que son empresas fachada.
Entre marzo de2021y el mismo

mes de 2022, la administración de
Alito destinó más de 20 millones
de pesos para contratar a seis ra
zones sociales originarias de Ta
basco y Oaxaca, la mayoría cons
tituidas en septiembre de 2018 con
accionistas y domicilios de uso ha
bitacional compartidos, y con ob
jetos sociales muy diferentes a los
servicios que presuntamente en
tregaron. Compañías restaurante
ras ofrecieron servicios especiali
zados de tecnología
Es el caso de las firmas Omo

Oshun SA de CV, constituida el 15
de septiembre de 2018; Olokun
del Sureste SA de CV, creada cinco
días después, el 21 de septiembre
de ese año, y Comercializadora y
Constructora Prime Logis SA de
CV, constituida el mismo día que
Olokun y ante el mismo notario
público, el Número 37 del muni
cipio de Centro, Tabasco, Carlos
Fabián Torruco.
Las tres compañías fueron da

das de alta ante el Registro Público
de Comercio con el mismo objeto
social: "servicio de restaurantbar
turístico, servicio de comida y an
tojitos, servicios de banquetes", sin

jetos sociales muy diferentes a los
servicios que presuntamente en
tregaron. Compañías restaurante
ras ofrecieron servicios especiali
zados de tecnología
Es el caso de las firmas Omo

Oshun SA de CV, constituida el 15
de septiembre de 2018; Olokun
del Sureste SA de CV, creada cinco
días después, el 21 de septiembre
de ese año, y Comercializadora y
Constructora Prime Logis SA de
CV, constituida el mismo día que
Olokun y ante el mismo notario
público, el Número 37 del muni
cipio de Centro, Tabasco, Carlos
Fabián Torruco.
Las tres compañías fueron da

das de alta ante el Registro Público
de Comercio con el mismo objeto
social: "servicio de restaurantbar
turístico, servicio de comida y an
tojitos, servicios de banquetes", sin

embargo, fueron contratadas para
dar soporte operativo al Sistema
Integrado de Información Finan
ciera del PRI, diagnosticar las re
des de cableado del CEN y adquirir
diversos suministros y materiales
que el partido necesitaba.
En junio de 2021, el PRI sus

cribió un contrato por 4 millones
86 mil pesos con Omo Oshun por
concepto de "Diagnóstico del
Sistema SIIF legado, incluida la
recuperación forense de datos
eliminados y reestructura de la
base de datos de los diferentes
módulos del sistema SIIF, arran
que del sistema, soporte opera
tivo y mejoras preacordadas pa
ra la operación diaria".
Olokun del Sureste, que tam

bién comparte domicilio con Omo
Oshun y otras cuatro empresas
proveedoras del sector público en
Tabasco, se adjudicó en mayo de
2021 un contrato por 2 millones
500 mil pesos por concepto de
"servicios consistentes en el diag
nóstico de las instalaciones eléctri 
cas y del cableado de voz y datos
en las instalaciones del Partido Re
volucionario Institucional".
Y la también restaurantera Co

mercializadora y Constructora Pri
me Logis cuya accionista Yasmín
González González también lo es
de Omo Oshun y de otras más in
volucradas en esta red tabasque
ña consiguió en marzo de2021un

Se desviaron recursos a través

de empresas fachada. I

contrato por 2 millones de pesos
con el PRI por el concepto de "ser
vicios consistentes en la adquisi
ción de diversos materialesy sumi
nistros que el partido requiere".
A estos contratos sospechosos

se agrega el asignado a Olmeca
Green Constructions el 1 de sep
tiembre de 2021, por 2 millones
500mil pesos y correspondiente al
servicio de "limpieza estructura y
desmantelamiento del edificio
ubicado en la esquina de la calle
José María Laftagua3y Plaza de la
República 16, colonia Tabacalera,
alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad
de México". Su principal accionis
ta, Eduardo Cortés Barahona, es
socio de Yasmín González.
En lo que respecta a las firmas

constituidas en Oaxaca, destacan
las razones sociales Mayoreo y Me
nudeo de Insumos del Sur y Ser
vicios Estratégicos Riazor. Ambas
compañías también se constituye
ron durante el periodo de Alito al
frente del PRI, con domicilios fis
cales en recintos que nada tienen
que ver con los servicios que ofre
cieron al partido político y con ac
cionistas que públicamente se de
dican a otras actividades. •
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de pesos que dejó en ese organismo.
Javier Aranda, quien lo reemplazó en esa

posición, ya ha dicho que no sucederá así,
pero el acecho mediático sigue cuando en
su descargo él tuvo, incluso. la obligación de
contratar esos servicios por un tema legal.
De acuerdo con las normas vigentes, el

CPTQ debe ejercer el presupuesto anual que
se le asigne, pues su titular será sancionado,
en caso de que subejerza los recursos que le
autoriza cada año su junta de gobierno,
Ahora, al buscarle "chipotes" al piso es

tando tan parejo, nuevamente se está ha
cíendo un escándalo en torno
a uno de los pocos organismos
de promoción turística que si
guen operando en el país, pre
cisamente en uno de los dos

estados que más rápidamente
se recuperó de la crisis por ía
pandemia de covid19. gracias
a que regresó rápido la activi
dad turística.
Un escenario que también

deja mal parada a la promoción
turística, cuando el problema
es no tener esos recursos eti

quetados. dado que los genera
la propia actividad, y no entre

garlos a tiempo porque siempre surgen otras
prioridades cuando este sector mantiene en
marcha a toda la economía del estado.

O
DIVISADERO

Nuevo complejo Marcos y Elias Saeal,
no sólo siguen adelante con el proyecto de
Grand Island en Cancún, sino que ahora es
tarán "preinaugurando" la próxima semana
el complejo 1421, en avenida Insurgentes 421,
en la Ciudad de México, con sus hoteles An
daz y Moncfrian
Allí estarán Claudia Sheinbaum, jefa

del Gobierno capitalino, quien esta semana
lanzó las festividades por el Día de Muer
tos; asi como Luis Antonio Ramírez, titular
de Bancomext, entre otras autoridades del
gobierno.

Desde el gobierno de Félix González en
Quintana Roo, se comenzó a gestar una
deuda en ese estado que creció exponen
cialmente con la llegada de Roberto Borgc.
quien la dejó arriba de los 20 mil millones
de pesos.

Carlos loaquín González, quien conclu
yó hace dos semanas su mandato, renegoció,
pagó, pero sólo la redujo en unos 300 millo
nes de pesos, sobre todo por ei impacto que
tuvo la pandemia de covid19 ante la falta de
apoyos federales.

Una de las transiciones más tersas que se
han dado en los últimos años
emre dos gobernantes de dis
tintos partidos, fue con Mara
Lezama, la actual gobernado
ra, quien llegó como militante
de Morena.

Pero la deuda sigue allí y en
tre las últimas gestiones que hizo
loaquín como gobernador, fue
una visita al presidente Andrés
Manuel López Obrador y al se
cretario de Hacienda. Rogelio
Ramírez de la O

Su propósito fue tratar de
obtener los recursos para saldar
una parte de las deudas contraí
das con proveedores en el último año de su
gobierno.
En números redondos, la entidad tie

ne deudas por unos cinco mil millones de
pesos, de los cuales dos mil 500 vienen
todavía de los dos gobiernos anteriores ya
mencionados.

Aunque no ha habido una negativa a pa
garlos, el gobierno de Lezama sigue sin re
cibir los recursos, lo que está derivando en
una fuerte presión de algunos medios de
comunicación, tanto porque son acreedores,
como porque tienen relación con algunas de
las empresas afectadas.

En ese camino, Darío Flota, director sa
liente del Consejo de Promoción Turística de
Quintana Roo (CPTQ). se está convirtiendo
en un chivo expiatorio, a quien ya le están
inventando que le fincarán responsabilida
des por la deuda superior a los 600 millones
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Esa declaración del Presidente de que se
revisaría el sistema de pensiones por las
minusvalías registradas en este ano sólo re
fleja la inexperiencia y novatez de quienes
deslnforman.

La Consar, que preside lván Pliego, reportó
que la minusvalía acumulada por el Sistema
Privado de pensiones entre enero y septiem
bre del 2022 sumó 473,795 millones de pe
sos y, sólo en septiembre la minusvalía fue
de 200,653 millones de pesos, pero esta re
ducción de valor está relacionada no con una
mala administración de los fondos de ahorro
para el retiro, cuyo rendimiento histórico real
aseptíembre se situó en 458% anual, sino por
la propia composición de los portafolios.

Aunque los esquemas de inversión se han
diversificado, el 51% está en valores guberna
mentales domésticos, de la Inversión en deuda
internacional, el 49% en valores guberna
mentales mexicanos, y el resto está dividido
en deuda privada, renta variables nacional e
internacional, estructurados y CKDs, por lo
que ei ajuste de valor tiene que ver con la vo
Utilidad, no con las utilidades, porque cuando
cae el rendimiento, es proporcional la caída
de la utilidad,

El problema es que, cuando se pone acento
político con eso de que las afores han traído
daño a los trabajadores y las van a revisar, da
la impresión de que les están echando ojo para
ampliar el financiamiento extra presupuestai
con aquello de que los fondos los tiene que
administrar el Estado, porque éste ni genera
renta, ni administra bien, Ahí tiene todos los
regímenes estatales, quebrados y sin reservas
DE FONDOS A FONDO
#Aeroméxico." Se fijó precio para la oferta
pública del 8.46% del capital en circulación
de Aeroméxico en 184.78 pesos por título.
Interesante porque fue el precio promedio
ponderado de los üllimos 30 días de cotiza
ción del título post reestructura y no el valor
de capitalización que hubiera considerado las
pérdidas acumuladas previas a la reestructura.
Una buena salida para los tenedores de la se
rie única antes del desliste definitivo del mer
cado mexicano.
«ATAC... Mientras estaba en el Toro de Alta en

Buenos Aires, se dio a conocer en México el
nombramiento de Miguel Vallín como titular
de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAQ,
en lugar del destituido Carlos Rodríguez. El
movimiento fue tomado con una "expectativa
positiva" por la industria aérea porque, cuan
do se registró el relevo de Rodrigo Vázquez
Colmenares en febrero del 2021. se men

cionó que Vallín llegaría. El problema es que
estaba en puerta la supervisión 0AC1/FAA. y
Rodríguez no sólo demostró su desconoci
miento de la industria, sino su novatez para
administrarla. De ahí que eí dicho de "ver para
creer" se aplique al recién llegado.
#HSBC... El compromiso corporativo en ma
teria ambiental de HSBC Pie es asumido por
HSBC México, que dirige Jorge Arce, no como
parte del ADN del Impresionante proceso de
expansión que tiene en todos los segmentos
del mercado mexicano.

Patrocinar el programa de renovación del
sistemado bicicletas publicas (6 mil Ecobicis
más 3,300 nuevas destinadas a la expansión
en tres alcaldías más} para fomentar la « Moví
lidadLibredeEmisiones y financiar 650 nuevas
estaciones, no es sólo un tema de mercado
tecnia, sino un compromiso social y ambiental
de cara a la ciudadanía. Adrián Lajous, secre
tario de Movilidad de la Ciudad, comentaba
ayer que se han duplicado los 200 kilómetros
de infraestructura de movilidad en bici en la
ciudad, pero está consciente de que avanzar
a otras alcaldías tomará tiempo.

Esas 9,300 bicis implican, sin lugar a duda,
mil toneladas de bióxido de carbono menos a
la atmósfera, es el equivalente a 6,000 árboles
maduros capturando carbono y volviéndolo
oxigeno, lo que implica que, en lugar de plan
tar 67 árboles por mexicano y cuidarlos hasta
su madurez para reducir las 7 mil toneladas
que producimos de carbón por habitante al
año, podríamos usar la #Ecobicl una hora dia
ria por cinco días a la semana para reducir a
la mitad esa huella. En fin., del cálculo a la
realidad, Si además se usa débito o crédito de
IISBC para pagar la Ecobici, se obtiene 15%
de descuento, lo que implica que por cada
4 veces que la usas, la quinta es gratis. ¡Bien
fEcodeall
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Exótica obsesión
Hay quienes están convencidos que el Presidente tiene un
interés personal en el destino de Aeromar, pero no por el
destino de sobrecargos, trabajadores de tierra y pilotos, sino
por la conectlvidad. De ahí se han colgado los promotores
de la creación de una línea aérea de la Sedeña. Sin entrar en

cuentas alegres, la realidad es que las imposibilidades legales
y operativas son muchas para una operación de este tipo.

Bastara señalar que no se podría lograr que los trabajado
res se hicieran militares o que fueran despedidos, ¿cuál sería
la justificación de un rescate gubernamental?

Parecería que detrás de todas estas exóticas maromas está
el interés de Zvi líarz y sus socios de que papá gobierno se
quede con los problemas y ellos con los recursos. Se trata de
unos tipos verdaderamente nefastos.
REMATE FRUSTRADO

Algunos de los que apoyaron la candidatura de Daniel
Recker a la presidencia de la ABM, no tínicamente se sien
ten decepcionados por un presidente distante, quien parece
más ocupado en asuntos de índole personal, sino por la poca
eficiencia que ha tenido en el gremio, Los más amables re
conocen, encogiendo los hombros, que creyó que su cfiarm
alcanzaría para todo y otros más dicen que no entienden por
que si trabajó tanto por ser candidato ahora es un presidente
sumamente distante. También están aquellos quienes ya están
pensando en el futuro y se preguntan quién podría asumir el
cargo: En un lado están quienes consideran que debe ser un
director de banco grande para recuperar el orden y la disci
plina que ha sido prácticamente la constante de este gremio

Asi. muchos piensan que Eduardo Osuna es el más abo
cado. BBVA es el banco más grande del país y. no sólo eso,
sino el que, en estos momentos, no tiene ajustes en cuanto a
su primer nivel de dirección como sucede en algunos otros
de los hermanos mayores, Sería, sin lugar a ninguna duda,
la mejor de las opciones, Otros más ven a Raúl Martínez
Ostos. Sobre este hombre, quien, ciertamente ha tenido una
destacada participación gremial, existe una suerte de sospe
cha, ¿Qué les garantiza a los bancos que no se trate de una
reedición de la ruinosa gestión de Becker?
REMATE F1IADO
Rocía Nahle y Raquel Buenrostro hicieron pública una fo
tografía al interior de un avión que, dicen, va aTamaulipas

para la presentación de un programa del nuevo gobierno de
aquella entidad. Desde cieno punto de vista es comprensible
que las secretarias de Energía y de Economía vayan a este
tipo de actos de un correligionario. Sin embargo, lo hicieron
horas antes que el Presidente de México sostuviera una reu
nión con su homólogo de F.U para tratar muchos temas entre
el que destaca la disputa energética en el marco del TMEC.

No sólo el propio Presidente reconoció que no era cierto
que la administración de Joe Biden hubiera declinado su
derecho a poder llamara un panel por el sector eléctrico,
como ayer mismo por la mañana lo dejaron claro el ¡efe del
Ejecutivo y la vocera de la actual administración en Estados
Unidos que la posibilidad se mantiene y. más aún, que de
penderá del curso de Las platicas. ¿Realmente creen que con
sólo charlas convencerán al gobierno y empresas de Estados
Unidos que deben renunciar a sus legítimos derechos?

Es posible que la foto de estas dos funcionarías fuera un
mensaje político muy complejo sobre el nivel de las nego
ciaciones, pero lo más probable es que el gobierno sigue
equivocándose en la atención a este rema dentro del T MEC,
lo que podría ser verdaderamente ruinoso. Bueno, siempre
queda la posibilidad que les planteó ayer mismo el Podre del
A nálisís Superior, Que ellas dos sean floreros y la negociación
sea llevada en otras instancias de esta administración. Parece

menlira que estén más ocupadas en lemas políticos dejando
que la negociación está en otra pane.
REMATE ESCUCHADO
Muy Interesante resultó la participación de Bernardo
González en el foro sobre Fintee, organizado por el Senado
Panicipó como expresideme de la CNBVy socio de Trouver
Capital, puesto que planteó muchas de las aristas fundamen
tales de este sector.

Estableció, por ejemplo, que es necesaria una mayor inte
racción entre los desarrolladoresde este sector y las autorída
des financieras que, no únicamente promuevan el desarrollo
del sector, sino que generen redes de confianza entre los
usuarios. Dijo que si bien México ha sido reconocido como
un gran innovador en el sector Fintee, es necesario mante
ner una regulación flexible que permita el desarrollo de las
empresas al tiempo de que permiten una mayor inclusión
financiera.
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1E1 Centro de Competitividad de Mé
•xíco, que lleva Juan Carlos Ostolaza,

realizará el cuarto Encuentro de Trans
formación Esbelta para Pymes 2022 en el
cual las empresas participantes podrán
adquirir conocimientos y herramientas
prácticas en más de 40 horas de capaci
tación con un valor estimado de entre 700

mil y un millón de pesos, sobre la filosofía
de trabajo en excelencia operativa, como
ventas, casos de éxito y modelos de mejo
ra continua, entre otros, de la mano de ex
pertos y de empresas como Mabe, Purpose
Lab, AOTS México, entre otros. Además,
también visitarán plantas de grandes em
presas como Bimbo, Evenflo, Boccar, Fri
tec y Siemens.

2Uber, cuyo director de movilidad en
•México es [uati Pablo Eiroa, firmó

una alianza con la Fundación Origen, pre
sidida por Mariana Baños, para crear una
línea telefónica gratuita de atención psico
lógica 24/7 exclusiva para socias conduc
toras y repartidoras. El objetivo es ofrecer
apoyo frente a situaciones de violencia de
género en cualquier ámbito, es decir, vio
lencia doméstica, acoso callejero, agresión
sexual, entre otTos. El número será operado
por Fundación Origen, la cual Tiene 20 años

de experiencia y cuenta con metodología y
protocolos de atención para intervención
en crisis y terapia, La alianza también ofre
cerá hasta 10 sesiones telefónicas para el
seguimiento de un problema específlco.

3 A días de Iniciar la mayor temporada
•en ventas de juguetes, Lego, que en

cabeza Niels B. Chrisriansen, está deci
dldo a que sus famosos bloques sean más
populares entre las niñas, ya que ocho de
cada diez reciben muñecas de regalo. De
ahí que está Impulsando la campana Ellas
Construyen, que invita a todos los papas,
tíos o abuelos a dar a las niñas los juguetes
con los cuales que ellas quieren jugar, sin
estereotipos. La meta es cambiar las reglas
del juego y dar a las niñas la oportunidad
de explorar nuevas historias, que incenti
ven su creatividad y abran su mente a nue
vas opciones de juego. Lego fue fundada
en Dinamarca en 1932 y sus productos se
venden hoy en más de 130 países.

4 La Bolsa Mexicana de Valores, pre
•sidida por Marcos Martínez, dará

Inicio a su participación en la Semana Na
cional de Educación Financiera que, junto
con sus especialistas y en alianza con Con

dusef, buscan difundir información bursá
til gratuita para incentivar la inversión v
una mejor administración de las finanzas
personales. La apertura del ciclo de confe
rencias trasmitidas desde el Centro Bursá

til será inaugurada por loséOriol Bosch.
director general de la BMV, Ahí, se contem
pla un ciclo de conferencias magistrales y
diversos talleres. Además, la Bolsa pone a
disposición de la sociedad sus principales
canales de difusión, como el Blog Hable
mos de Bolsa y el Podcast, En Voz De.

5 En la Asociación de Secretarios de
•Turismo de México hubo cambios y

ahora será |uan Enrique Suárez el secre
tario de Turismo de Nayarlt, quien esta
rá al frente en sustitución de Juan Carlos
Rivera, secretario de Turismo de Oaxa
ca, Anteriormente, la asociación tenía una
postura más fuerte sobre las decisiones
tomadas en el sector, pero, ahora, parece
que ha perdido fuerza, por lo que Suárez
tendrá que trabajar por llevar a la agen
da del titular de Turismo federal, Miguel
Torruco. las inquietudes de los secretarios
estatales, pues hay mucho que resolver en
temas de inversiones, seguridad, capacita
ción y promoción. El reto es lograrlo antes
de que termine el sexenio.
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López Obrador a Walmart
y ANTAD: bajen precios;
contestan que no hay
control de precios
La inflación sigue siendo un tema de preocupación del pre
sidente López Obrador Incluso, lanzó la continuación del
acuerdo de paquete de medidas contra la carestía y la infla
ción, Apacic, Es la misma medicina que se utilizó la primera
vez: tener 24 productos estrella, en tiendas de autoservicio,
y que en base a esos 24 productos no se eleven los precios.
LOS PRECIOS NO BAJAN

El Apacic acordó con 15 empresas y tiendas de autoservicio el
buscar un descenso de 8% en el precio de los 24 productos,
Buscar un descenso en los precios de esa canasta de 1.129
pesos a 1,038 pesos. El nuevo acuerdo se firmó a inicios de
octubre, ¿El problema? Que estamos a 19 de octubre y los
precios no han bajado,

El presidente López Obrador le pidió a Ricardo Sheffiekl
procurador federal del Consumidor, llevar de cerca el desa
rrollo de la canasta de precios de tos 24 productos, y en efecto,
no ha reducido su precio,
ANTAD: NO SE ACORDARON PRECIOS FIJOS

Fue entonces cuando vimos al presidente López Obrador
pedirles a las tiendas de autoservicio que cooperen en bajar
ios precios. Incluso ayer fueron dos episodios. El primero con
la ANTAD, la Asociación Nacional de Tiendas de Ausoservi
ció y Departamentales, a la cual le pidió adherirse al Apacic
para bajar los precios. Recordemos que sólo dos afiliadas a la
ANTAD, Soriana y Chedraui, son las que firmaron el Apacic.
Incluso, el presidente ejecutivo de la ANTAD, Vicente Yafiez.
ha sido claro en señalar que en el APACIC nunca se acordó
un precio fijo de canasta básica ni controles de precios, sino
hacer un esfuerzo en conjunto para no elevar más los precios.
LÓPEZ OBRADOR A WALMART, TIENEN EL 25%
DEL MERCADO
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El segundo recordatorio de López Obrador fue a Walmart, la
principal cadena de autoservicio del país. Ayer el Presiden
te se reunió con ludith McKenna. la presidenta y directora
ejecutiva de Walmart Internacional. Ahí, en Palacio Nacio
nal, el Presidente le pidió hacer todo lo posible para bajar
la inflación, siendo que Walmart posee el 25% del comercio
minorista del país.

Walmart respondió diciendo que haría todo lo posible para
no elevar los precios, pero desde luego no se pudo compro
meter con bajar en 8% los precios. Recordemos que Walmart
ha decidido no estar en la ANTAD, al sentir que su peso es
fuerte en el sector, y que tiene acceso directo a las autori
dades, como se vio ayer, Aunque la presión del Presidente
sobre Walmart también es directa. El gran problema para el
presidente López Obrador. Ricardo Sheffield (Profeco) y Ro
gelio Ramírez de la O (artífice del Apacic) es la persistente
Inflación. Los precios no bajan. Y no baja de precio ni siquiera
la canasta de los 24 productos del Apacic.

Es lógico. La inflación no baja porque el Apacic es muy
limitado, a 24 productores y algunas tiendas de autoservicio
(ni siquiera todas). Y dentro de los 24 productos, siguen las
presiones internacionales en elevados precios de alimentos y
manufacturas. Sin embargo el Presidente empieza a ver cómo
el APACIC no reduce la inflación, y claramente le está respon
sabilizando a las tiendas de autoservicio. El problema es la
falta de verdaderas políticas sectoriales, que revisen desde la
cosecha o manufactura, productividad, costo de insumos, la
enorme cadena de comercialización, y punto de venta final.
NETFLIX CAMBIA DE ESTRATEGIA

Netflix revirtió su pérdida de suscrlptores. La compañía qtte
mantiene el liderazgo del streamlng pudo elevar sus suscrl
tores en 2,4 millones de juiio a septiembre, para ¡legara 223,1
millones. Le resultaron las producciones propias, entre ellas
StrangerThings. Para noviembre, Netflix lanzará lo que tanto
se había opuesto, un servicio de 7 dólares, más barato, pero
con publicidad, Y desde luego seguirá, segmentando las cuen
tas que se comparten. El streamlng ya no es como al principio.
Se necesitan nuevas estrategias y contenido, y es que Netflix
ya tiene enfrente a Disney, HBO, Prime, Apple TV y, en habla
hispana, VTX+.

Fecha: 19/10/2022

Página: 31

Area cm2: 248

2 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 17,635

Página 8 de 10



Acuerdo con Walmart,
ayuda, pero no basta
para bajar la inflación
Aunque el lunes en la mañanera, el presidente López
Obrador criticó a las empresas y a las grandes cadenas
de autoservicio que firmaron el Apecic o Pacic 2.0 porque
la canasta de 24 productos está arriba de los 1,039 pesos
pactados, ayer se mostró de excelente humor y muy cordial
en la reunión que sostuvo con Judith McKenna. presidenta
y CEO de Walmart Internacional,

Quizá lo que más le gustó a López Obrador fue que
McKenna 1c mostró fotos de carritos de süpcr en varias
tiendas de la amplia cadena de Walmart con los 24 pro
ductos que integran la canasta Pacic con un letrero que de
muestra que, al menos en Walmart, si cuestan 1,039 pesos y
se mantendrán así —congelados, aunque nadie utiliza este
término— hasta febrero próximo.

En su cuenta de Twittet. López Obrador aseguró que se
acordó "hacer todo lo posible para bajar la inflación en ali
mentos". Porque, en efecto, McKenna le reiteró que una po
lítica permanente de la empresa es reducir costos y precios.
En la reunión con el Presídeme participaron también

los secretarios de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O; la
secretaria de Economía, Raquel Euenrostro y el procura
dor federal del Consumidor Ricardo Sheffield, quien en la
mañanera amenazó a las empresas que firmaron el Apecic
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y no han bajad o la canasta de 24
; <¦ d ¡ t¡ i: al precio acordaron de
1,039 pesos.

O
OBSTACULOS PARA BAJAR
LA INFLACIÓN
Los dos principales problemas
que a lo mejor no le ha explica
do Ramírez de la O, quien es el
"papá" del Apecic, es que bajar la
inflación en alimentos no depen
de sólo de Walmart, ni de Soria
nani deChedraui, las tres cadenas que. basta ei momento,
han firmado el acuerdo, porque el 50% de la población,
por lo menos, no compra sus alimentos en tiendas de au
toservicio, sino en los tianguis, en comercios ambulantes
o en mercados públicos y en muchas poblaciones peque
fias y alejadas no hay ni siquiera tiendas de estas grandes
cadenas

Un ejemplo es el precio de la tortilla, en Walmart se
mantiene en 12.50 pesos el kilo, pero en las tortillerias, pese
a que también bajaron los precios de harina, siguen arriba
de 20 pesos.

Además, es muy reducida la canasta de sólo 24 produc
tos que se debería ampliar para un mayor impacto y reducir
la inflación.

Por parte de Walmart hubo también cordialidad, no se
quejaron de nada ni siquiera de que Profeco clausuró sim
bólicamente una tienda Sam's porque revisaban el ticket
de compra a los clientes al salir ni tampoco de que aún no
se publica el Decreto para la creación de la licencia única
de importación.

McKenna presumió que con su programa BA1T, Bodega
Aurrerá, Internet y Telefonía. Walmart es hoy el principal
cliente de Altan Redes y tiene una mayor participación en
en el envío de remesas a través de Western Union.

O
AFAC, SIGUE BAJO MANDO MILITAR
Qué bien que despidieron al general Antonio Rodríguez
Munguía al frente de la Agencia Federal de Aviación Civil
porque no recuperó la Categoría aérea 1 y no se coordinaba
ni con la SICT ni con otras autoridades aeronáuticas.

En su lugar fue nombrado otro general en retiro. Miguel
Enrique Vailín, cuya prioridad es recuperar la Categoría 1.
pero extraña la insistencia de tener al frenre de la autoridad
de aviación civil a un militar.
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¿Qué dijo que me faltó?'
Hay que encarar la verdad.

Solo pocos, poquitos van
a ser emprendedores

cuando maduren, y en México
el número puede ser menor.
¿Cómo crear emprendedores?
¿Para qué los quiere este país?
La respuesta amerita una tesis,

pero ayer pude tener una pizca
de conocimiento al respecto.
Probablemente fui quien más
aprendió después de pasar un
par de horas en un salón de una
conocida universidad privada.
Unos 50 personajes llenaron

una bien iluminada habitación
de 60 metros cuadrados, para
tomar una clase. Todos ellos,
nuevos adultos emergidos de
las "clases por Zoom" que les
educaron durante dos años.
Los reunieron sus profesores
para presentar proyectos he
chos en equipo y yo debía darles
retroalimentación.

¿La meta de cada grupo de
chavos? Llegar a una propuesta
para resolver la pobreza, el ham
bre y otros de los 17 Objetivos de
Desarrollo Sostenible estableci

dos por la ONU. Vaya reto.
¿Qué propusieron? El equipo

de Mariana, un sistema digital
que enseña a la gente "educa
ción financiera", pero desde la
perspectiva del usuario. ¿Te da
flojera hacer trámites? Van a
explicar cómo hacerlos rápido.
¿Odias ir al banco? Aquí hay una
guía para evitar sucursales. Su
interés es atacar la pobreza por

esta vía y procurar la libertad
económica que ellos desean para
evitar atarse a un empleo hasta
su jubilación.
Pedro y su grupo promueven

una campaña de difiisión del uso
racional del agua, y César y los
suyos, un programa educativo
para que los niños crezcan con
información acerca de la rele

vancia de los árboles y el impacto
de la contaminación, meta que
compartieron con otro equipo.
Por ahí surgió una propuesta

de llevar a pueblos remotos ca
miones equipados para educar

niños y otra interesante cen
trada en la repartición de kits de
productos y educación para la
higiene de los pequeños.
Esa muestra representativa de

la más joven generación con la
que conviví ayer, parece cons
ciente del rezago educativo de
ustedes y de todos los que habi
tan México, que es la razón de
nuestra baja productividad. Tra
bajamos mucho y lo que produci
mos se vende barato.

También parece molestar a
estos centennials la basura en la

calle, más que al resto de las per
sonas. Alejandro, Roberto, Mi
chelle y Luis quieren que todos
encuentren puntos específicos en
dónde depositar envases recicla
bles, a cambio de recibir benefi
cios en tiendas.
Recordé a Richard Thaler, el

estadounidense que escribió la
teoría del "empujoncito" (Con
signada en el libro 'Nudge') que
le valió un premio Nobel, pues a
partir de ésta, en ciertas ciudades
redujeron la basura en las ban
quetas con la sencilla estrategia
de pintar sobre el piso huellas
verdes de zapatos que conducen
hasta los botes de desechos.

La idea de reciclaje fue quizás
la más estructurada y llamó mi
atención no necesariamente por
novedosa sino porque sus auto
res argumentaron bien ante cada
cuestionamiento y uno de ellos
regresó a preguntar: "¿Entonces
qué dijo que me faltó?", en una
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búsqueda de precisión e inte
rés por seguir. ¿Quién lo usa? y
¿quién lo paga?, atiné a decir.
Esa actitud los distinguió del

resto. ¿Porqué? Porque los
emprendedores son individuos
atípicos con un enfoque que na
die les saca de la cabeza. Saben

cuál es la meta y quieren llegar
porque están convencidos de
que ellos van a solucionar un
problema.
Esto último es lo más impor

tante, ahora todas las empresas
dicen dar "soluciones", pero po
cas se enfocan justamente en el
valor de esa palabra: resolver un
dilema.

Para entenderlo mejor, vayan
a Netflix y busquen Playlist,
la serie que detalla el inicio de
una compañía llamada Spotify,
surgida a partir de un individuo
harto de que las soluciones para
todo procedan de Silicon Valley.
Él quería resolver desde Suecia
el libre acceso a la música del

mundo sin que los artistas mu
rieran de hambre en el proceso.
Los humanos necesitan em

prendedores. En especial los
necesita México, porque ante la
abundancia de líos globales, el
mundo agradece bien y con la
herramienta más eficiente para
hacerlo: dinero.
Las universidades hacen bien

en promover el emprendedu
rismo, pero está claro que no
todos van a ser emprendedores.
Eso es para algunos y en esos po
cos hay que invertir mucho.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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SKY presenta
su plataforma
streaming
Luis Malvido, el nuevo di
rector de SKY paráMéxico y
Centroamérica, tuVQ su presen
tación 'en sociedad' ál.dar su
primera rueda de prenda. El ex
director de Aerolíneas Argenti
nas y veterano de Telefónica'®!
Sudamérica dejó un buen sabor''
de boca al anunciar las ventajas
que tendrá la transmisión del
Mundial en SKY, incluidas las
primeras transmisiones 4Ken
México, lo que equivale a ver los
juegos en tercera dimensión y el
esquema con que SKY dará tele
fonía móvil como operador vir
tual y beneficios en contenidos
para clientes. Sin lugar a dudas
Malvido trae ideas novedosas

para avanzar la marca que hoy
tiene ya más de 7 millones de
suscriptores.

¿Más presión para
los proveedores?
El presidente Andrés Manuel
López Obrador se reunió con la
presidenta y directora ejecutiva
de Walmart Internacional, Ju
dith McKenna, para tratar
de sumarlos "voluntariamente"

al pacto contra la inflación y
la carestía, presentado con 15

empresas hace dos semanas du
rante la 'mañanera'. El llamado

particular a la empresa que
nació en Bentonville, Arkansas,
Estados Unidos, no es gratuito,
pues se trata de la cadena de
autoservicios que más unida
des opera en el país con 2 mil
784 tiendas a junio del 2022,
de las cuales la mayoría, es de
cir, 2 mil 221 son de alguno de
sus formatos Bodegas Aurrera,
que son unidades enfocadas a
vender productos de la canasta
básica a precios más modera
dos. En su reporte financiero
al segundo trimestre, Walmart
reveló que los hábitos de con
sumo de sus clientes están en

constante evolución y su gasto
en artículos que se pueden con

siderar como discrecionales esta

disminuyendo un poco, debido
a los altos niveles de inflación, lo
que, reconoció, está afectando
el desempeño de las ventas de
Mercancías Generales y Ropa.
En línea con ello, la cadena

optó por impulsar su oferta de
productos de marca propia, que
han aumentado su participa
ción, como lo reveló la misma
compañía.
"Fortalecimos la oferta de la

canasta básica con productos de
nuestras marcas que, además
de ayudar a nuestros clientes a
ahorrar dinero, aumentan aún
más su lealtad. Durante el se
gundo trimestre, las ventas de
nuestras marcas en los formatos
de autoservicio crecieron casi el
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doble que el resto del negocio,
aumentando su participación en
+100 puntos bases contra el año
pasado", compartió Walmart de
México.

Veremos cuál será la respuesta
de la minorista, porque es sa
bido que pocas compañías están
dispuestas a sacrificar utilida
des, por lo que es probable que
la cadena opte por meterle más
presión a los proveedores.

Impulso a
emprendedores
tecnológicos
En su calidad de expresidente de
la Comisión Nacional Bancaria

y de Valores y como socio de la
firma financiera Trouver Capital,
Bernardo González Rosas

participó en el foro sobre Fintech
que organizó el Senado de la Re
pública. Ahí dijo que es necesaria
la interacción entre emprende
dores tecnológicos y autoridades
financieras para proveer con
fianza a los usuarios y permitir
que continúe la innovación en
ese sector, con flexibilidad regu
latoria y priorizando la protec
ción de los usuarios.

México es pionero en legisla
ción Fintech; hay que seguirle
por ahí porque el desarrollo tec
nológico financiero y la inclusión
van de la mano.

Nuevo modelo
económico
en Yucatán

Del 27 al 29 de octubre se lle
vará a cabo en Yucatán el Con

greso "Fomentando alianzas
para un nuevo modelo econó
mico", un espacio para hablar
de economía circular y nuevos
modelos hacia la sostenibilidad.
Durante el foro, impulsado por
el gobierno del estado de Yuca
tán, a cargo de Mauricio Vila, la
Universidad Marista, la Funda
ción del Empresariado Yucateco
y la Coalición Empresarial con
tra el Cambio Climático de Yu
catán, se llevarán a cabo mesas
de debate con participaciones
del Banco Interamericano de
Desarrollo y de diversas empre
sas, como lo son Kekén, produc
tora líder de carne de puerco,
al mando de Claudio Frei
zes, y Bepensa, entre otras. El
objetivo de la economía circu
lar es aprovechar al máximo los
recursos materiales de los que
disponemos alargando el ciclo
de vida de los productos. La idea
surge de imitar a la naturaleza,
donde todo tiene valor y todo se
aprovecha, donde los residuos
se convierten en un nuevo re

curso. Así, se logra mantener el
equilibrio entre el progreso y la
sostenibilidad.
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^ EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

I
En EU destacan los datos

i de permisos e inicios de
construcción de casas,
además de cifras del mercado
hipotecario; además del Beige
Book de la Fed. En México no
hay información relevante.

ESTADOS UNIDOS: La
Agencia de los Censos tiene
programada la publicación
de la construcción de casas
nuevas en septiembre, que
de acuerdo con estimaciones
de Bloomberg alcanzó 1.475
millones de unidades.
En tanto, la Administradora

de Información de Energía
!(EI A) publicará su informe del
nivel de inventarios de crudo
y sus derivados al cierre del
pasado fin de semana.
La Reserva Federal publica

rá su séptima edición del Beige
Book para este 2022.

CANADÁ: La oficina de
Estadísticas de Canadá
dará a conocer los datos
de la inflación durante
septiembre, que de acuerdo
con estimaciones de los
analistas alcanzó un
crecimiento de 6.8 por ciento
anual. EleazarRodríguez
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El mandato de la
estabilidad financiera
En cualquier país, los bancos

centrales tienen la respon
sabilidad de propiciar que el

sistema financiero funcione ade
cuadamente en todo momento,
incluyendo en circunstancias de
choques adversos y estrés. Si bien
este objetivo, llamado de "estabi
lidad financiera", comúnmente
es compartido con otras autori
dades, en muchos aspectos, su
ejecución depende crucialmente
de los institutos centrales.
La procuración de la estabili

dad financiera involucra dos ám
bitos. El primero es preventivo y
se sustenta en un marco de regu
lación y supervisión que propor
cione los incentivos adecuados a
los participantes. Dentro de esta
categoría, ocupan un lugar pri
mordial los estándares de capital
y liquidez de las instituciones.
El segundo es correctivo y com

prende acciones para resolver
dificultades provenientes de los in
termediarios o de fuentes externas.
Merecen especial cuidado los even
tos en los que pueda verse compro
metida la operación del sistema en
su conjunto. En este campo, sobre
sale el deber de los bancos centra
les de proveer liquidez cuando

súbitamente aumenta la demanda
del público por efectivo, como
ocurrió y se atendió de manera
oportuna durante la gran crisis fi
nanciera global de 20072008.

Desde esta segunda perspectiva
puede interpretarse la reciente
intervención temporal del Banco
de Inglaterra que consistió en com
prar, a gran escala, bonos guberna
mentales británicos de largo plazo.
Esta acción buscó atenuar las

presiones provocadas por el anun
cio del gobierno del Reino Unido,
en septiembre pasado, de un pa
quete fiscal que, con la intención de
promover el crecimiento econó
mico, se basaba en recortes de im
puestos, considerados por muchos
como inequitativos. Más impor
tante, el mayor endeudamiento
público fue percibido como inopor
tuno, a la luz de las presiones infla
cionarias, así como insostenible.
La reacción negativa de los

mercados generó, entre otros
aspectos, el desplome de la libra
esterlina y de los precios de los
bonos gubernamentales. Los in
crementos en las tasas de interés
de mercado se exacerbaron como
resultado de los movimientos de
algunas instituciones, en particu
lar de los fondos de pensión.
En esa nación, muchos adminis

tradores aplican estrategias de "in
versión impulsada por pasivos", es
decir, basadas en los compromisos
adquiridos con sus clientes. Con el
fin de mantener una posición hol
gada para honrar sus obligaciones,
estas instituciones buscan "calzar"
los activos y los pasivos mediante
el uso de "derivados", consistentes
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en contratos con una contraparte
para intercambiar flujos económi
cos en fechas convenidas, según
ciertas condiciones.
Los derivados son eficientes

porque demandan poco capital
para su realización. Sin embargo,
como las fluctuaciones en su valor
pueden devengar ganancias o pér
didas a lo largo del contrato, estos
productos suelen obligar a la parte
perdedora a desembolsar colatera
les, conocidos como "llamadas de
margen", a favor de la ganadora.
Al parecer, después de muchos

años de rendimientos reales a la
baja, los fondos de pensión estaban
posicionados para beneficiarse
de tasas de interés moderadas o
incluso descendentes. La debacle
forzó a estas instituciones a ven
der bonos, para aportar los colate
rales o deshacer posiciones, lo cual
acentuó la caída en su cotización.
La intervención del Banco de

Inglaterra y el posterior retiro del
presupuesto gubernamental lo
graron estabilizar relativamente
el precio de los bonos, si bien han
continuado las condiciones apre
tadas, reflejadas, por ejemplo, en
el amplio diferencial entre com
pra y venta de esos instrumentos.
Este episodio subraya dos lec

ciones. La primera radica en que
la estabilidad financiera requiere
de fundamentos fiscales visuali
zados como sólidos. La segunda
reside en que, en algunas cir

cunstancias, este objetivo puede
entrar en conflicto con el de la
estabilidad de los precios.
En particular, esta tensión se

hizo evidente en la decisión del
Banco de Inglaterra, en medio
de la crisis referida, de posponer
el inicio de la disminución de su
balance, como medida para com
batir la inflación.
La aparente contradicción

parece estarse presentando tam
bién en las condiciones estrechas
de operación del mercado de
bonos del Tesoro de Estados Uni
dos, derivadas del "apretamiento
cuantitativo" del Banco de la Re
serva Federal.

Como lo han argumentado
persuasivamente el economista
Raghuram G. Rajan y sus aso
ciados, entre más prolongado y
grande es el relajamiento cuan
titativo, más acostumbrados
llegan a estar los mercados finan
cieros a la liquidez, y más difícil
resulta a los institutos centrales
normalizar sus balances.
En otras palabras, los excesos

monetarios del pasado y la tarea
de satisfacer necesidades extraor
dinarias de liquidez pueden debi
litar la credibilidad de los bancos
centrales en sus actuales afanes
de controlar la inflación.

Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicano para Desen
cantados (FCE 2006)
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Soplan 'vientos
en contra'de México
Mientras el presidente

Joe Biden continúa
minimizando el riesgo

recesivo en Estados Unidos, un
modelo de Bloomberg Economics
apunta a 100 por ciento de pro
babilidad de recesión económica
en los próximos 12 meses.
Por eso no hay que echar el

saco roto la advertencia de que
una recesión estadounidense casi
segura el próximo año, aunque
sea muy leve, llevaría a la econo
mía mexicana a una contracción,
de acuerdo con el mismo modelo.
No es exagerado decir que

México enfrenta un futuro eco
nómico incierto por su cercanía
y exposición a EU a través de la
actividad manufacturera y las
remesas, que son un soporte ro
busto del consumo de millones
de familias mexicanas.
"La economía mexicana proba

blemente va a seguir un com
portamiento bastante similar
al proyectado para la econo
mía de EU, con tasas de creci
miento negativas para México
durante la segunda mitad del
próximo año", estimó Felipe Her
nández, economista de Bloom
berg para América Latina.
El crecimiento de México se

desacelerará en 2023 debido a
la mayor inflación y las altas ta
sas de interés, con "la inversión
socavada por la incertidumbre
política", anticipa la edición de
octubre de FocusEconomics, que
levanta la opinión de 49 analistas
e instituciones.
Sus panelistas proyectan que la

economía mexicana se expan
dirá 1.9 por ciento en 2022, pero
para el año entrante su pronós
tico para el crecimiento del PIB
es de 1.3 por ciento, en línea con
lo que anticipan otras encuestas
a analistas.

De un año a otro se anticipa
una desaceleración importante
en el ritmo de actividad econó

mica, cuyo balance de riesgos
está sesgado a la baja.
Además de que las previsiones

de los analistas para el creci
miento en 2023 se siguen recor
tando, los pronósticos tienden
a ubicarse por debajo de 1 por
ciento e incluso en cero.
Este es el caso de BofA Securi

ties, institución que prevé cero de
crecimiento para México, pero
con riesgos a la baja; es decir,
caer en zona de contracción.
En el escenario de 0.5 por

ciento están Natixis y Signum
Research; en el de 0.6 por ciento
están Actinver, BBVA y Oxford
Economics, y en el de 0.7 por
ciento están Valmex y Vector.
"2023 va a ser un año com

plicado en el mundo y por eso
bajamos nuestra previsión de
crecimiento (de 1.6) a 0.6 por
ciento", comenta a este reportero
Carlos Serrano, economista en
jefe de BBVA México.
Lo que sustenta su ajuste a la

baja es la perspectiva de menor
crecimiento global ante el endu
recimiento de las condiciones
financieras, que refleja la expec
tativa de posturas monetarias
más restrictivas de los bancos

centrales dadas las presiones
inflacionarias.

Esto va a provocar una desace
leración muy pronunciada en
Estados Unidos, cuya economía
"lo más factible es que entre en
recesión el año próximo", ase
gura Serrano.
Su estimado de crecimiento

para la economía estadouni
dense es de 0.5 por ciento y dice
que, independientemente del
pronóstico puntual, no hay duda
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de que la economía de EU se está
desacelerando y va a continuar
haciéndolo, lo que va a afec
tar al sector exportador de
México.

Pero no sólo es EU; Europa
está en una peor situación, pues
está resintiendo los efectos del
apretón monetario contra la
inflación, que aún no alcanza
el pico, además de que tiene un
problema más serio por el enca
recimiento de los energéticos, en
particular del gas, afectado por la
intensificación de la guerra entre
Rusia y Ucrania.
En China se advierte una

desaceleración económica

desde hace tiempo, con riesgo
de enfrentar una posible cri
sis financiera por una burbuja
inmobiliaria.
De acuerdo con Serrano, el

entorno externo será desfavora
ble para México, donde inter
namente habrá "vientos en
contra", empezando por una
política monetaria muy restric
tiva, bastante más que muchos
otros países, lo que reducirá la
demanda de crédito, sobre todo
de las empresas.
Aunado a lo anterior, "estamos

viendo un continuo clima de
debilidad de la inversión" en
México y "no parece que venga
una recuperación importante",
porque también hay muchos
factores de incertidumbre en
el camino, como lo que pueda
ocurrir con el tratado con EU y
Canadá.

La creciente probabilidad de
una desaceleración pronunciada
o incluso de una recesión en EU
obliga a privilegiar la estabili
dad institucional de México y el
consenso respecto a las políticas
económicas responsables.
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El escenario de la llamada deAMLOy Biden
El presidente de la República, Andrés Manuel López

Obrador, dijo ayer en la conferencia mañanera que
no habrá marcha atrás en las políticas energéti

cas de México, y que Estados Unidos se convencerá de que
no son violatorias del tratado comercial que tenemos con
nuestros vecinos, el TMEC.
La afirmación pareciera una respuesta al hecho de que

el embajador Ken Salazar reafirmó esta semana que las
consultas entre ambos países continúan sin llegar a una
terminación.

El viernes pasado, AMLO señaló que el gobierno nor
teamericano había desistido ya de la posibilidad de con
vocar a un panel de solución de controversias en el marco
del TMEC.

La USTR, la oficina comercial del gobierno norteame
ricano, rechazó el fin de semana pasado que ya se hu
biera descartado la instalación del panel, lo que pareció
reafirmarse con las afirmaciones del embajador Salazar.
Esto quiere decir que las negociaciones van a con

tinuar, ahora, en el caso de México bajo la conducción
de la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro y del
subsecretario de Comercio Exterior, Alejandro Encinas
Nájera.
Los nombramientos de los dos funcionarios, realizados

hace apenas unos cuantos días, si bien no tienen que ver
solamente con las negociaciones del TMEC, van a influir
en ellas, sobre todo para el caso de Encinas Nájera.
Es usual que una nueva responsable de una secretaría

como Economía, llegue con su equipo. Eso es perfecta
mente visible en el nombramiento del subsecretario de

Industria y Comercio, Luis Abel Romero López, quien ha
sido colaborador de Buenrostro desde que era Oficial Ma
yor en la Secretaría de Hacienda.
Sin embargo, Encinas Nájera no había colaborado pre

viamente con ella, lo que hace pensar que su nombra
miento vino desde la Presidencia de la República.
¿Qué mensaje envió el presidente López Obrador con

esta designación?
Dado que no se trata de un experto en comercio exte

rior, y de que incluso se excluyó ya a otras personas con
formación técnica sólida pero que venían de administra
ciones anteriores, pareciera que se trató de una designa
ción política.
Es decir, el gobierno mexicano está privilegiando las

decisiones políticas por encima de cualquier discusión
técnica.
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Creo que el gobierno de Estados Unidos no va a ir a
la confrontación, sino que dará el beneficio de la duda
a los nuevos funcionarios.

Esa ha sido la filosofía y el estilo del gobierno de
Biden.

De hecho, al estar tan cerca de su proceso electoral de
medio término, lo más probable es que no emprenda
ninguna acción hasta pasadas las elecciones del
próximo martes 8 de noviembre o quizás hasta después
de la cumbre de los tres mandatarios, que se va a realizar
en diciembre en México.

De hecho, AMLO habló ayer por la tarde con el presi
dente Biden.

Apueste usted a que en la conversación no hubo re
clamo de Biden respecto al tema energético, sino una
discusión de cómo será la reunión trilateral.
La información oficial es que se habló de migración,

seguridad y cooperación.
Asuntos como el de la controversia energética, no se

abordan a nivel presidencial.
EU seguirá con la buena disposición de llegar a

acuerdos.

Pero necesita signos de que México está en el
mismo plan.
El reto de la secretaria Buenrostro será convencer a

Rocío Nahle de flexibilizar su posición. Y si no lo lograra,
entonces convencer al presidente de la conveniencia de
adoptar una postura negociadora para instruir a las
áreas de energía a hacerlo.
Lo último que quisiera la secretaria Buenrostro es dar

lugar a un conflicto que podría costarle mucho a México.
Generar costos al gobierno mexicano iría en contra de lo
que hizo los últimos años.
Los negociadores norteamericanos son prag

máticos. No les interesa que Encinas se haya tomado
una foto frente a Lenin o que sea doctor en ciencias y
humanidades por la UAM. Lo que buscan es obtener
resultados.

No descarte usted que la falta de experiencia del
nuevo subsecretario abone a que sus asesores, algunos
del sector privado, puedan influir más en sus posiciones
y conducir a mejores resultados.
Hay el riesgo de que prevalezca la visión ideológica,

pero también cabe la posibilidad de que la visión mexi
cana sea ahora más flexible.
Ya veremos.
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Rumbo claro

Una tormenta tropical,
común en estas fechas

(aunque en este caso
un poco tardía), inundó Dos
Bocas. Nada extraordinario,
pero suficiente para complicar
la operación que un día ocurrirá
en esa refinería. Hoy mismo un
norte llevará algo más de agua
a la zona, de forma que imagino
que tendrán que volver a secar
las instalaciones. Como sea,
entiendo que siguen sin existir
los oleoductos de alimentación,
los ductos para productos, la
planta eléctrica y otros elemen
tos indispensables para el fun
cionamiento del proyecto. En
menos palabras, terminará el
sexenio sin producirse una gota
de gasolina en ese lugar.
En esta semana, el Presidente

reconoció que es probable que
no acabe la construcción del

Tren Maya en su sexenio. Lo
achaca a ejidos que no están
dispuestos a permitir avance
en cierto tramo, porque se les
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deben cosas, o porque simple
mente nadie ha negociado con
ellos. La verdad es que ese tren
fue una ocurrencia sin planea
ción, al extremo de que mo
dificaron un tramo completo
(¡de un tren!), no estudiaron
los suelos, no contaban con
los derechos de vía y no res
petaron las zonas protegidas.
Efectivamente no terminarán

su construcción, pero no por
algún grupo de ejidatarios, sino
por una caterva de funcionarios
inútiles.

El aeropuerto Felipe Ángeles
ha mejorado en el número de
operaciones, pero no tanto en
los pasajeros transportados. Es
pecíficamente, hay un pasajero
que jamás ha utilizado el aero
puerto, aunque insiste en que
es el mejor de América Latina:
el Presidente. Al día de hoy,
las operaciones en la Ciudad
de México se encuentran 15%
por debajo del nivel que teman
antes de la pandemia, aunque
el AICM parece totalmente sa
turado, y el AIFA, en el mejor de
los casos, apenas puede aportar
el equivalente a 4% de las ope
raciones que ocurrían en 2019
en la ciudad. Insisto, con vuelos
de baja ocupación.
Un resumen breve de la si

tuación de los tres grandes
proyectos de infraestructura,
cada uno de ellos con un costo
aproximado de medio billón de
pesos, sin resultados relevantes
a la vista. Nos estamos gastando
otro medio billón, cada año, en
los programas clientelares del
Presidente: Sembrando Vida,
pensiones no contributivas, jó
venes, becas. Sin reglas de ope
ración, padrón de beneficiarios,
medición de impacto, nada. Y
otro medio billón, cada año, en
rescatar Pemex y CFE: transfe

rencias directas, reducción de
derechos, devolución de pen
siones. En números redondos

(porque no todos los años son
iguales), esto significa un total
cercano a 5 billones de pesos.
Esto se ha financiado con poco
menos de un billón de ahorros

que dejaron los gobiernos an
teriores, y poco más de cuatro
billones de deuda nueva. La

cifra equivale a cerca de 70%
del presupuesto que se ejerce
este año.

Para el próximo, sigue fal
tando un tramo para Dos Bocas
y el tren (aunque no se termi
nen), y una pizca para subsidiar
la operación del AIFA pero a
cambio las clientelas crecen, y
no dudo que lo mismo ocurra
con el rescate a Pemex, y con
el subsidio a gasolinas. Sigo
pensando que no les alcanza el
dinero, y que ya no hay forma
de reducir más la operación del
gobierno. Ya nos dejaron sin va
cunas para niños, sin medicinas,
sin estancias, y con muchas di
ficultades para la gran cantidad
de cosas que hace el gobierno,
que tal vez no sean muy útiles,
pero se tienen que hacer. Si le
sumamos que el costo finan
ciero será más elevado, por las
crecientes tasas de interés, y que
la recaudación será menor, por
la recesión, creo que supera
remos con mucha claridad la
zona de advertencia de la deuda
como proporción del PIB.
No sé si a eso se sume el panel

arbitral del TMEC, o de plano
un enfrentamiento al respecto.
No sé de qué hablaron los presi
dentes al momento de escri

bir. Tampoco puedo adivinar
lo que harán las calificadoras.
Pero el rumbo no parece dejar
lugar a dudas... termina en el
precipicio.
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Una mirada al 2023, ¿qué prefieren
realismo u optimismo?
Hacer pronósticos es difícil,

sobre todo cuando se trata

del futuro, decía el gran Yo
gi Berra, a quien algunos
recuerdan como beisbolis

ta. Afines del 2019, nadie anticipaba la
pandemia y las proyecciones sobre cómo
nos iría en el 2020 eran moderadamen

te optimistas. La economía mexicana iba
a crecer 2% según Haden Los análi
sis independientes ponían el PIB en un ran
go de 1 a 2 por ciento. Terminó cayendo
8.5 por ciento.
A fines de 2021, muy pocos veían ve

nir la invasión de Rusia a Ucrania. Para

el 2022, Hacienda proyectaba un creci
miento de 3.4%, muy por encima del con
senso de los expertos donde predomina
ban los números alrededor de 2.5 por
ciento. Lo más probable es que el resulta
do final sea más o menos la mitad de eso,
1.7 por ciento.
¿Cómo será el 2023? De ahora en

adelante, más nos vale contemplar la po
sibilidad de que ocurra un hecho extraor
dinario. De esos que mueven el tablero y
derrumban los pronósticos. Puede ser que
nos visite un cisne negro, un cisne verde,
un rinoceronte gris... puede ser, también,
que no ocurra nada fuera de la caja. En
cualquier caso, necesitamos conocer qué
dicen los augures. Para muchos es preferi
ble tener a la mano un mal pronóstico que
no tener ninguno, nos recuerda NassimTa
leb: ese tipo de vacío es casi insoportable
en el mundo actual.

Para el 2023, Hacienda repite como
autor del pronósticos más optimista . Esti
ma un crecimiento de 4% para la econo
mía mexicana. Para fundamentar el op
timismo, los funcionarios hacendarlos
apuestan a que el nearshoring hará la di
ferencia. ¿Será? No es una locura poner
las fichas y prender las veladoras a esta
variable: la producción global se está re
organizando, como consecuencia de la
tensión de Estados Unidos con China y de
la descomposición del escenario europeo
después de la invasión de Rusia a Ucra
nia. Es normal que México aparezca co
mo una opción interesante para captar
una parte de esas inversiones que ahora
están en China o en Europa Central. Los
dueños de parques industriales dan fe de
que este apetito por venir a México existe.
Hay mucho interés por situarse en la fronte
ra norte, en el Bajío, en el Occidente.

Hacienda no tiene el monopolio de los
augurios; ni siquiera tiene un récord de ha
cer estimaciones precisas. En las últimas
dos décadas, sus números del PIB han fa
llado 17 o 1 8 de 20 veces. Basados en es

to, el pronóstico oficial tiene cuando mu
cho un 15% de probabilidades de acertar
esta vez. ¿Adonde mirar? La inmensa ma
yoría de expertos coincide en que la eco
nomía mexicana no crecerá tanto como

los funcionarios del Gobierno proyectan.
Por el momento, predominan los que cal
culan un PIB cercano a 1.5 por ciento. El
menos optimista de todos los pronósticos
institucionales es el del Fondo Monetario

Internacional. Coloca en 1.2% su estima

ción del PIB para 2023.
¿Qué quiere decir por el momento? Lo

más probable es que las proyecciones se
muevan a la baja. Pesará, cada vez más,
el impacto del alza a las tasas de interés.
Estarán arriba del 10% e inhibirán la inver
sión y el consumo. Además, es casi seguro
que la economía de Estados Unidos cae
rá en recesión en un momento del 2023.
Si eso ocurre, la economía mexicana ten
drá dificultades para crecer. Es lógico:
40% del PIB mexicano tiene que ver con
el comercio con nuestro vecino del Norte;
4% de este PIB está relacionado con las
remesas.

¿Podrá el nearshoring hacer la gran di
ferencia? México tiene muchas cosas a fa
vor. Más allá de las circunstancias interna

cionales, está la integración creciente de
las economías de la región de América del
Norte. En territorio mexicano se ha instala
do un tejido industrial que ha encontrado
ventajas logísticas de la cercanía con Es
tados Unidos, también un capital humano
muy calificado a un costo más bajo que
en Estados Unidos o Canadá. No todo es
tá a favor. En el otro platillo de la balan
za están la inseguridad física y la inseguri
dad jurídica; las dificultades para obtener
abasto eléctrico en las condiciones que re
quieren las fábricas globales y, por enci
ma de todo, la incertidumbre acerca del
desenlace de las controversias dentro del

TMEC. Para asomarse al 2023, ¿prefie
ren optimismo o realismo?
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Así como va, Ins
abi garantiza des
abasto hasta 2024
Entre tantos enredos en que están

metidos Insabi y UNOPS, está el
de la deuda que vienen acumu
lando desde que empezaron a
operar dizque conjuntamente;

es deuda multimillonario con proveedo
res de medicamentos la cual ahora se con

vierte en obstáculo para la compra que In
sabi busca hacer para el abasto de 2023
y 2024.
Y es que por la lentitud en la cobranza

muchos de los proveedores están atorados
sin liquidez para adquirir materia prima,
de modo que no están en posición para
participaren la siguiente compra que el
Insabi ya está organizando.

Representantes del sector farmacéutico
dicen que la deuda de Insabi y UNOPS
con la industria en una primera aproxima
ción se calcula en unos 9,000 millones de
pesos; ello, abarcando una proporción im
portante de las compras del 2020, casi to
do lo adquirido en el 2021, y en algunos
casos hay empresas a las que el Gobierno
les debe desde 2019.

Sabemos que las asociaciones que in
tegran al sector farmacéuticoCanifarma,
AMIIF, Amelafy Anafamya empezaron a
hacer un recuento de lo que en cada ca
so se les debe a sus socios para tener más

claro el monto. UNOPS afirma que es res
ponsable sólo del 28% del gasto para la
compra de medicamentos y que 96% de
sus pagos a proveedores van a tiempo,
pero no coincide con lo dicho por las em
presas. Lo que sí es que UNOPS no podrá
finiquitar su labor en México hasta que no
quede aclarado el último peso del presu
puesto federal ejercido.
Y es que resulta que las empresas es

tán atoradas en aclaraciones con ambos

organismos, porque tanto Insabi como
UNOPS están imponiendo multas y san
ciones a prácticamente todos los provee
dores por incumplimiento o falta de en
trega oportuna. Y no es por defender a
los farmacéuticos, pero bien recordamos
cuando el enorme cuello de botella de las

entregas en 2021 debido a los entuertos
armados de la primera compra Insabi/
UNOPS. Si no hubo entregas oportunas
en su momento fue porque los ejecutores
de las compras olvidaron inicialmente el
"pequeño detalle" del reparto, habiendo
la 4T hecho a un lado a las distribuidoras

especializadas.
Durante todo el 2021 derivado del des

orden se generó una parálisis debido a
que las instituciones médicas rechazaban
las entregas de producto. IMSS, Sedeña,
Semar, Pemex, CCINSHAE y demás da
ban infinidad de razones: que eso no lo
habían pedido, que no tenían donde po
nerlo, que no contaban con cadena fría,
que eso ya lo habían comprado por otro

lado, etcétera.
Así como van las cosas, el Insabi está

garantizando el desabasto para lo que
resta del sexenio; en principio está muyen

duda que logre esa compra por dos años.
El equipo de Alejandro Calderón Alipi en
Insabi estima lograr beneficios por los ma
yores volúmenes que prevén comprar pre
viendo además imponer precios fijos, pe
ro dada la creciente inflación a ver quién
se anima a cotizar un precio para los si
guientes dos años.

Se dice que están considerando incluir
en las bases de la convocatoria revisión

de precios por inflación, lo cual además
está considerado en la Ley de Adquisicio
nes, pero ello se sabrá ahora que saquen
la convocatoria.

La publicación de la convocatoria se
espera para el 31 de octubre, la ¡unta de
aclaraciones sería el 1 ó de noviembre, la
presentación de propuestas el 23 de no
viembre, la evaluación de ofertas en la se
mana del 24 al 30 de noviembre y el fallo
se publicaría el ó de diciembre. Confor
me esas fechas, el proceso sería muy ágil,
pero lo que está demasiado forzado es
la fecha de las primeras entregas calcula
das para enero, algo fuera de la realidad.
De hecho la credibilidad de Insabi es

tan baja que las instituciones médicas
se están previniendo con ciertas com
pras por su lado para cubrir hasta mar
zo próximo.
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Ricos

y poderosos

Hacienda, ¿realismo económico?
Marco A. Mares

.g@gmail.omarcomaresi

No podía ser de otra ma
nera. El gobierno mexi
cano defiende su Paque
te Económico para el
2023.

A pesar de la incredulidad de la ma
yoría de los analistas y el contraste en
las proyecciones de organismos inter
nacionales y grupos de economistas,
que han venido recortando sus pronós
ticos de crecimiento económico, el equi
po financiero gubernamental, se plan
tó en sus propios datos e insiste en que
son realistas.

Las expectativas del mercado pro
nostican una tasa de crecimiento del

PIB para el cierre de este año de alre
dedor del 2%.

Ayer la Cámara Americana de Co
mercio (AmCham) calculó un creci
miento de 1.9% para el 2022, frente al
2.4% oficial; y una tasa de 1.3% para
el 2023. El gobierno de México man
tiene sin cambio el rango de crecimien
to de entre 1.2% y 3.0% para 2023;
supuestamente "ya está en un piso de
2%" para este año.
Y la base nominal de los ingresos 

asegura la versión oficial está ancla
da, con variaciones menores que se po
drían absorber.

¿Recesión en México? La descarta
totalmente el equipo hacendario. Aun
que reconoce que "no vamos a crecer
tanto como el año pasado, pero sí va
mos a seguir creciendo en términos po
sitivos y eso se va a reflejar en la econo
mía hacia el año 2023".
Le tocó al subsecretario de Hacien

da, Gabriel Yorio, comparecer ante los
diputados para hablar sobre la Ley de
Ingresos del 2023.
Las reuniones de trabajo con las

comisiones de Hacienda, para acla
rar dudas, siempre las atiende el
subsecretario del ramo, acompa
ñado del ¡efe del SAT y el Procura

dor Fiscal. El secretario de Hacien

da, acude ante el pleno de ambas
cámaras.

En síntesis, lo que dijo Yorio es que
la economía mexicana va a crecer en

el rango que proyectó para el próximo
año y que los ingresos, a pesar de una
probable desaceleración económica,
no se verán afectados.

El funcionario lanzó un guiño a los
contribuyentes cumplidos, para quie
nes no habrá aumento ni nuevos im

puestos y una advertencia para los
incumplidos, contra quienes conti
nuará la campaña de fiscalización.
Reiteró que el gobierno mantendrá

la disciplina fiscal; que no aumenta
rá la deuda como porcentaje del PIB
y que continuarán las operaciones de
refinanciamiento que hasta ahora han
permitido un ahorro de casi mil mi
llones de dólares en el servicio de la
deuda.
Yorio también recalcó los beneficios

del subsidio a las gasolinas. Dijo que
sin apoyos fiscales, las gasolinas cos
tarían hasta 35 pesos por litro y en vir
tud de ellos se han mantenido entre 21

y hasta 24 pesos por litro en promedio
nacional.

Recordó que para las finanzas pú
blicas, estos apoyos fiscales han impli
cado un costo de 395 mil millones de

pesos, equivalentes a 1.4 puntos por
centuales del PIB.

Y advirtió que gracias a ellos la in
flación se ha mantenido por debajo
del 10%; sin ellos podría estar en 12
o hasta 14%. Repitió que los costos
extraordinarios para la Federación
se compensarán con los ingresos por
las ventas petroleras en los mercados
externos.

En ausencia del nuevo Jefe del
SAT, Antonio Martínez Dagnino, 
quien ya fue anunciado por el secre
tario de gobernación, Adán Augusto
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López, pero falta su ratificación por
el legislativo el Procurador Fiscal,
Arturo Medina, dijo que la propues
ta del gobierno mantiene las accio
nes necesarias para el fortalecimien
to de la base tributaria y el aumento
de los ingresos tributarios a través de
las medidas que se han aprobado.
La LIF 2023 —que debe ser apro

bada por el pleno de San Lázaro a
más tardar el 20 de octubre para ser
turnada al Senado— contempla in
gresos por 8.29 billones de pesos,
recursos que se obtendrán princi
palmente del pago de impuestos de
los contribuyentes, sin una reforma
fiscal.

Esto con una proyección de un cre
cimiento económico para el siguiente
año de 3.0% y una inflación de 3.2%.
Estas proyecciones contrastan con

las expectativas del mercado que ubi
can al PIB alrededor de 2%, mientras
que los pronósticos de varias institucio
nes apuntan que la inflación continuará

por arriba del rango objetivo del Banco
de México de 3% +/ 1 punto porcen
tual el próximo año.
Ojalá que todos se equivoquen y

Hacienda tenga la razón. Pero lo cier
to es que se ve muy poco probable que
eso ocurra. Al tiempo.

Atisbos
LLAMADA. Que en la llamada del

presidente de EU, Joe Biden al de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador
sólo hablaron de Migración, seguri
dad y desarrollo, incluida la confirma
ción de la visita del mandatario esta

dounidense a México para participar
en la Cumbre de América del Norte.
Es la versión local. ¿Será que en el ta
blero de negociaciones sobre la polí
tica energética, se está barajando el
tema migratorio entre México y EU?
¿Seguirá México el camino que mar
có DonaldTrump para evitar sancio
nes arancelarias? Es pregunta.
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Resulta que Sky le regalará a assuscriptores les 64
partidos de fútbol del Mundial de Qatar 2022, de los cuales
24 InclusS, .serán de manera exclusiva.

Dice Sky que ello es para premiar la lealtad de sus clientes
enMéxicoyCentrcamérlca, sin importar el paquetequgse
tenga contratado.

Así, tanto partidos, como contenidos eSpecialesy la opción
de réplay estarán disponibles,en la app Blueto Got sin costa
adicional.

Sky también afiuneló'ifSfeofrecerá la opción 4K, Siendo la
primera vez:qoüiJft Mundial se transmite con esta tecnología
en el país.

La fabricante de autos eléctricos Testa, publicó rnássde
ó,900 puestos de trabajo en su página web de empleo, lo
ej«@8jpone un. aumento de casi el 50% desde mediados
de junio. Eso se compara con un pico de 2022 de más.de.
7,400 anuncios deempleo en mayo, según los datas rastrea
dos de manera similar porThinknum Altérnate Data yel fon
do de cobertura Snow Bull Capital.

Alrededor de tres cuartas partes de tas a nuncios: de empleo
en el sitio web de Tesla son para puestos de traba¡oen Estados
Unidos, concentrados en California, Texasy Nevada, seguidos
por Alemania, sede de una ntpvs fábrica, y Canadá, felá pu
blica más efe 200 puestos detrabajoen otro sitio.web centrado,
en China, donde recientemente ha modernizados planta de
Shanghái paraigurnentar la producción.

El crecimiento de los anuncios de empleo dé Tesla en los últP
mos meses se produi£e¡Sh un. momento en el qusíCüsi el 90% de
los directores ejecutivos mundiales encuestados por KPMG es
peran una recesión en los próximos 12 meses.

Las acciones de la empresa fundada por el polémico Elon
A/Susk, cerraron con una ligera ganancia de 0.38%en el
NASDAQ, a 220.19 dólares cada una.

Les contamos que Google Cbud comenzará a aceptar al
gunos criptoactivos como formo de pago a partir de 2023.
La: funcionalidad se proporcionará a través de Coi n base Com
merce e incluirá la posibilidad de pagar con criptoactivos Co
mo bitcoln, ether, dogecoin y litecoln.

La medida incluye que Colnbase traslade parte de su aloja
miento web y datos a Google Cloud, un competidor en creci
miento de Amazon Web Seivices. (AWS), el goliat del sector del
alojamiento web. Esta no es la primera asociación de Google
en términos de blockchain y criptografía.

Pulpo, una empresa de soluciones de movilidad enfocada
«ny¡>efim iiíffjkteíifpííjg fl kr~íip vphfflí % fBUcngg
J»dol.irti,S||Í|¡pAíihíáci'jÉiieaMiSc! ift JAniMiiM
los alcances de suproductei

La ronda de Inversión fue llderada por Nazca Ventures,
acompañadode Femsa Ventures y otros inversionistas como
Swanlaab, México Ventures, Cracks Fund y algunos inversionis
tas ángeles del sector.

La startup mexlcanaespañola, fundada en 2017 por Evaris
to Etabé, Javier Arambarrí y Pablo Sosa, tiene presencia en 15
pa&syftica tsrsa itisc^sifaMrilíMi Mifes
*g l(isifeteC: mm/'n stera i isbjpara heIss
de vehículos se desempeñen en roles más estratégicos.

Didi México, uno de los tres grandes operadores de trans
porte privado y entregase domicilio vía aplicación, renovó si
alianza comercial con Vinco, la empresa de tecnología ed¡¡"
;fi:tti*i ££« VtasH9¡x%r i tiem|SMp8.fiiTttS
convenio con la asociación civil Data Cívica para promover la
educación de $@scolaboradores.

La alianza con Vinco, vigente para los repartidores de Didi
desde oetubis del año pasado, les permite acceder al bachille
rato, programas de idiomas, maestros y otros estudios.
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¿Responsabilidad
climática o inversión
para el futuro?
Ya hemos platicado de la importancia que tie

ne la previsión en la función de la administra
ción de cualquier entidad. Hoyen día vivimos
tiempos de incertidumbre; sin embargo, exis
ten situaciones que nos están anunciando des

de hace tiempo y que en su momento afectarán nuestra
forma de vida y de llevar a cabo nuestras actividades.

El cambio climático es un asunto que ya no es futuro,
hoy en día empezamos a ver efectos, como el incremen
to en la velocidad del derretimiento del hielo en los cas

quetes polares y en los glaciares, tanto en regiones pola
res como en zonas alpinas.
También vemos la desertificación de grandes zonas

del planeta, que previamente eran sabana o bosque, el
incremento en el nivel del mary el aumento de la fuerza
de los fenómenos meteorológicos como huracanes, tifo
nes, y tornados; adicionalmente, la disminución en la dis
ponibilidad de agua dulce en grandes extensiones del
planeta e inundaciones no vistas antes.

Las guerras por el control de las materias primas, es un
escenario que ya vemos en el caso de Rusia y Ucrania,
situación que podría incrementarse si ciertos insumos se
vuelvan más escasos. Así mismo, el control de la produc
ción de alimentos, se puede volver un asunto que utilicen
empresas, gobiernos y hasta el crimen organizado para
aumentar su influencia y poder.
Todos estos y otros efectos pueden ser mitigados si go

biernos, empresas y sociedad, cambian la forma en la
que desarrollan sus actividades, mediante la disminución
en la emisión de gases de efecto invernadero, el uso más
racional de los recursos naturales, el reciclaje de los pro
ductos que utilizamos, etc.
Todo lo anterior, llevará a un cambio en las tecnolo

gías que las entidades utilizan para hacer sus activida
des, desde la energía que utilizan para hacer funcionar

su maquinaria, hasta aquella utilizada en los procesos
productivos, que tendrán que ser más eficientes, simplifi
cados y eliminar el desperdicio.

El aprovechamiento en las nuevas tecnologías en co
municaciones, robótica e inteligencia artificial será cla
ve en el desarrollo de las actividades de las entidades.

El aprovechamiento de estas, para el beneficio de la ma
yoría, es clave para una adecuada distribución de la
riqueza.
En caso de un control de las nuevas tecnologías por

parte de pocos, sean estos gobiernos o corporaciones, lo
que puede suceder es que, en lugar de un bienestar ge
neralizado, alcancemos una mayor brecha social entre
los superricosy el resto de la población. Una mala distri
bución de la riqueza en el escenario del control de esas
tecnologías por pocos solo incrementará la existencia de
monopolios y oligopolios, y disminuirá la capacidad de
las empresas mas pequeñas para competir contra ellas, y
la capacidad de dar empleo y mantener a la mayor par
te de la población.

Derivado de todo lo anterior, yo concluiría que la in
versión en nuevas tecnologías por parte de cualquier en
tidad, no solo es un asunto de responsabilidad medioarn
bientalista y social, sino que además en un tema de
sobrevivencia tanto de la empresa como de la sociedad
en su conjunto en donde queremos que haya más opor
tunidades y equilibrio social y en donde disminuyan las
presiones sociales que llevan a un aumento en la des
igualdad, pobreza y en consecuencia criminalidad.
Como comentario adicional, la inversión en tecnolo

gía por parte de las entidades, sin un alto nivel de edu
cación para toda la sociedad, puede resultar también en
que no se logre disminuir la brecha entre ricos y pobres,
sino por el contrario la aumentaría.
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Raúl Martínez Solares
3ul@martinezsolares.com.mx

Premio Nobel de economía 2022

"Si quieres entender la geología, estudia
los terremotos. Si quieres entender la
economía, estudia la Depresión".

Beri Bernanke.

La semana pasada se anunció el Pre
mio Nobel de Economía 2022, otor
gándose el premio a los economistas
Douglas W. Diamond y Philip H. Dyb
vig, así como a Ben S. Bernanke, de

acuerdo con el comité de este premio, "por
haber mejorado significativamente nuestra
comprensión del papel de los bancos en la
economía, especialmente durante las crisis
financieras, así como la forma de regular
los mercados financieros".

En el caso de los dos primeros, el mo
delo que lleva su nombre trata de expli
car las razones detrás de las corridas

financieras que, en condiciones de ines
tabilidad e incertidumbre, pueden afec
tar a los bancos y que son resultado del
desajuste entre la liquidez de los pasivos
de un banco (de los depósitos que recibe
del público inversionista), con la duración
de sus activos ¡típicamente relacionados
con deuda de personas y empresas, que
por su naturaleza es de más largo pla
zo). Este modelo ha influenciado tanto las
estructuras financieras de los bancos, co
mo los mecanismos de regulación sobre

los mismos, aunque evidentemente la va
lidez del modelo se ha cuestionado ante

escenarios posteriores de volatilidad más
complejos y profundos como los que se
presentaron en la crisis de 2008.
Como en muchos otros casos, este mo

delo económico ha mostrado sus límites

para explicar y limitar los posibles meca
nismos de crisis bancaria, así como para la
implementación de políticas públicas que
de manera plena prevengan crisis finan
cieras, tal como lo han mostrado diversas
crisis financieras ocurridas desde su apari
ción, en múltiples países del mundo.

Por su parte Bernanke fue premiado es
pecíficamente por su análisis de los ele
mentos que contribuyeron a la generación
y prolongación de la Gran Depresión de
los años 30, combinó análisis estadístico
e investigación de fuentes históricas, para
mostrar cómo las corridas financieras que
provocaron la falla del sistema bancario ju
garon un papel decisivo en la profundidad
y prolongación de la Gran Depresión.

Su visión ayudó a poner el foco en la
relevancia de los mecanismos de protec
ción al interior de los bancos ¡por ejem
plo, en términos de reservas de capital) y
en la construcción de mecanismos regula
torios mejor diseñados para el funciona
miento de la banca. En gran medida, las
fallas en la regulación que perdieron de

vista los riesgos asociados al contagio de
corridas financieras, a grandes rasgos,
explica las decisiones inadecuadas en
el sistema financiero estadounidense que
derivaron en la crisis del 2008.

Algunos han pretendido descalificar la
validez del premio a Bernake al cuestionar
el papel que tuvo durante la crisis financie
ra del 2008 como presidente del Banco
de la Reserva Federal. Hoy, se cuestiona
el papel de la política monetaria y parti
cularmente de las decisiones relacionadas

con la generación de liquidez que se con
sidera aún afectan la economía mundial.

Al respecto conviene mencionar dos as
pectos: El primero, el premio se le otorga es
pecíficamente por sus estudios relativos a la
Gran Depresión, que hasta la fecha siguen
sirviendo de punto de partida para discutir
fenómenos de crisis vinculadas con la ope
ración del sistema financiero, no en su papel
de funcionario de la Reserva Federal. Y se
gundo, para quienes recordamos la coyun
tura de la gestación de la crisis del 2008, es
evidente que Bernake actuó tomando deci
siones de corto plazo, en un entorno extraor
dinariamente complejo, que permitieron evi
tar un mayor contagio y, aun cuando ciertas
decisiones tuvieron efectos negativos de lar
go plazo, es evidente que la contención se
logró en un plazo relativamente breve, todo
lo contrario de la Depresión del 29.

Fecha: 19/10/2022

Página: 13

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Económicas

Raúl Martínez Solares

Costo: 170,654

Página 9 de 10



La misión
demócrata:

bajar los precios
de la gasolina
Ese grupo llamado la OPEP+, que

básicamente lidera Arabia Saudi

ta desde dentro de la Organiza
ción de Países Exportadores de
Petróleo, más el agregado de Ru

sia, tomó una decisión que tuvo una lectu
ra más política que económica.
Y es que este grupo decidió recortar

su producción de petróleo en 2 millones
de barriles diarios lo que, en un primer
momento, frenó la bajada en los precios
de los hidrocarburos que habían subido
drásticamente tras la invasión de las tro

pas de Vladimir Putin a Ucrania.
De Rusia era predecible una medida

así para mantener su ataque energético a
Occidente, pero lo que sorprendió al go
bierno de Estados Unidos fue que Arabia
Saudita se aliara de una forma soterrada
a los intereses de Moscú.

El presidente Joe Biden dijo que esa
acción Saudita no iba a pasar sin conse
cuencias, pero en lo que se tejen las re
presalias en contra de la nación árabe,
la preocupación política de La Casa Blan
ca fue la interrupción del proceso de ba
ja en los precios de las gasolinas, sobre
todo por la cercanía de las elecciones de
noviembre.

Una parte de la "medicina" para con

trolar el mercado energético es cortesía
de la Reserva Federal de Estados Unidos.

La política monetaria restrictiva, que jura
que no se tocará el corazón para bajar la
inflación, ha provocado una baja en las
expectativas de crecimiento de Estados
Unidos y del mundo occidental.
China está en un camino similar de ba

ja en su actividad económica y con ella
de la demanda de combustibles.

Todo el caos en los precios de los ener
géticos derivó de la invasión rusa a Ucra
nia. El impacto inicial en los futuros del
referente petrolero de Estados Unidos, el
West Texas Intermedíate (WTI), llevó ca
da barril a 120 dólares a finales de ma

yo pasado.
Cuando el mercado normalizó el esce

nario de guerra, el precio se ubicó en 77
dólares por barril, en septiembre pasado.
La confabulación rusoárabe, vía la

OPEP, regresó los precios a 93 dólares el
ó de octubre, día que anunciaron su pac
to. Pero ayer, la realidad económica glo
bal en este camino descendente llevó al

WTI a 82 dólares por barril.
Esa montaña rusa de los precios es

muy similar en el mercado de las gaso
linas, que es básicamente el que hoy les
importa tanto a los demócratas a tres se
manas de las elecciones intermedias.

En junio pasado el precio promedio de
la gasolina regularen Estados Unidos al
canzó el techo de 5 dólares por galón,
unos 25 pesos por litro.
Hoy el promedio está en 3.80 dólares

por galón, unos 19 pesos por litro.
El tema es que prácticamente toda la

década pasada los precios promedio de
las gasolinas no alcanzaban 3 dólares
por galón y eso queda tatuado en la me
moria de cualquier votante.
Y como hablamos de elecciones en

puerta, el presidente Biden está a punto
de liberar esta semana 14 millones de ba

rriles de petróleo de la reserva estratégica
de Estados Unidos para influir más en la
baja de los precios de las gasolinas.
Algo, lo que sea que pueda influir y

que se pueda notar entre los estadouni
denses que el 8 de noviembre debe ir a
las casillas electorales.

En unió pasado el precio
promedio de la gasolina re
guiar en Estados Unidos al
canzó el techo de 5 dólares
por galón, unos 25 pesos
por litro.
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MEXICO SA

Banqueros en México, ¡magazos! ti Utilidades por 152
mil millones #Haití y su laberinto; de mal en peor
CARLOS FERNANDEZVEGA

Y TODAVIA ALGUNOS ASEGURAN
que el paraíso no existe: son verda
deros magos (magia negra desde lue
go) de los números, porque cada día
que transcurre ganan mucho más

con menos, los bancos hipermillonarios con
dinero ajeno que operan en el país mayorita
riamente trasnacionales mes tras mes rompen
récord en utilidades limpias de polvo y paja, con
todo y que la pandemia va para tres años, adere
zada con la guerra en Ucrania que ha trastocado
cualquier estabilidad económicafinanciera aquí
y en el resto del planeta.

LA JORNADA (JULIO Gutiérrez) lo registró
así: "en un periodo de disminución en el crédito
otorgado a empresas y familias, las ganancias
obtenidas por los bancos privados que operan en
México alcanzaron entre enero y agosto pasados
una cifra récord de 152 mil millones de pesos,
25.8 por ciento más que en el periodo compara
ble de 2021, revelan indicadores de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). La tasa
de crecimiento de las utilidades de los bancos
prácticamente triplicó a la de la inflación anual,
que se sitúa en 8.7 por ciento, y es 12 veces supe
rior al de la dinámica de la economía".

¡MAGAZOS! ¿CÓMO LE hacen?, porque todos
los indicadores bancarios caen, menos el de las
ganancias, las cuales mes tras mes reportan
récord. En casi tres años de pandemia y ocho
meses de guerra europea, los bancos que operan
en el país han acumulado alrededor de 470 mil
millones de pesos en utilidades netas. Pero los
demás indicadores (aquellos que supuestamente
justifican el negocio bancario y, por ende, las ga
nancias), a la baja, salvo, desde luego, los salvajes
intereses y las interminables comisiones que
cobran a sus créditos habientes y usuarios.

DE ACUERDO CON la CNBV, en agosto pasado
la cartera de crédito total de la banca privada re
portó una disminución real de 0.4 por ciento con
respecto al mes inmediato anterior; en el mismo
periodo, la captación total se redujo 1.3 por cien
to en términos reales, y así por el estilo, pero las
utilidades netas crecen sostenidamente. El cuer

no de la abundancia, pues, y la perspectiva apun
ta a que 2022 cerrará con ganancias acumuladas
por alrededor de 230 mil millones de pesos.

ASÍ, LO QUE a principios de siglo a la banca
le tomaba alrededor de un año y medio para

acumular voluminosas utilidades netas, ahora
apenas le lleva cerca de un mes. Dos institu
ciones bancarias acaparan 50 por ciento de las
utilidades netas y si se suman tres entonces la
proporción sube a cerca de 80 por ciento. De
esa proporción es el paraíso que algunos asegu
ran no existe, el cual, por cierto, fue concebido,
armado y puesto en marcha por el salinato a
raíz de la reprivatización bancaria (19911992),
el ilegal "rescate" y "saneamiento" del Foba
proa (a partir de 1995) y, desde entonces, la
extranjerización.
LA FACTURA, DESDE luego, ha sido cubierta
por los mexicanos, en uno de los atracos más
descarados de la historia nacional. Enterados o
no de esta situación, todos han pagado, a lo largo
de los pasados 27 años, el generoso endoso que
les hicieron priístas y panistas: en ese periodo
han pagado más de un billón de pesos por esa
ilegal deuda y aún deben otro tanto, mientras los
banqueros, en igual lapso, han acumulado utili
dades netas superiores a un billón 600 mil millo
nes (más pagarés Fobaproa), y acumulando.
POR CIERTO, EN estos días circula una pro
paganda de la trasnacional española BBVA me
diante la cual "celebra", falsamente, desde luego,
sus primeros "90 años con México". Se remite a
1932, año fundacional del Banco de Comercio,
institución que años después se convirtió en
Bancomer, con Manuel El Zorrillo Espinosa
Yglesias, una de las cabezas visibles del hampón
gringo William Jenkins. En los hechos, BBVA
llegó a robar a nuestro país gracias a la privati
zación salinista, la extranjerización zedillista y la
apertura de piernas de Fox, y desde luego a los
amigos de Carlos Salinas que se quedaron con
Bancomer (Eugenio Garza Lagüera y su pandi
lla), quienes "cedieron" sus acciones, generoso
pago de por medio, a los vendedores de espeji
tos. Entonces, ¿90 años?
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Las rebanadas del pastel
HAITÍ EN SU laberinto. De nueva cuenta, la
ONU organiza "el envío de una fuerza interna
cional" a esa isla caribeña "ante el deterioro de
la seguridad". Debe ser el enésimo "envío" (las
invasiones gringas se cocinan aparte), los cuales
muy lejos de aligerar la carga a los haitianos se
la complican cada vez más, porque lo único que
pretende la obsoleta organización es lavarse las
manos... Mi agradecimiento pleno por sus gene
rosos mensajes. Abrazo fuerte.

Un manifestante sostiene un cartel
antiestadunidense frente a Llantas en llamas

en Puerto Príncipe. La Organización de

Naciones Unidas organiza el envío de una
fuerza internacional a esa isla caribeña ante el

deterioro de la seguridad. Foto Afp

Fecha: 19/10/2022

Página: 27

Area cm2: 398

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 36,174

Página 4 de 6



DINERO
Conversan AMLO y Biden; avanzan temas íl
Resurge Netflix: capta 2.4 millones de suscríptores
// ¿Entonces, no nos van a invadir?"
ENRIQUE GALVAN OCHOA
Hubo otra conversación

telefónica entre los presidentes
de México y Estados Unidos. El
mexicano informó en Twitter:
"Tuvimos una cordial conver

sación con el presidente Joe Biden sobre
migración, seguridad y cooperación para el
desarrollo. Me confirmó que visitará México
para participar en la Cumbre de América del
Norte". Hasta ahí. Reservó los detalles para
la mañanera. El canciller Marcelo Ebrard es
tuvo presente y comentó: "Fue una conversa
ción muy afectuosa y cercana. Me dio mucho
gusto constatar la estrecha relación de ambos
presidentes y la cercanía entre México y Es
tados Unidos". En la foto aparece Gabriela
Cleefi, una de las intérpretes de mayor expe
riencia del país. Biden necesita un empujón
de Andrés Manuel, las elecciones de medio
término serán en menos de un mes y las cosas
no le pintan bien. Está por reabrir la reserva
estratégica de petróleo para contrarrestar
el acuerdo de la OPEP y Rusia de reducir su
producción en 2 millones de barriles al día. La
Cumbre tendrá lugar la primera quincena de
diciembre, con la asistencia también del pri
mer ministro de Canadá, Justin Trudeau.

El presupuesto

LA CAMARA DE Diputados tendrá que ha
cer un espacio para dar trámite al presupuesto
del gobierno federal del año 2023. Han estado
los legisladores ocupados con temas políticos
y militares, pero la ley dice que debe ser publi
cado el 15 de noviembre. El subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, es optimista, espera
que los gastos serán autorizados sin mayor
problema. El gobierno federal proyecta un
presupuesto de 8 billones 299 mil 647 millones
de pesos, el mayor en la historia. Representa
un aumento sustancial comparado con el pri
mero que ejerció la 4T en 2018:5 billones 244

mil 975 millones. Es una montaña de dinero;
sin embargo, la mayor parte ya está compro
metido. Las pensiones se llevan un billón de
pesos y el pago del servicio de la deuda más de
un billón, las participaciones a los gobiernos
de los estados reciben una tajada de más de 2
billones. El programa de gastos se hace sobre
la base de una serie de factores que deben
cumplirse para que todo funcione como lo

han planeado. De acuerdo con la proyección
que presentó a los diputados el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, la economía
debe crecer 3.4 por ciento anual. Estiman que el
peso se mantenga estable en 20.80 por dólar. La
tasa de interés en 7.9 por ciento. El petróleo en
68.70 el barril. Y esperan que la inflación baje a
3.2 por ciento al finalizar el año.

Sube Netflix

NETFLIX HA SORPRENDIDO con resul
tados financieros mejores a lo esperado. En el
trimestre comprendido entre julio y septiembre
captó 2.4 millones de nuevos suscríptores y
suma 223 millones, según la firma Refinitiv.
Tuvo un mal comienzo de año y sus acciones se
desplomaron en un 60 por ciento, aquí lo narra
mos. Pero al conocerse los buenos resultados
del último trimestre, subieron como la espuma
en Wall Street. Netflix ingresó 7,926 millones de
dólares y su utilidad neta fue de 1,398 millones.
Ha producido películas que abordan temas de la
política mexicana. 1. La dictadura perfecta: fue
estrenada en 2014, dirigida por Luis Estrada y
protagonizada por Damián Alcázar, Alfonso He
rrera, María Rojo, Joaquín Cosío, Silvia Navarro,
Salvador Sánchez y Osvaldo Benavides. 2 Histo
ria de un crimen: Colosio. Narra el asesinato del
candidato priísta a la presidencia, Luis Donaldo
Colosio Murrieta; la serie de ocho capítulos fue
producida en 2019 por Dynamo. Ahora que los
priístas andan alborotados por la idea de regre
sar al poder conviene verla, o volverla a ver.
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Insomnio

SEGÚN LA PROYECCIÓN del modelo de
BloombergEconomics, es seguro que en los
próximos 12 meses la economía de Estados
Unidos entrará en recesión, lo cual significa
un revés a la política económica del presidente
Biden en vísperas de las elecciones. Los econo
mistas se equivocan con frecuencia, pero mien
tras tanto su pronóstico debe quitarle el sueño
al ocupante de la Casa Blanca.

Twitterati

¿ENTONCES, NO NOS van a invadir?
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La Semana Nacional de Educación Financiera (SNEF) que se
lleva a cabo del 19 al 28 de octubre será el escenario ideal para

que el Programa "Aprende y Crece" de Banco Azteca muestre a los
participantes la realidad que posiblemente vivirán dentro de 40
años a través de Aztecópolis, la capital del Mextaverso, un concepto
completamente nuevo donde el usuario podrá dimensionar su fu
turo basado en la toma de decisiones financieras que elija en su pre
sente, navegando en un sitio digital en el cual encontrará múltiples
actividades interactivas.

En la Sede Central Virtual de la SNEF, "Apren
de y Crece" de Banco Azteca presentará el Mex
taverso, único en su tipo en México, una plata
forma web gamificada en formato Scape Room,
donde los usuarios recorrerán diversos escena

rios en los que con preguntas y respuestas ele
girán opciones sobre seguros, inversión, ahorro
para el retiro y ciberseguridad, con el propósito
de desarrollar capacidades financieras suficien
tes, para administrar y aprovechar de la mejor
manera los recursos con los que cuentan.

Además, en el sitio de "Aprende y Crece" www.
aprendeycrecelive.com estará disponible el ca
lendario con los horarios para los 32 webinars
que impartirán coaches especializados en Edu
cación Financiera, en alianza con universidades
en diferentes estados de la República y diversos
consulados en Estados Unidos, así como 4 con
ferencias magistrales en el auditorio de la Sede
Central Virtual de la SNEF. Además Aprende y
Crece también participará de forma presencial, a
través de una Van Itinerante que visitará 7 Uni
versidades en la CDMX, Estado de México, Aguas
calientes, Jalisco, Querétaro, Veracruz, Puebla e
Hidalgo. En ella los universitarios reproducirán,

mediante realidad aumentada, videos educati
vos con contenido financiero y actividades que
pondrán a prueba sus conocimientos en finanzas
personales, y así reforzar los conocimientos que
adquirirán en el Mextaverso de Banco Azteca.

Uno de los objetivos fundamentales es que
sin importar edad, profesión y nivel económico
es primordial contar con una cultura previsional
que permita a la población vivir el día de mañana
con libertad financiera, que les ayude a cumplir
sus metas con base en decisiones informadas

para estar listos ante situaciones inesperadas,
e identificar productos que protejan sus finan
zas manteniendo el valor del dinero.

Democracia Mazda. La Confederación Autó

noma de Trabajadores y Empleados de México
(CATEM) será la que represente a los trabajado
res de la empresa Mazda que encabeza Miguel
Barbeyto, en Salamanca, Guanajuato, a través
del Sindicato "Benito Juárez García".

Reynol Neyra, secretario de Acción Política
de la CATEM, es quien ha envido el mensaje de
tranquilidad, que ha dicho que "No hay por qué
tenerle miedo a la democracia, y que se velará por

sus intereses y derechos laborales". Hoy CATEM
representará a cuatro mil 406 trabajadores de
la planta Mazda, con el objetivo de trabajar con
transparencia en el manejo de las cuotas, en las
revisiones y acuerdos de los contratos colecti
vos y en elección de los representantes sindi
cales. Ojalá esta empresa automotriz también
los apoye en su camino democrático.

Compran Tequila. Pernod Ricard acordó com
prar una participación mayoritaria en Código
1530 Tequila, una marca respaldada por la estre
lla del country, George Strait. El deseo de la fran
cesa es tener un producto de alta calidad para el
mercado de Estados Unidos. El análisis que se
hace es que los consumidores están dispues
tos a pagar más por una bebida alcohólica cara,
así que la bebida espirituosa sigue estando de
moda entre los paladares más exquisitos.

Voz en off. HSBC México será el patrocinador ofi
cial de Ecobici, el sistema de bicicletas compartidas
de la CDMX, el más grande de Latinoamérica. Es
el primer esfuerzo de patrocinio que HSBC hace
en una red de bicicletas en el mundo. En la CDMX

Ecobici ha permitido realizar más de 74 millones de
viajes desde su puesta en marcha, en el año 2010...
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Vaya cosas: quien llegó a la gubernatura de Chihuahua con la
bandera de la lucha contra la corrupción, que cargó contra Cé

sar Duarte, contra Manlio Fabio Beltrones y Alejandro Gutiérrez
Gutiérrez, tiene tantas o más propiedades que el nopal: la revela
ción hecha por el empresario Eduardo Almeida expone que Corral
se hizo de un terrenito de 15 hectáreas en las faldas de la sierra de

Nombre de Dios, en Chihuahua y que no incluyó en su declaración
patrimonial... donde hay otras 9 propiedades.

Pero el problema del exgobernador no se li
mita a sólo una acumulación de bienes que llama
la atención (y el ocultamiento de una, hasta
ahora, de ellas), sino a su doble nacionalidad. Al
estar registrado como ciudadano estadouniden
se no habría podido ser electo —por prohibición
constitucional— ni diputado ni senador y mucho
menos gobernador; todos esos cargos, con doble
nacionalidad, implica suplantación de persona
lidad jurídica y disposición ilegal de recursos
federales y estatales.

Es más, el empresario Alberto Valles Baca,
acusado penalmente durante el gobierno de
Corral, presentó en enero pasado ante el fiscal
Alejandro Gertz Mañero una denuncia penal
contra el hoy exgobernador por no renunciar a
su nacionalidad estadounidense —cual exige
la ley— cuando fue electo por elección popular
para gobernar el estado más extenso de México,
exhibiendo las actas de nacimiento del incul

pado. En otras palabras, es acusado de traición
a la patria.

No sería extraño que Corral haya ya puesto
pies en polvorosa y se haya refugiado en EU
aprovechando su doble nacionalidad..., pero
tiene varias propiedades en México, como sus

casas en las ciudades de Chihuahua y Juárez,
dos depas en la CDMX hasta la cabañita de Ba
saseachi o el departamento en Mazatlán, Sina
loa. Y bueno, un modesto ahorro bancario de
54 mdp. El puro salió puro... hablador.

Ñuño resuelve: 22 mmdp para carreteras.
Pues que serán 22 mil mdp destinados al man
tenimiento de la red carretera del país, anunció
Andrés Manuel López Obrador al conmemorar
el Día del Caminero este lunes, en la cual estu
vo acompañado de Jorge Ñuño Lara, encargado
del Despacho de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT), quien
salió bien librado en la zona de anotación.

En su intervención, Ñuño Lara, también
subsecretario de Infraestructura, informó de la
conclusión de cuatro carreteras libres en Sonora,

Tabasco, Veracruz y Oaxaca, que representan
una inversión conjunta de 2 mil 779 mdp, gene
rando más de 30 mil empleos directos e indirec
tos, incorporando más de 60 km a la Red Federal
Libre de Peaje y que estaban pendientes desde
hace más de 10 años.

Ñuño Lara también dio a conocer que se tra
baja en 13 proyectos de caminos rurales en todo

el país con una inversión de casi 10 mil mdp.
Sólo en Oaxaca se han concluido 110 caminos

rurales (que ojalá esta vez no se los lleve el agua)
y la meta oficial es que al terminar el sexenio
los 570 municipios de ese estado cuenten con
camino pavimentado a su cabecera municipal.
AMLO anda entusiasmado en esa materia, que
este fin de semana irá a supervisar los proyectos
en Guerrero. Aplicado el funcionario.
Sky va al Mundial con balón nuevo. Pues Sky,
que conduce en México Luis Malvido, renovó su
plataforma con paquetes de pre y pospago, para
que los suscriptores tengan acceso a los 64 par
tidos del Mundial Qatar 2022..., además de los
contenidos deportivos de primer nivel como la
apertura de La Liga Española, la Bundesliga y
la Copa Sky. Y dada la tecnología satelital este
mundial será el primer evento deportivo en el
país transmitido en 4K y sistema multicámara
que coloca a los espectadores a nivel de cancha.
Y de remate, los suscriptores cuentan con servi
cio gratuito Blue To Go para presenciar el Mun
dial desde cualquier dispositivo móvil (incluido
streaming) y la posibilidad de contratar servi
cio de telefonía móvil y que se promete tendrá
precio competitivo.
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LA DEUDA PÚBLICA:
¿MANEJO IRRESPONSABLE?

POR ARTURO VIEYRA

A raíz de la propuesta del Ejecutivo
del programa económico 2023,

surgen desde la oposición una serie
de críticas e interrogantes que más
allá del componente ideológico, vale
la pena reflexionar. Una de las críticas
que cobra fuerza desde las voces más
iletradas hasta las más consistentes y
reflexivas se ubica en la dinámica vista

y propuesta de la deuda pública.
Quizá la principal fuente que alimenta las críticas viene

detonada desde el mismo Ejecutivo, que se comprometió
desde inicios del sexenio a no incrementar la deuda públi
ca durante la presente administración. La oposición argu
ye, contrario al objetivo presidencial, que desde 2019 se ha
venido observando un continuo incremento de la deuda

que pone en riesgo la estabilidad de las finanzas públicas
en el mediano plazo.

En efecto, desde comienzos de la presente administra
ción la deuda pública ha venido abultándose. Las cifras son
claras. Tomando como un indicador de la deuda pública
ampliada el Saldo Histórico de los Requerimientos Finan
cieros del Sector Público (SHRFSP), en términos nominales
cálculos del propio Gobierno federal apuntan a que la deuda
se habrá incrementado durante este año en 3.7 billones de

pesos respecto al nivel del cierre de 2018. Medido como por
centaje del PIB (indicador de mayor relevancia para evaluar la
sustentabilidad de la deuda), el SHRFSP se incrementa hasta
48.9% en este año desde 43.3% en 2018. Cifras oficiales pre
vén un nuevo incremento de la deuda hasta 49.4% del PIB.

La conclusión es clara, la deuda pública mexicana se ha
incrementado, empero, no resulta evidente que tan pernicio
so resulta el mayor endeudamiento, más aún en un contexto
donde debido a la pandemia Covid19 y a la crisis económica
subsecuente, casi la totalidad de las economías del mundo
decidieron, a diferencia del gobierno de México, incremen
tar sustancialmente la deuda para paliar los efectos de la
caída en la producción.

A la fecha es más que evidente la política de austeridad en
el gasto de la actual administración, lo cual ha coadyuvado
a limitar drásticamente los niveles de endeudamiento. De

manera más precisa, contrario a la argumentación de algu
nos opositores que afirman que el mayor endeudamiento es
producto de una política de mayor gasto en diversos progra
mas y objetivos del gobierno, es evidente que la contratación
de mayor deuda responde a la necesidad de pagar un mayor
costo financiero, especialmente en el último año donde
las tasas de interés d aramente vienen en ascenso.

Este hecho se corrobora con facilidad si observamos que
las cuentas públicas acumularán durante los primeros cua
tro años de gobierno un balance primario (balance público
menos el costo financiero) superavitario por casi un punto
porcentual del PIB; es decir, el gasto del gobierno excluyen
do el pago de intereses no solo se ha mantenido, sino que
incluso se han generado ahorros.

En adición al hecho de que el endeudamiento no ha sido
producto de una política expansiva, sino por el contrario, re
fleja la austeridad apuntada día a día por el gobierno (lo cual
no necesariamente es positivo), habría que considerar que el
nivel de deuda publica mexicana como porcentaje del PIB
muestra un nivel relativamente bajo respecto al observado
en las economías desarrolladas, e incluso, respecto a algunas
emergentes con similar calificación crediticia.
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LEY INJUSTA

En los dos anteriores Pesos y Contra
pesos califiqué a la Ley de Institu

ciones de Crédito como una ley inj usta,
porque hace posible la expoliación legal
de la propiedad privada de cuentaha
bientes de la banca. No es la única ley
injusta, que no reconoce plenamente,
no define puntalmente y no garantiza
jurídicamente los derechos de los agen
tes económicos a la libertad individual y
a la propiedad privada. Otro ejemplo es la
Ley de Fomento de la Lectura y el Libro.

Leemos, en el artículo 22 de dicha ley, que "toda persona
tísica o moral que edite o importe libros estará obligada a
fijar un precio de venta al público para los libros que edite
o importe (y que) el editor o importador fijará libremente
el precio de venta al público, que regirá como precio único",
y, en el 24, que "los vendedores de libros al menudeo (los
libreros) deben aplicar el precio único de venta al público
sin ninguna variación", durante los primeros 18 meses de
exhibición del libro, transcurridos los cuales expira dicha
obligación. Se trata de una ley injusta, que viola el derecho
de propiedad privada de los libreros sobre sus libros.

Lo primero que hay que decir es que no se trata de un
control de precios impuesto por el gobierno, sino de la obli
gación, del editor o importador, de fijar un precio único, al
que ese libro deberá ofrecerse, durante 18 meses, en cual
quier punto de venta del país. Editor o importador deciden
cuál será ese precio, al cual el librero deberá ofrecerlo, lo
cual viola su derecho de propiedad privada sobre sus libros.

Para entenderlo hay que tener presente que el derecho
de propiedad privada es el derecho a la libertad individual
para usar, disfrutar y disponer de lo que es de uno, como
a uno más le convenga, siempre y cuando al hacerlo no
se violen derechos de terceros.

Del derecho a disponer de lo que es de uno se deriva el
derecho a ofrecerlo a la venta, del cual se deriva el derecho
de ofrecerlo al precio que no crea más conveniente para, por

ejemplo, maximizar utilidades, derecho del librero a ofrecer
sus libros a los precios que crea más convenientes que viola
el precio único, impuesto, no por el librero, sino por el editor
o importador, quienes, obligados por ley, le dicen al librero
a qué precio debe ofrecer sus libros, no pudiendo disponer
de ellos libremente, razón por la cual la Ley de Fomento de
la Lectura y el Libro, en sus artículos 22 y 24, es una ley in
justa, que no reconoce plenamente, y por lo tanto no define
puntualmente ni garantiza jurídicamente, el derecho de
propiedad privada del librero sobre sus libros, suyos por
que se los compró al editor o importador, a quienes la ley
obliga a decirle a qué precio ofrecerlos.

Si soy dueño de un libro, ese derecho de propiedad pri
vada implica, entre otros, mi derecho a decidir, si fuera el
caso, a qué precio ofrecerlo a la venta, sin que alguien más
tenga injerencia alguna en esa decisión, derecho de pro
piedad privada que, en el caso de los libreros, cuyo oficio
es ofrecer libros, por obra y gracias de la Ley de Fomento de
la Lectura y el Libro no está, ni plenamente reconocido, ni
puntualmente definido, ni jurídicamente garantizado, razón
por la cual se trata, desde la perspectiva ética, de una ley in
justa y, no menos importante, desde el punto de vista de la
economía de una ley ineficaz, porque elimina, en perjuicio
de los lectores, la competencia vía precios.
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IN
VER
SIONES
RENUNCIA

Hedor Grisi dejará la
junta de Grupo BMV
La junta de Grupo Bolsa
Mexicana de Valores aceptó la
renuncia de Héctor Grisi co
mo consejero debido a razo
nes personales y profesiona
les. Desde el próximo año, el
banquero será consejero de
legado de Santander a escala
global. Por ahora la casa bur
sátil designó al Felipe García
Ascencio como miembro pro
pietario provisional.
MUNDO MAYA

TagAirlines, presente
en foro de aviación
Más de 400 líderes de la avia
ción se reúnen en Buenos Ai
res en el encuentro de la Aso

ciación Latinoamericana y
del Caribe de Transporte Aé
reo. El atractivo de la región
maya capturó la atención por
su conectividad, liderada, en
tre otras por TagAirlines, la lí
nea bandera de Guatemala y
el Mundo Maya, que fortale
ció su flota con naves ATR 72.
NUEVO ORGANISMO

Germina un sindicato

para el sector minero
A seis meses de que se cumpla
el plazo para legitimar todos

los contratos colectivos, según
la reforma laboral y el TMEC,
en la industria minera, se está
gestando un nuevo sindicato
que busca ganarse la confianza
de los trabajadores para lalegi
timación de sus negociaciones
laborales con la asesoría de la
firma César Roel Abogados.
PROGRAMA DE CAINTRA

Amplían plan para
financiar mipymes
Caintra Nuevo León anunció
la ampliación del programa de
CaintraNafin para financiar
a mipymes. El programa tiene
más de 200 millones de pesos
dispersados en 150 firmas;
con la extensión se incremen
tará a 28.5 millones, llegando
a una bolsa de 256.5 millones
destinados al sector.
TALLERES EN LA ROLSA

Condusef impulsa la
educación financiera
La Comisión Nacional para
la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Finan

/ _

cieros, que lleva Oscar Rosa
do, y Grupo Bolsa Mexicana de
Valores, que dirige José Oriol
Bosch, impulsarán conferen
cias y talleres en la sede de la
BMV desde hoy y hasta el 26 de
octubre en la Semana Nacional
de Educación Financiera
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ESTIRA Y AFLOJA

La inflación no cede;
ICAy sus dueños

J. JESÚS
RANGEL M.

r
1 subsecretario de Hacienda y
Crédito Público Gabriel Yo
rioexplicó ayer enlaCámarade

Diputados que sin el subsidio a las gasolinas,
que al cierre de año alcanzará 395 mil millo
nes de pesos, la inflación estaría entre 12 y 14
por ciento. No dijo cuánto más alcanzaría sin
los acuerdos con empresas privadas que en
frentan alzas de precios en otros insumos.
La semana pasada el presidente del Grupo

Banco Mundial, David Malpass, advirtió que
"los precios de los alimentos probablemente
se mantendrán en niveles históricamente al

tos hasta 2024, ya que la guerra en Ucrania si
gue cambiando los patrones del comercio, la
produccióny el consumo". El Departamento
de Agricultura de Estados Unidos estimó que
las exportaciones de trigo de la cosecha 2022
23 de Ucraniabajarán de 17 millones a 10 mi
llones de toneladas.
El Sistema de Información del Mercado

Agrícola (AMIS, por su sigla en inglés), desta
có que los precios de la mayoría de los alimen
tos están presionados al alza por labaj a mun
dial de existencias, altos costos de energía y
fertilizantes, mal tiempo para las cosechas,
fletes al alza y restricciones ala exportación
por parte de gobiernos.
México abrió la importación de varios artí

culos y existe el temor de que ingresen al país
sin cumplirlas normas fitosanitarias, e inclu
so que muchos productores del campo pue

dan quebrar ante la incapacidad de competir
con precios dumping.
No se ha cuantificado el costo para las em

presas por contener precios finales, pero ahí
están. Por ejemplo, Grupo Bimbo presentó
su última lista de precios ajustados el 18 de ju
lio y no ha cambiado, al igual que CocaCola, y

Grumayase comprometió a mantenerlos por
lo menos hastafebrero de 2023.

Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo en sus redes sociales que en su
reunión con Judith McKenna presidentay
directora ejecutiva de Walmart Internacio
nal, acordó que la empresa "hará todo lo posi
ble" para baj ar la inflación en alimentos. Sus
ventas equivalen a 25 por ciento del comercio
minorista en México.
La situación es muy complej a, y muchos no

coinciden con el gobierno de que el pico de la
inflación ya pasó. La revisión salarial jugará
un papel importante.

Cuarto de junto
Empresas ICA informó a la Comisión Na
cional Bancariay de Valores que Bernardo
Quintana Isaac tiene 8.38 por ciento de las
acciones de la empresa; Casa de Bolsa Inbur
sa, 12.04 por ciento; Actinver Casa de Bolsa,
9.02; Banamex, 6.20 por ciento; Banamexcon
el Fideicomiso 134005,8.96 por ciento y con
su Casa de Bolsa Accival, 6.09; BBVABanco
mer, 7.23 por ciento; Banco S3 México (filial
de Santander Securities Services), 8.81; Valué
Casa de Bolsa, 5.58; Banco Santander, 5.39 y
Grupo Bursátil Mexicano, 4.61 por ciento. _
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Aprieta la competencia en plataformas SVOD
Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

Al cuarto trimestre de
2020, las suscripciones
a plataformas SVOD 
suscripción de video so
bre demanda en México

ascendió a 11.1 millones, cifra equi
valente a un crecimiento anual de
18.2%, nivel que duplicó el alcanzado
el año anterior (9.0%), según un in
forme de The Competitive Intelligence
Unit (The CIU). En México, la conti
nua pérdida de suscripciones y la pre
ferencia incremental por otros jugado
res competidores provocó que Netflix
anunciara el lanzamiento de un nuevo

plan "básico con anuncios" a un pre
cio reducido ($99 pesos al mes), menor
resolución en los contenidos y un ca
tálogo limitado. Al 2T2022, la parti
cipación de mercado de la plataforma,
hasta ahora puramente SVOD, alcan
za 61.1% del total de las suscripciones,
una merma de 2.4 puntos porcentua

les (pp) respecto al nivel que registra
ba seis meses atrás, al cierre de 2021.

DisneyI (12.8% de las suscripciones
a SVOD), HBO Max (10.3%) y Amazon
Prime Video (7.6%) continúan registran

do adiciones significativas de usuarios,
al crecer 0.2,1 y 0.5 pp respectivamen
te. Estas plataformas se han valido de
precios asequibles, contenidos atracti
vos, tarifas promocionales y el empa
quetamiento con otras alternativas de
acceso a contenidos de audio y de vi
deo, así como envíos gratis en compras
electrónicas para impulsar su huella de
mercado.

PRONOSTICOS

Luis Foncerrada, Asesor Económico de
AMCHAM/MEXICO, aseguró que el PIB
presentará un crecimiento estimado de
tan sólo 1.9% en 2022. En cuanto al
2023, tras analizar el paquete económi
co de la Secretaría de Hacienda y Crédi
to Público, las tasas de interés y la inver

sión prevista, es de esperarse que la eco
nomía mexicana crezca apenas un 1.3%.
El peso, aseguró el analista estará entre
20.670 y 21 pesos al cierre del 2023 y
la balanza comercial aumentará su sal
do negativo en 40 mil millones de dóla
res. La inflación se mantendrá en 9.5%.
PRODUCTO

Getnet, que lleva Fabián Ferrari y San
tander, que dirige Felipe García presen
taron su solución para cobros digitales,
la más avanzada en el país, que permiti
rá a emprendedores y pequeños comer
cios por primera vez realizar cobros con
tarjeta o dispositivos NFC, directamente
desde un teléfono inteligente o Tablet,
sin necesidad de una terminal punto de
venta (TPV), cambiando por completo el
acceso a este tipo de cobros.

LIDER

De acuerdo a la empresaria Erika García
Deister, Fundadora y Directora General
de Cancún Cards, México podría llegar
a convertirse en el principal destino pa
ra los turistas extranjeros en el mundo.
Actualmente ocupa la posición 2, al re
cibir más de 31.9 millones de visitantes

durante el último año, sólo por detrás
de Francia y por encima de España, Tur
quía, e Italia. El 79% de los visitantes
que llegan a nuestro país son provenien
tes de Estados Unidos, la cifra restante
son principalmente de América Latina y
Canadá. Por ello, si se consolida a nues
tro país en otras regiones del mundo,
como Europa, Asia, y América Latina,
podríamos ocupar la primera posición,
de acuerdo a la empresaria.

ELECTRICIDAD

BMW Group, que dirige Reiner Braun
vendió un total de 128,196 vehículos
BMW y MINI totalmente eléctricos en
los primeros nueve meses de 2022, es
decir, más del doble de sus ventas de
modelos BEV en el mismo período del
año pasado (+114.8%). De este modo, la
empresa pudo traducir su fuerte interés
en sus productos totalmente eléctricos
en un sólido crecimiento»

Crecimiento de apenas 1.3%:
Foncerrada

México, primer lugar en
turismo: Cancún Cards
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Bartlett, el bolchevique
La llegada de Raquel Buenrostro a la Secretaría de Econo 
mía es una señal de que la línea dura de Manuel Bartlett
se va a mantener frente a Estados Unidos y Canadá, que
las consultas comerciales se convertirán en paneles en
donde el gobierno de México no tendrá oportunidad de
salir bien librado, y que el equipo que hasta ahora había
venido aguantando los embates legales queda fuera, no
sólo por la salida de Luz María de la Mora de la subsecre
taría de Comercio Exterior, sino porque en menos de 48
horas se hizo una limpia muy grande de los equipos en
cargados de estos temas.

Por ejemplo, se deshicieron del embajador de México
en la Organización Mundial de Comercio, Ángel Villalo
bos. En dos días Raquel Buenrostro se deshizo de dos
subsecretarios, vitales en este momento, de al menos
ocho titulares de unid ad más otros cinco directores gene
rales y hasta a los de comunicación social les tocó.

Además de la subsecretaría de Comercio Exterior, la
salida más costosa es la de Orlando Pérez, que estaba
como director general de Consultaría Jurídica de Comer
cio Internacional, Al final del día era la cara de Secretarla

de Economía que estaba directamente a cargo de los
asuntos relacionados con energía, pero también con el
sector automotriz, el aguacate y le tocó ganar el caso de
Satmex contra la empresa francesa Eutelsat.

Todo esto disparó alertas no solo en el sector privado,
incluso en el ala moderada del gobierno la salida de Luz
María de la Mora no te gustó nada y, frente a lo que se
viene en el TMEC, es un mensaj e de que la línea dura es
lalínea que prevalecerá, de que van a usar la narrativa del
capitulo 8 del acuerdo comercial para hablar de electrici
dad, cuando lo firmado tiene que ver exclusivamente con
las reservas petroleras.

El cálculo político de la 41 es muy arriesgado, nos di
cen desde adentro del gobierno, porque están convenci
dos de que Joe Biden pierde las elecciones intermedias,
también a eso le apuestan porque consideran que ir a una
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confrontación con México por temas comerciales no está
en las prioridades de un presidente debilitado.

No entienden que el proceso comercial, que el juicio al
qu e se van a enfrentar, caminará con o sin Biden y que las
represalias comerciales de corto y mediano plazo serán
durísimas ¿Un ejemplo? Los aguacates mexicanos para
el Superbowl de 2023.

¿Qué nos cuentan desde Estados Unidos? En efecto,
hay un sector que considera que la nueva secretaria de
Economía es una buena fiinctonaria pública, pero que el
equipo que está armando no sirve para enfrentar lo que
se vi ene y eso implica que la idea de que la CFE monopó
liea o el Pemex todopoderoso se mantenga como piedra
de toque del desarrollismo de la 41'

En lo que queda de las consultas comerciales la posición
mexicana no será la de querer negociar sino la de imponerse.

Al final la pregunta es ¿cuáles son los riesgos inmedia
tos para el país? Perder el. panel y pagpr las multas. Hoy en
día no se sabe si Raquel Buenrostro y su nuevo equipo va a
poder negociar con Rocío Nahle los cambios que se requie
ren La mejor opción es que entre ellas lo puedan resolver
porque lo que urge es darle alguna señal a EU y Canadá en
las siguientes semanas de que si quieren moverse y que
están atendiendo sus preocupaciones. El panel comercial no
es inevitable. Se puede evitar si México atiende lo que piden
Canadá y EU y tanto el presidente como Buenrostro no es
tán en esa dinámica, y la apuesta es a ver si pueden conven
cer a Rocío Nahle, pero sobre todo a Manuel Bartlett.
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Takeda 10 lanzamientos, 3 pronto, 40 mdd
de inversión, a doble dígito y México "top 5"
Con los cambios en la política pública en
salud y una agencia como Cofepris de Alejan
dro Svarch lenta en aprobar las nuevas paten
tes, los tiempos no han resultado fáciles para
muchas farmacéuticas.

Sin embargo la multinacional japonesa
Takeda con 58 años en México no tiene queja:
pese a la pandemia y las dificultades econó
micas ha crecido a doble dígito y hasta pudo
lanzar 3 nuevos tratamientos para inflama
ción intestinal y cáncer de pulmón.

Es más, la firma con 450 empleados y una
planta en Naucalpan que manufactura 14 millo
nes de dosis al año, 75% para el mercado mexi
cano y 25% para exportar a AL, va por más.

El ejecutivo argentino Hernán Porcile con
14 años en dicha compañía y quien recién

asumió el timón aquí, afirma que México es
uno de sus mercados prioritarios. Somos el
"top five" entre los países emergentes. De ahí
que traiga en su portafolio 10 nuevos lanza
mientos al 2030.

Tres de ellos saldrán del 2023 a 2025, para
gastro, oncología e inmunología, amén de una
vacuna vs el dengue en proceso de autoriza
ción global.

Porcile se declara un aliado del gobierno
para trabajar en lograr que la población se be
neficie de sus moléculas.

Ciertamente con la inflación el entorno es

complejo. Señala que hay que ser eficientes,
de ahí que entre sus proyectos está el de con
cretar al inicio del 2023 un Centro de Innova

ción Digital, inversión que se sumará a unos 8

mdd erogados en modernizar su factoría y a la
programada por 40 mdd para concretar la lle
gada de sus novedades terapéuticas.

En el mundo Takeda que preside el francés
Christophe Weber no requiere de presenta
ción. Nació en 1781 y opera en 80 países. En 30
de ellos manufactura con una plantilla de
50,000 empleados. Tiene 3 centros de inves
tigación, su sede está en Tokio y otro gran cor
porativo en EU. Factura 29,400 mdd.

Otro ámbito importante en su enfoque mé
dico son en enfermedades raras como por ejem
plo hemofilia o el angioedema hereditario.

Así que una firma que pese a la especial
circunstancia por la que atraviesa el país, no
tiene intención en bajar la guardia y obvio con
la innovación y "un portafolio diferenciado"
va por sostener su dinámico avance.

SE DESPRESURIZA PROHIBIR

FULLES AUNQUE SIGUE RIESGO
Resulta que la iniciativa para prohibir el
"doble remolque" que se discutía la semana
pasada con celeridad en la Cámara de Dipu
tados "se despresurizó". Obviamente el
riesgo sigue latente. Fue determinante el
fuerte cabildeo de la IP desde el CCE de

Francisco Cervantes hasta Concamin, Ca
nacintra, ANTAD y Canacar que lleva Refu
gio Muñoz. El asunto podría alimentar más
la inflación. De ahí el pésimo momento. Co
mo quiera nada decidido.

Fecha: 19/10/2022

Página: 16

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 9,438

Página 5 de 8



ACTUALIZAN PRECIOS DE GARANTÍA
Y MAÍZ AÚN CON REZAGO
Con la inflación, el rezago de los precios de
garantía era importante. De ahí que Segalmex
de Leonel Cota y Sader de Víctor Manuel Vi
llalobos actualizaran el apoyo a pequeños
productores en 8.7%, último dato de la infla
ción anual. Fue para maíz y frijol y está pen
diente arroz y trigo. Aún así en maíz hay un
fuerte atraso. El GCMA que lleva Juan Carlos
Anaya ya ha advertido el repunte de las im
portaciones en dicho grano que llegarán este
2022 al 40.5% del consumo.

VAILÍN EN AFAC POR RECUPERAR
CATEGORÍA 1 Y HASTA 2023
Claramente Carlos Antonio Rodríguez quien
estuvo a cargo de la Agencia Federal de Avia
ción Civil (AFAC) no pudo con el paquete, de
ahí su relevo por otro militar Enrique Vallín
Osuna. Su principal encomienda es el que Mé
xico pueda recuperar la categoría 1 en avia
ción por la FAA. Le adelantaba que pasará la
temporada de fin de año y no se logrará reco
brar el nivel. Habrá que esperar a la primera
mitad del 2023 ya que aún faltan por subsa
nar cantidad de irregularidades. Para diciem
bre está programada otra revisión.

(£aguilar_dd
albertoaguiLar@doridinero.mx
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Empresa de Morelos en la
mira de la DEA y México
La DEAy el gobierno de México investigan a una empresa
de armas ubicada en Morelos, pues presumen que facilita
el tráfico de armas que utilizan los narcotraficantes en
esta nación.

Pero eso no es nuevo, los involucrados lo saben y les
preocupa. Hay pocas empresas encargadas de surtir mu
niciones y los enterados lo saben, es más, hace poco es
tuvieron en un escándalo por el robo de un cargamento
que iba con rumbo a Estados Unidos, supuestamente ba
las para caza, que no sirven de mucho a los narcos.

El 11 de febrero del 2020 se llevó a cabo el segundo
encuentro binacional del subgrupo sobre Lavado de Di
nero y Delitos Financieros en el marco del Grupo de Alto
Nivel en Seguridad MéxicoEstados Unidos. La reunión,
en esos días, fue presidida por el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto, y decimos
en esos días porque luego de su fastuosa boda, fue deste
rrado del círculo que rodea a López Obrador.

Las autoridades mexicanas acordaron con las de Esta

dos Unidos bloquear los fondos de las personas vincula
das con Rafael Caro Quintero, el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración y el Cártel del Noroeste. Además, la UIF le en
tregó a Estados Unidos una lista de 320 personas que es
tán relacionadas con el Cártel de Sinaloa.

Un asunto que preocupa a las autoridades de México y
de Estados Unidos son los casos de Sofomes involucradas
en actividades ilícitas.

Pero también las investigaciones pendientes sobre los
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bienes raíces en ciudades estadounidenses producto de
corrupción política en México.

Además, el SAT se involucró desde hace meses en las
investigaciones sobre centro cambiarios en México, con
claras conductas fuera de la ley.

"La UIF presentó un modelo de riesgo y avances so
bre el caso de Caro Quintero. Posteriormente se abordó
el vínculo existente en las investigaciones sobre lavado
de dinero y los cártesles de droga mexicanos", nos re
cuerdan.

Todo esto es parte de los documentos que hablan de
las reuniones binacionales de los grupos encargados de
Lavado de Dinero y Delitos Financieros. En estas reunio
nes están involucrados enviados de la Secretaría de Ha

cienda, Administración Tributaria y Relaciones Exterio
res.

En este contexto, recordamos que la empresa Indus
trias Tecnos surgió como Cartuchos Deportivos de Méxi
co en Cuernavaca, Morelos, en 1961. Crearon la marca
Aguila para sustituir a Remington y presume ser la fabri
cante de cartuchos mexicano con la más moderna tecno

logía y la más estricta seguridad. Saltaron a los reflecto
res cuando un comando armado interceptó los tráilers y
les quitó sus remolques cargados con siete millones 14
mil 500 balas de distintos calibres hace unos meses, in
cluyendo cartuchos AR15. A ellos les gusta mantener un
perfil bajo, el escándalo se apagó gracias a sus eficaces
operadores de relaciones públicas, pero las investigacio
nes de este gobierno los han puesto bajo la mirada de
todo mundo.

Un personaje está muy vigilado, se llama León Bre
nerHellmund.

hiroshi@oem.com.mx
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finales del mes de octu

bre, Yucatán, será el pri
mer estado del país que
se involucra en la agenda
de economía circular, lle
vando a cabo el congreso
Fomentar alianzas para un

nuevo modelo económico. El evento se enfo

cará en temas de economía circular y nuevos
modelos hacía la sostenibilidad.

Los retos del presente exigen estánda
res cada vez más altos a las organizaciones,
como es el modelo ESC. Como señala el mo

delo ele desarrollo sostenible de la ONU: "es

fundamental armonizar tres elementos: el

crecimiento económico, la inclusión social y la
protección del medio ambiente. Estos puntos
están interrelacionadosy son esenciales para
el bienestar de las personasy las sociedades".

La economía circulares un modelo de pro
ducción y consumo que garantiza un creci
miento sostenible en el tiem

po. El foro tiene el objetivo c!e
contribuir a la promoción de la
investigación para fomentar la
transición hacia una economía

circularen la entidad.

Yucatán, gobernado por
Mauricio Víla, es una de las
entidades más innovadoras en
materia de sostenibilidad.

El estado cuenta con empresas como Grupo
Kuo, que tiene su modelo sostenible en Kekén.
También, Resirene y todas sus unidades

ele negocio han hecho esfuerzos meclibles y
cliferenciaclores en economía circular. Tam

bién destaca la participación del fondo del
empresariaclo yuca teco.

ATENCIÓN INTEGRAL DEL CÁNCER DE MAMA
Este día se visibiliza a nivel mundial la lucha

contra el cáncer de mama, México vive un pro
blema complejo derivado de la situación que
mantiene porla incidencia de esta enfermedad.

Al año se detectan en nuestro país 27 mil
500 casos ele cáncer de mama, enfermedad
que ocasiona el fallecimiento de siete mil per
sonas, por lo que es importante poner sobre la
mesa las opciones que existen para mejorar
la calidad de vida de aquellas que sobreviven
a este padecimiento.

Una de ellas es la reconstrucción mamaria,
una práctica recomendada por expertos médi
cos como los que integran el Cotrema [Consejo
técnico para la reconstrucción mamaria), que
trabajan a través ele esfuerzos colaborativos
para promoverpolíticas públicas que permitan
el acceso de millones de mujeres a recibir un
tratamiento integral, dignoy c!e calidad contra

el cáncerde mama.
La reconstrucción mamaria

es un procedimiento quirúrgi
co que devuelve la forma de los
senos, ayudando a las pacientes
a tener una recuperación más
rápida, evitando impactos ne
gativos en su salud física (tras
tornos ortopédicos) y emocional.
El diagnóstico oportuno

siempre es clave, ya que la probabilidad de
sobrevivir a esta enfermedad es de 65 por
ciento, y aumenta con una valoración y tra
tamiento oportuno.

JAIME_NP@YAHOO.COM / ©JANUPI
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Es una empresa que ha concentrado su estrategia en
un número ¡imitado de vehículos, que se incrementa
quirúrgicamente según la evolución del mercado

~ a estrategia de Mazda Motor de México,
que dirige Miguel Barbeyto, ha entrado
en etapa de aceleración luego de que la
empresa invirtiera Dlls. $60 millones en la
reconfiguración de su planta de Salamanca,

=1 Cuanajuato, lo que le permitirá elevar de 5
a 9 por ciento su participación de mercado

en el futuro, de acuerdo con lo que el propio Barbeyto reveló
en entrevista:

"Nosotros queremos crecer la red cíe distribuidores de
66 a nivel nacional, a 100 en el mediano plazo; incrementar
nuestro portafolio de productos (...) vamos a lanzar al mercado
mexicano la CX50 en marzo, que es una camioneta mediana
producida en Alabama; y la CX90 en mayo, una camioneta
grande que se producirá en Japón;y la CX 70, que la lanzare
mos en el verano del próximo año".

Mazda es una empresa que ha concentrado su estrategia
en un número limitado de vehículos, que se incrementa qui
rúrgicamente de acuerdo con la evolución del mercado.Todos
sus modelos están posicionados entre los primeros tres o
cinco desús respectivos segmentos. Esta es la empresa que
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  capturó mejorel valor percibido en un
vehículo de lujo sin necesariamente
tener que competir contra Mercedes
Benz o Audi. De ahí su éxito.

Barbeyto reveló que el incremento
en la planta de producción en Cua
najuato recibió una parte importante
del herramental de otras plantas en
Japón, lo que le está permitiendo en
trara producción c!e otros vehículos,

algunos concentrados exclusivamente en el mercado mexi
cano, como la CX3. Asimismo, la empresa eligió no robotizar
cien por ciento de la producción, sino mantener un sistema
productivo notoriamente humano:

"Siempre creemos en el talento humano, en la fuerza labo
ral. Prueba de ello es que tenemos cinco mil 200 empleados
ahí en Salamanca, Cuanajuato, y eso es lo que nos está
ayudando a incrementar el volumen de producción. Este
año tenemos pensado llegara 180 mil unidades producidas.
La planta tiene una capacidad de producción de 250 mil,
entonces todavía tenemos espacio para poder crecer con
talento humano".

BANCO DEL BIENESTAR

El director general del Banco del Bienestar, Víctor Lamoyi,
reveló que de dos mil 744 sucursales que debe construir ya
cuenta con mil 233 en operación. Esto es un incremento notorio
respecto de las 433 sucursales al inicio de su gestión. Hacia
diciembre de este año tendrá mil sucursales más, y final izará
todas las unidades a mediados 2023. Todas son construidas

por la Secretaría ele ¡a Defensa Nacional, del general Cresencio
Sandoval, con base en un modelo que incluye un cajero au
tomático, dos espacios para ventanillasy uno para un jefe de
sucursal. Los empleados bancarios son contratados en cada
comunidad. Lamoyi pretende abrir el portafolio c!e productos
financieros en el mediano plazo, para incluir créditos —que
actualmente no otorga— y servicios para remesas.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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A través de Mextaverso en un formato virtual
tipo Scape Room se podrán conocer diversos
escenarios para el retiro financiero

a le he comentado que la tecnología ha
traído cambios en la forma como apren
demos, de ahí que el llamado metaverso
se convierte en la siguiente frontera para
la educación financiera.

Una de las entidades que ha tomado la
delantera en esa apuesta es Banco Azteca,

que en la Semana de Educación Financiera que inicia hoy
presentará el programa Aprende y Crece donde dirigido a
las personas que posiblemente vivirán, dentro de 40 años, a
través de Aztecópolis, la capital del Mextaverso.

Se trata de un concepto completamente nuevo donde el
usuario podrá climensionar su futuro basado en la toma de
decisiones financieras que elija en su presente, navegando
en un sitio digital en el cual encontrará múltiples actividades
interactivas,y que resulta único en nuestro mercado financiero.

Hablamos de una plataforma webgamificada en formato
Scape Room, donde el usuario recorrerá diversos escenarios
en los que con preguntasy respuestas elegirá opciones sobre
seguros, inversión, ahorro para el retiro y ciberseguridacl.

La idea es desarrollar capacidades financieras suficientes,
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  para administrary aprovechar de la
mejor manera los recursos con los
que cuenta el inversionista.

Otra vertiente de Aprende y Cre
ce es www.aprendeycrecelive.com
donde habrá 32 webinars que im
partirán cooches especializados en
Educación Financiera, en alianza con
universidades en diferentes estados

y diversos consulados en Estados
Unidos, así como cuatro conferencias magistrales.

El mensaje del banco, que comanda Alejandro Valenzuela
del Río, es que sin importar edad, profesión y nivel económico
es fundamental contar con una cultura previsional que per
mita a la población vivir el mañana con libertad financiera de
manera digna al cumplir sus metas con base en decisiones
informadas para participar en los mercados financieros.

LA RUTA DEL DINERO

Si bien el arbitraje internacional que tiene Vulcan Materials,
propiedad de Calica, con el gobierno de México, por más de
mil 500 millones de dólares, ha sido un asunto que está en los
escritorios de los titulares de la Secretaría de Gobernación,
de Adán Augusto López Hernández; Medio Ambiente, de
María Luisa Albores González; y la Consejería Jurídica, de
María Estela Ríos González, y pronto se tendrá que invo
lucrar Raquel Buenrostro Sánchez debido a su llegada a
Economía. Recuerde que es esa dependencia la encargada
de nombrara los representantes de nuestro país para litigar
estas disputas en los tribunales internacionales. Y aunque ha
trascendido que antes de que finalice el año representantes
del gobiernofecleral intentarán reestableceruna negociación
con la compañía estadounidense, las revelaciones del hackeo
de Guacamaya para la construcción de hoteles ecoturísticos
dejaron a! descubierto las verdaderas intenciones que exis
ten sobre las más de dos mil hectáreas que comprenden los
cuatro predios en conflicto en Playa del Carmen, Quintana Roo.

ROCELlOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Bartlett el bolchevique
La llegada de Raquel Buenrostro a la Secre
:aría de Economía es una señal de que la línea
jura de Manuel Bartlett se va a mantener frente

a Estados Unidos y Canadá.
Que las consultas comerciales se convertirán en paneles

?n donde el gobierno de México no tendrá oportunidad de
;alir bien librado y que el equipo que hasta ahora habla ve
íido aguantando los embates legales queda fuera no sólo
wr la salida de Luz María Mora de la subsecretaría de Co

nercio Exterior sino porque en menos de 48 horas se hizo
ina limpia muy grande de los equipos encargados de estos
emas.

Por ejemplo, se deshicieron del embajador de México en
a Organización Mundial de Comercio, Ángel Villalobos. En
los días Raquel Buenrostro se deshizo de dos subsecreta
ios, vitales en este momento, al menos ocho titulares de
inidad, más otros cinco directores generales y hasta a los de
:omunicación social les tocó.

Además de la subsecretaría de Comercio Exterior, la
;alida más costosa es la de Orlando Pérez, que estaba como
lirector general de Consultaría Jurídica de Comercio Inter
lacional. Al final del día era la cara de Secretaría de Econo

nía que estaba directamente a cargo de los asuntos relacío
íados con energía, pero también con el sector automotriz, el
iguacate y le tocó ganar el caso de Satmex contra la empre
sa francesa Eutelsat.

Todo esto disparó alertas no solo en el sector privado,
ncluso en el ala moderada del gobierno la salida de Luz
vlaría Mora no les gustó nada y. frente a lo que se viene en el
TMEC es un mensaje a de que la línea dura es la linea que
irevalecerá, de que van a usar la narrativa del capítulo 8 del
icuerdo comercial para hablar de electricidad cuando lo fir
nado tiene que ver exclusivamente con las reservas petro
eras.

El cálculo político de la 4T es muy arriesgado, nos dicen
lesde adentro del gobierno, porque están convencidos de

jue loe Biden pierde las elecciones intermedias, también a
íso le apuestan porque consideran que ir a una confronta
ron con México por temas comerciales no está en las priori
lades de un presidente debilitado.
No entienden que el proceso comercial, que el juicio al

jue se van a enfrentar, caminará con o sin Biden y que las
epresalias comerciales de corto y mediano plazo serán du
ísimas ¿Un ejemplo? los aguacates mexicanos para el Su
jerbowl del 2023.

¿Qué nos cuentan desde Estados Unidos? En efecto, hay
m sector que considera que la nueva secretaria de Econo
nla es una buena funcionaría pública, pero que el equipo
jue está armando no sirve para enfrentar lo que se viene y
íso implica que la idea de que la CFE monopólica o el Pemex
odopoderoso se mantenga como piedra de toque del desa
¦rollismo de la 4T.

En lo que queda de las consultas comerciales la posición
nexicana no será la de querer negociar sino la de imponer
se.

Al final, la pregunta es ¿Cuáles son los riesgos ínmedia
os para el país? Perder el panel y pagar las multas. Hoy en
lía no se sabe si Raquel Buenrostro y su nuevo equipo va a
roder negociar con Rocío Nahle los cambios que se requie
en. La mejor opción es que entre ellas lo puedan resolver
)orque lo que urge es darle alguna señal a EU y Canadá en
as siguientes semanas de que si quieren moverse y que
?stán atendiendo sus preocupaciones.
El panel comercial no es inevitable, se puede evitar si

léxico atiende lo que piden Cañada y EU y tanto el presi
lente como Buenrostro no están en esa dinámica y la
ipuesta es a ver si pueden convencer a Rocío Nahle, pero
;obre todo a Manuel Bartlett.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Corrió a los empleados
Viejitos' y contrató a
puros jóvenes. Había
sido nombrado director
de Tecnologías de la
Información en Colgate
Palmolive y se encontró
con una estructura que le
pareció obsoleta.

"Yo era un chavito, un Boomer
Millennial, el que sabía todo,
conocía todo, el sacalepunta",
recuerda Hugo Ruiz, presidente
de GS1 México y actual director
de Logística y Atención al Clien
te de ColgatePalmolive

Para lograr la transforma
ción digital de la empresa,
pensó que todo lo que había en
el área no servía y que tenía que
comenzar de cero.

Pero sus planes no salieron
como esperaba. Sujete lo paró
en seco y le puso una regañiza
"No puedes comenzar de la
nada ningún proyecto, no pue
des desaprovechar el talento
y experiencia de la gente en tu
plan de construir el futuro. Es el
peor error que puedes cometer."

Regresó a su casa llorando.
Los días siguientes tuvo que
recular, pedirle perdón a la

gente que ya había despedido y
ofrecerles que se quedaran en la
empresa.

Fue una gran lección para
Hugo que, hasta entonces, se
había distinguido como un jefe
al que solo le importaba llegar
a los resultados, sin tomar en
cuenta a las personas. Por eso, la
gente le decía 'Ogro Ruin'.

"Era el clásico jefe cascarra
bias", reconoce en entrevista para
el podcast Fábrica de Líderes.

A lo largo del tiempo, en su
camino en el mundo corpo
rativo y aprendiendo de sus
diferentes jefes y equipos, Hugo
vivió una transición.

Ahora me preocupan más
las personas que los resultados

porque yo se que si me preocu
po por las personas voy a lograr
los resultados", dice el presi
dente de GS1, una organización
privada dedicada a la elabora
ción y aplicación de estándares
y soluciones globales para
ayudar a las empresas de todos
los tamaños a ser más eficientes

y exitosas. Uno de sus productos
clave es el código de barras.

Hugo nos comparte siete
acciones para pasar del jefe ogro
al líder inspirador:

1. Habla menos y escucha
más a tu equipo para saber
cómo piensan y cuáles son sus
necesidades

2. En lugar de sermonear,

mejor sé un ejemplo a seguir
actuando de forma ética y
profesional

3. Sé humilde reconoce que
no lo sabes todo, que no eres
perfecío y que Cometes errores
4. Acepta la incertidumbie

que existe en el mundo actual y
acepta que no tienes el control
de todo

5. Hay que ser resiliente si te
caes, hay que aprender del error
y volverte a levantar

6. Entiende tus emociones

profundas, mantente en con
tacto con ellas y aprende lo que
tienen que decirte

7. Muéstrate tal cual eres:

como un humano de carne y
hueso y, por lo tanto, vulnerable

Aprender esto no ha sido fá
cil. "Esto lo he aprendido a través
del tiempo, a través de que me
caí... He cometido muchos erro

res y he tenido que reconocer
que la regué".

Hoy, Hugo evolucionó y
es un líder más humano, más
orientado a ser un coach a

quien le gusta compartir sus co
nocimientos a las nuevas gene
raciones. Sabe que los fracasos y
errores seguirán, pero él seguirá
aprendiendo con humildad de
esas experiencias.

"Si uno se cae hay que volver
se a levantar, y para adelante,
y no culpar a nadie más que a
uno, y ver qué hacemos distinto
para que no suceda de nuevo."

Fecha: 19/10/2022

Página: 28

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Económicas

Genario Mejía

Costo: 53,815

Página 3 de 5



Los mensajes encontrados
de la consulta
Las consultas del TMEC

solicitadas por los gobiernos
de Estados Unidos y Canadá
por la política energética de
México parecen haber entrado
en una zona de incertidumbre

donde los mensajes que se
envían, principalmente del lado
mexicano, podrían no ser cien
por ciento certeros respecto a la
situación que realmente se vive
en las negociaciones.
Sin duda, los cambios que

se dieron recientemente en la

Secretaría de Economía, con la
salida de Tatiana Clouthier, su
extitular, y posteriormente de
la principal negociadora de las
consultas, la subsecretaría Luz

María de la Mora, van a implicar
un cambio de rumbo en las plá
ticas, aunque parece que aún no:
se sabe bien en qué sentido.
Aunque los socios de Mé

xico ya están en posibilidad
de solicitar un arbitraje ante
la falta de un consenso claro

parece haber al menos un voto
de confianza para intentar
llegar a una determinación que
convenga a las partes.

Esto, pese a que apenas ayer
el presidente Andrés Manuel
López Obrador volviera a
mostrarse inflexible a negociar
la política energética del país,
asegurando que no afecta el
acuerdo comercial, cuando
Canadá y Estados Unidos
señalan lo contrario;

La percepción en la negocia
ción, nos hacen ver, es que el
Presidente no puede cambiar
su discurso, sobre todo cuandft
ha basado gran parte del mismo
en la soberanía energética, pero
se espera que en la negociación
real lo que no se ve se puedan
hacer ciertas concesiones. En

los próximas días veremos.

Pemex, más productiva

La meta de eficientar la produc

ción petrolera, e incluso hacer
más con menos, parece que se
está concretando en Petróleos

Mexicanos, pues según lo dado

a conocer por el director de la
empresa, Octavio Romero Oro
peza, en los últimos tres años se
ha logrado una reducción de los
tiempos de perforación de pozos
hasta en un 300 por ciento y con
ello se ha adelantado la produc
ción de cada pozo perforado.
El tiempo de exploración

en los pozos exploratorios se
redujo en 53 días en promedio,
dependiendo de la profundidad,
y con dicha estrategia se optimi
zaron y minimizaron los costos.
Uno de los ejemplos de esta

estrategia es el del Campo
Yaxché, en el que el tiempo de
perforación se redujo tres veces
desde 201#, y con la disminu
ción del costo de la renta de

equipos fue posible adelantar
en 64 días la producción de
cada pozo perforado.
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La exsubsecretariatíe Economía, Luz

María efe la Mora, era la principal ne*
garladora de tente del TMbc
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Takeda 10 lanzamientos, 3 pronto, 40 mdd
de inversión, a doble dígito y México "top 5"
Con los cambios en la política pública en
salud y una agencia como Cofepris de Alejan
dro Svarch lenta en aprobar las nuevas paten
tes, los tiempos no han resultado fáciles para
muchas farmacéuticas.

Sin embargo la multinacional japonesa
Takeda con 58 anos en México no tiene queja:
pese a la pandemia y las dificultades econó
micas ha crecido a doble dígito y hasta pudo
lanzar 3 nuevos tratamientos para inflama
ción intestinal y cáncer de pulmón.

Es más, la firma con 4S0 empleados y una
planta en Naucalpan que manufactura 114 millo
nes de dosis al aflo, 75% para el mercado mexi
cano y 25% para exportar a AL, va por más.

El ejecutivo argentino Hernán Porcfle con
14 aflos en dicha compañía y quien recién

asumió el timón aquí, afirma que México es
uno de sus mercados prioritarios. Somos el
"top five" entre los países emergentes. De ahí
que traiga en su portafolio 10 nuevos lanza
mientos al 2030.

Tres de ellos saldrán del 2023 a 2025, para
gas tro, oncología e inmunología, amén de una
vacuna vs el dengue en proceso de autoriza
ción global.

Porcile se declara un aliado del gobierno
pata trabajar en lograr que la población se be
neficie de sus moléculas.

Ciertamente con la inflación el entorno es

complejo. Seríala que hay que ser eficientes,

de ahí que entre sus proyectos está el de con
cretar al inicio del 2023 un Centro de Innova

ción Digital, inversión que se sumará a unos 8

mdd erogados en modernizar su factoría y a la
programada por 40 mdd para concretar la lle
gada de sus novedades terapéuticas.

En el mundo Takeda que preside el francés
Christophe Weber no requiere de presenta
ción. Nació en 1781y opera en 80 países. En 30
de ellos manufactura con una plantilla de
50,000 empleados. Tiene 3 centros de inves
tigación, su sede está en Tokio y otro gran cor
porativo en EU. Factura 29,400 mdd.

Otro ámbito importante en su enfoque mé
dico son en enfermedades raras como por ejem
plo hemofilia o el angioedema hereditario.

Así que una firma que pese a la especial
circunstancia por la que atraviesa el país, no
tiene intención en bajar la guardia y obvio con
la innovación y "un portafolio diferenciado"
va por sostener su dinámico avance.
SE DESPRESURIZA PROHIBIR

FULLES AUNQUE SIGUE RIESGO
Resulta que la iniciativa para prohibir el
"doble remolque" que se discutía la semana
pasada con celeridad en la Cámara de Dipu
tados "se despresurizó". Obviamente el
riesgo sigue latente. Fue determinante el
fuerte cabildeo de la IP desde el CCE de

Francisco Cervantes hasta Concamin, Ca
naclntra, ANTAD y Canacar que lleva Refu

gio Mufioz. El asunto podría alimentar más
la inflación. De ahí el pésimo momento. Co
mo quiera nada decidido.

ACTUALIZAN PRECIOS DE GARANTÍA
Y MAÍZ AÚN CON REZAGO
Con la inflación, el rezago de los precios de
garantía era importante. De ahí que Segalmex
de Leonel Cota y Sader de Víctor Manuel Vi
llalobos actualizaran el apoyo a pequeños
productores en 8.7%, último dato de la infla
ción anual. Fue para maíz y frijol y está pen
diente arroz y trigo. Aún así en maíz hay un
fuerte atraso. El GCMA que lleva luán Carlos
Anaya ya ha advertido el repunte de las im
portaciones en dicho grano que llegarán este
2022 al 40.5% del consumo.

VALLÍN EN AFAC POR RECUPERAR
CATEGORÍA 1Y HASTA 2023
Claramente Carlos Antonio Rodríguez quien
estuvo a cargo de la Agencia Federal de Avia
ción Civil (AFAC) no pudo con el paquete, de
ahí su relevo por otro militar Enrique Vallfn
Osuna. Su principal encomienda es el que Mé
xico pueda recuperar la categoría 1 en avia
ción por la FAA. Le adelantaba que pasará la
temporada de fin de ano y no se logrará reco
brar el nivel. Habrá que esperar a la primera
mitad del 2023 ya que aún faltan por subsa
nar cantidad de irregularidades. Para diciem
bre está programada otra revisión.
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Intentando reaccionar las bolsas americanas...
Esta semana los mercados de capitales

en Estados Unidos han respondido de
manera positiva, primero por repor
tes corporativos, especialmente del

sector bancario y ayer por la tarde, el reporte
de Netflix estuvo también mejor a lo esperado
dando una preapertura positiva para este día.
Los seis bancos más grandes estadouni

denses han registrado reservas por riesgos de
préstamos incobrable s por un monto de $ 5,13 0
millone s de dólares, casi un 15% por arriba délo
esperado. Los aumentos en la semana del Dow
Jones, S&P500yNasdaq alcanzan entre +3.0
y 4.5%, aunquehay que dejar claroque es dentro
de un entorno de alta volatilidad.

SabemosquelaFedaumentarámuyprobable
mente otros 75 puntos base que llevarán la tasa de
interés al 4.00% anual el próximo 02 de noviem
bre ypreviamenteelBCEelevarálatasademterés
a finales de octubre entre 50 y 75 puntos base para
mantener también un spread vs las tasas de la
FED. Los datos de empleo de octubre y noviem
bre se conocerán ya después de esta reunión y su
efecto lo veremos en la reunión de diciembre y
con el riesgo de estar cerca de un período recesivo
de la economía. Bono del tesoro a 10 años a

unos 6 días máximo para definir su siguiente mo
vimiento junto con el índice Dólar DXY.
Las elecciones intermedias de Estados Uni

dos el próximo 08 de noviembre. Entrarán a una
fase de mayor tono político con acciones como
la condonación de préstamos estudiantiles a
40 millones de estadounidenses, o la búsqueda
de anunciar el uso de reservas estratégicas
de petróleo para contener la inflación, o el
seguimiento al tema del capitolio del aquel 06
de enero del 2020vs. DonaldTrumpy presión
para los republicanos. Hoy las encuestan dan
ventaja a los demócratas en el Senado 6634%
y los republicanos aventajan en la CámaraBaja
7030%, yes lo que Joe Bideny su administra
ción quieren revertir a pocas semanas.
CCMX SIGUE APOYANDO A LAS PYMES

Este 19 y 20 de octubre, el Centro de Compe
titividad de México (CCMX) al frente de Juan
Carlos Ostolaza, y el cuál es unesíúerzo innova
dor del Consejo Mexicano de Negocios (CMN)
que apoya a las PyMES a ser mejores empresas y
a crecer de manera sustentable, llevará a cabo
el 4to Encuentro de Transformación Esbelta

para Pymes 2022. Cabe destacar que durante
las ediciones pasadas se sumaron más de 700
participantes y más de 200 de ellos han sido
acreedoras de una beca para recibir entrena
miento en Japón y conocer el Toyota Produc
tion System.
En este encuentro, las Pymes participantes

tendrán la oportunidad de adquirir conocimien
tos y herramientas prácticas en más de 40 horas

de capacitación con un valor estimado de entre
700 mil y 1 millón de pesos, sobre la filosofía de
trabajo en "Excelencia Operativa", como au
mentar sus ventas, casosde éxito, modelos de me
jora continua, entre otros de la mano de expertos
y de empresas como Mabe, Purpose Lab, AOTS
México, entre otros. Además, también visitarán
plantas de las grandes empresas como Bimbo,
Evenflo, Boccar, Fritecy Siemens, y podrán irse
preparando para aplicar a una de las becas.
TSYSTEMS SIGUE, DESARROLLANDO
CIBERSEGURIDAI) EN MÉXICO
Adel AlSaleh, el CEO de TSystems, estuvo en
México para la inauguración de las oficinas de
la empresa en Puebla donde más de mil colabo
radores continuarán atendiendo a 40 clientes

globales de diversos sectores y también para
dar la noticia que, la representación mexicana,
dirigida por Alejandro López, será el centro
para atención de servicios de ciberseguridad a
nivel global de la compañía y que para esto, con
tratará a más de 300 especialistas en seguridad
cibernética durante los próximos 5 años.

Las^¡R®ftéSiSpiSdaspiKlos®8MFnn8SS;S0n
¡ndepend¡entes jíno réflejan ne€Esariamenteel punto de

vísíi efe 24 HORAS.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
EL AIFA ahí la 11 eva... y
que corren a Rodríguez
Por Mauricio Flores*

Buenos Aires, Argentina. No ha sido
fácil ni para los administradores del
Felipe Ángeles, ni para las aerolí

neas ni para el grueso de los pasajeros que
viajan vía área en el Valle de México, encon
trarle sentido utilizar las instalaciones a cargo
de general Isidoro Pastor que a su vez tiene
que competir con el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México y el deToluca. Pero la
oferta aérea ahí está ya: 207 vuelos a la se
mana presentados la semana pasada, de los
cuales el 51 % corresponde a Aeroméxico que
dirige Andrés Conesa, el 32% a Volaris que
lleva Enrique Beltranena, 14% aViva Aerobús
de Roberto Alcántara, el 1% a Copa Airlines
que encabeza Pedro Heilbron y el 1% a la do
minicana Arajet que dirige Víctor Pacheco.

Y vaya que las rutas ofrecidas en vuelos
nacionales ofrecidas por las tres aerolíneas
mexicanas más relevantes son buenas rutas,
taquilleras, de esas que igual atraen a los via
jeros de negocios que a los de turismo.

Lo interesante de las 23 rutas ofrecidas

por tales firmas que qué en la pasada sema
na de Octubre empieza a registrar niveles sa
tisfactorios de ocupación, con un promedio
que supera el punto de equilibrio estimado
en 65% en ocupación por vuelo. Esto, a pesar
de que en esa semana se presentaron pro
blemas de neblina que afectaron el polígono
en Santa Lucía y que afectaron la puntualidad
de las operaciones, un problema que se per
fila será recurrente en los meses de otoñoin

vierno por la naturaleza lacustre del suelo
en donde el general Gustavo Vallejo recibió
la orden de reconvertir un aeropuerto militar
a uno de uso mixto; quien haya creído que
era "tierra firme" pues se engañó o se dejó
engañar, Pero regresando a los niveles de
ocupación, el reporte más reciente indica que
Aeroméxico en sus 7 destinos desde el AIFA

logró un promedio de ocupación del 73.66%,
siendo sus vuelos ganadores el que va y vie
ne a Monterrey con (90.41%) así como el de
Guadalajara (81.25%); los únicos vuelos que
no alcanzan el estándar de 65% son los que

van a Puerto Vallarta (59.09%) y los de Aca
pulco (58.56%), lo cual puede estar relaciona
do con el hecho que al términos del período
vacacional de verano no son precisamente
los destinos más demandadas

En tanto que Volaris tuvo un promedio
general de llenos en sus 11 destinos desde el
nuevo aeródromo al 76.47%, siendo sus vue
los ganadores los deTijuana (95.70%) y Can
cún (91.40) y solamente por debajo del nivel
de equilibrio sus operaciones del 65% estuvo
el vuelo a Puerto Escondido (56.99%). Cier
tamente Cancún es el destino turístico por
excelencia de México... pero también es una
ciudad con alta actividad de negocios y de
entretenimiento para adultos que condiciona
una demanda elevada aún fuera de la tempo
rada de verano como lo indica el reporte de
Viva Aerobús.

Y es que Viva Aerobús obtuvo un prome
dio general favorable (69.95%) debido prin
cipalmente a sus vuelos a Cancún (87.10%)
y en menor medida a Monterrey (74.20%).
Luego de una temporada veraniega exito
sa, Viva empezó a registrar vuelos por de
bajo de equilibrio: el que va a Guadalajara
(63.44%) y a Oaxaca (59.14%) precisamente
luego de los días de asueto familiar con hi
jos menores de edad.

¿Y LOS INTERNACIONALES?
Bueno, no consideremos mucho su volu

men pues no representa ni el 3% de los vue
los en el AIFA. Copa Airlines reportó un buen
nivel de Ocupación a Panamá (76.15%); Mag
nicharters de la familia Bojorquez (62.24%)
para su vuelo a Cancún; Arajet (54.24%) de
Santo Domingo, y Conviasa con un misterio
so nivel de operación (47.50%) en horarios
nocturnos no menos misteriosos.

ES LA CATEGORÍA UNO, ESTÚPIDOS
Las aerolíneas mexicanas fueron las pri

meras en darse cuenta del impacto que ten
dría que la Federal Aviation Administration a
cargo de Steve Dickson bajara de Categoría 1
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a Categoría 2 a la autoridad aérea mexicana,
pues significa que los nuevos aviones que
ponga en operación no tendrán oportunidad
de volar a su mercado internacional mas im

portante ni podrán abrir itinerarios adiciona
les a los existentes previo a la degradación.
Esto, en el primer año, costó cerca de mil
millones de dólares de ingresos para estas
firmas conforme a ios cálculos del Centro de

Investigación y Competitividad Turística (Ci
cotur) que dirige Francisco Madrid.

Y en los 17 meses que lleva la degrada
ción, se calcula que tres millones de pasaje
ros optaron comprar boletos en aerolíneas
con bandera estadounidense (que sí puede
volar a destinos mexicanos por no tener res
tricciones de seguridad en los protocolos de
supervisión y vigilancia de los estándares de
seguridad técnica, contable y administrativa),
lo cual también afecto el alcance internacio

nal del AIFA. El general Pastor es consciente
de la limitación que ello implica para elevar
el potencial de Santa Lucía como parte de un
Sistema Metropolitano de Aeropuertos con
alcance Internacional. Vaya, pese a los nive
les de ocupación más que aceptables por
parte de las aerolíneas mexicanas, no hay
más pasajeros por la falta de esa conectivi
dad aérea; como reporto la Revista Proceso el
pasado fin de semana, hay más visitantes al
Museo del Mamut y al de la Fuerza Aérea que
viajeros en el AIFA. Y sí se considera que no
habrá Octava Libertad, es decir autorizar los
vuelos de cabotaje en México por aerolíneas
internacionales pues supondría desaparecer

la industria y los empleos que ello implica
en el país, finalmente López se dio cuenta le
llevó sólo 17 meses darse cuenta de que el
encargado de la Agencia Federal de Aviación
Civil, Carlos Rodríguez Mungía, lo engañó
cuando le decía que la Categoría 1 no era im
portante o que sólo se trataba de una conspi
ración imperialista de Joe Biden para tomar
los cielos de México.

DESPIDO POR CHICUELINAS

Y sí, al director de la AFAC, Rodríguez
Mungía, lo echaron. El general secretario ya
no pudo hacer mas por un ex militar que, tras
a última revisión hecha por al FAA se encon
tró que los fallos operativos y de recursos
humanos de la AFAC pasaron de 28 a 39... y
que ante ello, luego enojarse muchísimo, el
hoy ex director se enclaustró y se negó a re
cibir sugerencias ya fuera las autoridades ci
viles o de las empresas comerciales para re
cuperar la Categoría 1. Al aislarse, sólo logro
posponer una degradación que, para ponerla
en perspectiva, sólo es superada a las que
tuvo hace más de dos décadas la autoridad

aérea de Corea que pasó 2 años degradada.
La tarea del nuevo director de AFAC, el

también general en retiro, Miguel Enrique
Vallin Ozuna, es recuperar la Categoría 1;
el cómo será fundamental... y para ello de
berá tener "a quienes" le apoyen. Veremos
si le ganamos o no a Corea en meses de
degradación.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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La conexíon entre lo
virtual y lo físico

yer se celebró ríe manera virtual él Lenovo lech World
2022, el evento anual en el cual la empresa china presenta
todas sus tecnologías. Durante este foro virtual, el pre
sidente y director ejecutivo de Lenovo, Yuanqing Yang;
presentó las tendencias en las cuales está trabajando la
empresa y aunque en algunos casos es casi más de lo
mismo, en otros, resulta realmente emocionante.

Efectivamente,, los smartphones Motorola edge deLenovo incluirán pan
tallas que se amplían (no se doblan). Presentó su concepto llamado Cyber
Spaces, que ofrece telepresencia mediante una solución holográfica inte
ractiva y física. Se vieron avances de lo qué Serán las "personas virtuales"
o "humanos digitales", no solamente curiosos avatars con movimientos
robot izados.

De paso anunció un memorando dé. entendimiento con VMWare pa
ra desarrollar laboratorios conjuntos de innovación en el Egde y la nube.
Presentó su serie de servidores ThinkEdge y su plataforma ríe gestión dé
software ríe nube abierta y unificada NClarhy. además de que se rlio tiempo
ríe celebrar los 30 años de la marca ThinkPad.

En fin, un montón de Lecnología que es difícil sintetizar pero que nos dan
señales de que la fusión entre lo físico y lo virt ual, no és como té lo contaron.

PIENSA. PYME
Este miércoles y jueves, el Centro de Competividad de México (CCMX),
riel Consejo Mexicano de Negocias (CMN) llevará a cabo el 4to Encuentro
ríe Transformación Esbelta, para Pynies 2022. El CCMX, que dirige J uan
Carlos Ostolaza, apoya a las PyMES a ser mejores empresas y a crecer ríe
manera sustentadle. En esta ocasión y bajo sobre la filosofía de trabajo ríe
"Excelencia Operal iva", ofrecerá conocimientos y herramientas prácticas en
más de 40 horas de capacitación con un valor estimado de ent ré 700 mil y
i millón de pesos.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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Lenovo ya no está en el futuro, sino en el presente
Está impulsando el cambio en el mundo con
tecnología smarter (más inteligente), Basado en.
sus innovaciones tanto en dispositivos, servidores,
software y soluciones empresariales, Lenovo ya
está esperándote para conectar los mundos virtual
y físico. Desde sus ya conocidas gafas de realidad
virtual Thinldíeality A3, hasta sus prototipos de
smartphonesy laptops con pantallas enrollahles; la
empresa tiene ya una oferta de nuevas alternativas
para hacer más productivo el famoso metayerso.
En sus soluciones de IA presentó su solución
que predice y mitiga problemas de la cadena de
suministro, una Virtual Classroom con profesores
virtuales y colaboración remota por video para
realizar trabajos de reparación en tiempo real.
Asimismo, presentó su Production Decisión
Engine, que utiliza la IA y los inacrodatos para
abordar los puntos débiles de la digitalización.
Otra más llamada Smart Services, que anticipa
las necesidades de reparación incluyendo piezas,
ingenieros de mantenimiento y apoyo logístico.
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Los nuevos trabajos
que demanda la
transformación digital

"Lo que se está transformando no es la tecnología, eres tú":
J«;aim<; YV. líiiss

EX DIRECTORA DEL CENTRO DE

INVESTIGACIÓN DE SISTEMAS DE LA INFORMACIÓN DEL MIT

a tecnología es una. industria que sigue en ascenso en lodo el planeta,
de América a Oceanía, las empresas buscan el talento existente en
cada país para nutrir sus vacantes, con la diferencia de que ahora hay
nuevos requisitos y puestos a cubrir, que los jóvenes deben tener en
consideración.
La transformación digital ha roto con los moldes tradicionales de

contratación. Antes, las compañías lijaban sus métodos de recluta
miento en las habilidades técnicas que poseía la persona, la experiencia en el
campo a desarrollarse y las habilidades sociales y de comunicación que se ofre
cían. Actualmente, la preparación técnica es más valorarla, porque es el motor que
genera nuevos puestos de trabajo que se insertan en el marco de las tendencias
de consumo actuales, que tiene en la tecnología una herramienta a su favor para
crear una mejor experiencia de usuario ya sea al momento de realizar una compra
o solicitar soporte.
Los perfiles más buscados por los reclutadores son de Desarrolladores, Business

Int elligencé, Arquit ect ura de software, Ci be rsegurida.fi y Experiencia al cliente, que son
los puestos que. lideran la revolución tecnológica actual y las personas que lo hacen
posible latí los nuevos genios que se necesitan para acompañar los proyectos digitales,

VEAMOS CADA UNO DE ELLOS, QUÉ CONLLEVAN:
Experiencia al cliente: Se enfoca en mejorar la tendencia cada vez mayor de los
usuarios por obtener información relevante, que les permita decidir correctamente
la adquisición de un artículo o servicio. Debe priorizarse una buena experiencia
al usuario, una sencilla navegación y atender todas las situaciones qué afecten al
cliente. Los mercadólogos son los ideales para guiar este sector.

Expertos en Cibersegnridad: La información que.procesan las empresas es mayor
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cada vez y deben tener los mejores controles de seguridad de los datos que recopilan
de sus clientes, a fin de ¡evitar que sea procesada por motivos erróneos sin permiso.
Ahí los ingenieros en sistemas tienen un nicho ante la falta de culi ura de protección
de información digital en nuestro país.

ISiisiness Intelligence: Las organizaciones tienen datos de sus clientes tan diversa,
que pueden configurar estrategias para llegar a diferentes usuarios gracias a progra
mas tecnológicos específicos que recopilan gust os, colores, preferencias, apariencia
y de más herramientas, que son una mina de oro que luego se transfieren al área
de marketing para idear cómo llegar a. los usuarios,

IlesaiTollariorcs: Es el perfil más demandado en el mercado. Alrededor de un 90
por ciento de los procesos de tecnología necesita ríe estos perfiles en sus diferentes
lenguajes de programación.

Arquitectura de software: Se trata del diseñador del entorno tecnológico Sobre el
filial gira la estrategia de una empresa. Su tarea es supervisar ríe cerca los equipos
de ingeniería y desarrollo, para cumplir con los estándares de calidad. Hoy en día
son el brazo derecho en cualquier compañía.

Mn ese espect ro sé ni tieve en est os días el mercado la boral apégado a la t ecnología en
general, por lo que la mejor recomendación a las nuevas generaciones es prosperar a
través de cursos de posgrado y cursos adaptados a las necesidades digitales actuales.

•Ingeniero en Electrónica y Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.com
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Cartones

Cartón / AMLO / Ucrania / Volodímir Zelenski

Costo: 43,818
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Cartones

Cartón / Familia López / AMLO / Pío Obrador / Obi

Costo: 39,162
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Cartones

Kemchs

Costo: 23,175
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HELIOFLORES "No es nota

i
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Helioflores

Costo: 23,481
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Cartones

El Fisgón

Costo: 13,121
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Cartones

Rocha

Costo: 13,997
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Cartones

Magú

Costo: 13,815
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Cartones

Hernández
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Costo: 22,204
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/DE TAL PALO TAL PILLO
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Costo: 24,060
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Cartones

Cartón / Bombarderos rusos interceptados / Liera

Costo: 14,150
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Cartones

Cartón / A la baja, pero sigue presente / De la Torre

Costo: 13,013
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Cartones

Garcí

Costo: 54,586
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Cartones

Rictus

Costo: 69,513
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Chavo del Toro
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 81,687

Página 15 de 29



General izando
Nerilicóri
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Cartones

Nerilicón

Costo: 148,008
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Cartones

Perujo

Costo: 139,111
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Cartones

Xolo

Costo: 31,922
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Cartones

Alarcón

Costo: 7,062
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Cartones

Falcón

Costo: 17,200
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Fecha: 19/10/2022

Página: 12

Area cm2: 241

1 / 1

Cartones

Cartón / SEGOB vs EGO / Osvaldo

Costo: 7,871
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"SUBEN"
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Cartones

Cartón / "Suben" / Rubén

Costo: 5,878
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Página: 6
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1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 4,100
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Cartones

Osvaldo

Costo: 6,070
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Eje Central Fecha: 19/10/2022
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,419
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Cartones

Luy

Costo: 8,529
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Cartones

Daily Bacon

Costo: 139,052
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Cartones

Daily Bacon

Costo: 139,052
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